


Tribunal Electoral de la Ciudad de México

TEPJF

Sólido, López San Martín para el primer debate presidencial 2

     24 Horas - Nación - Pág. 5 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Columnas Políticas

Templo Mayor 4

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )

Bajo Reserva 6

     El Universal - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Trascendió 7

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

Frentes Políticos 8

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 9 - Sin autor ( Columna )

Pepe Grillo 9

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Redes de Poder 10

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )

Jaque Mate / Sobre rieles 11

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Serpientes y Escaleras / Rutilio y la tragedia de Chiapas 13

     El Universal - Primera - Pág. 12 - Salvador García Soto ( Columna )

Autonomía Relativa / Suena raro 15

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Juan Ignacio Zavala ( Columna )

A Juicio de Amparo / Gobierno fallido 16

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 6 - María Amparo Casar ( Columna )

Astillero 18

     La Jornada - Política - Pág. 10 - Julio Hernández López ( Columna )

Columnas Ciudad

Circuito Interior 20

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )

El Caballito 21

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Sin autor ( Columna )

La Feria / Violencia electoral: pssst, psst el plan no jala 22

     El Financiero - Nacional - Pág. 37 - Salvador Camarena ( Columna )

Línea 13 23

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 11 - Redacción ( Columna )

Línea 10 24

     Metro - Opinión - Pág. 15 - Demis Fuentes ( Columna )

#Política Confidencial 25

     Publimetro - Primera - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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Cartón / Dra. Sheinbaum ... &  Mrs. Hide 27

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Calderón ( Cartón )

Cartón / Dadivoso 28

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Obi ( Cartón )

Cartón / Camapaña de desprestigio 29

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 19 - Waldo ( Cartón )

Cartón / Sin rumbo 30

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 18 - Kemchs ( Cartón )

Cartón / De la basura 31

     La Jornada - Política - Pág. 9 - Hernández ( Cartón )

Cartón / Campañas sucias 32

     La Jornada - Política - Pág. 6 - El Fisgón ( Cartón )

Cartón / Alito prilatos 33

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Aprovechado la semana Santa 34

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Magú ( Cartón )

Cartón / Parte oficial 35

     El Economista - Opinión - Pág. 63 - Perujo ( Cartón )

Cartón / La Pasión 36

     El Economista - Opinión - Pág. 62 - Chavo del Toro ( Cartón )

Cartón / El Judas de Israel 37

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 2 - Tacho ( Cartón )

Cartón / El País de Nunca Jabaz 38

     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Jabaz ( Cartón )

Cartón / Tres semanas más para Julian Assange 39

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 8 - Llera ( Cartón )

Cartón / Senado va contra cobro de piso 40

     Excélsior - Primera-Opinión - Pág. 8 - Gregorio ( Cartón )

Cartón / Medios Públicos 41

     El Financiero - Nacional - Pág. 36 - Rictus ( Cartón )

Cartón / Datos técnicos de la obra 42

     El Financiero - Opinión - Pág. 30 - Garci ( Cartón )

Cartón / Silenciador 43

     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Judas y  Gatoél se encuentran en la playa 44

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Falcón ( Cartón )

Cartón / Uno cada 24 horas 45

     El Sol de México - Análisis - Pág. 20 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Nieve en chihuahua 46

     El Sol de México - Análisis - Pág. 22 - Rubén ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 47

     El Heraldo de México - El País - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

Amonesta el IECM a Jefe de Gobierno 49

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

Aplican a Martí Batres medidas cautelares 51

     El Universal - Nación - Pág. 6 - Omar Díaz ( Nota Informativa )

Le piden no opinar del proceso electoral 53

     Excélsior - Comunidad - Pág. 26 - Hilda Castellanos ( Nota Informativa )

Unen fuerzas para las elecciones 54

     El Heraldo de México - El país - Pág. 13 - Conthya Stettin ( Nota Informativa )
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Garantizarán que comicios se realicen sin contratiempos 55

     La Jornada - Capital - Pág. 29 - Alejandro Cruz Flores ( Nota Informativa )

Debe abstenerse Batres de incidir en el proceso electoral 56

     La Jornada - Capital - Pág. 29 - Sandra Hernández García / Fabiola Martínez / Lilian Hernández ( Nota Informativa )

En CdMx eligen a Elisa Alanís 57

     Milenio Diario - Política - Pág. 8 - Sin autor ( Nota Informativa )

Instituto Electoral aplica medidas cautelares a Batres; él desconoce 58

     24 Horas - Nación - Pág. 7 - Rodrigo Cerezo ( Nota Informativa )

INE

Pedirán a Taddei otro moderador 60

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Ximena Mejía ( Nota Informativa )

Exigen al gobierno garantizar las elecciones 61

     El Universal - Nación - Pág. 5 - Luis Carlos Rodríguez ( Nota Informativa )

Analizan hoy los alcances de la CNDH en materia de campañas electorales 63

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Fabiola Martinez ( Nota Informativa )

Acumula AMLO ya  48 denuncias por intromisión en el proceso electoral 64

     El Financiero - Nacional - Pág. PP-32 - Diana Benítez ( Nota Informativa )

Detectan anomalías en la Lista Nominal de Electores 67

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 55 - Maritza Perez ( Nota Informativa )

"México no sanciona el conflicto de interés" 69

     La Razón - Negocios - Pág. 20 - Karla Tejeda ( Nota Informativa )

Ven anomalías en 12% de lista nominal 71

     El Heraldo de México - El país - Pág. PP-8 - Misael Zavala ( Nota Informativa )

Plantean a moderadores del segundo debate presidencial 74

     El Universal - Nación - Pág. 5 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Adriana Pérez Cañedo y Alejandro Cacho, al segundo debate 76

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Fabiola Martinez ( Nota Informativa )

Perfilan a Perez Cañedo y Alejandro Cacho para moderar el segundo debate 77

     El Financiero - Nacional - Pág. 33 - Diana Benitez ( Nota Informativa )

Proponen a Alejandro Cacho y Adriana Pérez para el segundo debate presidencial 79

     El Economista - Política y Sociedad - Pág. 55 - Maritza Perez ( Nota Informativa )

INE afina detalles para el debate presidencial 80

     La Razón - Primera - Pág. 12 - Enrique Martínez ( Nota Informativa )

Elecciones: un compromiso nacional 82

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 18 - Fernando Serrano Migallón ( Artículo )

Gente Detrás del Dinero / Talleres gráficos de México libra "la crucifixión" 83

     La Razón - Negocios - Pág. 19 - Mauricio Flores ( Columna )

GCDMX

Ley Ambiental "Batres" es retroceso y problema para la CDMX: Frente Anáhuac 86

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 12 - Gerardo Mayoral ( Nota Informativa )

"Si tenemos que hacer aclaración, la haremos" 89

     El Universal - Nación - Pág. 6 - Alberto Acosta ( Nota Informativa )

Metro comienza intervención en bases de vías de la Línea B 90

     El Universal - Metrópoli - Pág. 21 - Laura Arana ( Nota Informativa )

Han ocurrido 594 incendios en bosques este año: Sedema 92

     La Jornada - Capital - Pág. 30 - Redacción ( Nota Informativa )

Caída de objetos a las vías del Metro afecta a 45 mil usuarios en 5 minutos 93

     La Jornada - Capital - Pág. 30 - Alejandro Cruz Flores ( Nota Informativa )

Al día, 30 intentos de secuestro de Whatsapp 95
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     Excélsior - Comunidad - Pág. PP-26 - Iván Mejía ( Nota Informativa )

Apoyan a 19 comercios afectados por la L-12 98

     La Razón - Ciudad - Pág. 15 - Jonathan Castro ( Nota Informativa )

La CDMX ha registrado 594 incendios forestales en lo que va del año 100

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. PP-13 - Gerardo Mayoral ( Nota Informativa )

¡En llamas! 102

     La Prensa - Metrópoli - Pág. PP-12-13 - Hilda Escalona ( Nota Informativa )

Locatarios recibirán una ayuda económica 106

     Diario de México - Mi Ciudad - Pág. PP-2 - Redacción ( Nota Informativa )

Congreso CDMX

Crónica / Trabajan, pero... con salón vacío 109

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Eduardo Cedillo ( Crónica )

Pide PRI no utilizar la crisis hídrica como botín electoral 111

     24 Horas - Nación - Pág. 9 - Ana García ( Nota Informativa )

Necesario la reparación de las "coladeras de la muerte" del Sacmex-Morena 112

     El Día - Primera - Pág. PP-6 - Sin autor ( Nota Informativa )

Diputada Ana Villagrán promueve el nepotismo 114

     Basta - Primera - Pág. PP-9 - Omar Montalvo ( Nota Informativa )

CDH CDMX

Definen en la CDH agenda de reclusas 117

     Reforma - Ciudad - Pág. 4 - Selene Velasco ( Nota Informativa )

CNDH

A un año de la tragedia, sigue igual la condición migrante 120

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 11 - Carlos Coria ( Nota Informativa )

Estancias migratorias, una deuda pendiente 122

     La Razón - Primera - Pág. PP-8 - Jorge Butrón ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

Diputados piden a ASF auditar al gobierno de Campeche 125

     El Universal - Primera - Pág. 12 - Enrique Gómez ( Nota Informativa )

Buscan que vandalismo se castigue con cárcel 126

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Luis Carlos Rodríguez ( Nota Informativa )

Un mes antes de descarrilar se alertó de mala calidad en vías 128

     El Universal - Nación - Pág. PP-8 - Enrique Gómez ( Nota Informativa )

Avalan en comisión derechos de padres a información en caso de muerte perinatal 131

     La Jornada - Política - Pág. 15 - Víctor Ballinas / Enrique Méndez ( Nota Informativa )

Respaldan los senadores morenistas pesquisa sobre "el descarrilamiento" 132

     La Jornada - Política - Pág. 11 - Andrea Becerril ( Nota Informativa )

Aplazan el debate sobre incremento al aguinaldo y licencias de paternidad 133

     La Jornada - Política - Pág. 12 - Angelica Enciso ( Nota Informativa )

Minuta sobre castigo a terapias de conversión es prioridad, asegura Olga Sánchez Cordero 134

     La Jornada - Política - Pág. 12 - Andrea Becerril ( Nota Informativa )

Aprueban dar más atribuciones a la ASF para indagar infracciones graves 135

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Enrique Mendez ( Nota Informativa )

Retoman iniciativa contra el cobro de piso; proponen hasta 12 años de cárcel 136
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     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 2 - Leticia Robles de la Rosa ( Nota Informativa )

Diputados exigen a ASF auditar a la SSP de Campeche 138

     La Razón - Primera - Pág. 10 - Yulia Bonilla ( Nota Informativa )

Plantean quitar patria potestad a vinculados a proceso 139

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 4 - Rubén Arizmendi ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

 
Busca el apoyo continuo de la sociedad civil 142

     El Universal - Nación - Pág. 6 - Omar Díaz ( Nota Informativa )
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Sólido López San Martín para
el primer debate presidencial
Manuel López San Martín quedó firme como
uno de los moderadores del primer debate
presidencial pese a la petición de Morena y
aliados para removerlo

El acuerdo del Instituto Nacional Electoral

INE que lo eligió a él y a Denise Maerker
como moderadores del primer debate fue
aprobado el pasado 8 de maízo

El reglamento del Tribunal Electoral del
PoderJudicialde laFederación TEPJF indica
que el plazo para impugnar acuerdos del INE
esde cuatro díashábiles porlo que eseperiodo
ya feneció

La consejeraCarlaHumphrey presidentade
la Comisión Temporal de Debates confirmó
que López San Martín está firme como mode
rador porque tampoco ha incumplido con las
reglas internas

Es un acuerdo del Consejo General que se
tomóporimanimidadel 8demarzoyhoy ayer
estamosa26 esdecir losplazosparaimpugnar
ese acuerdo ya vencieron ese acuerdo está fir
me yvigente Lamento que haya descontento
ahora porque el propio representante del PT
dijo que él iba a seruno de los que no iban a im
pugnar señaló la consejeraHumphreyduran
teunaentrevista conRadioFórmula

Además la dupla de moderadores no tuvo
objeción de los representantes de las coali
ciones en la Mesa de Representantes para los
Debates Presidenciales y durante la sesión en
la que se aprobó ese acuerdo

La metodología para la selección de los mo
deradores incluyó cuatro etapas en la prime
ra se solicitó a las dos coaliciones y el partido
político que contienden a la Presidencia de la
República así como a lasy los consejeros elec
torales que hicieran llegar una lista con cinco
nombres de hombres y cinco de mujeres que
pudieranmoderarel debate

La segunda etapa fue la detección de los
mejores perfiles en ésta el INE no realizó una
evaluaciónaltrabajoperiodístico de lasperso
nas propuestas con el fin de respetar el dere
cho humano a la libertad de expresión Angel
CABRERA

Los plazos para
impugnar ese acuerdo

ya vencieron ese acuerdo está
firme y vigente Lamento que
haya descontento ahora porque
el propio representante del PT
dijo que él iba a ser uno de los
que no iban a impugnar

CARLA HUMPHREY

Presidenta de la Comisión Temporal de Debates

ACUERDO El INE confirmo que el periodista esta
firmecomo moderador ya que no ha incumplido
con las reglas internas
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Confirman que no hay aún alternativas para el glifosato 

RE6Al.ARÁN TAMIÉN $TI MIL 
A EOJATORIAllOS Y COLOMBIANOS 

CLAUDIA GUERRERO 

Y ANTONIO BARANDA 

· La semana pasada, la 
cancillería informó que, en 
acuerdo con el Gobierno de 

Tal corno ya ocurre con los . Nicolás Maduro, México en-
venezolanos, el Gobierno de trega cerca de 11 mil pesos a 
México entregará cerca de 11 cada uno de los migrantes 
mil pesos a rnigrantes colorn- repatriados a Venezuela. 
bianosy ecuatorianos que La. Canciller Alicia Bár-
sean dei>ortados a sus países. cena confirmó que el apoyo, 

· · El-Presidente-Andrés- ·---- -corrcargo a las-finanzas ·pú-~ ····· --
Manuel López Obra~ • blicas, se entregará. 
dor informó q1,1e la ·a partir de marzo y 
ayuda se canalizará a durante medio año, a 
través de programas razón de mil 800 pe- . 
sociales, como Jóve- · sos mensuales. 
nes Construyendo el DECISIÓN Este mes. el pro-
Futuro, para que se PRESIDENCIAL medio diario de de-
ernpleen en empresas tendones de rnigran-
i[)Staladas en sus países. tes venezolanoS>en E:U se 

lEste convenio se hará incrementó 67 por ciento . . 
con otras naciones también?, Según información difun-
se le preguntó. dida por Presidencia, la ofici-

"Si, sí. Ya firmó Colombia na de Aduar.ras y Protección 
y Ecuador", respondió. Fronteriza dé EU (CBP) regis-

lSon los mismos 110 dó- tró a los ecuatorianos en el 
lares mensuales? segundo lugar de la lista, cori 

"Sí, lo mismo, en general. un alza del 60 por ciento. 
Estarnos viendo cuándo (se En tercer lugar aparecen 
realizarán los depósitos), pero los colombianos. con 12.7 por 
es un convenio", dijo. ciento más asegurados. 

AMENAZAN 
-INCENDIOS . . ·: 
México tenía activos . -
ayer 95 incendios 
forestales con más de. 3 
mil hedáreas afectadas, 
principalmente en Oaxaca 
y Veracruz; mientras que 
en el Estado de México, 
mil 238 combatientes 
fueron desplazados para 
atender las contingencias. 
PÁG. 2 Y CIUDAD 

Adnúten necesidad 
de salvaguardar 
la seguridad 
a groa limen tarta 

NALLELY HERNÁNDEZ 

El Gobierno mexicano dio 
marcha atrás en su prohibi
ción para importar y fabricar 
glifosato a partir del l de abril. 

Ante las advertencias de 

salvaguardar la seguridad 
agroalimentaria del País. 

Explicaron que la prohi
bición estaba condicionada 
a que se pudiera mantener 
la producción agrícola, se 
disminuyera el impacto por 
la sustitución. del herbicida 
y se contara con altemativas 
agroecológicas y saludables 
para prescindir completa
mente del glifosato, lo que no 
se ha cumplido, admitieron. 

organizadones cam
pesinas y fabricantes 
de agroquímicos de. 
que la restricción po
nía en riesgo la pro
ducción de maíz, gra

11 l!l .. ~~ 

"Se deternúnó con
tinuar en la búsqueda 
de alguna alternativa 
de herbicida de am
plio espectro y de ba
ja toxicidad que susti
tuya al glifosato y que 

PROHIBICIÓN 
nos básicos, verduras y 
hortalizas, el Gobierno anun
ció que permitirá que se siga 
utilizando el glifosato como 
herbicida en el campo haSt:a 
nuevo aviso. 

Mediante un comunica
do, las Secretarías de Econo
mía y la de Agricultura, así 
corno la Cofepris y otras de
pendencias, coincidieron en 
que no se ha encontrado un 
herbicida que sustituya al 
glifosato y que es necesario 

pennita mantener la produc
tividad de quienes optan por 
este insumo", indicaron las 
dependencias. 

Organizaciones agrícolas 
habían advertido que la pro
hibición al herbicida subi
ría costos en la producción y 
alentaría aún más las impor
taciones de granos que alcan
zaron niveles récord en este 
sexenio, en el que se ofreció 
impulsar la autosuficiencia 

De maíz, por ejemplo, 
en 2018 se importaba 35 por 
ciento de la demanda interna 
y este año será 48 por ciento. 

El glifosato es el herbici
d¡i. más popular en el mw1do 
por barato y eficiente. 

Eraclio Rodriguez, coor
dinador del Frente para el 
Rescate del Campo Mexica
no, detalló que aplicar gfüosa
to cuesta cerca de 500 pesos 
por hect.1rea mientras que W1 

mecanismo marwal como la 
labranza costaría hasta 6 mil 
pesos por hectárea 

Apenas en marzo del año 
pasado, la Cofepris y la Se-

cretaría de Agricultura ase
guraban la existencia de 12 
alternativas al glifosato, "siete 
disponibles a nivel mundial y 
cinco que serán desarrollos 
de manufactura mexicana?'. 

Pero ayer, a cinco días de 
la fecha establecida para pro
hibir totalmente el glifosato, 
el Gobierno confim1ó que 
no hay altemativas. 

La cantidad máxima de 
herbicida autorizada para 
importación este año es de 

4.1 millones de kgs. de glifo
sato fom1ulado y 314 míl 307 
kgs. de glifosato técnico. En 
2021, cuando se emitió la pri
mera restricción, se autorizó 
importar 16 millones de kgs. 
Desde entonces, las cantida
des se han reducido en 50 
por ciento, año con año. 

Ayer, el Consejo Nacional 
Agropecuario (CNA) respal
dó la decisión del Gobierno 
de revertir la prohibición. 

Rogelio García-Moreno, 
vicepresidente del CNA, dijo 

. que, de manera implícita, el 
Gobierno acepta que no exis
te W1 herbicida tan eficaz .y 
económico como el glifosato. 

Ofrecen poner orden 
... i pero Los Chapitos ! 
BENITO JIM~NEZ son los principios de la or

ganización. Ténganlo claro, 
familiares de personas que 
anden en esos delitos. Eviten 
pasar mal rato. Y denuncien 
cualquier acto de esta índole. 
AITE: IAG", se advierte. 

Tras el plagio de 66 personas 
en Sinaloa - de las cuales han 
sido liberadas 58- decenas 
de mantas fueron colgadas 
aver en Culiacán con men
s~jes intimidatorios contra 
quienes cometan secuestros 
o cobro de piso. 

~ Pero las mantas no son 

Los avisos fueron colga
dos ayer a las.06:00 horas en 
al menos cuatro puntos estra
tégicos de la ciudad, a pesar 
del despliegue de cientos de 
mili.tares y policías. 

Exhiben mala calidad de vías; indagan daño intencional 
JORGE RICARDO, ANTONIO 

BARANDA Y CLAUDIA GUERRERO 

Mientras activistas mostra
ron dunnientes cuarteados, 
rieles oxidados y pernos sin 
sujetadores en el lugar don
de descaniló el Tren Maya, 
el Gobierno federal investiga 
si hubo un daño intencional. 

El espeleólogo José Ur-. 
bina, quien en 2022 ganó un 
amparo contra la construc-

ción del Tren, repro
chó la mala calidad de 
los materiales. 

"Es una vergüen
za que sean incapaces 
de enfrentar la reali
dad, de hacerse cargo 

~~~ 
~ 

mos a investigar si 
fue un sabotaje', y ahí 
se va a tenninar este 
asunto. En uno o dos 
días, va a haber otro 
escándalo, y nos ha
bremos olv idado de 

DESCARRllA 
VAGóN 

y de pararse en el tramo pa
ra evidenciar que es menti
ra que los durmientes están 
rotos, que es mentira que los 
tomillos se están rompiendo. 

"Ahora van a decir: 'va-

esto'', planteó Urbina 
El Presidente Andrés 

Manuel López Obrador in
fonnó que se inició una in
vestigación para determinar 
si el descarrilamiento del 

Tren Mava fue intencional. 
"Porq~e sí está raro, hubo 

en la estación W1 error huma
no, no hubo cambio de vía, no 
se llevó a cabo un cambio en 
un aparato de vía, y se está 
buscando para ver si fue algo 
intencional o fue un error de 
los responsables del manejo 
de las vías", comentó López 
Obrador en su conferencia. 

PÁGINA4 

1 En la imagen se observa la fa lta 
de sujetadores en los rie les. 

1 Algunos durmientes de concreto 
se observan fracturados. 

66 Sí está raro, hubo en la estación 
un error humano, no hubo un 
cambio de vía, no se llevó a cabo un 
tambio en un aparato de vía. Y se 
está buscando para ver si fue algo 
intencional o fue un error de los 
responsables del manejo de las vías". 

... n +.r 

de autoridades de seguridad 
sino que están firmadas con 
las iniciales IA.G, de Iván Ar
chivaldo Guzm án Salae:ar, 
uno de los hijos de Joaquín 

"El Chapo" Guzmán, conoci
do como ''El Chapito". 

En los mensajes, se ama
ga a los delincuentes que no 
están respetando "los princi
pios de la organización". 

"No hay guerra en Sinaloa. 
Esto les va a pasar a todos los 
rateros de Sinaloa Para que 
sientan lo que sienten las fa
milias cuando se meten a ro
barles sus casa<;. 

"Aquí no se pennite el. ro
bo, secuestro, extorsión ni co
bro de piso. Ya saben cuáles 

1 Las narcomantas firmadas 
por Archiva Ido Guzmán . 

Las mantas exhiben los 
rostros de cuatro su puestos 
cabecillas del robo a casa
habitación. Y según esa infor
mación, uno es agente minis
terial activo y otro es elemen
to de la Fiscalia General de la 
República (FGR) . 

En tanto, a través de sus 
redes.sociales, el Gobernador 
Rubén Rocha aseguró que su 
estado es tranquilo. 

"No tengan miedo, el Go
bierno es para cuidarles, va
mos a darles no solamente 
protección sino condiciones 
para que vayan a Ja playa, por 
ejemplo", dijo el morenista 

llll l l ll llll IUll 1111111111111 
610972000016 
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PREMIO P111'1ZKEI! 

un mes antes de descarrilar se 
alertó de mala calidad en vías 
De acuerdo con un informe de l1a Auditoría Superior, ra infraestructura del Tren Maya en el tramo 
del incidente no cumplía con lo requerido, al igual que el balasto que adquirió la Sedena 

ENRIQUE GÓMBZ 
- nacion@eiuniversal.wm.mx 

Desde el 6 de febrero de este año la 
Auditoría SUperlor de la Federación 
(ASF) alertó que la infraestructura 
de la vía férrea en la que este lunes 
se descarriló el TrenMaya "no cum
ple con la calidad requerida''. 

:En la auditoría evaluó la cons
trucciónde1a platafonnay la vía del 

TRAGEDIA 

Tren Maya en el Tramo 3, que va de 
c.a:tkinf a Izamal, en los estados de 
campecheyYucatán, y advirtió de
ficiencias en Ja construcción de la 
"superestructura v:ia férrea", en los 
pasos vehicldares y en las estructu
ras adicionales, que incluyen acce
sos, caminos auxiliares, pavimen
tos, guarniciones y señalización. 

En el dictamen, la ASF describió 
que en la visita de verificación física, 
realizada de manera conjunta entre 
el personal del Fonatur y de la ASF 
al sitio de los trabajos del 16 al 20 de 
octubre de 2023, se detectó que en 
la plataforma de la vía férrea se ob-

servaron durmientes que presenta
ban desprendimientos de concreto 
y que en la estación It.amal había 
durmientes con clistanciamiento 
diferente al requerido, además de 
trabajos deficientes en tapas, mar
cos, registros, ru.berías y rellenos de 
los trabajos de sistemas de señaliza
ción y comunicaciones. 

LaASFtanibién determinó que el 
balasto, la piedra vendida ala Secre
taría de la Defensa, tampoco cum
plió con las normas requeridas y en 
la misma situación estaban la terra
cería a nivel subbalasto, las obras de 
drenaje y el paso de fawia. 

Un año de impunidad en la 
estación migratoria de Juárez 

PAOLA GAMBOA Corresponsal 
-estados@elw1iversal.com.mx 

Ciudad Juáre'L.- A un año del 
incendio en la estancia migratoria 
del Instiwto Nacional de Migra
ción (INM) de Ciudad Juárez, so
brevivientes continúan en la bús-

queda de justicia, ya que muchos 
no han recibid.o la compensación 
que les fue prometida y aún sufren 
las secuelas. 

Organismos defensores de los 
migrantes señalan que todos los 
días se violan los derechos de las 
personas en movilidad en el país, 
porque no hay un cambio en lapo
lítica migratoria y consideran ll!Ila 

afrenta que Francisoo Garduño se 
mantenga como titular del Institu
to Nacional de Migración. 

EDUARD CARABM.LO 
Migrante venezolano 

"Nos Qa mucha tristeza 
saber aue tantos 
compatrtotas murieron 
sin ninguna necesidad" 

I ESTADOS I A13 Y A14 

M[XICO, EL QUINTO PAÍS CON MAS MIGRANTES MUERTOS 1MUNDO1 A16 

AMLO 
Preside111te de México 

"Se está haciendo una 
investigación. omaue 
si está raro. Se está 
buscando si fue algo 
intencional o un error 
~e los resoonsables 
del maneio ele las vías" 

I NACIÓN I A8 

Sin lograr hoyo en 
uno; crece pleito de 
gobierno y Salinas 

EDUARDO DINA Y MANUEL ESPINO 
- iiacion@e/J.miversaLcom.mx 

El gobierno federal, a través d e las secretarías de Me
dio Ambiente y de Gobernación, elevó el tono de la 
confrontación con el dueño de Grupo Salinas, Ri
cardo Salinas Pliego, por la operación del campo de 
golf Tangolunda en Huatulco, Oaxaca 

Primero, una jueza concedió la suspensión contra 
la clausura del campo; sin embargo, la Semamatafu
mó que "al continuar los daños ambientales se bus
cará que la clausura se mantenga y comenzar.el pro
ceso de restauración del ecosistema''. 

J NACIÓN 1 A10 

La remera mexicana revela 
a este diario cómo una le
sión casi la retira, pero se 
recuperó ¡para clasificar a 
Juegos Olímpicos .. 1 Bt 1 

Sube costo 
de blindar 
dinero en 
Banco del 
Bienestar 
Paga 730 millones de 
pesos por la custodia y 
traslado de valores a las 
sucursales en el país 

ANTONIO HERNÁNDEZ 
---cartem@eluniversal.com.mx 

El gasto que realiza el Banco del Bie
nestar por la renta de cajas fuertes y 
transportar valores se disparó, debi
do al aumento de sucursales. 

La institución ha incrementado 
el presupuesto otorgado a esos con
ceptos, al pasar de 225 millones de 
pesos en2020 a 730 millones de pe
sos para este año. 

"'Si fuera tratado como un banco 
comercial, como cualquier otro, no 
podría operar, porque esto eleva 
muchísimo sus costos de opera
ción'', dijo Mario di Costanzo, ana
lista independiente y expresidente 
de la Condusef. 

El Banco del Bienestar cuenta 
con 3 mil 194 sucursales en el terri-

~ torio nacional. 
f! I CARTERA I A23 

OPINION 
1·NAGlotf .... ......................... --·········· 
....................... . ................ .. ............................. . 

A9 Hector de Mm.droi 
................................. ··················································- ···············--···· 

Am Ana r>allla Ordonca 
············································-· ··························- ····················-····-···· 

At2 sawoor Garcra soto 
···········--·-················································-····-·•·•··· · 
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En 18 estados, 95 
incendios forestales

Han sido arrasadas 3 mil 49 hectáreas, reporta la Conafor   

Leonel Cota 
deja Segalmex y 
se va al equipo 
de Sheinbaum         
● Asegura que la firma 
está con ‘‘cero corrupción’’  

angélica enciso  / P 6 

l Más de 4 mil 
brigadistas 
combaten las 
conflagraciones     
 
l Edomex, Hidalgo,  
Morelos, Jalisco  
y Nuevo León,  
entre los afectados  
 
l Provocados, los 
siniestros en el 
centro de Veracruz: 
Cuitláhuac García  

▲ en la localidad de Nogales, enclavada en las altas montañas del 
estado, los incendios forestales no han podido ser contenidos pese a 

la labor de cuerpos de emergencia y voluntarios; en Palo Verde fueron 
desalojadas algunas familias. Foto iván sánchez

Carguero 
choca y hunde 
gran puente 
en Baltimore                
t el buque Dali se estrelló 
contra uno de los soportes 
del puente Francis scott Key 
en las primeras horas del 
martes al perder potencia 
y control, informaron 
autoridades; la estructura 
se vino abajo en cuestión de 
segundos. seis trabajadores 
que rellenaban baches, 
entre ellos mexicanos, están 
desaparecidos y se cree que 
murieron. Por la plataforma 
circulaban 31 mil autos al 
día. el presidente Joe Biden 
prometió que se reconstruirá 
el puente con rapidez. 
Foto ap. agencias y the 
inDepenDent / P 24  

corresponsales / P 2 y 3

Llama el clero 
en Guanajuato 
a no sufragar 
por Morena         
● Postura del arzobispo de 
León; en otras diócesis, 
talleres para orientar el voto

● Alma Alcaraz, candidata 
a la gubernatura, pide a la 
Iglesia respetar el proceso  

carlos garcía, 
CorreSPonSaL / P 26 

Amenaza el 
fuego urbes 
veracruzanas  

Mantendrá 
México el uso 
de glifosato en 
su agricultura          
● En comunicado oficial, 
se reconoce que en lo 
inmediato no hay forma  
de sustituir el herbicida

angélica enciso / P 11



MartinWolf 
''Elfascismo ha 

cambiado) pero no está 
muertoJJ -P.34Y3s 

Irene Vallejo 
"Cerrar fronteras es una 
f antas fa reincidente de 

territorios ricosJJ -P.39 
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Epigmenio Ibarra 
"Sorprende el apoyo de 

mujeres a las candidatas 
. d JJ guzn as -P.14 

Tragedia. A un año del siniestro que dejó 40 fallecidos, organizaciones civiles repudian la labor de Garduño; 
el INM construye su nueva estación en Chihuahua en un edificio en ruinas, lejos de hospitales y bomberos 

Ciudad Juárez: ni sentencias ni 
reparación integral a migrantes 

B 
lJ.JLJ.J 

ÁNGEL HERNÁNDEZ Y BLANCA E. el incendio de la estancia de Ciu-
CARMONA, CDMX y CIUDAD JUÁREZ dadJuárezquedejó40 muertos en 
__ Organizaciones civiles y de 2023. EllnstitutoparalasMujeres 
defensa de migran tes denuncia- en Migración y Asyl um Access 
ron el lento avance en investiga- acusan a INM, FGR, Comisión de 
ción, reparación y sentencias por Víctimas y Poder Judicial. PAGS. 6 Y 7 

~i~ Morena y PAN ceden más 
~~~candidaturas al Congreso 

~ "TRRAND. RODRÍGUEZ, CDM~ETAI 
- ! __ Ambos partidos cedieron 
- -~ entre 20 y 40% más postulacio-

-~ nes para diputados y senadores a 
.....--: PRI, PRDy PVEM. PAG.10 

"Nada de vivir en Los Pinos" 
Leonel Cota deja Segalmex y 
se une al equipo de Claudia 
JOSÉ ANTONIO BELMONT- PAG. 9 

Programa de repatriación 
Ecuatorianos y colombianos 
también tendrán la beca 4 T 
GASPAR VELA- PAG. 7 

Sí a Pérez Cañedo y Cacho 
Xóchitl: "esa Sheinbaum solo 
quiere moderadores a modo" 
RAFAELMONTES-PAG.8 

Reubicación de extranjeros 
Vecinos de colonia capitalina 
amagan con bloquear calles 
ÁNGEL HERNÁNDEZ -PAG. 7 

Álvarez Máynez 
Como el Tren Maya, también 
los estados se "descarrilan" 
ARMANDOMARTÍNEZ- PAG. 8 

Cambio climático 
Hay 95 incendios activos y 
el Cutzamala baja a 35.5% 
CARLOS GUTIÉRREZ MIRÓN - PAG. 20 

"Aportaré al 
beis azteca y 
a Diablos" 
Trevor Bauer, Cy Young 
2020, cuenta a MILENIO 
sus planes para este año 

MIGUEL BOA.DA - PAGS. 44 Y 45 

Ninguna cámara 
de seguridad en 
Culiacán registró 
el narcolevantón 
MANUEL ACEVES, CULIACÁN 

__ En casi 12 kilómetros des
de el pueblo de La Noria hasta la 
carretera Culiacán-Imala no hay 
una sola cámara. PAG.4 
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-~: El buque~~all; que arrastra un historial de.falla~. chocó · ~ 
: . · contra_ el pu~ote Fraricls Scott Key, en Baltirñore, al este 

·. cte Estados Unidos, lo que dejó seis migrantes muertos, . 
• · .todos" trabajadores de la construcción y entre los cuales 

~ ' · hay al menos. dos mexicanos, indican t~lmonlos. / 2.8 

RECURSOS DE CONAFOR CAEN 33o/o DESDE 2018 

isparan 2 
DI 30 SINllSTROS ACTIVOS que había en di~óS ~ 
hace una semana, ayer sumaban 95, pero en 1a entidades 
federativas y además afectaban 14_ áreas naturales protegidas 

POR ANDRÉS MENDOZA ARDE EL CENTRO DEL PAÍS 

En sólo una semana. el nú 
mero de incendios forestales 
en el pa~aumentó 216 por 
ciento. de acuerdo con repor
tes de la Comisión Nacional 
Forestal (Conafor). 

Algunas incidencias reportadas ayer sobre incendios forestales en los estados: 

Q "'"'m' '""Col" ® '"" tit.dod• Mé•co, 
de Perote abarca Xico, • hay desastres en la zona 
lxhuacán y Ayahualulco. oriente y en la sur. 

El 20 de marzo había 30 
siniestros activos que afecta
ron mil 610 hectáreas en diez 
estados. De esos incendios, 
seis fueron en áreas natura
les protegidas y se necesitó 
el despliegue de 848 comba
tientes para el fuego. 

Sin embargo. la depen
dencia Indicó que ayer había 
95 incendios activos en 18 es
tados. que afectaban tres mil 
49 hectáreas. De ellos. 14 son 
en áreas naturales protegidas 
y había cuatro mil 206 briga
distas desplegados. 

8 En Hidalgo~ contrató 
apoyo aéreo privado para 
extinguir las llamas. 

Este aumento en el nú 
mero de siniestros que el 
personal de la Conafor debe 
atender contrasta con el pre
supuesto de la dependencia. 

En 2018. al inicio del pre
sente sexenio, tenía asignados 
tres mil 991 millones de pe
sos. monto que se redujo 30% 
en términos nominales al año 
siguiente. cuando la Cámara 
de Diputados le asignó dos 

iCUIDADO CON LOS 
WHATS SOSPECHOSOS! 
Un "amigo" de Jeslls le envió u11 mensaje para 
pedirle 20 mil pesos. En realidad, era un criminal 
que se robó el WhatsApp del amigo real para 
estafar; 30 casos similares se reportan al día a la 
Policía Cibernética. Jesús no cayó en el fraude. J 2& 

ES TESTIGO CLAVE DEL CASO AYOTZINAPA 

G Los594siniestrosenla 
CDMX este año se asocian 
con actividades humanas. 

mil 765 millones, de acuer
do con el Presupuesco de 
Egresos de la Fedéración. En 
2020, la disminución alcanzó 
35%. con dos mil 585 millones 
de pesos. y al año siguieme la 
Conafor tuvo su menor pre
supuesto del sexenio: dos mil 
362 millones de pesos. 40% 
nominal menos en compara
ción con 2018. 

PRIMERA 1 PÁGINA 13 

Juez cita a El Gil para que 
valide su petición de amparo 
POR ANDRÉS BECERRIL 

Aunque Gildardo López As
tudillo presentó en tiempo y 
forma sus motivaciones para 
obtener un amparo. el juez 
no tiene la certeza de que él 
haya firmado el documento. 

La semana pasada, El Gil. 
testigo protegido de la FG R 
para el caso Ayotzinapa y 
quien participó en la desa
parición de los 43. solicitó un 

amparo contra una orden de 
aprehensión, pero el Juzgado 
Segundo de Distrito de Am
paro en Materia Penal en la 
CDMX emitió ayer un acuer
do para que se presente en el 
juzgado antes del jueves. 

'·Agréguese el escrito del 
que1oso, toda vez que, a sim
ple vista, la firma que lo cal 
za difiere de la que obra en 
autos. requiérasele para que. 
dentro del plazo de tres días. 

comparezca en el l ocal que 
ocupa este juzgado. a fin de 
que manifieste si ratifica o no 
el signo gráfico que aparece 
en éste, así corno su conte
nido; en el entendido que, 
de no dar cumplimiento, se 
tendra por no presentado el 
documento en cuestión. No
ti fíquese y personalmente al 
quejoso", señala el acuerdo. 
consultado por Excélsior. 

PRIMERA 1 PÁGINA 45 
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ANÁLlSJ;S D~ MOODY'S 

Reducción 
enla tasa~ 

incentivai'á 
el crédito 
POR LINDSAY H. ESOUIVEL 

La baja en la tasa de lntt
rés por parte dei B2.nco C:e 
México signi fica.ría ma
yor colocación de cr:Jito.; 
comerciales. 

Un análisis de M.00dy's 
¡Local México destaca que 
1 el relajamiento en la polf
' rica monetaria. el prime 
i ro en casi diez meses al 
1 reducir 25 puntos base la 

tasa para dejarla en 11%, 
es positivo para la banca.. 

Moody's reconoció que 
el control inflacionario de 
Banxico también favore
ce al ingreso d ispon ble 
de los hogares lllE:JGCanos, 
lo .que apoya la capacidad 
de pago de los clientes de 
consumo de la banca. 

Otro benefici o es q i.:2 

se podrían esperar me
joras en los ind icado
res generales de calidad 
de los activo s. como 12 
morosidad. 

DINERO 1 PÁGINA 1E 

DINERO 

Comercios se1án 
los ganones de ia 
Semana Santa 
Hotc.e !es, cines, 
restau rantes, ce ntros 
comerciales y 1lE-ncias 
de opa esp':'r a ,1 :m 
incrfel11C' r·1 '.o ele hé.1s!a 40".6 
en sus ven tas / 16 

EXCELSIOR 
María Amparo Casa.r 6 
Carlos Ornelas 9 
Yuriria Sierra 10 

CHILPANCINQO 

PROTESTAN 
CONTINA OS 
VACÍOS . 
Habitantes de varias 
colonias de la capital de 

0 
Guerrero marcharon para 

T -.LJ'• H a exigir un servicio de agua 
~ . regular y cobros justos por 
3 el suministro, en lo que 
o llamaron "la Marcha de 'ª" 

· .f Cubetas Vacías" I 11 



ETIQUETADO

Perderían 
ganaderos más 
de 169 mdd por 
'Product of USA'.
PÁG. 8

INMOBILIARIAS

Invierten más de 
46 mil millones 
de pesos en 
naves industriales.
PÁG. 20

AVISO: POR CIERRE DE MERCADOS, EL FINANCIERO NO SE PUBLICARÁ EL JUEVES 28 Y VIERNES 29 DE MARZO. SÍGUENOS EN NUESTRAS PLATAFORMAS DIGITALES Y DE TV.
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Ciro Murayama 
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Macario Schettino 
FUERA DE LA CAJA / 35
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SOBREMESA / 39
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Claudia
Sheinbaum
NIEGA QUE SALIDA DE 
VÍA DEL TREN AFECTE 
SU CAMPAÑA; 
LA DENUNCIA 
DE GÁLVEZ SE 
INVESTIGARÁ. 
PÁG. 35

Jorge Álvarez Máynez. 'LA CAMPAÑA DE SHEINBAUM ES UN MONTAJE'. PÁG. 34

Xóchitl
Gálvez
'EL TREN MAYA 
ESTÁ MAL HECHO, 
DEBE REVISARSE 
POR COMPLETO; 
QUE ECHE OJO 
AL BALASTRO'.
PÁG. 35

El presidente AMLO acumula ya 48 quejas ante el INE 
por no respetar la ley desde septiembre de 2023, es decir, 
cuando inició el año electoral y hasta el corte de este mar-
tes, de acuerdo con un conteo de la Comisión de Quejas 
y Denuncias del INE, del cual tiene copia El Financiero.
—Diana Benítez / PAG. 32

FORMALIZAN PARTIDOS 
DENUNCIAS EN EL INE

Colisión contra puente habría dejado seis muertos 
NO ES LA PRIMERA VEZ QUE CHOCA EL DALÍ. Al menos seis personas seguían desaparecidas tras 
el choque del buque carguero Dalí con el puente Francis Scott Key de Baltimore. Se trata de 
trabajadores del puente de nacionalidades latinas, incluido un mexicano. (J. López Zamorano)

GRAN OPERATIVO DE RESCATE EN BALTIMORE

Sigue el peso 
imparable; 
recupera 
niveles de 
hace 8 años
Banxico. En lo que va del año es la divisa 
emergente más apreciada ante el dólar
La moneda mexicana en relación 
con el dólar sigue imparable y ayer 
el tipo de cambio del peso se cotizó 
en 16.65 unidades, su mejor nivel 
en ocho años. Banxico revela que el 
tipo de cambio acumula en el mes 
una apreciación de 2.3 por ciento y 
en el año, 1.9 por ciento, destacando 
en el espectro emergente. Expertos 
dicen que esta fortaleza es por un 
factor global, pues 80 por ciento de 
las transacciones que lo afectan no 
pasan por México. —V. López / PÁG. 4

JOSÉ SARUKHÁN. LAMENTA QUE EL ACTUAL GOBIERNO NO TENGA 
VISIÓN NI INTERÉS EN EL MEDIO AMBIENTE. PÁG. 34

E N  O A X A C A

E N  Z A C A T E C A S

E N  D U R A N G O

DARÁN APOYO  
A REPATRIADOS. 
MÉXICO REPATRIARÁ 
A MIGRANTES 
DE ECUADOR Y 
COLOMBIA; LES 
DARÁN 110 DÓLARES 
POR SEIS MESES. 
PÁG. 36

EF
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Dólar interbancario
 Cierre diario en pesos por divisa

Fuente: Banco de México.

16.50

17.40

17.04

17.32

17.11

23 ENE 28 FEB

2024

26 MAR2 ENE

16.66

AMLO: INE ANDA MUY ESTRICTO 
'ES LA SANTA INQUISICIÓN', DICE 
POR ACUSARLO DE HABLAR DE 
OLIGARQUÍA CORRUPTA. PÁG. 33



eleconomista.mx $15Año XXXV • Nº 9008 Fundado en 1988MIÉRCOLES 27 de marzo del 2024

Política  
y Sociedad Irrigación, medicinas y conectividad, en las campañas     pág. 56

 Si la sequía continúa sin 
atención del gobierno, no se 

podrá sostener la producción agrícola 
en los próximos 10 años”.

 Vamos a emprender una guerra 
contra el cáncer, la diabetes y la 

hipertensión arterial. Los adultos 
mayores van a tener sus medicinas”.

 Ya comunicamos Oaxaca con 
Puerto Escondido. Ahora hay 

que hacerlo también con Veracruz y 
con el istmo de Tehuantepec”.

Jorge Á. Máynez,
 movimiento ciudadano.

Xóchitl Gálvez,
pan-pri-prd.

C. Sheinbaum,
morena-pt-pvem.

elecciones    
2024 

Da a conocer plan de irrigación 
para el campo en Zacatecas

Divulga estrategia para garantizar 
el abasto de medicinas en Durango 

Ofrece más conectividad, industria 
y abasto de agua en Oaxaca

Opinión

Raúl Martínez Solares
 pág. 21

Maribel Ramírez C.
 pág. 38

Alberto Aguirre
 pág. 56

Julio Madrazo 
 pág. 57

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 57

¿De qué 
aterrizaje 
suave hablan?

Michael R. 
Strain

 pág. 49

Aprobación estancada
Hoy Miércoles Santo, la popularidad 
obtiene la misma evaluación que en los 
últimos dos miércoles.  pág. 62

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

26 FEBRERO 2024 27 MARZO 2024

45.7
44.4

54.2
55.4

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

31.1

Situación de economía Situación de seguridad

47.042.1

31.5

Empresas 
y Negocios TE

Termometro 
Economico

alcanzaron las re-
servas internaciona-
les al  22 de marzo, 
reportó Banxico.

 pág. 6

MDD
216,903

• Hay seis desapa-
recidos, algunos son 
mexicanos.

 pág. 32

Barco tira puente 
en Baltimore; en 
la Bolsa el valor 
de navieras cae

FUENTE: ECONOMÁTICA E INVESTING

Empresas navieras y 
energéticas | % INTRADÍA

-0.33

-1.93

-2.64

-6.77

NORFOLK 
SOUTHERN

MAERSK

CSX CORP

CONSOL 
ENERGY

Documento difiere con la proyección del director de Pemex

Refinería de Dos 
Bocas llegará a su 
pico productivo 
hasta 2028: Sener
•Las coquizadoras de Tula y Salina Cruz, que este año iniciarían 
operaciones, arrancarán hasta 2025 y 2026, respectivamente.

•Refinación de crudo en las seis plantas de Pemex 
bajó 2% a 935,254 barriles diarios en febrero.

Karol García
 págs. 4-5

En Primer 
Plano

México lidera 
proveeduría de 
AL a EU; aporta 
77% del total 

 pág. 37

383
457 480

84
104 10337
45 42

FUENTE: DEPARTAMENTO DE COMERCIO DE EU

Exportaciones de AL a EU |
MILES DE MILLONES DE DÓLARES

CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE
SUDAMÉRICA MÉXICO

21 22 23

606
504

625

Gobierno suspende la 
eliminación total del 
uso de glifosato
• Dependencias involucradas reconocen 
que no han hallado el sustituto adecuado del 
compuesto químico para la agricultura.

 pág. 38

 No se han 
concretado las 
condiciones 

para sustituir el 
glifosato en la 
agricultura. Prevalece 
el interés de salvaguar-
dar la seguridad 
agroalimentaria”.

Comunicado oficial

México el cupo de 
importación del gli-
fosato en el 2023, 
y se esperaba que 
el 1 de abril se 
cancelara.

REDUJO
50%

Cuatro años más tardará la refinería Olmeca en alcanzar el nivel productivo previsto 
para septiembre de este año. La producción de gasolina pasará de 33 a 42% del total.  

FUENTE: SENER

Pemex | Prospectiva de proceso de crudo en refinerías 
| MILES DE BARRILES DIARIOS

Pemex | Prospectiva de producción de principales 
petrolíferos | % DEL TOTAL

OLMECA COMBUSTÓLEO

RESTO

GASOLINA DIÉSELRESTO DE REFINERÍAS TOTAL

23 24 25 26 27 28
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EMBALSES Valle de Bravo y Villa Victoria, en 28 
y 29% de su capacidad; el umbral crucial que fija 
Conagua es de 20%; en una semana bajó nivel.

Activos, 95 incendios  
forestales en 18 entidades

LUEGE avizora que en mayo no haya capacidad 
del sistema para bombear el agua; critica que  
se perforen más pozos y sobreexplote acuífero. 

EN UNA SEMANA se triplica cifra; en lo que va del 
año ya son 667 conflagraciones; superficie afectada, 
22,246.84 hectáreas en 23 estados. págs. 4 y 5

COMO lo pactó con Venezuela, va por aplicar 
también apoyos durante 6 meses; la medida, 
para contener los éxodos. págs. 6 y 8

“ESTÁ RARO”, señala el Presidente; 
afirma que comisión investiga si 
hubo error humano en la estación: 
no hicieron un cambio de vía. pág. 13

AMLO dice que decisión ayuda “a que no ten-
gamos tanto flujo migratorio”; hay mentalidad 
muy reaccionaria, responde a críticas. 

SIGUE criminalización a un año de incendio 
en estación migratoria: expertos; otros ven 
avances; caravana amanece en Huixtla. 

CRISIS POR INSEGURIDAD Y VIOLENCIA

Morelos: amenazas 
 tiran candidaturas, 

acusan, y góber pide 
lo dejen ir por pluri

Líderes estatales del PAN, PRI, 
PRD y RSP afirman que por miedo 
los aspirantes desisten de par-
ticipar en elección; determinan 
no postular a nadie en Temoac, 
Zacualpan, Jantetelco, Amacuzac...   

Exigen al gobierno estatal 
protocolo de seguridad; Lucy 
Meza, también amenazada, urge 
al Congreso no autorizar licencia 
de Cuauhtémoc Blanco para  
que rinda cuentas pág. 14

CRISTINA CEJA

PRESAS DEL CUTZAMALA, A UN PASO DEL LÍMITE 
CRÍTICO; PREVÉN QUE DÍA CERO SE ANTICIPE

México también dará 
110 Dls a migrantes de 
Colombia y Ecuador  
que sean repatriados

SE INDAGA SI  
FUE INTENCIONAL  
DESCARRILE  
EN EL TREN MAYA

H
O

Y
 E

SC
R

IB
EN

JAVIER SOLÓRZANO
El desgaste de Morena, ¿hasta dónde?  pág. 2

RAFAEL ROJAS
Bolsonaro y la trama del golpe pág. 8

VALERIA LÓPEZ
Corina Yoris pág. 23
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660 Dólares recibirán migrantes 
repatriados a Venezuela, 
Colombia y Ecuador 
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QUE NO le autoricen la licencia 
al gobernador Cuauhtémoc 
Blanco, para que él rinda cuentas 
al pueblo de Morelos, con fuero 
está buscando desesperadamen-
te evadir la acción de la justicia”
Lucía Meza
Candidata del Frente a Morelos

MEXICANOS, 
ENTRE LAS   

VÍCTIMAS 
POR COLAPSO 

DE PUENTE 

HAY 6 desaparecidos 
latinos tras choque de 

carguero en Baltimore; 
suspenden rastreo tras 
18 horas de búsqueda; 
Consulado aún no pre-
cisa cuántos paisanos 

son; presumen una falla 
mecánica. págs. 7 y 22 Fo

to
|A

P

LAS LLAMAS  
arden en una mon-

taña en Balastre- 
ra, Veracruz.Por Jorge Butrón
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El Partido Verde, que se caracteriza por ser satélite de los partidos en el poder, logró colocar a Eugenio Hernández, 
exgobernador de Tamaulipas, recién liberado por acusaciones de supuestos vínculos a la delincuencia organizada, como 
candidato al Senado. No solo lo coló en la lucha “contra el viejo régimen”, sino que también hizo posible que la doctora se 
tomara una foto con él.
ALBERTO GONZÁLEZ   PÁGINA 8HO
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SE ENCIENDEN LAS ALERTAS 
POR INCENDIOS Y SEQUÍA

COLAPSO EN BALTIMORE. Un buque chocó contra un puente en EU, tras una falla eléctrica. La Guardia Costera suspendió el rescate de 6 desaparecidos, al menos uno mexicano  MUNDO P. 16

A
FP

La representación de la Pasión de Cristo en 
Iztapalapa espera convocar a 2 millones de 
personas que generarán una derrama de 310 
mdp. En contraste, quienes opten por relajarse 
tendrán un panorama caro y complicado debido 
a la alta inflación y a que Acapulco sigue en 
reconstrucción, señaló Anpec CDMX Y NEGOCIOS P. 7 Y 14

Entre el fervor religioso 
y el descanso vacacional

CU
A

RT
O
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U

RO

El cantante 
estuvo en la 
CDMX para 
presentar su más 
reciente LP, Blue 
Electric Light,  
en el cual deja 
claro que sigue  
vigente e invita  
a la reflexión 
VIDA+ P. 18

SEDENA REPORTA CERO CASOS

Las desapariciones
alcanzan a militares
Los datos oficiales de la Secretaría de la Defensa indican que no hay 
militares desaparecidos desde 2015, pero al interior se han realizado 
investigaciones para localizar a al menos un elemento que ya no regresó 
de sus vacaciones en Oaxaca, en 2022, para lo cual se movilizaron 103 
efectivos y 18 vehículos, de acuerdo con información a la que tuvo 
acceso 24 HORAS. En redes sociales y medios hay denuncias de otros 
cinco casos. Especialista cuestiona opacidad del Ejército MÉXICO P. 3

Mientras el fuego consume 
miles de hectáreas en 18 
estados, reportan el peor 
nivel del Cutzamala y la 
escasez de agua se agudiza 
ESTADOS P. 10 CU

A
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O
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RO

Portal
NOS LEEMOS EL LUNES 1 DE ABRIL
Pero la información no descansa; 
te invitamos a seguirnos en web.

https://www.facebook.com/Diario24Horas
https://www.24-horas.mx/
https://twitter.com/diario24horas
https://twitter.com/diario24horas
https://whatsapp.com/channel/0029Va98YXpIt5s0xATkoZ3E
https://www.24-horas.mx/


Un esperado alto al fuego
Tras un voto casi unánime del 
Consejo de Seguridad, Israel y Hamás 
están obligados a poner una pausa en 
las hostilidades durante lo que resta 
del Ramadán, así como a liberar a los 
rehenes cautivos en Gaza y permitir 
la entrada de asistencia humanitaria

24
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La geografía 
del litio

El Servicio Geológico Mexicano ha determinado hasta 
ahora un total de 82 “áreas prospectivas” de litio en todo 
el territorio nacional, esto es, zonas donde se presume la 
existencia de yacimientos del mineral 16
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La movilidad y el transporte 
han sido temas prioritarios 

en las campañas a la jefatura 
de Gobierno de la Ciudad de 

México; sin embargo, algunas 
propuestas son recicladas de 

otros procesos electorales 
y aún falta que los 

candidatos definan 
su agenda en materia 

de seguridad en el 
transporte público

MOVILIDAD,
PRIORIDAD EN CANDIDATOS

E D IC IÓ N M É X IC O
 No. 2951: MIÉRCOLES 27 DE MARZO 2024

reporteindigo.com
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LOS PARTIDOS ENCONTRARON AL MENOS 13.4 MILLONES DE POSIBLES IRREGULARIDADES, 
ENTRE ELLAS, REGISTROS DE PERSONAS FALLECIDAS Y DOMICILIOS DUDOSOS

#DEELECTORES

MEXICANOS, ENTRE 
VÍCTIMAS DE PUENTE 

DERRUMBADO P26

#BALTIMORE

VEN ANOMALÍAS
EN 12% DE LISTA
NOMINAL
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Aperciben a Batres por conferencia del 18 marzo 

Amonesta el IECM 
a Jefe de Gobierno 
Señala Mandatario 
que no ha recibido 
la notificación 
sobre la sanción 

ALEJANDRO LEÓN 

Por entrometerse en el pro
ceso de campañas, el Institu
to Electoral de la Ciudad de 
México (IECM) amonestó al 
Jefe de Gobierno, Martí Batres. 

. El consejero Ernesto Ra
mos calificó como inédito v 
preocupante que Batres hay~ 
hablado en una conferencia 
de prensa del Gobierno capi
talino sobre la participación 
que tuvo el éandidato de la 
Oposición, Santiago Taboada, 
en un debate. 

Ayer, la Comisión de Que
jas del Instituto aprobó medi
das cautelares en contra del 
Mandatario, tras una denun
cia que interpuso el diputa
do Federico Doring por uso 
indebido de recursos públi
cos y violación al principio de 
imparcialidad y neutralidad 
en el que habria incunido el 
funcionario morenista 

Los consejeros Ramos, 
Erika Estrada y Mauricio 
Huesca analizaron el conte-

nido de la conferencia que dio 
Batres el 18 de marzo. 

En la cual habló 18 minu
tos de los posicionamientos de 
Taboada en el debate a Jefatu
ra de Gobierno que se llevó a 
cabo el 17 de marzo. 

El servidor público se 
refirió a la Oposición e hizo 
alusión a ellos como "con
servadores'', se pronunció 
sobre la Alcaldía Benito Juá
rez que encabezó Taboada y 
también abordó el llamado 
Cártel Inmobiliario. 

"Según recuerdo, este es 
un hecho inédito que una per
sona titular de la Jefatura de 
Gobierno esté contestando te
mas \~sto en un debate al dia 
siguiente del propio debate. 

''Hay algunas expresiones 
que me parecen preocupan
tes en esta larga conferencia 
de prensa'', expresó Ramos 
en una sesión: 

El IECM avaló dos medi
das cautelares al actual Jefe 
de Gobierno. En una de ellas, 
le pidió que en 24 horas, una 
vez que haya sido notificado, 
modifique archivos de audio 
o video y versiones esteno
gráficas de la conferencia del 
18 de marzo. 

Además, exhorto al fun-

iCUIDADO CON EL CEWLAR! 

cionario a abstenerse de reali
zar manifestaciones o comen
tarios, en cualquier formato, 
de carácter político electoral 
y que su actuar sea imparcial. 

''La persona que detenta 
la titularidad de la Jefatura 
de Gobierno parece que ha 
tenido, a través de esta con
ferencia de prensa, una inter
vención directa en las campa
fias electorales, en el proceso 
electoral, lo cual está prohibi
do", expresó Ramos . 

La consejera Erika Estra
da comentó que Batres expre
só declaraciones de naturale
za electoral en dicha confe
rencia oficial 

''Los mensajes esgrimidos 
en la conferencia de prensa 
por parte del Jefe de Gobier
no de la Ciudad de México, de 
manera preliminar, podrían 
vulnerar la equidad del pro
ceso electoral local 2023-2024. 

''Las manifestaciones se 
realizan en el marco de la in
vestidura que tiene este ciuda
dano como Jefe de Gobierno 

. y debe de existir, tal y como 
lo ha señalado la Sala Supe
rior en algunos precedentes, 
prudencia por parte de los 
servidores públicos", subra
yó Estrada. 

Ernesto Ramos, 
consejero 

l6Segúnrecuerdo, 
este e5 un hécho 
in$ifto que w:ta · 
persona titúl~r . 

' de la Jefatura 
: de Gobierno eSté 
contestando teniaS . . . . 

visto en Uh debate 
. al día siguiente 
. del propio debate". · 

. ',. . . . 

'NO ME HAN NOTIFICADO' 
En tanto, Batres dijo que no 
ha sido notificado sobre la 
investigación electoral o san
ciones por intromisión en la · 
campafia actual e insistió en 
que seguirá pronunciándose 
sobre la Oposición en pleno 
proceso electoral. · 

''No tengo ninguna notifi
cación", dijo. 

El Mandatario dijo que 
considera que es su derecho 
responder cuando escucha 

"falsedades o acusaciones" 
contra el Gobierno capitalino. 

CON INFORMACIÓN 

DE SELENE VELASCO 

Probosque 

66 El 99 pÓÍ-ciento de incendios tC>reStales 
Son por causas antropogénicas, aunque no 
se sat>e con exaCtltud la causa. ya que para .. 
· eno se requeriría un peritaje ·de la autprldad 
competenten. . · · 

Estiman intencionalidad 
en 99% de los incendios 
ALEJANDRO LEÓN 

La Protectora de Bosques del 
Estado de México (Probos
que) estimó que el 99 por 
ciento de los incendios fo
restales son pro.vacados por 
actividades humanas. 

Hoy se cumplieron ocho 
dias del incendio que comen
zó en Santa Maria Mazatla, 
en el municipio mexiquense 
de Jilotzingo; sin embargo, 
no se· ha sofocado. 

Dicha zona pertenece al 
llamado bosque del agua, el 
cual aporta líquido a la Ciu
dad de México. 

Del 17 al 19 de marzo, 
Probosque registró ocho con
flagraciones de este tipo en 
Jilotzingo, mientras que del 
5 de febrero al 17 de mar
zo documentó seis casos en 
Naucalpan. 

Y, el 22 de marzo, hubo 
otro incendio en el Cerro de 
la Biznaga, en Atizapán de 
Zaragoza 

"El 99 por ciento de in
cendios forestales son por 
causas antropogénicas, aun
que no se sabe con exactitud 
la causa, ya que para ello se 
reque1iría un peritaje de la 
autoridad competente. 

"Pero no existen condicio
nes para que se pudiera gene
rar por causas naturales, caí
da de un rayo, efecto lupa por 
alta.;; temperaturas, etc!', ex
plicó Probosque a ~e diario. 

Jorge Rosas, habitante de 
la comunidad de San Miguel 
Tec.'Pan, en Jilotzingo, es uno 
de los varios voluntarios que 
participan en las labores para 
intentar controlar las llamas 
ei1 Santa María Mazatla 

Explicó que la compleji-

Reportan 
594 incendios 

IVÁN SOSA 

En las nueve alcaldías con 
suelo de conservación se 
han registrado 594 incen
dios forestales, informó la 
Secretarla de Medio Am- · 
biente (Sedema). 

"Del 1 de enero al 23 · 
de marzo de 2024 se han 
registrado y atendi9o 594 · 
incendios foresta les~', indicó 
la Sedema, 

Han afectado mil 80 
hectáreas, principalmente 
vegetación herbáceay pas
tizales, reportó. 

"Aunque la condición 
meteorológica podría ge
nerar condiciones propicias 
para que puedan presen- · 
tarse incendios forestaies, 
el 100 por ciento de los 
incendios forestales se aso
cian a actividades huma
nas", indicó. 

Sólo ayer, las alcaldías 
Tlalpan,'Milpa Alta, Gustavo 
A. Madero y Xochimilco re
gistraron 24 incendios. 

dad para controlar la emer
gencia son los fuertes vientos, 
además de que las llamas no 
sólo se presentan en el suelo, 
sino también en las partes al
tas de los árboles. 

''Ahorita el tema más críti
co es de que se está acercan
do a lo que es la población 
de San José de las Manza
nas, ahí ya está muy cerca 
las casas y construcciones", 
comentó Rosas en entrevista 

Descuidarse y tirar objetos a las vlas del Metro puede 
parecer niniio, pero en realidad es problema mayor. Chocan diputados por Sistema de Cuidados 
• En lo que va del año, el Sis

tema de Transporte Colec
tivo (STC) tiene registrados 
765 incidentes en los que 

objetos caen en las vías. 
• La mayor parte de las caí~ 

das se registra a la entrada 
y salida de los vagones. 

1. Corte de corriente. 
2. Descenso 

de personal 
especializado 

3. El corte demora 
en promedio 5 
minutos, lo cual 
retrasa todos los· 

é! la zona de rieles 
y durmientes. 

t Cuando el objeto es metálico 
(una sombrilla) puede generar 
un arco eléctrico, causar da
ños al tren o a las. vías y ame
ritar un desalojo c;le pasajeros. 

2. El tiempo de afectación 
en estos casos es mayor. 

de las pertenencia tiradas 
por descuido son celulares. 

1,500 
.. usuarios en promedio se ven 

afectados con cada corte. 

EDUARDO CEDILLO 

Mientras en Movimiento 
Ciudadano ven necesario el 
desarrollo y la implementa
ción de una legislación en 
materia de cuidados, desde 
Morena se prioiiza por una 
apuesta desde el Ejecutivo. 

"Yo no veo que haya nin
gún retraso en ninguna ini
ciativa, las iniciativas toman 

~ mucho tiempo de analizar
~ se y hay muchas iniciativas 
tri . que no necesariamente ve-

rán la luz, porque no necesa
riamente están proponiendo 
algo que sea viable, que sea 
conducente", explicó la le
gisladora Ana Francis López. 

La diputada por More
na puntualizó que sería más 
pertinente que el Sistema de 
Cuidados sea implementado 
a través del desarrollo pieza 

por pieza de programas so
ciales que se vayan hilando y, 
posteriormente, llegar a una 
legislación. 

REFORMA publicó que 
el Sistema de Cuidados es 
uno de los pendientes prin
cipales que arrastra el Con
greso de la Ciudad de México, 
pues a lo largo de dos legis
laturas no se logró concretar 
una propuesta 

En septiembre del 2023, 
el diputado por Movimien
to Ciudadano, Royfid Torres, 
presentó una propuesta far" 
mal ante el Pleno del Congre
so que fue turnada a la Comi
sión de Derechos Humanos. 

Esta comisión lesgisla
tiva ignoró la propuesta y, 
en un principio, la calificó 
como inviable. En días re
cientes, Ja presidenta, Mari
sela Zúñiga, señaló falta de 

acuerdos entre promoventes. 
Aye1~ Royfid Torres inter

can1bió comentarios con la 
diputada Ana Francis en re
des sociales para defender su 
iniciativa 

"En el debate vimos a Ta-
. boada y Clara querer colgar

se el milagrito de proponer 
el #SistemaDeCuidados. La 
iniciativa de la #BancadaNa
ranja lleva 6 meses esperan
do a dictaminarse y discu
tirse. No sean oportunistas", 
dijo Torres. 

López reclamó a Torres 
que el Sistema está en la 
Constitución y, más que una 
lucha de Movimiento Ciuda
dano, es una lucha feminista 

"El Sistema de Cuidados 
va creciendo de manera pro
gresiva y, en ese sentido, no es 
necesario hacer ningún cam
bio en Ia ley, con el mandato 

Ana Francis López, 
diputada de Morena 

16Yonoveo 
que haya rúngún 
retraso en ninguna 
irúciativa, las 
irúciativas toman 
mucho tiempo r 
de analizarse 
y hay muchas 
irúciativas que no 
necesariamente 
verán la luz". 

constitucional y Jo que ya se 
instaló (. .. ) más que un retra
so, creo que hay un legislador 
que está haciendo un 'pancho' 
enorme", explicó. 
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Entre el 1 de enero y 24 de marzo de 2024 se han 

con cuatro personas muertas; 90% de los casos "son 
provocados por vandalismo o mala fe": Probosque 

CLAUDIA GONZÁLEZ, 
REBECA JIMÉNEZ 
Y FRIDA SÁNCHEZ 
Corresponsales y reportera 
- metropoli@eluniversal.com.nu· 

Toluca, Méx.- En el Estado de 
México se han registrado 29.60% 
más incendios entre el 1 de enero y 
24demarzodeesteañoconrelación 
a la misma temporada de 2023. En 
ese periodo suman 463 eventos y 
aumentó 4.34% el número de hec
táreas de bosques afectadas, infor
mó el director general de la Protec
tora de Bosques (Probosque}. Ale
jandro Sánchez Vélez. 

"Estarnos en una situación muy 
crítica. En noviembre pasado, con 
base en tos registros climatológicos. 
estimábamos que habría 16% más 
incendios con relación al año pasa
do, pero hemos llegado a 29.6% 
más", detalló. 

Han fallecido cuatro personas 

por los incendios. El 21 de marzo 
perdieron la vida dos brigadistas vo
luntarios y uno de Probosque que 
atendía una conflagración en Do na
to Guerra, en la comunidad de San 
Lucas Texcaltitlán. Ayer murió un 
policía estatal que estaba hospitali
zado desde ese día. 

De acuerdo con la dependencia, 
del 1 de enero al 24 de marzo han 
resultado afectadas 4mll179.47 hec
t.áreas (ha) de bosques por incen
dios, de las cuales 3 mil 905.69 ha 
corresponden a pastizales y arbus
tos (93.44%). 247.78 ha de arbolado 
de renuevo (5.92%) y 26.00 ha de ar
bolado adulto (0.62%). 

En entrevista con EL UNNER
SAL, Sánchez Vélez explicó que más 
de 90% de los incendios forestales 
son "provocados por vandalismo o 
por mala fe. Tenemos indicios por
que hay algunos que se generan a las 
3:30 de la madrugada Eso indica 
que no puede ser espontáneo". 

Vecinos de Ati
zapán de Zara
goza estaban te
merosos porque 
el fuego se acer· 
có a sus casas. 

Pobladores de Zumpango anunciaron que realizarán acciones para recuperar la laguna, debido a su importancia ambiental. 

Vecinos protestan 
por perforación 
de pozos 
Pobladores de Zumpango 
exigen que primero se les 
dé agua a ellos, antes de 
mandarla a otros lugares 

Lizbeth Laguna, ya que la autoridad ;r: 
sabe que el manto acuífero está so
breexplotado y no hay un plan de 
restauración del caudal hídrico. 

"Y todavía llevarse el agua a otros 
lugares, cuando no somos capaces 
de distribuirla eficazmente aquí, es 
una violación a Jos derechos huma-

I L AOUA f N 
NUIS11lAS MANoa 

Y IN NUllfltAt 
DI ClllONll. 

LA llCUt UTA 
DIL AGUA 
MIXICO. 

• CRISIS DEL AGUA nos. Hemos estado revisando los es-Vecinos se han organizado para que las autoridades los 
tudios de disponibilidad que publi-consuJten y les provea agua en Zumpango. 

--- ------ ----
ARTURO CONTRERAS 
Corresponsal 
- 111etropoli@e/u11iversal.com.mx 

Zwnpango, Méx.- Que primero 
se cumpla el acceso al agua para Jos 
pobladores de Zumpango y después 
se podría pensar en repartir un poco 
a otros lados, señalaron pobladores 
preocupados por la perforación de 
pozos en el municipio. 

La situación es violatoria de los 
derechos humanos, dijo la vecina 

ca cada tres años la Conagua, y pues 
nos habla de una sobreexplotación 
del acuífero Cuautitlán-Pachuca, 
más o-menos son 48 municipios, 35 
del Estado de México y 13 de Hidal -
go", comentó a EL UNNERSAL. 

El viernes pasado hubo una ma
nifestación en Ja que vecinos blo
quearon la carretera Zumpango-Te
cámac debido a Ja falta de agua en 
fraccionamientos como Las Tosca -
nas, Jardines, Encinos, La Trinidad, 
Sauces. Paseos del Lago, entre otros, 

y la preocupación de la gente es que 
la situación se tome violenta por no 
tener líquido en sus domicilios. 

Por su parte, Aran1 León sostuvo 
que la comunidad se comienza a or
ganizar, buscando generar unidad 
para que las autoridades los consul
te y provea agua primero a ellos, al 
estar los pozos en zumpango, y pos
teriormente a los demás. 

"Ya que el problema no es de aho
ra, se está acrecentando. La situa-

Miércoles 27 de marzo de 2024 EL UNIVERSAL 

Debido al avance del fuego en Jilotzingo, autoridades emitieron una alerta 
para desalojar a familias de San José y El Cerrito. 

16 
INCENDIOS FORESTALES 
se mantenían activos hasta este 
martes en el Estado de México. 

Dijo que otro porcentaje de estos 
siniestros son producto de las que
mas agricolas que realizan ganade
ros, los primeros para eliminar la 
maleza del campo o ganaderos para 
regenerar los pastos secos, esperan -
do que el pelillo reaparezca para ali
mentar al ganado. El problema es 
que el viento cambia de dirección y 
escapa del control, generando "in
cendios devastadores". 

Hasta este martes se mante
nían activos 16 incendios foresta
les, entre ellos en las zonas de los 
Bienes Comunales de Santa Ma -
ría Mazatla, en Jilotzingo; Co
chisquila, en Coatepec Harinas; 
ejido San Martín, en Malinalco; El 
Telapón, en Ixtapaluca; Jiquipil
co; Nicolás Romero; Ocuilan; Te
mascalcingo; Villa del Carbón, 
Texcoco, entre otros. 

En Jilotzingo, autoridades emi
tieron una alerta para desalojar a fa
milias de San José y El Cerrito por el 
avance del fuego. 

Al mismo tiempo, les solicitaron 
el retiro de tanques de gas y que ten
gan lista su documentación impor
tante y estar al tanto de los altavoces 
para un desalojo de sus viviendas. 

Los albergues de la Cruz Roja y la 

ción de crisis de agua es preocupan
te, dado que la misma Conagua ha 
comentado en sus desplegados de 
ordenamiento rudrico que ya no es
tá permitida la perforación de po
zos, y sin embargo vemos que en 
Zumpango, Nextlalpan y Ecatepec 
se han perforado más de 30 como 
parte de un plan de acceso inmedia
to al agua para la Ciudad de México", 
refirió León. 

No se ha respetado lo que dice 
la Conagua de ya no perforar po
zos, agregó, al tiempo de mani
festarque seguirán promoviendo 
estrategias para hacerse escu
char, como jornadas de limpieza 
en la Laguna de Zumpango, pues 
debe recmperarse por su impor
tancia ambiental. 

Desde hace cinco años la situa
ción del abasto ha ido disminuyen
do, informó León, pues en los pozos 
comunitarios notaron una baja en el 
nivel de 10 metros cúbicos. 

Hay 12 comunidades en el muni
cipio con sistemas autónomos o co
munitarios de agua. como el caso de 
San Sebastián, San Juan Zitlaltepec, 
San Bartola y Cuevas, entre otros, 
donde son los pobladores quienes 
dan mantenimiento a Jos pozos y 
cobran el impuesto para abastecer a 
la población. • 

iglesia de Mazatla están habilitados 
para recibir familias. 

EnAtizapán de Zaragoza, vecinos 
de La Estadía pidieron con desespe
ración el apoyo de pipas con agua, 
así como costales con arena, porque 
el fuego de nuevos incendios estaba 
llegando a sus hogares. 

En CDMX van 594 Siniestros 
En la Ciudad de México, entre el 1 de 
enero al 23 de marzo de este año se 
han registrado y atendido 594 in
cendios forestales, los cuales han 
dañado mil 80 hect.áreas. principal
mente vegetación hei:báce8., -dio. a 
conocer la Secretaría del Mc:rlió.Am
biente (Sedema). 

El 18 de marzo, EL UNNERSAL 
· dio a conocer que en lo 'Ille·va de 
2024 se han registrado al menos28.9 
incendios forestales en el suelo q~ 
conservación de la capital, con b¡ise 
en información de la Comisión cíe 
Recursos Naturales y Desarrollo Ru
ral (Corenadr), la mayoría de los si
niestros se han dado en las alcaldías 
Milpa Alta y Tlalpan. 

La Sedema precisó ayer por me
dio de un comunicado, que si bien 
la condición meteorológica podría 
generar condiciones propicias para 
que puedan presentarse incendios 
forestales, en la Ciudad de México 
100% de ellos se asocian a: activida
des humanas. 

En este sentido, tanto la Sedema 
como laProbosque pidieron a la ciu
dadanía su colaboración para evitar 
realizar quemas agrícolas, por pas
toreo, de residuos y fogatas. • 

Preocuoa nivel 
de la oresa de 
Valle de Bravo 
CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- metropoli@el1111iversal.co111.m< 

Toluca, Méx.- En cinco 
años los niveles de la presa de 
Valle de Bravo no habían al
canzado porcentajes tan bajos 
como los de este marzo. 

De acuerdo con datos de Ja 
Comisión Nacional del Agua · 
(Conagua), en marzo de 2019 
el embalse se ubicaba entre 
89% y 91% de su capacidad, ··~ ·-~ 
para este año prornedia:27%_,.'. 

Durante la sesión del Comi
té de Operación de Obras Hi
dráulicas, Patricia Labrada 
Montalvo, directora técnica 
del Organismo de Cuenca . 
Aguas del Valle de México, 
dijo que las tres presas del 
Sistema Cutzamala están a · 
35.5% de su capacidad, es de
cir, 277.61 millones de metros 
cúbicos (nun3), de ellas, la de 
Valle de Bravo se ubica en Jos 
niveles más bajos, seguida de 
El Bosque, con 56.4% (114.22 
mm3), y Villa Victoria, 28.7% 
(53.31 mm3). 

Refirió que las lluvias en el 
Sistema Cutzamala tuvieron 
un promedio mensual de cero 
en el mes de marzo, contra 
16.l milímetros de 2023. 

El caudal suministrado del 
18 al 24 de marzo fue de 5.581 
metros cúbicos por segundo » 
(m3/s) al Sistemas de 1~rCiucfud 
de México y 2.979·.m3/s a b: co~ 
misió11 rnexiquense (CAEM) . .-

La presa de Valle de Bravo está 
a Z7% de su capacidad 

T 

-t 
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HOY NO CIRCULAN

Vehículos con engomado R O J O
Terminación de placa 3 y 4

Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 105 15
Noreste 107 15

Centro 98 14
Suroeste 100 14
Sureste 90 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 103 10
Noreste 102 08

Centro 96 09
Suroeste 73 10
Sureste 111 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ALMA E. MUÑOZ Y 
NÉSTOR JIMÉNEZ

Morena denunció que Santiago 
Taboada, candidato de PAN, PRI 
y PRD al Gobierno de la Ciudad 
de México, involucra a grupos de 
“la delincuencia organizada” en su 
campaña.

La ex fiscal capitalina Ernestina 
Godoy y el líder morenista en la ca-
pital del país, Sebastián Ramírez, 
afirmaron que el domingo pasado, 
en Tláhuac, el panista hizo alianza 
con el sindicato  Libertad, cuyo 
líder, Hugo Bello Valenzo, fue vin-
culado a proceso por extorsión, 
amenazas y robo.

En 2020 fue ingresado al penal 
de Barrientos como probable res-
ponsable del delito de secuestro 
exprés, y la Unidad de Inteligencia 
Financiera congeló sus cuentas.

Godoy explicó que obtuvo una 
sentencia absolutoria “porque al 
parecer la víctima fue amenaza-
da”, pero la fiscalía capitalina tiene 
una investigación muy sólida en su 
contra relacionada con extorsión.

Asimismo, dijo que dará a co-
nocer los vínculos de Taboada con 

el ex líder del PRI Cuauhtémoc 
Gutiérrez de la Torre, quien está en 
prisión acusado del delito de trata 
de personas.

“Ya sabíamos que él mismo (Ta-
boada) viene de una organización 
criminal, del cártel inmobiliario, 
pero pareciera que está reuniendo 
a las peores mafias de la ciudad”, 
señaló Sebastián Ramírez, quien re-
cordó que Bello Valenzo también es-
tuvo vinculado al desvío millonario 
en obras del aeropuerto de Texcoco.

En conferencia de prensa en la 
sede nacional de Morena,  Godoy 
precisó que el proceso contra el lí-
der de la organización aún está en 
curso. Por el momento, añadió, está 
detenido, “acusado de asociación 
delictuosa, y ahora está relacionado 
con el candidato opositor”.

No dirige una “organización 

sindical, sino criminal”, sostuvo, 
mientras para Mario Delgado, líder 
nacional de Morena, la reunión de 
Taboada con el Sindicato Libertad 
fue “una cumbre de capos”.

Ramírez recordó que la orga-
nización “se expandió durante la 
administración de Miguel Ángel 
Mancera, candidato del PRIAN” a 
diputado. 

Afirmó que “controla pipas de 
agua, de gas, camiones de volteo y 
tráilers, y obliga a los concesionarios 
y a quienes conducen estos trans-
portes a afiliarse a la organización; 
además, cobra derecho de piso”.

Para dar cuenta de la relación en-
tre el Sindicato Libertad y el cártel 
inmobiliario, contó que en 2020 la 
organización fue acusada de “des-

pojo de un inmueble en Nicolás San 
Juan 402, colonia Narvarte, en Be-
nito Juárez; falsificaron escrituras y 
documentos de compraventa”.

Argumentaron que le pagaron 
a la dueña mediante transferencia 
bancaria en 2018; “sin embargo, 
ella falleció 10 años antes y el su-
puesto notario que dio fe de la com-
praventa resultó falso”.

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Del total de candidatos que buscan 
su relección en este proceso elec-
toral, más de 70 por ciento fueron 
registrados por la alianza Va X la 
CDMX, integrada por PAN, PRI y 
PRD.

En total son 75 candidatos, en-
tre alcaldes, diputados y concejales, 
que buscan repetir en sus cargos 
por segunda o hasta tercera oca-
sión –en el caso de los legisladores 

locales–, de los cuales 53 fueron 
registrados para competir por la 
alianza, 20 por la candidatura co-
mún de Morena, PVEM y PT, y dos 
por Movimiento Ciudadano, confor-
me a los acuerdos aprobados por el 
Instituto Electoral de la Ciudad de 
México (IECM).

Además, hay 21 casos de can-
didatos a diputados y concejales 
que competirán tanto por la vía de 
mayoría relativa como por la de re-
presentación proporcional; es decir, 
si no logran la mayoría de votos en 

sus distritos y/o circunscripciones, 
aún tienen la posibilidad de alcan-
zar un cargo de elección a partir de 
la repartición de espacios con base 
en el porcentaje de votos obtenido 
por los partidos políticos.

Los legisladores que repetirán 
por tercera ocasión consecutiva 
son Diego Garrido, Gabriela Salido, 
Gabriela Quiroga, Ernesto Alarcón, 
Alberto Martínez Urincho, Yuriri 
Ayala, Martha Ávila, Miguel Ángel 
Macedo Escartín, Valentina Batres 
y América Rangel.

En tanto, quienes van por su se-
gunda relección son Royfid Torres, 
Carlos Fernández Tinoco, Tania 
Larios, Fausto Zamorano, Maxta 
González, Jhonatan Colmenares, 
Ricardo Rubio, Elizabeth Mateos, 
Xóchitl Bravo, Valeria Cruz, Gua-
dalupe Espinosa de los Monteros, 
Daniela Álvarez, Silvia Sánchez Ba-
rrios, Luis Alberto García Chávez, 
Claudia Montes de Oca, Aníbal Cá-
ñez, Polimnia Romana Sierra y Raúl 
de Jesús Torres.

Hay casos, como los de Jannete 
Guerrero Maya (PT), Ana Patricia 
Báez (PAN) y Fernando Aboitiz y 
Leonor Gómez Otegui (Morena), 
que fueron diputados en la prime-
ra legislatura, pero no repitieron 
en la segunda, ahora vuelven a 

ser candidatos por esos institutos 
políticos

Ayer, el pleno del Congreso, en 
sesión virtual, otorgó licencia por 
tiempo indefinido a la diputada 
Xóchitl Bravo, cuya suplente, Ma-
ribel Cruz, deberá rendir protesta 
al cargo a partir del 9 de abril.

Por otra parte, la Comisión Provi-
sional de Seguimiento para la Orga-
nización y Celebración de Debates 
definió a las dos personas que mo-
derarán el segundo debate entre los 
candidatos a la jefatura de Gobier-
no, que se realizará el 21 de abril, 
a las 20 horas. Se trata de Elisa 
Alanís y Juan Manuel Jiménez. En 
el segundo encuentro se debatirán 
los temas de agua y transparencia 
y rendición de cuentas.

Pretenden relegirse más de 70% de 
candidatos de la alianza opositora

DIEZ LEGISLADORES Y CONCEJALES VAN POR TERCER PERIODO

De 75 registrados, 50 son de Va por la CDMX // 
20 de Sigamos Haciendo Historia y de MC dos

Hizo alianza con el sindicato Libertad, 
cuyo líder es indagado por extorsión

Suma Taboada a su 
campaña a grupos 
de la delincuencia 
organizada: Morena

 El partido Morena en la 
Ciudad de México denunció que 
el candidato panista Santiago 
Taboada hizo una alianza con el 
sindicato Libertad, cuyo líder ya 
había sido vinculado a proceso 
por extorsión, amenazas y robo. 
Foto La Jornada



LE PIDEN NO 
OPINAR DEL 

PROCESO 
ELECTORAL 

Resolución. El Instituto Electoral de la Ciudad 
de México ordenó al jefe de Gobierno, Martí Batres, 
modificar su conferencia del 18 de marzo pasado 
en la que se refiere al Debate Chilango, en un plazo 
no mayor a 24 horas, después de la notificación. 
Además, lo exhortó a abstenerse de realizar 
manifestaciones o señalamientos "en cualquier 
modalidad y formato, de carácter político-electoral, ya 
sea de forma positiva o negativa". Hilda Castellanos 

REPORTES ANTE LA POLICÍA CIBERNÉTICA 

1 ' 
' POR JVÁN MEJÍA 

ivanmejia@gimmcommx 

yer, jesús recibió 
u n mensaje de 
texto vía Whats
App de Fernan
do cerca de las 
08:00 horas. Su 
compañero de 
trabajo y amigo 

Je pedía un préstamo 
de 20 mil pesos, mis
mos que Je reintegraría 
mañana mismo. 

En realidad, Ja cuen
ta de Wha tsApp de 
Fernando había sido 
secuestrada y u n de
lincuente se hacía pa
sar por él. Al cierre de 
esta edición ya se había 
comunicado con por 
Jo menos una docena 
de sus contactos, usur
pando su identidad con 
Ja app de mensajería. 

La Policía Ciberné
tica de Ja Secretaría de 
Seguridad Ciudadana 
(SSC) de Ja Ciudad de 
México recibe en pro
medio 900 reportes 
al mes por robo o se
cuestro de cuentas de 
WhatsApp, 30 al día. 

El agente Alejandro 
Espinoza indicó que la 
unidad recibe aproxi
madamente nueve mil 
reportes al mes, de los 
cuales un 10% es por 
dicha problemática. 

Detalló que una de 
las principales formas 
con Ja cual Jos delin
cuentes consiguen ha
ce rse con las cuentas 
de WhatsApp es que se 
hacen pasar por em
pleados de una empre
sa de paquetería para 
pedir el código de ve 
rificación para instalar 
laapp. 

P re cisamente un 
delincuente le quitó a 
Fernando su cuenta ha
ciéndose pasar por un 
repartidor de Amazon. 

Desde un d ispo 
sitivo en pode r de Jos 
delincuentes se solici
ta instalar Wha tsApp 
usando el número de 
teléfono de Ja víctima. 
La empresa de men
sajería envía un SMS 
a ésta con el código , 
pero en ese momento 
los criminales ya están 
llamando al mismo nú
mero para pedirlo. 

Si la víctima tiene 
activadas las notifica
ciones rápidas es pro
bable que no repare en 
la leyenda completa del 
mensaje: 

" Tu c u e nt a de 
WhatsApp está sien 
do registra da en un 
dispositivo nuevo. No 

Monitorearán 
s ismos con 
otra estación 
POR HILDA CASTELLANOS 
hildacastellanos@gimm.com.111X 

En Ja alcaldía Álvaro Obre
gón se instaló Ja cuarta esta
ción sismológica, con Ja cual 
buscan determinar las causas 

DELINCUENTES SE APODERAN DE CUENTAS DE 
MENSAJERÍA fingiendo ser repartidores de una empresa 
de paquetería o, incluso, agentes de la SSC 

Usted Uene u111 r,equer1imiento po1r parte 
de la Policía Cibernética de lila SSC. Faivor 
de ing1resar a1I smguiente link para revisar 
su si~uación legal 
https://www.os.org 

luN CASO 

Luego de secuestrar una 
cuenta de WhatsApp, trataron 
de defraudar a una docena de 
contactos de la víctima solicitando 
supuestos préstamos: 

de Jos temblores en la zona 
Mixcoac- Plate ros. así como 
medir, mapear, localizar y de
terminar las profundidades en 
las que estos se originan. 

La nueva estación sismo
lógica se ubica en las insta
laciones de Ja Dirección de 
Protección Civil de Ja demar
cación, informó Ja alcalde
sa, Lía Limón, quien aseguró 
que, en materia de protec
ción civil, Ja información es 

12:36 

Los delincuentes 
envían mensajes y 
ligas maliciosas 
asegurando que 
representan a la 
Policía Cibernética. 

fu nd a m e ntal p ara l a 
prevención. 

Laacción se suma a los es
fuerzos para monitorear Jos 
microsismos y Jos riesgos que 
implican para quienes viven 
en laÁlvaro Obregón, agregó. 

"La información será con
centrada por el Servicio Sis
m ológico Naciona l y se 
analizará de manera conjunta 
con Jos Institutos de Geofísica 
y de Ingeniería de Ja UNAYI. 

compartas el código 
con nadie", advierten. 

Ensegu ida vienen 
seis números, los ne
cesarios pa ra, e fec
tivament e , in st ala r 
\NhatsApp. 

Ayer, Jesús se d io 
cuenta que no se tra
taba de su amigo, sino 
que estaban intentan
do defraudarlo. 

Contestó a los de
lincuentes haciéndoles 
creer que había caído 
en su trampa, tras lo 
cual logró saber que la 
cuenta a la cual pedían 
depositar está a nom
bre de jacive Natali Ba
rrón Pérez. 

OTRAS TRETAS 
Recientemente Ja SSC 
ha detectado casos en 
Jos que usurpan a Ja 
Policía Cibernética para 
apoderarse de cuentas 
de \i\lhatsApp. 

Los criminales en
vían textos a través de 
la aplicación y asegu
ran que tienen citato
rios o investigaciones 
en su contra y para dar
le credibilidad usan la 
gos de Ja SSC. 

Todos los avances que se ten
gan serán comunicados con 
oportun idad y con la mayor 
responsabilidad a la ciudada
nía", señaló Lía Limón. 

La alcaldesa, quien bus
cará Ja reelección para un 
segundo mandato en Álvaro 
Obregón, detalló que las otras 
tres estaciones sismológicas 
se ubican en las zonas de Ta
rango, Las Águilas y Barranca 
del Muerto. 

Foto: Especial 

Los incendios forestales se pueden reportar en los teléfonos 
5541650822 y 5541650823, así como al 911. 

AFECTARON MIL 080 HECTÁREAS 

Suman 594 incendios 
en lo que va del año 
Todos se asocian 
a actividades 
humanas, señala la 
Secretaría de Medio 
Ambiente 

POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@gimm.com.mx 

Del 1 de enero al 23 de marzo 
se han registrado y atendido 
594 incendios forestales, Jos 
cuales afecta ron mil 080 
hectáreas, principalmen
te de vegetación, informó 
Ja Secretaría del Medio Am
biente de la Ciudad de Méxi
co (Sedema). 

La dependencia indicó 
que 100% de los incendios 
forestales son provocados 
por acciones humanas. 

"Aunque la cond ición 
meteorológica podría ge
nerar condiciones pro 
p icias para que puedan 

ltCI) ll'f":íli!J 

CAOS POR 4 HORAS 

SE PARTIÓ 
TRÁILER EN 
POLANCO 
La caja de un tráiler 
que transportaba 27 
toneladas de cerveza 
quedó partido en dos 
en avenida Ejército 
Nacional y ca lle Isaac 
Newton, colonia Polanco 
V sección. Según 
reportes, el conductor 
intentaba dar la vuelta 
cuando golpeó una 
marquesina alrededor 
de las 6:00 horas. 
Servicios de emergencia 
laboraron aún pasadas 
las 10:00 horas para 
liberar la v ialidad. 

- Rodolfo Dorances 

presenta rse incendios fo 
restales, en Ja capital del país 
el 100% de los incendios fo
restales se asocian a activi -
dades humanas", indicó en 
un comunicado. 

Entre las principales es
tán las quemas agrícolas por 
pastoreo, quema de residuos 
y fogatas, agregó. 

La Sedema alertó que los 
incendios forestales tam
bién contribuyen a la mala 
calidad del aire. 

"Es importante informar 
a Ja población que la cali
dad del aire de la Ciudad de 
México no sólo puede verse 
afectada por Jos incendios 
que ocurren en Ja capital, 
sino por incendios fores
tales que se registran en la 
zona centro del país, ya que 
el humo puede desplazar
se hasta Ja ciudad e incluso 
generar contingencias am
bientales'', indicó. 

Fotos: Rodolfo Dorantes 



Ley Ambiental “Batres” es 
retroceso y problema para 
la CDMX: Frente Anáhuac

El Frente por la Defensa de los Derechos 
de los Pueblos y Barrios de la Cuenca del 
Anáhuac (Frente del Anáhuac) advirtió 
sobre los posibles retrocesos y problemá-
ticas que podrían surgir a raíz de la nue-
va propuesta de Ley Ambiental, conocida 
como “Ley Batres”, presentada reciente-
mente por el Jefe de Gobierno de la Ciu-
dad de México, Martí Batres. 

Esta iniciativa legislativa, que ha lle-
gado al Congreso de la Ciudad de Méxi-
co con la intención de ser aprobada en la 
presente legislatura, ha despertado preo-
cupaciones significativas dentro de la co-
munidad ambientalista y entre los defen-
sores de los derechos de los ciudadanos.

El Frente Anáhuac expresó una se-
rie de inquietudes específicas respecto 
a diversos aspectos de la Ley Batres, los 
cuales consideran que podrían tener re-
percusiones negativas en la protección 
del medio ambiente y los derechos de 
los habitantes de la Ciudad de México.

E XPLOTAC IÓN DE ÁRE A S NATU R ALES 
PROTEG I DA S
Una de las principales preocupaciones 
se centra en el capítulo relacionado con 
los “actos administrativos traducidos en 
permisos”, el cual, según su interpreta-
ción, abriría la puerta a la explotación 
de espacios en áreas naturales prote-
gidas y flexibilizaría los criterios para 
modificar el suelo de conservación. Ade-
más, se han mostrado inquietos por la 
eliminación del Programa de Ordena-
miento Ecológico como instrumento de 
política ambiental en la ciudad y la falta 
de prohibición explícita de la reducción 
del suelo de conservación.

En cuanto a la “prohibición de la pri-
vatización del agua”, el Frente Anáhuac 
la considera una medida demagógica y 
poco efectiva por varias razones. En pri-
mer lugar, argumentan que esta prohibi-
ción estaría fuera de la competencia del 
gobierno de la Ciudad de México, ya que 
constitucionalmente el agua es propiedad 
de la nación y cualquier medida en es-
te sentido debería realizarse dentro del 
marco de la constitución federal o a tra-
vés de una nueva Ley General de Aguas. 

Señalan que la Constitución de la 
Ciudad de México ya prohíbe la privati-
zación de los servicios de agua potable 
y drenaje. Sin embargo, advierten que la 
privatización del agua no es el principal 
mecanismo a través del cual el sector in-
mobiliario, de servicios e industrial ac-
cede y acapara el agua en la ciudad, sino 
que se realiza principalmente a través de 
la red pública, una vez que el Sistema de 
Aguas de la Ciudad de México otorga el 
dictamen de factibilidad hidráulica.

SUSTITUC IÓN DE PROG R A M A DE CON SU LTA 
CIUDADANA
Otro punto de preocupación es la simu-
lación del llamado “proceso de consul-
ta vecinal para grandes construcciones”, 
que en realidad consistiría en la realiza-
ción de estudios de impacto social, se-
gún denuncia el Frente Anáhuac. Este 

mecanismo pretendería sustituir el proceso 
de consulta previa, libre, informada y cultu-
ralmente adecuada reconocido a los pueblos 
y barrios originarios, lo cual consideran un 
retroceso en los derechos de participación 
ciudadana.

El Frente Anáhuac critica la falta de inclu-
sión de pueblos y barrios en el Consejo Ase-
sor propuesto por la Ley Batres, así como la 
ausencia de un proceso de consulta con estos 
grupos sobre una ley que incide directamen-
te en sus territorios.

DIVE R SOS PU NTOS DE RECHA ZO
Además de las preocupaciones mencionadas, 
el Frente Anáhuac también ha señalado otros 
puntos específicos de la propuesta de Ley Ba-
tres que consideran problemáticos y dignos 
de atención.

En relación con la evaluación de impacto 
ambiental, el Frente Anáhuac critica la po-
sibilidad de exceptuar esta evaluación para 
cambios de uso de suelo y obras en áreas 
naturales protegidas a través de reformas al 
Reglamento de Impacto Ambiental y Ries-
go, una competencia que consideran exclu-
siva de la Jefatura de Gobierno. Esta medi-
da, según su interpretación, permitiría una 
intervención arbitraria en el suelo de con-
servación y áreas naturales protegidas, sin 
una evaluación adecuada de sus impactos 
ambientales.

TÉ R M I NOS CON FUSOS
Otro punto de preocupación es la introduc-
ción de un nuevo capítulo sobre “actos ad-
ministrativos traducidos en permisos”, que 
según el Frente Anáhuac presenta una redac-
ción confusa y deficiente que podría permitir 
la explotación indiscriminada de los espacios 
dentro de las áreas naturales protegidas y 
suelo de conservación. Además, critican la 
falta de claridad sobre la propiedad de los in-
muebles o espacios asignados, lo cual podría 
afectar la propiedad social y el territorio de 
los pueblos originarios.

En cuanto al suelo de conservación, el 
Frente Anáhuac cuestiona la disposición que 
permite determinar las actividades permiti-
das en este tipo de suelo, ya que consideran 
que no se define claramente quién o cómo 
se definirá el uso potencial del mismo. Esta 
falta de claridad podría facilitar la urbaniza-
ción del suelo de conservación y permitir ac-
tividades que están actualmente prohibidas 
debido a su importancia ambiental.

RE TROCESO E N M ATE RIA DE L M E DIO A M BI E NTE
Además, el Frente Anáhuac expresó inquie-
tud por la flexibilización del derribo de ár-
boles en suelo de conservación, así como la 
eliminación de capítulos sobre la Tierra y sus 
recursos naturales, y el ordenamiento ecoló-
gico, que consideran un retroceso en el reco-
nocimiento del medio ambiente como sujeto 
de protección y en la implementación de ins-
trumentos de política ambiental reconocidos 
a nivel nacional.

El Frente Anáhuac hizo un llamado a la 
ciudadanía a estar atenta a los detalles de la 
propuesta de Ley Batres y a movilizarse pa-
ra proteger el medio ambiente y los derechos 
de los habitantes de la Ciudad de México. Se 
insta a una revisión cuidadosa de la legisla-
ción propuesta y a la exigencia de procesos 
de consulta previa y participación ciudadana 
efectivos para garantizar una ley ambiental 
justa y equitativa para todos.

Solicita que no sea aprobada y que se abra 
un debate amplio, con consulta a pueblos y 
barrios, ejidos y comunidades sobre una ley 
que afecta a su territorio

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Desacuerdo

Metrópoli12 C R Ó N I C A ,  M I É R CO L E S  2 7  M A R Z O  2 0 2 4

Una de las 
principales 
preocupaciones 
se centra en 
el capítulo 
relacionado 
con los “actos 
administrativos 
traducidos en 
permisos”, el 
cual, según 
está ley, abriría 
la puerta a la 
explotación 
de espacios en 
áreas naturales 
protegidas.
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Sube siete 
veces robo de 

cuentas de 
WhatsApp 

MANUEL COSME 

A Édgar le tomó muchas copias y seis meses recuperar 
su número, como él B9 capitalinos reportaron el hackeo 

L 
os reportes por robo de cuentas 
de WhatsApp de los capitalinos 
han crecido hasta siete veces en 
lo que va del afio, según el regis
tro de atención del Consejo Ciu

dadano para la Seguridad y la Justicia 
La gravedad del problema del robo de 

identidad, según explica Salvador Guerrero 
Chiprés, presidente del Consejo Ciudadano, 
se identificó entre enero y febrero de este 
afio, cuando sus telefonistas atendieron G9 
reportes por ese delito. En el mismo periodo 
del afio pasado, solo atendieron 18. 

Édgar fue una de las victimas del ha
ckeo de su cuenta de WhatsApp. Su telé
fono celular repentinamente lo sacó de 
todas sus aplicaciones y le comunicó que 
su número de esa red estaba en otro nú
mero. "Eso fue como a las 6 de la mañana, 
tres horas después amigos y conocidos me 
empezaron a hablar a mi casa para pre
guntarme si estaba bien y me contaron 
que, por medio de WhatsApp, estaban so
licitando dinero a mi nombre para el hos
pital y medicinas", narró en entrevista. 

Asegura que fue un verdadero martirio 
recuperar su cuenta, pero lo logró luego de 
muchos trámites y un tiempo de seis me
ses. Tuvo que escanear y mandar a Meta 
sus identificaciones, comprobantes y cap
turas de pantallas para demostrar que era 
el dueño de ese número. 

No presentó ninguna denuncia. 
"¿Contra quién? contra el fantasma nunca 
va , nunca supimos quién fue, pidieron di
nero, entre dos mil y 10 mil pesos. hubo 
personas que cayeron", agregó. 

Salvador Guerrero calificó esta situa
ción como un "evento pandémico '', pero la 
magnitud del problema es desconocida 
porque impera la cifra negra que, recono
ció, es enorme. 

Al hablar de la cifra negra , reconoció 
que 4 por ciento de los afectados no 
quieren ir al Ministerio Público a pre
sentar una denuncia. "La gente expresa 
'bueno, para que voy, voy a gastar en el 
transporte y tiempo' , también les da pe
na, enojo, vergüenza o tampoco quiere 
revelar con quién tiene conversaciones 
o revelar todos sus datos a otras perso
nas" , cuenta. 

En entrevista con El Sol de México 
detalló que, según los reportes recibi
dos , 66 por ciento de las víctimas son 
mujeres. En cuanto a edad, 33 por ciento 
tienen de 46 a 60 años, 30 por ciento de 
31 a 45 años, 18 por ciento de 18 a 30 años 
y otro 18 por ciento tiene más de 60 años. 

Sobre cuánto les han robado, solo tres 
de cadalO conoce el nivel de afectación: el 
robo va de 10 mil hasta 30 mil pesos. Gus
tavo A. Madero, Iztapalapa, Tlalpan, Co
yoacán y Benito Juárez son las alcaldías 
que encabezan el número de reportes en 
la capital del país. 

Las trampas que usan para el timo son 
escribirles a las victimas que acudan a re
coger un paquete de Amazon o aceptar 
llamadas de un link desconocido. "Hemos 
visto también, en estos meses, cómo se 
han multiplicado las peticiones de ayuda 
económica utilizando nombres, números 
y fotos de identificación de los propios 
números o de las propias cuentas que son 
verdaderas, pero las peticiones son falsas 
y de origen delictivo". 

ANZUELO 

ENTRE LAS trampas que usan los hackers está 
el envío de mensajes a las víctimas para que 
recojan un paquete de Amazon 

DANIEL REY 

66 30 5 
POR CIENTO de las 
víctimas de este robo 
son mujeres 

MIL pesos es el 
monto más alto 
reportado al Consejo 

DE CADA 10 afectados 
ya reconocen que se 
trata de una estafa 

Guerrero agregó que los capitalinos 
comienzan a reconocer la estafa. Hace 
tres años, nueve de cada 10 caían en la 
trampa, hoy son cinco de 10. 

Rodolfo Romero, especialista en dere
cho informático de la Universidad Nacio
nal Autónoma de México, dijo que los de
lincuentes usan spyware, es decir un so
ftware oculto, para acceder a WhatsApp y 
robar los contactos, por lo que consideró 
que grupos de delincuencia organizada 
muy especializados son los principales 
responsables. 

Romero afirma que tienen tareas asig
nadas, por ejemplo, están las personas 
que envian la liga para. intervenir el apa
rato, apoderarse del servicio de mensaje
ría del usuario y luego hay quienes piden 
el dinero a los contactos, en nombre de la 

victima, para que lo depositen en una 
cuenta que también es apócrifa, porque la 
a bren con documentación falsa y el banco 
no se entera hasta que estalla el problema 
del fraude y la extorsión. 

"La primera línea de defensa frente a 
este problema es el usuario desde el mo
mento en que le envian un archivo con 
una foto, una dirección electrónica y las 
descargas sin conocer al remitente, per
miten el acceso de un software maligno 
que llega, incluso, a controlar el teléfono", 
alertó el especialista. 

Asimismo, informó que el proveedor 
del servicio de WhatsApp pone al servicio 
del cliente un mecanismo adicional, el 
numérico de verificación, para que la co
municación del usuario no la intervengan 
personas extrañas. 
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ALGO rio les está saliendo bien en Jalisco

a Claudia Sheinbaum y a la 4T que ahora tuvieron
que echar mano de Leonel Cota Montaño para
que sea su operador en aquella entidad

DESDE la precampaña la carididata presidencial
ha dejado muy en claro que le interesa en gran
medida ganar el voto jalisciense Y no es para menos
pues ese estado ha sido clave en las elecciones
presidenciales debido al voto cruzado de sus
habitantes Tal como pasó por ejemplo en 2018
en que el voto presidencial fue para AMLO y el
de la gubematura para el emecista Enrique Alfaro

EL FICHAJE morenista para Jalisco tiene
un largo colmillo pues entre otras cosas ha
sido gobernador de Baja California Sur y viene
de encabezar uno de los organismos más turbios
del actual gobierno Segalmex Ahora tendrá
que empezar por tratar de unir a las diversas
tribus guindas en el estado que no terminan
de agruparse en torno a su abanderada
a la gubematura Claudia Delgadillo
DE HECHO aunque oñcialmente llega el lunes
se sabe que desde ayer mismo ya comenzó
a operar haciendo a un lado sin aviso previo
a la presidenta del Comité Estatal Katia Castillo
y a la propia coordinadora de la campaña
presidencial en Jalisco Merilyn üómez Pozos

NO HAY que perder de vista lo que está pasando
en Reynosa pues resulta que el morenista Carlos
Peña Ortiz no puede reelegirse como alcalde debido
a que tiene suspendidos sus derechos políticos
por orden judicial Al menos eso es lo que afirmó
el vocal ejecutivo del INE en Tamaulipas Sergio
Iván Ruiz Castellot

EL TEMA tiene varias aristas que lo hacen singular
y sospechoso De entrada Peña Ortiz heredó la alcaldía
de su madre Maki Ortiz quien literalmente le pasó
la estafeta al frente del ayuntamiento que ella ganó
por el PAN y él por Morena De hecho la ex alcaldesa
ahora es candidata a senadora por el Partido Verde
junto al ex gobernador priista Eugenio Hernández
Vaya mescolanza

A TODO esto se suma que el gobernador Américo
Villarreal pese a ser también morenista para nada
está de acuerdo en la postulación de Carlos Peña
Ortiz De ahí que si el INE realmente lo deja fuera
de la contienda en el Palacio de Gobierno estarían
de fiesta pero se crearía una auténtica tormenta
al interior de la 4T en Tamaulipas

 .  2024.03.27
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CUANDO lo echaron a andar Tatiana Clouthier
equiparó el Tren Maya con la llegada del hombre
a la Luna Ahora que se descarriló el chuchú
presidencial dirá la morenista que eso le pasa
hasta a la NASA o que fue porque alguien andaba
en la luna Es pregunta en órbita

 .  2024.03.27
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Salinas mete a Los Simpson
en el pleito con el gobierno

El presidente de Grupo Salinas y propietario
de Tv Azteca Ricardo Salinas Pliego lanzó ayer
un tuit para promodonar un capítulo de la serie
de dibujos animados Los Simpson para ironizar
sobre el descarrilamiento de este lunes del Tren
Maya Cualquier parecido con el #TrenFalla es

puritita coincidencia escribió el
empresario conocido en esa red
social como el Tío Richie Don
Ricardo explicó que el episodio
llamado Marge contra el mono
rriel y transmitido por el Canal
7 de Tv Azteca narra la historia
de un defraudador que llega a la
ciudad con la promesa de cons
truir un tren elevado que final
mente se cae Díganme quién
tuvo la culpa de la tragedia del

tren el gobierno que desvía recursos los poblado
res que se dejan engañar o el constructor del tren
que lo construye con los peores materiales tui
teó Así la popular serie estadounidense quedó en
medio del pleito existente entre don Ricardo y el
gobierno del presidente López Obrador

Ricardo

Salinas Pliego

No le movieron el tapete
a Creei aseguran

Quien reapareció en las giras de la candidata
opositora a la Presidencia Xóchitl Gálvez es su
coordinador de campaña Santiago Creel Nos ha
cen ver que la presencia de Creel se da luego de
que hace unos días doña Xóchitl nombró a Max
Cortázar como vicecoordinador de su campaña
En Durango Creel Miranda acompañó a Xóchitl
Gálvez junto al presidente del PRI Alejandro More
no en su visita a la capital duranguense donde la
candidata reunió a miles de simpatizantes Algunos
interpretaron la designación de Cortázar como una
forma de desplazar a Creel sin embargo dentro del
equipo de campaña aseguran que no es el caso y
dicen que don Santiago se mantiene firme al frente
de la coordinación de campaña aunque más enfo
cado a la relación del PAN y la candidata con los
partidos aliados PRI y PRD

Dinero para los venezolanos
colombianos y ecuatorianos
y los haitianos para cuando

Nos cuentan que dirigentes de la comunidad
afromexicana y en defensa de los migrantes haitia
nos de inmediato reaccionaron después de que el
presidente Ixjpez Obrador aseguró que los 11 mil
pesos para miles de migrantes venezolanos colom
bianos y ecuatorianos es con propósitos buenos
porque están expuestos a riesgos como asesinatos y
violaciones De inmediato los haitianos cuya co
munidad que ya no es menor aseguraron que
también están expuestos al crimen y a la corrup
ción También habrá buenos propósitos para ellos

Llegara la hora de rendir cuentas
a la Hora Nacional

Nos comentan que hoy la Comisión de Quejas
y Denuncias del Instituto Nacional Electoral ENE
tiene planeado discutir la queja interpuesta por el
PAN contra La Hora Nacional por el supuesto
uso de esa emisión oficial para promoción a la
candidata presidencial de Morena Claudia
Sheinbaum Esta semana la CIRT exigió al INE
una respuesta sobre el caso para evitar que los
radiodifusores pudiesen incurrir en alguna viola
ción a las leyes electorales y ser sujetos de sancio
nes Nos recuerdan que la comisión ya hizo un
llamado a los conductores de ese programa a ac
tuar con apego a las reglas del proceso electoral
veremos si se repite la medida o a la Hora Nacio
nal le llega la hora de rendir cuentas

 .  2024.03.27
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Que para el equipo de cam
paña de Claudia Sheinbaum
no hayvacaciones pues ayer se
reunió como lo hace cada se
mana para revisar la agenda
atender imprevistos y fortale
cer en la unidad del movimien

to de cara ala elección dejunio
próximo en conjunto conAdán
Augusto López Manuel Ve
lasco Mario DelgadoyRicar
do MonreaL Por cierto la can
didata de la coalición Sigamos
Haciendo Historia mandó un
mensaje a su contrincante Xó
chitl Gálvez al señalar que na
die regresará a Los Pinos a des
pachar porque sus planes son
otros Anotado

Que quien visitó ayer la
tierra que lo vio nacer fue el
candidato presidencial de Mo
vimiento Ciudadano Jorge
Alvarez Máynez quien en
Zacatecas tomó protesta a la
antigüita a candidatos a mu
nicipios diputaciones locales
y regidurías ahí fue arropado
por la estructura naranja y se
dijo listo para el debate presi
dencial del próximo 7 de abril
También se dio tiempo paravi
sitar su onceava universidad
pero esta vez en territorio de
Aguascalientes

Que la gerencia jurídica
de Pemex detectó que un ex di
rectivo José Samuel Sánchez
Reyes hoydirector de Norma
tividad e Hidrocarburos de la
Secretaría de Energía incurrió
en conflicto de interés al par
ticipar en decisiones relacio
nadas con el suministro de hi
drógeno en la refinería de Tula
por lo que demandó de entrada
que el personaje se abstenga de
participar en esos actos o ins
trumentos en un documento
con folio DJ GJCLT 144 2024
enviado al titular de Sener Mi
guelAngel Maciel Torres su
cesorde Rocío Nahle ahoraas
pirante de Morena al gobierno
deVeracruz

Que para hacer frente al
recorte presupuestal de casi 30
por ciento que sufrió este año el
Instituto Electoral de la Ciudad
de México que encabezaPatri
cia Avendaño se reforzaron
las medidas de austeridad las
cuales fueron publicadas ayer
en la Gaceta Oficial de la capi
tal entre las que destacan reco
mendaciones extremas como
no encender focos en las ofici
nas con suficiente luz solar es
to con tal de ahorrar en gastos
de energíaeléctrica Será
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1 Cinismo Con la boyante imagen de Boca del
Río a sus espaldas Rocío Nahle la candidata

de Morena a la gubernatura de Veracruz invita a
sus amigas y amigos al arranque de su campaña
este domingo en la Macroplaza del puerto Aquí
nos vemos dice en un video promocional Sin
embargo al parecer no tiene amigas y amigos en
redes sociales pues lo primero que le exigieron fue
transparentar su mansión dizque rentada Pregunta
a la candidata nacida en Zacatecas en esta gran
ceremonia de arranque de campaña también
mostrará a todos los veracruzanos su declaración

patrimonial Y si le va como a Layda Sansores

2 La malquerida En Campeche una nueva ola
de protestas sacudió las calles exigiendo la

destitución de Marcela Muñoz como secretaria de

Seguridad Pública y voto de castigo al gobierno de
la morenista Layda Sansores Esta manifestación
que congregó a más de ocho mil personas según
estimaciones marcó la continuación de una huelga
que mantiene a la Policía Estatal en paro desde
hace más de una semana Los manifestantes entre
los que se encontraban familiares de los policías y
ciudadanos en apoyo exigieron la renuncia de la
gobernadora Sansores al grito de traidora y el
pueblo pone y el pueblo quita Y doña Layda calla

3 Clases Luis Nava presidente municipal de
Querétaro lidera el ranking de desempeño

de gobernantes ubicándose en la primera
posición con una aprobación de 82 por ciento
Este reconocimiento se otorga en función de la
evaluación del desempeño de los gobernantes de

México Siguiendo a Nava en la segunda posición
se encuentra Romina Contreras de Huixquilucan
en el Estado de México con una aprobación de 79
y en tercer lugar está Miguel Treviño de Hoyos de
San Pedro Garza García Nuevo León con un 78 de
aprobación El Querétaro gobernado por Mauricio
Kuri siempre a la vanguardia en resultados
4 Se arma o no se arma El pasado 20 de

marzo los magistrados de la Sala Superior
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la
Federación avalaron que el gobernador de Morelos
Cuauhtémoc Blanco debía separarse del cargo
de manera inmediata para ser postulado como
diputado federal plurinominal de Morena No
obstante tras aprobarse esta resolución y publicarse
la sentencia sobre el proyecto del magistrado Felipe
de la Mata Pizaña el TEPJF dio a conocer que el
gobernador deberá separarse del cargo dentro de los
12 días naturales posteriores a la notificación de esta
sentencia Es decir ya Dejará Morelos en ruinas
5Porrista Santiago Nieto conocido por su labor

previa como titular de la Unidad de Inteligencia
Financiera ha decidido buscar un escaño en el
Senado Sin embargo su candidatura ha enfrentado
obstáculos particularmente una impugnación
por parte del PAN El argumento central de ésta se
basa en cuestionamientos sobre su residencia en

Querétaro sugiriendo que Nieto no cumple con
el requisito de residir en el estado por más de seis
meses antes del día de la elección debido a sus

compromisos profesionales en Hidalgo hasta enero
de este año En tanto se ha convertido en porrista de
Morena El valor del hueso al alza
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Pepe Grillo

Y el tiradero
Cuauhtemoc Blanco ya tomo una deci
sión Se tomó su tiempo aprovechó que
los magistrados del TEPJF lo tienen en
tre algodones pero finalmente optó por
dejar el gobierno de Morelos y lanzarse a
buscar una diputación plurinominal por
Morena por lo que pedirá licencia de 60
días al Congreso local
Lo curioso es que la oposición no quiere
que se vaya exige que se quede a levan
tar el tiradero Los que lo quieren lejos
son los morenistas ya que su mala fama
daña a los candidatos de 4T

Mientras Blanco anunciaba que se va
se informó en Morelos que 14 aspiran
tes de diversos partidos se bajaron de
la contienda por amenazas de grupos
de la delincuencia organizada
No habrá para el mandatario fiesta de
despedida Lo que se dice en corto es
que en las próximas horas saldrá del es
tado de manera discreta y se despedirá
desde lejos Será

Búsqueda incansable
La existencia de colectivos de madres

buscadoras es una irregularidad inad
misible Acostumbrarnos a verlas deam

bular por páramos cargando picos y pa
las es normalizar la violencia Una vio

lencia que tarde o temprano dará una
dentellada a algún ser querido
Algunas de las buscadoras se distin
guen de sus compañeras y adquieren
voz y rostro ante la opinión pública
una de ellas es Cecilia Flores funda
dora de un colectivo en Sonora

Como trató infructuosamente de que
el presidente la recibiera se transformó
en una figura pública identificable Ella
busca dos hijos desaparecidos
Dijo en entrevista con Crónica algo es
trujante ni siquiera pretenden justicia
lo único que quieren es encontrar a sus
hijos ubicar su destino final pero eso
a algunos políticos les parece demasia
do pedir

Eufemismosy conspiraciones
Que los empleados del Tren Maya no
puedan pronunciar la palabra descarri
lamiento no augura nada bueno
La interrupción del flujo como le dicen
sin ningún herido qué lamentar es una
oportunidad para revisar vías y trenes y
corregir cualquier anomalía
Pero si se le abre la puerta a la teo
ría de la conspiración se encontrarán
sospechosos comunes pero no las
causas del descarrilamiento

El Tren Maya está en su etapa inicial
Requiere para consolidarse de la con
fianza de sus potenciales pasajeros den
tro y fuera del país porque se diseñó
como producto mundial No se conse
guirá la confianza echándole la culpa a
rivales políticos

Sin pausavacacional
La migración no sale de vacaciones Un
nuevo contingente de migrantes bauti
zó como Vía Crucis su marcha a través

de México con el objetivo de llegar a la
frontera norte

Mientras la clase política de Estados
Unidos compite para dilucidar quién
propone la barbaridad más atroz pa
ra contener a los migrantes y los pre
sidentes de los países expulsores se
sienten a gusto porque se libran de
ciudadanos inconformes México se
convierte en bestia de carga
Hay que lidiar con la xenofobia gringa y
el desinterés de los países del continen
te Hacerlo sin recursos para atender el
problema y ni siquiera tener el reconoci
miento de los organismos internaciona
les como la ONU y la OEA cuyas omi
siones en este tema son desastrosas de
pena ajena
El Viacrucis se extiende en el país

pepegrillo cronica com mx
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Continuidad en elgabinete

En elbunker de Clantlia

Shetnhaumse discuten los

nombresque podrían integrar su
gabinete de ganar el 2tejimio
En concreto la posibilidad de
ratificar a t res secretarias de An

drésManuelLópez Mirador ya
sea en sus puestos o con nuevas

carteras La candidata estaría

interesada en que AliciaBárcena
continúe en la Cancillería para
atender la relación con EEUU

Dado que OrnarGarcíaHarfnch
se perfila como secretario de
Seguridad se le podría ofrecer a la
actual titular RosaIceteRodrí
guez tomar Gobernación Mien
tras queaRaquelBuenrrostrose

le ve continuando en Economíao

pasando aHacienda Atentos

Visite Sinaloa

Como no puede ofrecer solucio
nes reales a la situación que vive
su entidad parece que la mejor
ocurrencia que tuvo el goberna
dor de Sinaloa RubénRocha fue

grabar un video en el que palabras
más palabras menos anima a los
turistas a que visiten su entidad
asegurando que es un estado
tranquilo Habría que preguntarle
si no se confundió o si realmente
está hablando del mismo Sinaloa

en el que hace unos días hubo un

secuestromasivo de más de 60

personas con algunas de ellas
todavíadesaparecidasy en el
que ninguno de los que ya fueron
liberados quiso interponer una
denuncia por los hechos ya sea
por temor o porque no confían
en la autoridad o por la razón
que sea Pero como diríaRocha
no tenganmiedo y disfruten sus
vacaciones

Destino incierto

Nos cuentan que la puerta del
director del InstitutoNacionalde

Antropologíae IHstoria Diego
PrietoHernández fue tocada por
Ocram Seyer la proveedora de
limpieza que no ha recibido ni un

peso por asear instalaciones en la
Ciudadde México Los servicios

se prestaron desde el primer día
de2023hasta el 22 de febrero pa
sado por lo que las nan de la
compañía están más que afecta
das Nos dicen que la coordinado
ra de RecursosMateriales María
GabrielaLópezArai o ha igno
rado cada intento para que sean
liberadas las facturas sin importar
que se acuda a ella por teléfono
correo o por otrosmedios

Una de las pruebas es la misiva
enviada a su área desde el 14de

marzo pasado Por fin se obten
drán resultados o qué destino
habrán tenido los recursos acor
dados contractualmente

 .  2024.03.27



Pág: 11

El que el descarrilamiento no pueda
atribuirse a un problema de infraestructura
no signiftca que el Tren Maya sea un buen
proyecto

Sobre rieles
Algunas veces la luz al ñnal

del túnel es un tren

Charles Barkley

Nadie podrá negarle a la 4T su
capacidad para construir na
rrativas favorables ante cir

cunstancias adversas Ahí está como
ejemplo el incidente del Tren Ma
ya de este 25 de marzo Un vagón se
salió de las vías al entrar a la estación
de Tixkokob en Yucatán en el trayecto
Mérida Cancún Un comunicado de la
empresa sin embargo evitó cuidadosa
mente reconocer el descarrilamiento
El cuarto vagón del tren D 0006 expe
rimentó una interrupción del flujo so
bre la vía explicó Cuánta creatividad
literaria una interrupción del flujo
sobre la vía La verdad es que el Dic
cionario de la Real Academia define el
verbo descarrilar dicho de un tren de
un tranvía etc como salir fuera del
canil señores académicos el fuera
sale sobrando con decir salir del carril
es suficiente Y eso fue precisamente
lo que ocurrió el vagón se descarriló

No hubo consecuencias por el in
cidente Nadie resultó lesionado Los
pasajeros simplemente tuvieron que
descender del ferrocarril y más tarde
tomaron otro No hubo heridos ni da
ños materiales el tren iba despacio No
hay señales de que el descarrilamien
to haya tenido lugar por un problema
estructural

Si bien la empresa anunció la crea
ción de una Comisión Dictaminadora

para investigar las causas no parece
que el descarrilamiento haya sido con
secuencia de un problema de balasto
Esto es importante después de la con
versación que divulgó Latiniis entre
Pedro Salazar Beltrán primo de los

hijos del presidente Andrés Manuel
López Obrador y Amílcar Olán pro
veedor de balasto del Tren Maya so
bre la necesidad de pasarle la mocha
da al laboratorio para que autoricen y
den el palomazo de que todo está bien
cada tres mil metros cúbicos Salazar
Beltrán dijo si hay un descarrilamiento
ya va a ser otro pedo

Habrá que esperar a ver lo que di
ce esta Comisión Investigadora A sim
ple vista el descarrilamiento parece un
simple error en el manejo del sistema
de cambio de vías de la estación Ayer
el Presidente deslizó la idea de un po
sible sabotaje tesis en la que han insis
tido algunos de sus seguidores en redes
sociales se va a investigar dijo si fue
algo intencional o fue un error de los
responsables del manejo de las vías

No estoy seguro de que se necesite
una comisión investigadora para es
tudiar el tema Si bien hay que revisar
la construcción en ese punto o quizá
la posibilidad de que alguien haya de

jado caer a propósito algunas aspas de
licuadora para descarrila el tren los
videos y fotos sugieren un simple pro
blema del cambio de vías Un ejecuti
vo de una empresa de ferrocarril me lo
confirma Por lo que vi donde quedó
y que fue saliendo del cambio yo diría
que fue un cambio mal alineado o

ajustado nada que ver con la infraes
tructura o su condición El carro des
carrilado quedó rumbo a la vía paralela
lo que indica que fue un cambio

El que el descarrilamiento no pue
da atribuirse a un problema de infraes
tructura no significa que el Tren Ma
ya sea un buen proyecto Sabemos que
la obra se ejecutó sin un estudio de
factibilidad económica y sin una mani
festación previa de impacto ambiental
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Todos los especialistas advierten que
perderá carretadas de dinero Sabe
mos que el proyecto se realizó de ma
nera apresuradav con modificaciones
importantes en su trazo y la ubicación
de estaciones Sabemos que ha cau
sado daños enormes e irreversibles
al entorno natural

El incidente del 25 de marzo que

los responsables del Tren Maya se han
negado a reconocer como un descarri
lamiento no tendrá trascendencia
pero sí la obra en su conjunto que es
un triste ejemplo de cómo el gobierno
ha manejado sus obras faraónicas

LOS PINOS

Xóchitl Gálvez consideró que en caso
de ganar la Presidencia podría irse a
vivir a Los Pinos aunque no al edifi
cio principal en el que residió Lázaro
Cárdenas sino a la cabaña de Vicente
Fox Dejaría así el lujo del que ha go
zado López Obrador en Palacio Nacio
nal un edificio histórico con murales
importantes al que los ciudadanos ya
no tienen acceso

 .  2024.03.27



Pág: 13

Rutilio y la tragedia de Chiapas
El abogado Rutilio Escan

dón Cadenas que llegó a
la gubernatura más por

gracia de su parentesco que por
sus capacidades o experiencia
pasará a la historia como uno de
los peores gobernadores en la
historia de Chiapas una distin
ción que a pesar de ser tan reñi
da se la lleva de calle el actual
mandatario chiapaneco

Y es que el morenista cuñado
del exsecretario de Gobernación
Adán Augusto López y esposo de
Rosalinda López la ex funciona
rla del SAT y hoy candidata al Se
nado será recordado como el go
bernante que permitió que el nar
cotráfico se apoderara de Chiapas
y que cambiará completamente
la vida de las comunidades y ciu
dades chiapanecas

Chiapas tendrá un antes y un
después cuando concluya la ad
ministración de Rutilio aunque
tristemente no será por una me
joría en el estado sino por la des
composición que toleró permitió
e ignoró el actual gobernante del
partido Morena

Mientras el gobernador apare
cía siempre muy bien peinado en
la televisión a la que le pagaba
millonarios contratos de publici
dad oficial inaugurando obras
nimias o programas populistas
ataviado con vistosas guayaberas
v con coronas de flores en la ca

beza o vestido con las distintas in
dumentarias de las etnias chiapa
necas los cárteles de la droga se
devoraban poco a poco los terri
torios del estado lo mismo for
mando grupos de autodefensa
armados por el narco para contro
lar comunidades indígenas de la
sierra o la selva que controlando
el destino turístico de San Cristo

bal de las Casas convertido ahora
en un centro de distribución de

drogas y controlado por pandillas
armadas por el narcotráfico

Rutilio nunca vio o no quiso ver
ya sea por indolencia incapacidad
o complicidad la guerra ementa y
documentada en video y difundi
da a través de las redes sociales y de
las coberturas periodísticas en la
que el Cártel de Sinaloa y el Cártel
Jalisco Nueva Generación se dis
putaban los territorios de Chiapas
que son estratégicos para el trasie
go de drogas como la cocaína y de
los precursores químicos para la
producción de fentanilo y otras
drogas sintéticas procedentes de
Guatemala y de Sudamérica

Ha sido tan evidente y cruel la tra
gedia que vive Chiapas en este sexe
nio que hasta los mismos morenistas
la reconocían y cuestionaban la ac
tuación del gobernador

Apenas el pasado lunes se reportó
en las redes sociales y en medios y
portales chiapanecos un fuerte en
frentamiento entre grupos rivales del

narcotráfico en la carretera Tuxtla

Gutiérrez Ocozocoautla que dejo un
saldo de dos muertos un heridoy va
rios vehiculos baleados e incendia
dos a la orilla de la carretera

Según datos del Sistema Nacional
de Seguridad Pública en Chiapas los
homicidios dolosos se dispararon en
los últimos dos años y aumentaron un
33 entre 2022 y 2023 pasando de 377

en el primer año a más de 500 ase
sinatos violentos denunciados el año
pasado Ante la incapacidad delgobier
no estatal los empresarios chiapane
cos mandaron el mismo lunes una car
ta dirigida al presidente López Obrador
en la que expresan su preocupación
por los hechos de violencia

Está claro que el señor Rutilio Es
candón llegó a ser gobernador no ne
cesariamente por sus méritos o su ca
pacidad después de haber sido un gris
y desconocido diputado federal sena
dory presidente del Tribunal Superior
de Justicia de Chiapas sino más bien
por obra y gracia del nepotismo y de
sus conexiones familiares Y si ganó
contundentemente la elección de
2018 fue como todos los goberna
dores morenistas que arribaron al po
der en aquel año por el llamado
efecto López Obrador y por el pacto

que el tabasqueño hizo con el enton
ces gobernador del Verde Manuel Ve
lasco quien apoyó con su estructura
el triunfo de Morena en el estado

Pero está todavía más claro que Ru
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tilio se ira con mucha mas pena que
gloria del gobierno estatal en donde
no será recordado por sus atuendos
indígenas ni sus collares y coronas de
flores algo que ni siquiera fue original
porque lo han explotado todos los po
líticos chiapanecos y todos los presi
dentes cuando visitaban Chiapas A
Escandón Cadenas se le recordará por
haber sido el gobernador que le abrió
la puerta al narco en Chiapas y le en
tregó el estado ya fuera por omisión
o por complicidadycobardía Y si aca
so como muchos lo mencionan
siempre en el mundillo político como
el cuñado de Adán Augusto y el es

poso de Rosalinda Se baten los da
dos Capicúa
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Suena raro

AUTONOMÍA RELATIVA

Juan Ignacio
Zavala
Q Opine usted
zavalaji yahoo com

juan zavala

La ineptitudy la
corrupción no
solamente resultan

en malos o pésimos
servicios sino que
también cuestan

vidas como lo vimos
cuando se cayó la
Línea 12 del Metro

Eldicho del Presidente sobre
el descarrilamiento en un

recorrido del Tren Maya
tiene explicación Está raro
dijo Y pues sí puede parecer raro
que un tren moderno inaugurado
hace apenas unos meses tenga un
accidente afortunadamente sin

nada que lamentar en términos
de vidas humanas Se supone
que antes de que inicie a dar
servicio esta clase de transporte
público pasa por una enorme
cantidad de pruebas para evitar
este tipo de percances Las prisas
por inaugurar el estilo personal
de gobernar de se hace cuando
yo quiero yyo digo no han
traído buenos resultados en ese

proyecto insignia del lopezobra
dorismo Recorridos lentísimos
cancelación de venta de boletos
anuncios como el que los reyes
de Suecia viajarían en el tren
hace un par de semanas y que no
sucedió la carencia de servicios
básicos como lo es el internet el
menú estrambótico de productos
chatarra y ahora el descarrila
miento de un vagón Nada de eso
son buenas noticias

Por supuesto esto no significa
que todo está mal en ese pro
yecto Los precios son accesibles
y al parecer ha despertado
cierto entusiasmo en la zona

Seguramente habrá muchos
detalles que afinar Como el de
las palabras Ahora sabemos que
a un descarrilamiento en que
todos vemos como se descarrió el

vagón se le llama experimentar
la interrupción de flujo Siempre
se aprende algo nuevo incluso
en las épocas de la cuatroté Pero
el Presidente dijo que sonaba

raro lo de la desviación del flujo
y anunció que se investigaría si
fue intencional Desde hace años

la mente del Presidente produce
de manera incesante complots
de todo tipo incluso de fuerzas
internacionales que pretenden

dañar su noble proyecto Por
supuesto que él imagina como
se difundió en memes a Calde

rón o a Salinas poniendo trampas
en las vías del tren para descarri
larlo Esperemos a los resultados
de la investigación prometida
para saber quién fue el que quiso
dañar el Tren Maya porque hay
muchísimos sospechosos

Sin embargo lo que le suena
raro a otros les parece lógico y a
otros metálico el propio Presi
dente algún día citó ese dicho
En política lo que no suena

lógico suena metálico porque
en una llamada intervenida
divulgada por Latinus entre ami
gos de un hijo del Presidente y
que son proveedores de material
para el funcionamiento del tren
hablan de que cada 3 mil metros
cúbicos cuando les revisan el
material dan su mochadita
para que pase bien la prueba el
material que entregan A este
proceso se le ha llamado en redes
sociales #ModusOperAndy Uno
puede imaginar que esto también
debe ser parte de la investigación
pues entregar material de mala
calidad vía la corrupción es algo
absolutamente intencional A la

mejor y dado que el pecho del
Presidente no es bodega puede
darnos alguna información al
respecto

La ineptitud y la corrupción
no solamente resultan en malos

o pésimos servicios sino que
también cuestan vidas como lo
vimos cuando se cayó la Línea 12
del Metro y murieron más de 20
personas Para el propio beneficio
del proyecto del Presidente una
obra a la que le dedicó tiempo
todo su gobierno es de vital
importancia una investigación
seria y a fondo de lo que sucedió
Porque no tenerla sí suena raro
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Gobierno fallido
No quiero utilizar el concepto de Estado fallido para caracte
rizar a México porque a querer o no nuestro país no cumple
con muchas de las características de su definición Es cierto
que no tiene el monopolio de la fuerza legítima qué ha cedido
en muchas partes del territorio al crimen organizado pero no
hay un vacío de poder la legitimidad del gobierno no está en
disputa y aunque no tenemos una hacienda sólida sería una
exageración decir que el Estado mexicano carece de capa
cidades y recursos para satisfacer las necesidades esenciales
de sus ciudadanos Hemos transitado por el camino a las ins
tituciones frágiles pero muchas de ellas subsisten y aunque
han sido sometidas a un desgaste brutal y deliberado han re
sistido La Corte por ejemplo ha sido un verdadero valladar a
las ilegalidades que ha pretendido el efe del Poder Ejecutivo

De lo que sí se puede hablar es de un gobierno fallido Hay
cosas que ya no cedieron y no cederán en los seis meses que
le quedan al sexenio Tres de las más graves son laviolencia
la corrupción y la impunidad Con sus propios datos y con los
de otros el gobierno de López Obrador fracasó en los tres
frentes y no hay manera de que de aquí al 30 de septiembre
de este año entregue buenos resultados

La violencia en todas sus formas afecta la integridad fí
sica y patrimonial de cada vez más personas No son sólo
los más de 180 mil homicidios que van en el sexenio que ya
de por sí son escandalosos para el país Los delitos cometi
dos por el crimen organizado incluyen masacres enfrenta
mientos con las fuerzas de seguridad y el Ejército motines
en las cárceles secuestros extorsiones levantones cobro de
derecho de piso huachicoleo producción y distribución de
drogas sintéticas y lavado de dinero El clima de inseguridad
aunque todos los días sea minimizado en las conferencias
matutinas afecta a las personas en su vida cotidiana

El plagio de 66 personas comunes y corrientes con gran
lujo de violencia el fin de semana pasado en Sinaloa puede
atribuirse si se quiere a lo que se llama calentar la plaza
La realidad es que se llevaron a familias enteras parte de las
cuales al ser liberadas no quisieron hablar con las autorida
des y parte agarraron sus pertenencias y abandonaron sus
casas sus colonias e incluso la ciudad No hay evidencia
alguna de que las personas plagiadas tuvieran tratos con las
bandas fueron escogidas al azar Ya no se reta nada más a las
autoridades locales a los candidatos a la guardia nacional
y al Ejército Ya no se le dice al gobierno aquí mando yo La
sociedad también está recibiendo la advertencia

Masacran a 130 en un concierto de Moscú nos conster
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namos y el gobierno de México envía sus condolencias más
sentidas En México ocurre lo mismo y no hay empatia con
las víctimas sino abrazos para los delincuentes

La aguja de la corrupción no se ha movido ni un grado
Según todos los reportes nacionales e internacionales la co
rrupción sigue siendo sistémica costosa e impune Al igual
que con el crimen organizado no hay distingo entre estratos
socioeconómicos ni entre gobierno y sociedad Además de
costarleal país miles de millones de pesos a las personas

otra vez comunes y corrientes les cuesta una buena pro
porción de sus Ingresos

La recién publicada Encuesta Nacional de Calidad e Im
pacto Gubernamental señala que en noviembre diciembre
de 2023 83 1 de la población consideró frecuentes los ac
tos de corrupción y que a nivel nacional en todo el año los
costos de incurrir en actos de corrupción se estimaron en
casi 12 mil millones de pesos lo que equivale en promedio
a 33 68 pesos por persona víctima

Lo mismo ocurre en el ámbito de los negocios y el pe
queño emprendedurismo Más de 25 de las personas que
iniciaron sus trámites para abrir una empresa fueron víctimas
de corrupción En palabras llanas se les cobró dinero para
poder hacer el trámite

Estas cifras parecen palidecer frente a la corrupción di
recta del gobierno federal en el uso de los recursos públicos
y que no se mide en ninguna encuesta Tan sólo el fraude de
Segalmex 16 mil millones alcanza y sobrepasa el conjunto
de actos que llamamos pequeña corrupción

La impunidad respecto a los delitos de violencia y corrup
ción que creíamos había llegado a sus límites ha aumentado
todavía más en comparación a 2018 cuando el Presidente
prometió que no habría delito que quedara sin castigo

Según Impunidad Cero de cada 100 delitos que se co
meten sólo 6 4 se denuncian de cada 100 delitos que se
denuncian sólo 14 se resuelven Esto quiere decir que la pro
babilidad de que un delito cometido sea resuelto en nuestro
país es tan sólo de 0 9 por ciento

Un verdadero gobierno fallido por donde se le mire
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ASTILLERO

Taboada abre puerta a violencia Mafioso
sindicato Libertad Cota suelta Segalmex
Cuau fecha para dejar Morelos

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

AUNCUANDO PUDIERA tenderse
a inscribir el asunto en el explica
blemente magnificado cruce de
acusaciones entre bandos partidis
tas durante batallas electorales es

fundadamente perturbador y evolutivamente
peligroso el tema del sindicato Libertad y su ex
plícita alianza con Santiago Taboada candidato
opositor agobernar la Ciudad de México

LA HISTORIA DE la Confederación Libertad
de Trabajadores de México conocida como
sindicato Libertad y en especial de su dirigen
te Hugo Bello Valenzo está plagada de hechos
delictivos graves En agosto de 2020 dicho líder
fue detenido luego de que la Unidad de Inteli
gencia Financiera hubo congelado sus cuentas
bancarias acusado de dispersar mil 252 mi
llones de pesos a través del sistema financiero
provenientes de actividades criminales

LAS ACUSACIONES CONTRA Bello y el
sindicato Libertad van desde el uso de gol
peadores y pistoleros para atacar a opositores
y amedrentar a empresas sobre todo de la
construcción ramo éste particularmente re
lacionado con las acusaciones al cártel panista
inmobiliario en el que se adscribe a Taboada
hasta secuestros y homicidios Arturo Cano
escribió sobre Bello Su verdadero talento es
formar grupos de golpeadores al servicio del
mejor postor https goo su zKyMRPf puede
leerse también el reportaje de Rosalía Vergara
https goo su 3cvGSv

LA ALIANZA EXPLÍCITA con Taboada me
diante acto público de apoyo al panista tiene
como antecedente y probablemente como con
secuencia la preocupante escalada de violencia
contra brigadistas de Morena en la capital del
país y contra propaganda de Clara Brugada en
particular

EL NIVEL DE ferocidad y ensañamiento de
esos agresores va más allá de lo conocido y relati
vamente aceptado en las contiendas electorales
vividas en la Ciudad de México Pareciera que se
ha recurrido a grupos criminales bajo consigna

de atemorizar fuertemente a los morenistas e ir
preparando el terreno para acciones electorales
desesperadas con fuerte inversión de dinero en
compra de votos y movilización de votantes

HA RENUNCIADO LEONEL Cota al máximo
puesto de Seguridad Alimentaria Mexicana
Segalmex la paraestatal creada por la admi

nistración obradorista con Ignacio Ovalle Fer
nández como primer director Cota es una per
sona de confianza del actual Presidente de la
República fue gobernador de Baja California
Sur presidente del Partido de la Revolución
Democrática y legislador federal

COTA ENTRÓ AL relevo de Ovalle Fernández
luego del enorme escándalo de corrupción
que según los procesos penales en curso y la
opinión de López Obrador se debió a funcio
narios desleales los cuales habrían traiciona
do la confianza de ese director fundador que
ya había sido titular de Conasupo durante el
salinismo con Raúl Salinas de Gortari como
subdirector que hacía lo que le daba la gana
incluyendo negocios con cargo al erario

SE VA COTA a la campaña de Claudia
Sheinbaum coordinará en Jalisco las campa
ñas guindas para tratar de impulsar a Claudia
Delgadillo hacia el gobierno estatal y deja en
el camino el tema de los faltantes y las anoma
lías contables unos 15 mil millones de pesos
según la Auditoría Superior de la Federación
con ex directivos presos e investigaciones en
curso y el ex director Ovalle Fernández prote
gido bajo el manto de un instituto de estudios
municipales en la Secretaría de Gobernación

OTRO CASO DE impunidad bajo cobija guinda
es el del ex futbolista profesional Cuauhtémoc
Blanco quien ha anunciado fecha para dejar el
gobierno de Morelos que pésimamente ha ejer
cido corrupción nepotismo cárteles para op
tar por una candidatura de Morena a diputado
federal por la Ciudad de México segundo lugar
en la lista de aspirantes por la vía de la represen
tación proporcional con Sebastián Ramírez el
claudista dirigente de Morena en la capital del
país como suplente que entraría en funciones si
al Cuau lo invitan luego a algún cargo guberna
mental Hasta mañana
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DUELE ver la
voracidad con la

que los candidatos
a la Jefatura de
Gobierno de la 4T
y de la Oposición
tapizaron toda la
Ciudad de pendones
con sus caras

mientras que los
colectivos que
buscan feminicidas

o desaparecidos
batallan para pagar
la impresión de una
lona y cuando lo
logran sufren para
que no se las retiren
EL CONTRASTE lo

planteó nada más
y nada menos que
Carmen Sánchez
sobreviviente a la

violencia ácida y
una de las activistas
más reconocidas en

pro de los derechos
humanos

SIN DUDA como
asegura si los recursos
y las licencias de unos
las tuvieran otros

la justicia estaría
más cerca

QUIÉN vigila
al vigilante

LA DUDA surge
luego de que cada
vez se esté volviendo

más común que
personal de la Brigada
de Vigilancia Animal
ande también

apoyando en la
campaña a su ex jefa
Leticia Vareta

LOS HAN visto

organizando mítines
y coordinando
logística en ciertos
recorridos de quien
busca ser Alcaldesa
de Benito Juárez

por el cuatroteísmo
Y AUNQUE aseguren
que nadie los obliga
y que lo hacen con
gusto alguien debería
recordarles que los
recursos públicos no
pueden ser empleados
con fines electorales
bajo ninguna
circunstancia

AHORA SÍ que a otro
lomito con ese hueso
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EL
CABALLITO

van por récord de quejas en
proceso electoral de la CBMX

Nos cuentan que en la sesión del Comité de
Quejas del Instituto Electoral de la Ciudad de Mé
xico IECM consejeros como Ernesto Ramos
alertaron que el número de quejas interpuestas

ante el órgano autónomo sumó
tan sólo en los primeros 21 días
de marzo de la campaña a la
Jefatura de Gobierno 327 lo
que da un promedio de 15 5
diarias Por ello con el arranque
de las actividades proselitistas
de alcaldes y diputados locales
el próximo 31 de marzo la cifra
podría aumentar hasta mil en
un mes Los consejeros Ramos
Erika Estrada y Mauricio

Huesca llamaron a agilizar los procesos internos
para que el instituto dé atención oportuna y en
tiempo a las quejas

Ernesto

Ramos

Taboada y su visita a Iztapalapa
Nos comentan que durante su recorrido por la

Nueva Viga en la alcaldía Iztapalapa el candida
to del PAN PRI PRD a la Jefatura de Gobierno
Santiago Taboada partió la plaza si bien hubo
chiflidos y muestras de apoyo a la abanderada de

Morena PT FVEM Clara Bru
gada lo cierto nos hacen ver
es c5ue d n Santiago fue bien
recibido en una zona muy mo
tenista y hasta arrancó aplausos
y gritos de jefe de Gobierno
por parte de dueños de restau
rantes quienes le externaron la
problemática que viven por la
escasez de agua y algunos has
ta le dijeron que ya era tiempo
de que la morenista se fuera de

la demarcación Nos detallan que don Santiago se
ha ido metiendo en territorio que antes era im
pensable para un abanderado panista

Santiago
Taboada

Exalcalde de Toluca seguirá
proceso en libertad

La historia que se ha escrito en los últimos
meses en Toluca Estado de México tuvo un nue

vo capítulo y el expresidente
municipal el priista Raymun
do Martínez logró que un juez
le cambiara la medida cautelar
para que continúe en prisión
domiciliaria su proceso por el
delito de secuestro exprés con
fines de extorsión en agravio de

mlmtr su exsuegro Lo que llama la
atención es que esto ocurrió
luego de pagar una fianza de
un millón de pesos por lo que

en la capital mexiquense nos aseguran dicen
que con dinero se puede casi todo

Raymunao
Martínez
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Violencia electoral pssst psst el plan no jala
LA FERIA

Salvador
Camarena
n Opine usted
nac onal elfinanc ero com mx

salcamarena

Ellunes un candidato a la

presidencia municipal de
Cuautla sufrió un atentado

La noticia es que ese aspirante
dice que seguirá adelante La no
noticia es que el plan para prote
ger candidatos no estájalando yni
a partidos árbitro o gobernantes
les importa

Según medios morelenses
Jesús Corona candidato de PAN
PRJ y PRD a la alcaldía cuaut
lense fue atacado a balazos
tras levantar una denuncia por
amenazas El aspirante resultó
ileso y declaró que no se baja de la
contienda tope donde tope

El de Corona es sólo el caso

más reciente de violencia política
en la actual campaña También
es otra prueba de que el supuesto
plan para evitar este tipo de

tragedias no jala en absoluto si de
proteger a los más vulnerables se
trataba

A principios de marzo el
gobierno de la República pre
sento un esquema de protección
a candidatos que se activaría a
petición de aquellos que se dijeran
en riesgo y con la mediación del
Instituto Nacional Electoral

Ese plan siempre tuvo un
defecto dejaba a los gobiernos
estatales ymunicipales la custodia
de los candidatos locales Dicho

de otra forma al candidato de
Cuautla lo pusieron en manos de
Cuauhtémoc Blanco eso y conde
narlo a su suerte es lo mismo

Por qué López Obrador se
desentiende de los candidatos que
están más en riesgo Porque si ni
le cuestan o duelen las cotidia
nas muertes violentas de ciuda

danos qué tendría de distinto el
asesinato si la persona que pierde
la vida es un político

En su entrevista con la CBS

Andrés Manuel mostró la poca
importancia que le da a esos
asesinatos

La reportera Sharyn Alfonsi le
planteó que la cifra de políticos y
candidatos asesinados en México
creció de 94 en 2018 a 355 el año

pasado Usted lo ve como una
amenaza a la democracia le
planteó

Como AMLO respondiera que
se trata de circunstancias especia
les y alegara que no hay represión
de parte del Estado la periodista
insistió Pero si un candidato
tiene temor a participar porque
puede ser asesinado no es eso una
amenaza a la democracia

El Presidente contestó Gene

ralmente todos participan hay
muchos candidatos de todos los
partidos

En otras palabras qué tanto es
que en estas semanas hayan asesi
nado a dos candidatos PAN yMo
rena en Maravatío si eliminan a
uno PRJ en Pihuamo si matan
incluso a un correligionario suyo
en Acatzingo entre otros

Pero claro en los casos
mencionados sólo a manera de

ejemplo el problema es de los go
bernadores de Michoacán Jalisco
yPuebla respectivamente no del
ocupante de Palacio Nacional y
para el caso tampoco del INE Y de
los partidos mucho menos

Será que piensan que a quién
importan unas decenas de políti
cos muertos cuando hay miles de
posiciones enjuego y al final de
cuentas ya llegará alguien más
para sustituir a quien murió en el
intento

Un plan de seguridad que no
cuida a los que están matando
pues como que no puede decirse
que fue muybien diseñado
Menos si recordamos que al actual
gobierno eso de la federalización
le importa bien poco salvo cuando
quiere desentenderse de algo

Hace tres años AMLO presentó
un plan similar para que se garan
tizara que fueran los ciudadanos
los que elijan no los grupos de
intereses creados no la delincuen
cia organizada no la delincuencia
de cuello blanco Que no haya
candidatos a modo que no haya
grandes electores

Una elección después al me
nos en el plano municipal le da lo
mismo que haya grandes electo
res en Cuautla o en Atoyac

Un plan de seguridad que no cuida a los
que están matando pues como que no
puede decirse quefue muy bien diseñado
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ASUME IECM PAPEL
de Arbitro

ir I J v JL J 5
Qiudad de México ilECM asumió
su papelde arbitro electoral v al final
emitió medidas precautorias
cn contra del jefe de GoW
lartí liat res uatlarranía p ir

emitir declaraciones s
Proccs I elec U ra desde 1 a L ribuna
íiue le da la confere
Esta es tan sólo una de las
más de 300 quejas que se
han presentado por supuestas
iricgularidades en las campañas
c ília cl11 e segura mente crecerá pues
yiene io bueno

SUPLENTE DE JANECARLO
NO PUEDE IR A PROTESTAR
Lo dicho
lo que quierae
Ciudad de México

ciuc IsiaclRaiiiírez Ioscj ueda1
suplente del diputado moreni
cí11d1dfilo a 1 a alca1dia en Cuslavo
A Madero ar i
pidió que retrasaran su t
protesta ante el pleno del Congreso

Porque segun él asume la curul a
partir de este miércoles v que no
podría acudir al recinto de Dm
Y Allende a rendir protesta hasta el
próximo martes

REGAÑAN AL COORDINADOR
DE SERVICIOS
PARLAMENTARIOS
En los 52 minutos que tardara
ios diputados locales para iniciar
la sesión ordinaria yirtual de este
martes nofue una simple espera
como podía pensare
coordinador de

Parlamentarios del Congreso
local Mí nso Vega González fue
ohje lo de fuer tes repri mendas de
diputados panistas por la forma
cn qucse ha conducido s
porque haceunos días recibió de
ma Ü s del gobimío capila lino
uua iniciatiya de ev cuando esa
cs responsabüidad recae en la
Presiden la de 1 a Mesa 1 iréc t iva
Gabriela Salido
están metidos en el proceso
e ec tora l has ta 1 os uncu í a LÍ S
hacen lo queles viene en gana
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DUELE ver la voracidad con la que los can
didatos a la Jefatura de Gobierno de la 4T y
de la Oposición tapizaron toda la Ciudad de
pendones con sus caras mientras que los
colectivos que buscan feminicidas o desa
parecidos batallan para pagar la impresión
de una lona y cuando lo logran sufren para
que no se las retiren

EL CONTRASTE lo planteó nada más y
nada menos que Carmen Sánchez sobrevi
viente a la violencia ácida y una de las acti
vistas más reconocidas en pro de los dere
chos humanos

SIN DUDA como asegura si los re
cursos y las licencias de unos las tuvieran
otros la justicia estaría más cerca

QUIÉN vigila al vigilante
LA DUDA surge luego de que cada vez

se esté volviendo más común que personal
de la Brigada de Vigilancia Animal ande
también apoyando en la campaña a su ex
jefa Leticia Vareta

LOS HAN visto organizando mítines y
coordinando logística en ciertos recorridos
de quien busca ser Alcaldesa de Benito Juá
rez por el cuatroteísmo

Y AUNQUE aseguren que nadie los
obliga y que lo hacen con gusto alguien de
bería recordarles que los recursos públicos
no pueden ser empleados con fines electo
rales bajo ninguna circunstancia

AHORA SÍ que a otro lomito con ese
hueso

demiafuentes erefc rma com
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Clara Brugada candidata de Morena a la Jefatura de
Gobierno de la Ciudad de México participó en el
podcast semanal de Claudia Sheinbaum y ahí aclaró
junto la doctora que hubo muchos malentendidos y
malas interpretaciones de su abrazo en el Zócalo
cuando arrancó la campaña presidencial Ambas coin
cidieron en que la oposición todo quiere sacar de con
texto

David Kershenobích es un médico que se ha gran
jeado el respeto de la comunidad Durante 10 años
dirigió el prestigioso Instituto Nacional de Nutrición
Y hace cinco años estuvo en el frente de directores de

institutos nacionales de salud que se defendieron
ante el amago del recorte presupuestal a estos buques
insignia de la salud en el país Su rol en el equipo de la
candidata Claudia Sheinbaum será muy relevante
para no perder de vista

Rubén Rocha llamó a la ciudadanía a vacacionar en
Sinaloa y a no tener miedo El gobernador sigue pen
sando que el secuestro de 66 personas es algo que
pasa Y si ocho de ellas siguen desaparecidas pues no
tiene nada de extraordinario El país arde y sus gober
nantes como si nada

Glen Vil larreal emecista de Nuevo León le tiró a
Patricio Zambrano por estar retirando calcas de
Movimiento Ciudadano y le pidió en sus redes socia
les que mejor se podían poner a tapar baches en
municipios como el de San Nicolás donde gobierna
Acción Nacional
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Amonesta e IECM
a Jefe de Gob erno
Señala Mandatario

que no ha recibido
la notificación

sobre la sanción
ALEJANDRO LEÓN

Por entrometerse en el pro
ceso de campañas el Institu
to Electora de la Ciudad de
México IECM amonestó al
Jefe de Gobierno Martí Batres

El consejero Ernesto Ra
mos calificó como inédito y
preocupante que Batres haya
hablado en una conferencia
de prensa del Gobierno capi
talino sobre la participación
que tuvo el candidato de la
Oposición Santiago Taboada
en un debate

Ayer la Comisión de Que
jas del Instituto aprobó medi
das cautelares en contra del
Mandatario tras una denun
cia que interpuso el diputa
do Federico Dóring por uso
indebido de recursos públi
cos y violación al principio de
imparcialidad y neutralidad
en el que habría incurrido el
funcionario morenista

Los consejeros Ramos
Erika Estrada y Mauricio
Huesca analizaron el conte

nido de la conferencia que dio
Batres el 18 de marzo

En la cual habló 18 minu
tos de los posicionamientos de
Taboada en el debate a Jefatu
ra de Gobierno que se llevó a
cabo el 17 de marzo

El servidor publico se
refirió a la Oposición e hizo
alusión a ellos como con
servadores se pronunció
sobre la Alcaldía Benito Juá
rez que encabezó Taboada y
también abordó el llamado
Cártel Inmobiliario

Según recuerdo este es
un hecho inédito que una per
sona titular de la Jefatura de
Gobierno esté contestando te
mas visto en un debate al día
siguiente del propio debate

Hay algunas expresiones
que me parecen preocupan
tes en esta larga conferencia
de prensa expresó Ramos
en una sesióa

El IECM avaló dos medi
das cautelares al actual Jefe
de Gobierno En una de ellas
le pidió que en 24 horas una
vez que haya sido notificado
modifique archivos de audio
o video y versiones esteno
gráficas de la conferencia del
18 de marzo

Además exhorto al fun
cionario a abstenerse de reali
zar manifestaciones o comen
tarios en cualquier formato
de carácter político electoral
y que su actuar sea imparcial

La persona que detenta
la titularidad de la Jefatura
de Gobierno parece que ha
tenido a través de esta con
ferencia de prensa una inter
vención directa en las campa
ñas electorales en el proceso
electoral lo cual está prohibi

do expresó Ramos
La consejera Erika Estra

da comentó que Batres expre
só declaraciones de naturale
za electoral en dicha confe
rencia oficial

Los mensajes esgrimidos
en la conferencia de prensa
por parte del Jefe de Gobier
no de la Ciudad de México de
manera preliminar podrían
vulnerar la equidad del pro
ceso electoral local 2023 2024

Las manifestaciones se
realizan en el marco de la in
vestidura que tiene este ciuda
dano como Jefe de Gobierno
y debe de existir tal y como
lo ha señalado la Sala Supe
rior en algunos precedentes
prudencia por parte de los
servidores públicos subra
yó Estrada
NO ME HAN NOTIFICADO
En tanto Batres dijo que no
ha sido notificado sobre la
investigación electoral o san
ciones por intromisión en la
campaña actual e insistió en
que seguirá pronunciándose
sobre la Oposición en pleno
proceso electoral

No tengo ninguna notifi
cación dijo

El Mandatario dijo que
considera que es su derecho
responder cuando escucha
falsedades o acusaciones
contra el Gobierno capitalino

CON INFORMACIÓN
DE SELENE VELASCO
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MM Según recuerdo
este es un hecho

inédito que una
persona titular
déla Jefatura
de Gobierno esté
contestando temas
visto en un debate

al día siguiente
del propio débate
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Aplican a Martí Batres
medidas cautelares
Comisión de Quejas del IECM ordena modificar 20 minutos de conferencia
donde responde dichos de Taboada en debate puede influir en contienda
OMAR DÍAZ

metropoli a elimiversalxoni mx

La Comision Permanente de Quejas
del Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM aplicó ayer me
didas cautelares en contra del jefe de
Gobierno Martí Batres por comen
tarios vertidos en su conferencia de
prensa del pasado 18 de marzo en el
Palacio del Ayuntamiento en don
de acusó presuntas falsedades ver
tidas por el candidato de la coalición
Va por la CDMX Santiago Taboada
durante el debate chilartgo

Durante la tercera sesión ordina
ria de esta comisión se determinó
ordenar al mandatario capitalino
modificar en un plazo de 24 horas
los casi 20 minutos de conferencia
de prensa en donde se refiere al de
bate las cuales están en su cuenta
personal de la red social X y en la de
varias secretarías de la administra
ción local

Además exhortaron al mandata
rio capitalino y a las áreas de comu
nicación social de las alcaldías y la
Jefatura de Gobierno a abstenerse

de realizar manifestaciones emitir
comentarios opiniones o señala
mientos en cualquier modalidad y
formato de carácter político electo
ral ya sea a favor o en contra de al
gún candidato

Esta queja fue interpuesta por el
equipo de Santiago Taboada hace
una semana y ayer se aplicaron es
tas medidas cautelares

A decir de la consejera Erika Es
trada presidenta de la Comisión de
Quejas estos comentarios vertidos
pudieran influir en la contienda
electoral de forma positiva o nega
tiva por lo que deben limitarse

Los mensajes esgrimidos en la
conferencia de prensa por parte del
jefe de Gobierno de manera preli
minar podrían vulnerar la equidad
del proceso electoral local más aún
si se considera que los mensajes de
nunciados no solamente se encuen

tran en la cuenta verificada que usa
el jefe de Gobierno en la plataforma
de X sino que también están aloja
das en varias platafonnas electróni
cas del Gobierno de la Ciudad de

México por lo que se encuentran
disponibles del público comentó

Refirió que los pronunciamien
tos del mandatario capitalino se es
tán dando en una conferencia de
prensa que no puede estar ampa
rada bajo el derecho de libertad de
expresión y de infonnación y mu
cho menos del derecho de réplica
que argumentaba Martí Batres

El consejero Ernesto Ramos
apuntó que con estas aseveraciones
el jefe de Gobierno ha tenido una in
tervención directa en las campañas
lo cual está prohibido en las leyes lo
cales y federales

Consúltala
Guia Electoral

de la cdmx
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En sesión ordinaria la Comisión de Quejas exhortó al jefe de Gobierno y a áreas de
comunicación social a abstenerse de comentarios de carácter político electoral
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LE PIDEN NO
OPUUUIDEL

PROCESO
ELECTORAL

Resolución El Instituto Electoral de la Ciudad
de México ordenó al jefe de Gobierno Martí Batres
modificar su conferencia del 18 de marzo pasado
en la que se refiere al Debate Chilango en un plazo
no mayor a 24 horas después de la notificación
Además lo exhortó a abstenerse de realizar
manifestaciones o señalamientos en cualquier
modalidad y formato de carácter político electoral ya
sea de forma positiva o negativa Htlda Castellanos
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UNEN FUERZAS
PIRA ASUS
EL GOBIERNO EL INE Y EL

IECM TRABAJAN PARA QUE
SEA UN PROCESO EXITOSO

ELHERALDODESTETTIN w MEX C0C0M

El Instituto Electoral de la Ciudad

de México IECM el Gobierno de
la Ciudad de México y la Junta Lo
cal Ejecutiva del Instituto Nacional
Electoral IN E en la capital lleva
ron a cabo la Firma de Convenio
de Coordinación con motivo del
Proceso Electoral concurrente

2023 2024 con el propósito de

garantizar la instalación de las ca
sillas en inmuebles públicos contar
con el apoyo de las instituciones de
seguridad en diversas etapas del
proceso electoral y brindar servicio
a la ciudadanía mediante Locatel

para la ubicación de casillas
El encuentro estuvo encabe

zado por el jefe de Gobierno de la
CDMX Martí Batres la conseje
ra Presidente del IECM Patricia
Avendaño la Vocal Ejecutiva Local
del INE María Luisa Flores y el se

cretario de Gobierno Ricardo Ruiz
La consejera Avendaño señaló

que a través de este convenio el
Gobierno de la Ciudad brindará las

facilidades para disponer de espa
cios para la instalación de casillas
y se contará con las medidas de
seguridad suficientes

El secretario Ruiz expuso que
este convenio establece acciones

en materia de seguridad yvigilancia
de las instalaciones de las juntas
distritales y ejecutivas del INE #

Los funcionarios convocaron a los chilangos a las
LLAMADO I urnas el próximo 2 de junio

CARGOS DE ELEC
CIÓN POPULAR
EN JUEGO EN LA

CDMX

AVANCES

En la capital
se construye
la democracia

todos los días
dijo Batres
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Garantizaran que comicios
se realicen sin contratiempos
ALEJANDRO CRUZ FLORES

El Gobierno de la Ciudad de México
y los institutos electorales nacional
y local firmaron un convenio en el
que se establecen acciones conjun
tas paragarantizar la correcta reali
zación de los comicios del 2 dejunio
con un padrón de más de 7 millones
900 mil potenciales votantes

Entre los puntos destacan que la
administración capitalina presta
rá inmuebles públicos o adminis
trados por las autoridades para la
instalación de casillas y capacita
ción de quienes participen en los
comicios así como el uso del servi
cio de Locatel para informar a los
ciudadanos sobre la ubicación de
los centros de votación

También se señala que la Secre
taría de Seguridad Ciudadana local
dará protección en el traslado de
papelería electoral resguardo de

casillas y juntas distritales y eje
cutivas así como del personal que
realice trabajos de campo además
monitoreo de lajornada con las cá
maras de videovigilancia de la ciu
dad y rondines de patrullas explicó
el secretario de Gobierno Ricardo
Ruiz Suárez

El documento fue signado por el
jefe de Gobierno Martí Batres Gua
darrama la presidenta del Instituto
Electoral de la Ciudad de México
IECM Patricia Avendaño Durán

y la vocal ejecutiva local del Institu
to Nacional Electoral María Luisa
Flores Huerta quien destacó que
se instalarán 13 mil 475 casillas

Avendaño Durán por su parte
resaltó que el IECM festejará sus
primeros 25 años de vida con la
organización de esta elección en
la que se elegirán 287 cargos de
elección popular entre ellos a la
jefatura de Gobierno 16 alcaldías
y 66 diputaciones locales
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Debe abstenerse
Batres de incidir en
el proceso electoral
Aplica medidas
cautelares en su
contra el IECM
Respuesta a queja
de la oposición

La Comisión de Quejas del Institu
to Electoral de la Ciudad de Méxi
co IECM aprobó aplicar medidas
cautelares contra el jefe de Gobier
no Martí Batres para que se abs
tenga de realizar manifestaciones
emitir comentarios opiniones o
señalamientos relacionados con el
proceso electoral que se realiza en
la capital del país

Asimismo deberá modificar los
videos de las conferencias de pren
sa en las que realizó declaraciones
respecto al debate entre los candi
datos que aspiran a la jefatura de
Gobierno No obstante la comisión
se reservó la decisión de iniciar un
procedimiento administrativo san
cionador contra el mandatario local
hasta que concluya la investigación
en curso

Ambas medidas fueron impues
tas a partir de una denuncia que
presentó el equipo jurídico del
candidato opositor Santiago Ta
boada cuyo coordinador de cam
paña Federico Dóring advirtió que
incumplir con la medida cautelar
es causal de nulidad de la elección

Durante la sesión de la Comi
sión de Quejas los consejeros in
formaron que se reunirán con la
Secretaría Ejecutiva para agilizar
la atención de las quejas las cuales
se incrementaron de 17 a 327 en el
lapso de cuatro meses aunque el

número podría elevarse a mil por
mes a partir de abril

Interponen otra denuncia

Los partidos que integran el frente
opositor PAN PRI y PRD interpu
sieron una nueva denuncia en con
tra del presidente Andrés Manuel
López Obrador esta vez por sus di
chos en la conferencia mañanera
del lunes pasado

En la queja señalan que vulneró
la equidad en la contienda pues el
mandatario aprovechó este espacio
para decir a los habitantes de esa
demarcación que los quiere mucho
y que va a resolver el tema de la es
casez del agua

Tengo tantas cosas qué agrade
cer al pueblo de Iztapalapa bueno
aquí lo menciono porque le tengo
un profundo amor al pueblo por
que en la historia de mi vida públi
ca el pueblo me ha sacado a flote
siempre en los momentos más difí
ciles Ya platiqué cuando fui candi
dato a jefe de Gobierno aquí en la
ciudad y así como ahora yo creo
que más fuerte había una guerra
sucia comentó el titular del Poder
Ejecutivo federal

Los partidos de oposición argu
mentaron que hace referencia a
los gobiernos de Morena con lo
que de forma implícita promo
ciona a dicho instituto político
utilizando recursos públicos por
lo que solicitan que se elimine ese
extracto de la conferencia matu
tina así como la tutela preventiva
para exhortar al Presidente a que
se abstenga de violar las normas
electorales en este periodo de
campañas

Sandra Hernández García Fabiola
Martínez y Lilian Hernández
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I

Y ADEMÁS

En CdMx eligen
aElisaÁlanís

El InstitutoElectoralde la
CiudaddeMéxico informó

que losperiodistas Elisa
Alanís conductoradeGrupo
MILENIO yJuanManuel
Jiménez seránlos modera
doresdel segundo debateen
treaspirantesalaJefatura
deGobiernode CdMx El en
cuentro será el 21 de abril a
las 20 horas
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Instituto Electoral aplica medidas
cautelares a Batres él desconoce
Porintromisiónilegal enloscomicios el Insti
tutoElectoral de la Ciudadde México IECM
aplicómedidascautelaresaljefe de Gobierno
Martí Batres quien desconocía la existencia
de una queja en su contra porparte del candi
datodelaalianzaVamosXlaCDMX Santiago
Taboada

Los claroscuros electorales surgieron este
martes ya que en la Firma del Convenio de
Coordinación conMotivo delProceso Electo
ral Concurrente 2023 2024 enla cual estuvo
presente la consejera presidenta Patricia
Avendaño el mandatario local ofreció todo
su apoyo para llevar a buen puerto estos co
miciosy dijo desconocer quejas en su contra
en sesión los consejeros imponían una amo
nestación

Notengoningunanotificación respondió
a pregunta expresa de 24 HORAS sobre la
denuncia en su contra presentada el 20 de
mareo ante el órgano electoral

El mandatario capitalino sostuvo su po
sición Si hay alguna falsedad que se diga
contra el Gobierno de la Ciudad de México

por supuesto que vamos a aclararla en nues

tro derecho de replica Mal haríamos en no
hacerlo advirtió

No nos interesa el debate con ninguna
fuerza política pero sí vamos a ejercer nues
tro derecho de réplica Sí hay una falsedad
estamos obligados a aclarary lo haremos de
manerapuntual indicó

Más tarde la Comisión Permanente de
Quejas del IECM determinó aplicar medidas

cautelares aljefe de Gobierno por intervenir
en el proceso al señalar que Santiago Taboa
da dijo mentiras en el primer debate de los
candidatos

Enla tercera sesión ordinaria ordenó a Ba
tres modificar los 20 minutos donde habla
del tema y que se encuentra en su cuenta de
X yde diversas secretarías

Durante la firma del convenio la conseje
ra presidente Patricia Avendaño dijo que
los trabajos entre organismo autónomo y
gobierno son de gran importancia para lle
var a buen puerto estos comicios en mate
ria de seguridad y facilidad de los espacios
donde se colocarán las mesas de trabajo
RODRIGO CEREZO

FORTALEZA La consejera presidenta del IECM Patricia Avendaño dijoque parte del conveniode
colaboración con el Gobierno capitalino es para la seguridad
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Pedirán a
Taddei otro
moderador

Mario Delgado presiden
te nacional de Morena in
formó que solicitarían a la
consejera presidenta del
INE Guadalupe Taddei la
sustitución del periodista
Manuel López San Martín
en el debate de los can

didatos presidenciales al

considerar que no será im
parcial por sus comenta
rios en contra del actual

gobierno
Rechazamos su parti

cipación como moderador
en el primer debate presi
dencial al considerar que
por sus valoraciones en
contra del gobierno no va
garantizar la imparcialidad
que se requiere durante el
diálogo democrático que
debe darse en el debate

presidencial expresó
Xtmena Me ta
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Exigen al gobierno
garantizar las elecciones
Preocupa a Alianza
Progresista de las
Américas injerencia del
Estado y el crimen
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

naáon eluniversal com inx

La Alianza Progresista de las Amé
ricas manifestó su preocupación
por la injerencia del crimen orga
nizado y del gobierno federal en el
proceso electoral en marcha en
México lo que podría derivar en
una elección de Estado el próximo
2 de junio

En una declaración la organi
zación internacional que agluti
na a partidos políticos progresis
tas la mayoría de los cuales son
miembros o exmiembros de la
Internacional Socialista expuso
que en esta votación se elegirán
20 mil 375 cargos de elección en
tre ellos presidente de laRepúbli
ca Congreso de la Unión y nueve
gobernadores lo que hace de es
tos comicios los más importan
tes en la historia del país

Conocemos y nos preocupan
los intentos gubernamentales de
deteriorar el sistema electoral en

México asi como la injerencia sis
temática que el gobierno federal y
los gobiernos estatales están lle
vando a cabo a favor de los candi
datos oficialistas contraviniendo
las normas electoralesygenerando
un clima de ineqiiidad e inseguri

dad en la contienda electoral se
ñaló la alianza

Advirtió del riesgo de que haya
elecciones de Estado y añadió que
nos preocupa el alto índice de vio

lencia en México y la imposibili
dad de que en muchos municipios
los ciudadanos no puedan ejercer
libremente su voto

Nos preocupa que los candida
tos sean objeto de amenazas e in
cluso de asesinatos por organiza
ciones criminales que no están de
acuerdo con el combate a la co
rrupción y de no aceptar más la
presencia de esos grupos crimina
les en sus gobiernos violentando
la paz la estabilidad y la goberna
bilidad de esos municipios y esta
dos lo que restringe de manera im
portante la participación ciudada
na y puede provocar que la parti
cipación en el proceso electoral sea
muy baja subrayó

Reiteró su preocupación por la
potencial influencia del crimen or
ganizado en las elecciones lo que
podría poner en peligro indicó la
integridad del proceso y la necesi
dad de evitar cualquier duda de
equidad y seguridad en los próxi
mos comicios

Ante ello la Alianza Progresis
ta exhortó al Estado mexicano a
garantizar la plena autonomía de
las autoridades electorales del
país y manifestar claramente su
respeto a las libertades políticas
de la ciudadanía de cara al pro
ceso electoral

Asimismo respalda al Instituto

Nacional Electoral para que con
duzca el proceso de manera impe
cable a fin de que se respete la vo
luntad popular se fortalezca la de
mocracia yemerja de la jornada co
micial un gobierno con legitimi
dad ciudadana

Convoca a sus partidos miem
bros a ser parte de una misión de
observación electoral en México
participar activamente en el diá
logo con los diferentes actores
políticos y el gobierno e inhibir
cualquier intento de los actores
políticos el gobierno v organiza
ciones del crimen organizado de
alterar la voluntad ciudadana
antes durante y después del pro
ceso electoral

44
Nos preocupa que los

candidatos sean objeto
de amenazas e incluso
de asesinatos por
organizaciones
criminales que no están
de acuerdo con el
combate a la corrupción
ALIANZA PROGRESISTA

DE LAS AMÉRICAS
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La Alianza Progresista de las Aniéricas destacó que se trata de los
comicios más importantes en la historia del país
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Analizan hoy los alcances de la CNDH
en materia de campañas electorales
FABIOLA MARTINEZ

YL L ANHERNANDEZ

Hoy sesionarán las autoridades
para avanzar en la organización
de la elección del 2 de junio y tam
bién para fijar criterios jurídicos
en distintos temas como el al
cance de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos en temas
comiciales

Un proyecto del magistrado
Felipe de la Mata declara inválido
y sin efecto jurídico alguno el es
tablecimiento de un mecanismo
de seguimiento de las campañas
electorales por parte de la CNDH
durante la contienda actual entre
otros textos emitidos por la CN
DH por lo que debe cesar de in
mediato su divulgación propone

En el primer caso el consejo
general del Instituto Nacional
Electoral INE conocerá un nue
vo informe en materia de segu
ridad y protección a candidatos

la información más reciente del
tema señala que hasta la semana
pasada 83 abanderados de cargos
de representación popular de nivel
federal solicitaron protección

Antes del 8 de abril el órgano
electoral tendrá que haber revi
sado y corregido 13 4 millones de
observaciones a la Lista Nominal
de Electores pues 12 4 millones
corresponden a domicilios irre
gulares 558 mil a registros pre
suntamente duplicados 3 mil 918
a presuntos fallecidos y mil 721
suspendidos de la lista

El 2 de abril se hará el corte de
la lista nominal definitiva con fo
tografía y un día después iniciará
la impresión de más de 2 millones
de cuadernillos para distribuirlos
a los representantes de partidos
y a los funcionarios de las poco
más de 170 mil casillas a instalar
Evidentemente tendrán esta lista
nominal las autoridades distritales
y estatales del INE

En otro asunto el organismo

recordará a los partidos que en
las ocho entidades en las que ha
brá elección de gubernatura así
como lajefatura de gobierno de la
Ciudad de México se debe preser
var cinco candidatas mujeres y
cuatro hombres tal como se de
finió en octubre pasado pues en
Chiapas Veracruz y Puebla no se
han definido estas posiciones

Otros de los 30 puntos agen
dados para la sesión ordinaria de
este miércoles se refieren a pro
cedimientos administrativos san
cionadores en contra de diversos
partidos y elecciones incluida la
Presidencial hay tres instaurados
hacia Xóchitl Gálvez candidata del
frente opositor

Asimismo se hará una revisión
del plan integral y calendario del
proceso electoral se conocerán
informes de los comités técnicos
tanto del Programa de Resulta
dos Electorales Preliminares
como del enfocado en conteos
rápidos
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FORMALIZAN PARTIDOS
DENUNCIAS EN EL INE
El presidente AMLO acumula ya 48 quejas ante el INE
por no respetar la leydesde septiembre de 2023 es decir
cuando inició el año electoralyhasta el corte de este mar
tes de acuerdo con un conteo de la Comisión de Quejas
yDenuncias del INE del cual tiene copia El Financiero

Diana Benítezi

VARIAS AUN EN TRAMITE

AcumulaAMLOya48
denuncias por intromisión
en el procesoelectoral
Mayoría de acusaciones por no aplicar como funcionario recursos económicos con
imparcialidad por actos anticipados de campaña y por violencia política de género

Propaganda de
gobierno debe ser
informativa no para
promocionar dice ley

l
DIANA BENÍTEZ
dbenitez eifinanciero com mx

El presidenteAndrés ManuelLópez
Obrador acumula 48 quejas ante el
Instituto Nacional Electoral INE
porno respetar la leydesde que ini
ció el año electoral es decir desde
septiembre de 2023 yhasta el corte
de ayer martes de acuerdo con un
conteo de la Comisión de Quejas y
Denuncias del cual tiene copia El
Financiero

Las acusaciones contra el Presi
dente comprenden en su mayoría
violaciones al artículo 134 consti

tucional el cual establece que los
funcionarios públicos tienen la
obligación de aplicar los recursos
económicos en todomomento con
imparcialidad y sin influir en las
contiendas de los partidos políticos

Además el artículo establece
que la propaganda gubernamen
tal debe tener fines institucionales
educativos e informativos y no se
deben caer en propaganda perso
nalizada

El acumulado de denuncias tam
bién comprende actos anticipados
de campaña yla de violencia políti
ca de género contraXóchitl Gálvez
hoycandidata de la coaliciónFuerza
y Corazón por México PAN PRI
yPRD

De las 48 quejas 11 se han re
suelto 18 se han desechado y el

resto se encuentra en tramite

La mayoría de las denuncias las
han emitido el PAN y el PRD y re
salta que sólo existe una del PRI re
lativa a expresiones del mandatario
en un acto público en el Estado de
México otrora bastión del tricolor

PAN y PRD sumaron la última
denuncia contra el mandatario
pues acusaron que al expresar en
su conferencia del lunes que se va
a resolver el problema de escasez
de agua en la alcaldía Iztapalapa
estaba entrometiéndose en la elec
ción a laJefatura de Gobierno de la
Ciudad de México

López Obrador no es la única
persona denunciada de la Presiden
cia pues las quejas se extienden
en algunos casos a Jesús Ramírez
Cuevas coordinadorde Comunica
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cion Social y vocero presidencial
así como al Centro de Producción
de Programas Informativos yEspe
ciales Cepropie

Por actividades conjuntas en los
estados de la República algunos
gobernadores también son inclui
dos en las denuncias como son los
casos de CuauhtémocBlanco Martí
Batres Salomón Jara Marina del
Pilar Ávila Víctor Manuel Castro
Sergio Salomón Céspedes yMaría
Elena Lezama mandatarios enMo

relos Ciudad de México
Oaxaca Baja California
Baja California Sur Puebla
yQuintana Roo respecti
vamente

Asimismo se incluyen
a David Monreal Layda
Sansores Ricardo Ga
llardo Lorena Cuéllar
Alfredo Ramírez Bedo
11a Alfonso Durazo Car
los Merino Rubén Rocha Moya e
Indira Vizcaíno gobernadores en
Zacatecas Campeche San Luis
Potosí Tlaxcala Michoacán So
nora Tabasco Sinaloa y Colima
respectivamente

Las quejas resueltas han deri
vado en la eliminación de manera
total o parcial de más de una dece
na de conferencias matutinas del
Presidente

Sin embargo también sobresa
le el que la autoridad electoral le
impuso la obligación de emitir un
mensaje previo a éstas que recuer
de lo establecido en el artículo 134
constitucional

En un inicio el mandatario lo
hizo bajo protesta pues acom
pañó el mensaje que el INE ordenó
con una posdata

Si eres conservador y estás en
contra de la transformación del

país porque quieres que regresen
los fueros y los privilegios de unos
cuantos y que continúe la corrup

ción el clasismo el racis

mo y la discriminación
te recomendamos que no
veas este programa por
que puede ocasionarte un
daño psicológico emocio
nal o afectar los intereses
que defiendes se leía en
el mensaje

Sin embargo la autori
dad lo volvió a sancionary

ahora elmensaje sigue emitiéndose
previo al inicio de la conferencia
pero sin la posdata

Otro caso que atrajo la atención
fue el de violencia política de géne
ro en contra de la aspirante Xóchitl
Gálvez la cual se acreditó pero
porque personal del INE tergiver
só el discurso del mandatario he
cho que se sancionó con la baja de
dos personas que laboraban en la
Unidad Técnica de lo Contencioso
Electoral

DESTINO

De las 48
quejas 11 se han
resuelto 18 se
han desechado
y el resto se
encuentra en

trámite

Ante la caída en picada que sufre la candidata
ww de Morena en la CDMX el presidente López

Obrador decidió entrometerse

Sostuve un diálogo respetuoso con la
wV presidencia del INE No vamos a dejar pasar

ninguna ilegalidad
Santiago Taboada Aspirante a la Jefatura de Gobierno

El Presidente solo ejerció su libertad de
wW expresión a través de un ejercicio de

transparencia que es la mañanera

No existen elementos suficientes para
W acreditar violaciones a los derechos humanos

de los tres aspirantes de la oposición
CM I I Fallo sobre las acusaciones de Xóchitl Gálvez 9 de agosto de 2023

fFOCOS
Los señalados López Obrador
no es la única persona denun
ciada de la Presidencia pues las
quejas se extienden en algunos
casos a Jesús Ramírez Cuevas su
vocero

Consecuencias Las q uejas
resueltas han derivado en la

eliminación de manera total o
parcial de más de una decena
de conferencias matutinas del
Presidente

Unatricolor La mayoría de las
denuncias las han emitido el PAN

y el PRD y resalta que sólo existe
una del PRI relativa a expresiones
del mandatario en Edomex
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ACUSACIÓN Santiago Taboada aspirante a la Jefatura de Gobierno
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Desde personas muertas hasta duplicados

Detectan anomalías
en la Lista Nominal
de Electores

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

El 1 Instituto Nacional Electoral

j INE dio a conocer que los par
Á tidos políticos han detectado

13 4 millones de registros irregulares
en la Lista Nominal de Electores los
cuales incluyen personas fallecidas o
registros duplicados

Durante una reunión Ordinaria del

Grupo de Trabajo Procesos Tecnológi
cos del INE se indicó que derivado de
los informes de observaciones recibi

das sobre la Lista Nominal de Electores

paraRevisiónporparte de los partidos
políticos estos detectaron principal
mente unos 12 4 millones de registros
con domicilios irregulares

Asimismo los partidos también re
portaron a la Comisión Nacional de
Vigilancia del INE unos 558 000 casos
de registros duplicados 3 918 personas
fallecidas 1 721 personas con regis
tros suspendidos y 385 700 registros
extemporáneos

Sobre estas irregularidades el grupo
de trabajo del INE señaló que ha imple
mentado un proceso de revisión tanto
en gabinete como en campo Mientras
que en el caso específico de las perso
nas fallecidas se abrió la posibilidad
de realizar visitas de campo o verifi
car los datos en el Registro Civil para
confirmar el estado de las personas
mencionadas

Cabe señalar que estas observacio
nes fueron presentadas en su mayoría
por el PRI 9 millones de casos En tan
to que el PAN PRD y Movimiento Ciu
dadano presentaron otros 4 4 millones
de casos anómalos

No obstante ni Morena ni sus alia
dos PT y PVEM presentaron algún re
porte sobre irregularidades en la Lista
Nominal de Electores

Percepción ciudadana
Por su parte la Comisión de Igualdad

de Genero y No Discriminación del
INE presentó la metodología para el
monitoreo de los medios de comuni

cación y la red social X con la que se
busca identificar posibles vulnerado
nes a los derechos político electorales
de los Grupos en Situación de Discri
minación así como para identificar
la percepción de la ciudadanía sobre
el tema

La presidenta de dicha Comisión
Rita Bell López expuso que la difusión
de este tipo de materiales permite que
la ciudadanía en este proceso elec
toral se pueda apropiar de éstos para
generar y dar seguimiento a las pro
puestas dirigidas a esta población

La metodología busca analizar con
enfoque interseccional la participa
ciónpolítica de los Grupos en Situación
de Discriminación y las juventudes a
través de la cobertura de los medios de

comunicación y la conversación pú
blica en X en el marco de los Procesos
Electorales Federales y Locales 2023
2024 desde su inicio el 7 de septiem
bre de 2023 hasta el primer mes de las
campañas electorales que concluye el
31 de marzo

las obser
vaciones
fueron presen
tadas en su
mayoría por
el PRI 9 millo
nes de casos
En tanto

que el PAN
PRD y Movi
miento Ciu

dadano pre
sentaron otros

4 4 millo
nes de casos
anómalos
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El Instituto Nacional Electoral afirmó que realizará visitas de campo para
resolver las anomalías encontradas en la Lista Nominal foto ee hugosalazar
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Esta muy lejos de cumplir reglamentación dice

México no sanciona
el conflicto de interés
LAOCDEseñala que la mayoría desús países miembros cuen
ta con un plan anticorrupción pero pocos lo implementan
confianza en las institutciones sigue siendo baja destaca
PorKarlaTejeda
karla tejeda razon com mx

LaOrganización para la Coopera
ción y el Desarrollo Económico
OCDE reveló en su informe

Perspectivas de Integridad y
anticorrupción 2024 que varios países
pertenecientes a este organismo entre
ellos México cuentan con un plan para
combatir la corrupción pero pese a ello
en temas como las sanciones por conflic
to de interés de los funcionarios todavía
el país está muy lejos de cumplir con la
reglamentación

México es de los países que está adop
tando un plan estratégico para reducir
los riesgos de corrupción con un sistema
de integridad coherente y global que es
una de las grandes recomendaciones de
la organización además de que es de los
países que abordan el fraude y la corrup
ción en su marco de control interno

Sin embargo en el componente rela
cionado con conflictos de intereses de

funcionarios públicos México aparece
como un país que no reportó declaracio

nes presentadas durante los dos últimos
años calendario mientras que en prome
dio los países de la OCDE cumplen con
76 por ciento de los criterios en materia
de reglamentación y 40 por ciento en
materia de práctica relacionada con los

conflictos de Ínteres

Además las sanciones por deshonesti
dad de funcionarios están prescriptas en la
reglamentación mexicana pero
no se aplican en la práctica re
porta la OCDE Ante esto Méxi
co entra en la lista de países que
no rastrean el movimiento de

funcionarios hacia sectores que
anteriormente regulaban

El informe de la organiza
ción también señala que los
marcos de integridad y anti
corrupción de los países de la
OCDE están mejorando pero
existe una granbrecha en la im

plementación lo que significa quelos paí
ses están abiertos al riesgo de corrupción

Por otro lado cuando se mide la im
plementación de las recomendaciones
de auditoría interna hay un rezago en el
promedio de países de la OCDE que lo
implementan y sólo México cumple con
100 por ciento

Pero la organización exhibe que el
país no revisa ni 60 por ciento
de las declaraciones de interés
esto deja al país expuesto a la
posibilidad de que presente
declaraciones falsas engaño
sas o incompletas además de
que no hay una política de da
tos abiertos

TRANSPARENCIA EN

PARTIDOS La OCDE sostie

ne también que sólo el 60 por
ciento de los países tienen un

organismo independiente con el manda
to de supervisar el financiamiento políti
co y México sí cuenta con un organismo
el Instituto Nacional Electoral INE pero
si no las respaldan con instituciones de

supervisión efectivas con la independen
cia y la autoridad legal para regular signi
ficativamente a los posibles infractores
las regulaciones pueden ser mucho me
nos efectivas asegura la organización

LA PERSPECTI

VA de Integridad
y Anticorrupción
2024 tiene como

objetivo apoyar los
esfuerzos de los

países de la OCDE
para luchar contra la
corrupción y defen
der la integridad

61
De los criterios de
regulación son cum
plidos en promedio

 .  2024.03.27



Pág: 70

 .  2024.03.27



Pág: 71

#DEELECTORES

VEN ANOMALIAS
EN 12 DE LISTA
NOMINAL

LOS PARTIDOS ENCONTRARON AL MENOS 13 4 MILLONES DE POSIBLES IRREGULARIDADES
ENTRE ELLAS REGISTROS DE PERSONAS FALLECIDAS Y DOMICILIOS DUDOSOS

#REPORTANPAHTIDOS

ANOMALIAS EN B
LA USÍA NOMINA

MÁS DE MEDIO MILLÓN DE
REGISTROS DUPLICADOS

DE PERSONAS FALLECIDAS

Y DOMICILIOS ANORMALES

MICAPI A PAIS
JVÍT IjJ ELHERALDODE
ZAVALA W MEX C0CQM

Partidos políticos encontraron
al menos 13 4 millones de posi
bles irregularidades en el listado
nominal de electores entre los
cuales se encuentran registros
de personas fallecidas y que si

guen inscritas para votar en las
elecciones del 2 de junio

Para los partidos estas ob
servaciones son preocupantes
pues significan casi 12 por ciento
del total de la lista nominal de las

votaciones en todo el país
Los partidos encontraron 558

mil registros duplicados 3 mil
918 registros de personas falle

cidas mil 721 suspendidos así
como 12 4 millones de registros
de domicilios irregulares

El reporte que presentó ayer
en una sesión del Grupo de Tra
bajo de Procesos Tecnológicos
del Instituto Nacional Electoral

INE precisaque el8deabrilse
debe presentar un informe con
la revisión de inconsistencias en
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el listado nominal de electores

En ese sentido setienen po
cos días para solventar todas las
inconsistencias presentadas por
los partidos políticos PAN PRI
PRD Movimiento Ciudadano y
Morena por lo que el IN E adelan
tó que se dará respuesta a todas
las inconsistencias localizadas

Dichos partidos pidieron que
las revisiones se realicen con una

minuciosa exhaustividad para
que no queden dudas de que
el listado nominal de electores

quede depurado y legal
Hay cosas que los partidos

observaron desde ciertos indi

cios como institutos políticos
pero no hay información en el
alcance o una revisión para hacer
una aportación más exhaustiva

La lista nominal de electores

es la relación de ciudadanos que
contiene el nombre dirección
distrito y sección de quienes
cuentan con su credencial para
votar vigente y están incluidos
en el Padrón Electoral También

cuenta con una fotografía impre
sa idéntica a la de la credencial

para votar más reciente
El día de la votación los fun

cionarios de casilla cuentan con

listas nominales impresas con
los nombres de los ciudadanos
con derecho a votar Con esos

listados los funcionarios son los
encargados de verificar la iden
tidad del votante 4

PROPONEN
DUPLA

Adriana
Pérez

Cañedo y
Alejandro
Cacho las
propuestas

Se

busca que
moderen

el segundo
debate pre
sidencial

Conseje
ros avalan

por una
nimidad el
ante

proyecto

558
MIL REGISTROS

DUPLICADOS SE
ENCONTRARON

EN L A LISTA

3918
REGISTROS

DE PERSONAS
FALLECIDAS EN

CONTRARON

m
PERSONAS

SUSPENDIDAS
INSCRITAS EN

LISTA NOMINAL
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ELECTORES I ei INE adelantó que se dará respuesta a todas las inconsistencias localizadas
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Plantean a moderadores del
jsegundo debate presidencial
Adriana Pérez Cañedo y Alejandro Cacho son propuestos en comisión del Instituto Nacional
Electoral para conducir la discusión que sostendrán los candidatos el próximo 28 de abril

s

OlllIA CARVAJAL
itadon elunlversal com mx

La Comision de Debates del Institu

to Nacional Electoral INE propuso
a Alejandro Cacho y Adriana Pérez
Cañedo como moderadores del se
gundo debate presidencial que se
realizará el próximo 28 de abril en los
Estudios Churubusco

Ninguno de los perfiles seleccio
nados por las consejerías del INE fue
propuesto por algunos de los parti
dos ni coaliciones sin embargo
tampoco hubo objeciones de ningu
na fíierza política

El Consejo General del INE debe
aprobar el acuerdo esta semana

En la sesión también se aprobó la
escaleta del segundo debate en el
que se buscará que la moderación
interactúe de forma equitativa con
cada candidatura

La presidenta de la Comisión de
Debates Carla Humphrey puntua
lizó que los moderadores cumplie
ron con los criterios establecidos
con el INE como trayectoria com
probada en el ejercicio periodístico
o análisis político experiencia en la
conducción de programas noticio
sos de debate noticiosos o análisis
conocimiento de la coyuntura na
cional disponibilidad e interés

Explicó que se utilizó una meto
dología para la elección de la mode
ración dividida en etapas La prime
ra de consulta y estudio de las pro
puestas remitidasporlos partidos las
consejerías y la Coordinación Nacio
nal de Comunicación Social

En una segunda fase se determi
nó cuáles perfiles cumplían con los
requisitos la tercera consistió en
una reunión de trabajo entre las
consejerías para definir qué perso
nas serían propuestas y finalmen
te presentar las propuestas a la
mesa de representantes de parti
dos políticos

Recordó que en el segundo deba
te se acordóun formato conuna bol
sa de tiempoypreguntas directas de
laciudadanía las cuales se grabaron
en formato de video en plazas pú
blicas de todo el país Los temas que
se abordarán en este encuentro son

crecimiento económico empleo e
inflación infraestructura y desarro
llo pobrezay desigualdad ycambio
climático y desarrollo sustentable
Analizan Irregularidades en lista nominal
El INE analiza 13 4 millones de ob
servaciones a la Lista Nominal de
Electores que será utilizada en la
jornada electoral del próximo 2 de
junio por lo que los representantes
de los partidos políticos externaron
su preocupación

Durante la Comisión del Grupo
de Trabajo Procesos Tecnológicos se
detalló que la Comisión Nacional de
Vigilancia recibió 13 3 millones de
observaciones y en las comisiones
locales 6 mil 510 casos más

De estas observaciones 12 4 mi
llones corresponden a domicilios
irregulares 558 mil a registros pre
suntamente duplicados 3 mil 918
de presuntos tallecidos y mil 721 de

suspendidos de la lista Otro tipo de
obsen aciones son registros extem
poráneos de personas mayores a 29
años con 385 mil 700 casos

El grupo de trabajo expuso que se
hace una revisión en gabinete y en
los casos que sea necesario se pue
den hacer visitas a campo

Respecto a los casos de presun
tas defunciones explicó que se
puede hacer una visita de campo
o revisar los datos del Registro Ci
vil para verificar la condición de
la persona

La representación del PRD pidió
revisar de forma detallada los dupli
cados en la Lista Nominal porque
ya se había declarado procedente en
ocasiones anteriores

Se supone que esos se habían da
do de baja Entiendo que hay bajas
injustificadas y que luego puedan
volverse a subir a la Lista Nominal y
al padrón pero era muy evidente al
ver el rostro de ellos que se trataba de
duplas subrayó

13 4
MILLONES

de observaciones a la Lista Nominal
de Electores analiza el INE

12 4
MILLONES

de esas observaciones son a causa de

domicilios irregulares
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44
Se supone que esos casos

üe defunciones ya se habían
dado de baja Entiendo que
hay bajas injustificadas y que
luego puedan volverse a
subir a la Lista Nominar
REPRESENTANTE

DEL PRD ANTE EL INE

Los periodistas Alejandro Cacho y Adriana Pérez Cañedo fueron propuestos para moderar el debate de los candidatos a la Presidencia
debido a que ambos cuentan con una extensa trayectoria y reconocimiento profesional
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Adriana Pérez Cañedo y Alejandro Cacho al segundo debate
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Los moderadores del segundo de
bate presidencial serán Adriana
Pérez Cañedo y Alejandro Cacho
acordó la comisión temporal del
tema del Instituto Nacional Elec
toral INE

Los comunicadores no forman
parte de las propuestas iniciales
de los partidos políticos aunque
durante la aprobación del punto

no hubo objeciones y solo resta
llevarlo mañana a ratificación del
consejo general

Los acuerdos más importantes
de hoy es que vamos a ir a consejo
general ya con la propuesta de la

escaleta definitiva para el segundo
debate las propuestas para la mo
deración las vimos primero en mesa
de consejeras y consejeros luego en
la de representantes y ahora en la
comisión puntualizó Carla Hum
phrey presidenta de la comisión

temporal
Para el primero indicó que se está

analizando con los representantes

de las candidaturas lo relacionado
con la escenografía a fin de que este
marco sea considerado neutro de
igual forma la empresa contratada
para la producción analiza los as
pectos de seguridad del set

Los tres debates se realizarán
el domingo 7 de abril el segundo
el 28 de abril y el tercero el 28 de
mayo
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SERÁ EL 27 DE ABRIL

Perfilan a Pérez
Cañedo y Alejandro
Cacho para moderar
el segundo debate
Morena y aliados
insisten en vetar a

López San Martín para
el primer encuentro

i
DIANA BENlTEZ
dbenitez elfinanciero com mx

Los comunicadores Adriana Pérez

Cañedo y Alejandro Cacho serán
propuestos a votación del Conse
jo General del Instituto Nacional
Electoral INE como moderadores
del segundo debate presidencial a
realizarse el próximo 27 de abril
determinó ayer la Comisión Tem
poral de Debates en sesión

Las propuestas fueron seleccio
nadas de las listas presentadas por
los consejeros electorales

La consejera Carla Humphrey
presidenta de la comisión destacó
que los perfiles cumplen con los
requisitos de trayectoria periodís
tica capacidad de análisis político
y experiencia en conducción

Durante la sesión también se
aprobó la escaleta que se usarápara
el segundo encuentro

La funcionaría recordó que este

debate tendrá el formato B es de
cir con preguntas de la ciudadanía
grabadas

Privilegiará el uso de videos
para garantizar la participación
de la ciudadanía lo que representa
un mecanismo novedoso explicó
Humphrey

El material será grabado por la
Coordinación de Comunicación So

cial en 22 entidades de laRepública
así como en Los Ángeles y Dallas
Estados Unidos que es donde se
tienemayorpresencia de migrantes
mexicanos

El plazo para concluir la graba
ción de ese material será el 13 de
abril

La sede del debate será los Estu

dios Churubusco a los cuales ya se
realizaron varias visitas

Se prevé que mañana jueves
los partidos de la CoaliciónJuntos
Haremos Historia Morena PT y
PVEM pongan sobre la mesa del
Consejo General el dar de baja a
Manuel López San Martín como
moderador del primer debate pre
sidencial pues ponen en duda su
imparcialidad

En entrevista radiofónica la
consejera Carla Humphrey acotó
que los tiempos para impugnar el
nombramiento ya vencieron

Lamento que haya descontento
ahora porque el propio represen
tante del PT dijo que él iba a ser
uno de los que no iba a impugnar
puntualizó la consejera electoral
en Radio Fórmula

Los partidos entregaron la pe
tición el lunes a la presidenta del
INE Guadalupe Taddei luego de
que su candidata a la Presidencia
Claudia Sheinbaum se pronunció
por revisar la imparcialidad del
moderador

La polémica se generó porque el
conductor llamó basura a Hugo
López Gatell asesor del gobierno
federal en salud

Privilegiará
el uso de

caria videos para
consejeraC garantizarla

P8 TtíC Í P8C Í ÓIH
de la ciudadanía lo
que representa un
mecanismo novedoso
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DEBATE Consejeros del INE ayer en sesión
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Consejo General del INE definirá si se aceptan los perfiles

Proponen a Alejandro Cacho y Adriana
Pérez para el segundo debate presidencial

Maritza Pérez

maritza perez eleconomistQ mx

Le Comisión de Debates del Institu

to Nacional Electoral INE seleccionó
a los periodistas Alejandro Cacho y
Adriana Pérez Cañedo como posibles
moderadores del segundo debate pre
sidencial el cual se llevará a cabo el
próximo 28 de abril en los Estudios
Churubusco

Las y los consejeros integrantes de
esta comisión señalaron que tanto Ale
jandro Cacho conductor y columnista
de El Heraldo y Adriana Pérez Cañedo
conductorade Enfoque Noticias y quien
por muchos años trabajó como titular
del noticiero de Canal 11 cumplieron
con una trayectoria comprobada en el
ejercicio periodístico en la conducción
de programas noticiosos de debate co

nocimiento de la coyuntura nacional
así como disponibilidad

Dicho acuerdo debe ser discutido
y aprobado por el Consejo General del
INE

Paridad
En la sesión extraordinaria la Conseje
ra Carla Humphrey Jordán presidenta
de la Comisión de Debates también
señaló que en la integración de la mo
deración se privilegia la paridad de
género y no haber sido persona san
cionada o estar inscrito en el Registro
Nacional de Personas Sancionadas por
Violencia Política contra las Mujeres en
Razón de Género

Además recordó que por primera
vez en el proceso de organización de
los debates presidenciales se estableció
una metodología para la selección de

personas moderadoras que consiste en
cuatro etapas la primera de consulta
y de estudio la segunda en la que se
detectaron los perfiles que cubrían de
mejor manera las reglas básicas y cri
terios aprobados

La tercera consiste en una reunión

de trabajo de las consejeras y los con
sejeros para definirlas y la cuarta en la
presentación de las personas propues
tas ante la mesa de representantes de
las candidaturas presidenciales

Asimismo subrayó que este segun
do debate Presidencial contará con

preguntas video grabadas hechas por
la ciudadanía y recolectadas en las 32
entidades del país por la Coordina
ción Nacional de Comunicación Social

CNCS serápuesta a consideración del
Consejo General en su próxima sesión
extraordinaria
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Preparativos en tiempo y forma

INE afina detalles para
el debate presidencial
DE ACUERDO con la comisión responsable la instalación del
set va sin contratiempos para segundo encuentro contempla
a Adriana Pérez Cañedo y Alejandro Cacho como moderadores
Por Enrique Martínez
mexico razon com mx

El Instituto Nacional Electoral

INE informó que continúa afi
nando detalles para el primer
debate presidencial que se cele

brará el domingo 7 abril en su sede nacio
nal en la Ciudad de México

De acuerdo a su calendario de acti

vidades los preparativos de logística y
producción del evento pactado para las 8
de la noche corren en tiempo y forma se
gún lo detallado en sesión extraordinaria
la Comisión Temporal de Debates en su
quinto informe de avances

El cronograma de instalación del set
para los moderadores y los tres candida
tos presidenciales el diseño de la traduc
ción en lenguas originarias y la ejecución
de diversos servicios con su respectivo
contrato firmado se desarrollan sin con
tratiempos detalló el INE

La consejera electoral presidenta de la
Comisión de Debates Carla Humphrey
explicó que el INE ya trabaja para la orga
nización del segundo debate presidencial
a celebrarse el 28 de abril en los estudios
Churubusco de la Ciudad de México

En la sesión del día la consejera Hum
phrey puso a consideración de la Comi
sión de Debates el anteproyecto de acuer
do de la propuesta de los moderadores

del segundo debate que contempla a
Adriana Pérez Cañedo y Alejandro Cacho

La consejera electoral también explico
que la designación de estos periodistas
fue por su trayectoria profesional y por no
estar inscritos en el registro nacional de
personas sancionadas por violencia polí
tica contra las mujeres en razón de género
entre otros criterios

Se establecieron criterios específicos
que debe cumplir la designación de estas
personas yque son entre otros trayectoria
comprobada en el ejercicio periodístico
experiencia en la conducción de progra
mas noticiosos de debate sostuvo

Crecimiento económico empleo e
inflación infraestructura y desarrollo
pobreza y desigualdad cambio climático
y desarrollo sustentable son los temas
aceptados para el segundo debate entre
las candidatas de las coaliciones Sigamos
Haciendo Historia Claudia Sheinbaum
Fuerza y Corazón por México Xóchitl
Gálvez y el candidato de Movimiento
Ciudadano Jorge Álvarez Máynez

Este formato privilegiará el uso de vi
deospara garantizar la participación direc
ta de la ciudadanía lo que representa un
mecanismo novedoso para este ejercicio
describió la consejera Carla Humphrey

Por esta situación personal del INE

está en la última etapa de producción de
la grabación en video de las preguntas
ciudadanas que tendrán que ser respon
didas por los candidatos presidenciales en
el segundo debate de acuerdo al formato
aprobado por el Instituto y los partidos
políticos ahí representados

Este levantamiento de imagen es en to
dos los estados de la República Mexicana
y en las ciudades de Los Ángeles y Dallas
en Estados Unidos

El anteproyecto del segundo debate
pasará al Consejo General del INE donde

los 11 consejeros electorales lo validarán o
en su caso lo rechazarán en sesión pública
ordinaria o extraordinaria

También se llevará a la mesa del Con

sejo la petición de Morena PT y PVEM
de retirar al periodista Manuel López San
Martín como moderador del primer deba
te presidencial ya que consideran que el
conductor no garantizará la imparcialidad
requerida para el evento a raíz de comen
tarios que hizo el pasado 22 de marzo en
su programa en vivo en contra del exsub
secretario de Salud Hugo López Gatell

POR MAYORÍA de votos el Consejo Gene
ral del INE estableció la obligatoriedad para
la asistencia de las candidaturas a los tres

debates presidenciales
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Primer debate Formato A
Contempla una bolsa de tiempo con preguntas ciudadanas vía redes sociales

Tres segmentos con teínas distintos cada uno dividido en dos bloques

PREGUNTA DE REDES sociales y 1 minutos TRES PREGUNTAS de redes sociales las
por candidatura para responder cuales serán escogidas por las candidaturas
BOLSA DE TIEMPO de 5 minutos por can que tendrán hasta 40 segundos para respon

didatura para debatir der Porcada una
LA MODERACIÓN prepara tres listas de 3

preguntas A B y C

ÍÉÍÉMpÉÉÉMÉrij H CADA LISTA debe tener una pregunta de
cada región del país norte centro y sur

t DURANTE EL DEBATE al pasar a esta1 MINUTO por candidatura jr sección se preguntara a las candidaturas en
FuenteiiNE el orden sorteado previamente qué serie de

preguntas quieren responder A B o C
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Elecciones un
compromiso
nacional
Históricamente desde el fi

nal del periodo armado de
la Revolución Mexicana

las elecciones han sufrido todo tipc
de vicisitudes cambios violencia e
intentos de fraude todo ello provo
có gran desconfianza respecto a los
procedimientos electorales

Fue hasta hace poco tiempo que
gracias al IFE y luego al INE empezó
a desarrollarse confianza popular en
torno al sistema electoral y este fue
aceptado hasta lograr que hoy este
mos convencidos de su eficiencia y
efectividad Es indudable que cual
quier sistema tiene defectos pero da
da la desconfianza que durante más
de 50 años se ensañó en los procesos
electorales del país la labor desarro
liada por los órganos autónomos
electorales en la actualidad ha sido

más que comprobada Los constan
tes ataques a ellos no hacen más que
empañar la confianza y el deseo que
tenemos los mexicanos de que nues
tra voz sea escuchada

Una vez que la arena electoral es
té lista para recibir las discusiones
los puntos de vista las alternativas
y posteriormente llevar a cabo la
recepción de los votos y la decla
ración de los resultados es más im
portante que quienes participen en
esta contienda estén conscientes

del compromiso que tienen con el
país y con sus conciudadanos

Hay dos maneras de ver la historia
la primera de ellas es como un pro
ceso penmnente de desarrollo en el
que la solidaridad social no se inte
rrumpayqueseacreciente para lograr
avances que aunque sean escasos
puedan ser permanentes o la segun
da postura defendida por quienes
piensan que los grandes saltos que
casi necesariamente llevan violencia
inconformidad y crisis sociales pue
den asegurar esa mejoría social

En la actualidad hay quienes se in
clinarán por el enfrentamiento y el
rompimiento de la solidaridad ciuda
dana lo que puede traer consigo gran
des problemas sociales y sobre todo
no necesariamente garantizaría gran
des avances ni en el ámbito económi
co ni en materia de justicia social

Este es el dilema que nos debe
mos de plantear los mexicanos en
los seis meses que tenemos por de
lante Qué queremos para nuestro
país Y qué creemos que será lo
más adecuado

Pugnar porun cuerpo social solida
rio participativo que deje atrás rencillas
raciales ideológicas y de clase o pro
piciar por el contrario una participa
ción sólida y solidaria sin rencor

Profesor de la Facultad

de Derecho UNAM
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Enlas últimas semanas corrieron diversasversiones inclu

so señalamientos de representantes de partidos en el Ins
tituto Nacional Electoral de que no habría capacidad para en
tregar los cientos de millones deboletas electorales requeridas
para el próximo 2 dejunio aduciendo que Talleres Gráficos de
México TGM carecía de capacidad para tan delicada tarea
pero esa crucifixión política quedó en petardo de Judas pues
la paraestatal a cargo de Maribel Aguilera Cháirez demostró
tener capacidad para ello
Así TGM sumó capacidades jurídicas fi

nancieras administrativas técnicas y operati
vas al contar con un mayor número de maqui
naria para proveer papeletas y equipamiento
de casillas tanto para las elecciones federales y
locales amén de contar con capacidad adicio
nal si se requiere más insumos para los orga
nismos electorales estatales OPLE

El cumplimiento de ello se inscribe en el
marco del convenio interinstitucional de co

laboración entre TGM con el Instituto Nacio

nal Electoral INE que encabeza Guadalupe
Taddei para el cumplimiento de las metas de
producción y con ello generar certeza ciudada
na sobre el componente físico de las próxi
mas elecciones En dicho convenio también se

precisó que TGM ofrecerá a los OPLE precios
menores y mayor calidad en los servicios inte
grales a los ofertados por posibles proveedores
privados

Como se comentó en este espacio quedó
demostrado que TGM cuenta con la maquina
ria necesaria para cumplir los compromisos
adquiridos así como con el personal califica
do con experiencia en procesos electorales

su plantilla de estructura suma alrededor de
900 personas dirigidas de forma estratégica
bajo un plan de producción supervisión y de
logística necesario

Con estas acciones los que quedaron en
redados en cohetones fueron las firmas de

subcontratación acostumbradas en pasadas
administraciones en hacer roncha que inter
mediaban la maquila de los materiales dado
que tenían palancas pero carecían de capa
cidades de producción y de gestión y por ello
provocaban cualquier cantidad de desaseos y
truculencias

Ahora TGM tiene validación de su órgano
interno de control para realizar la producción
encomendada lo cual garantiza la transpa

rencia de sus procesos y confirmando que no
existe margen de beneficio alguno a empresas
privadas y descartando fehacientemente la
existencia del algún vínculo político finan
ciero que representase conflicto de interés de
Aguilera Cháirez con terceras personas

Hasta aquí las cosas bien

Peñoles Fresníllo Viacrucis En los casi 30

años de columnista quien esto escribe pocas
veces ha recibido tanta retroalimentación

sobre los asuntos aquí abordados en torno a
Peñoles y Fresnillo pocas veces tanta gente
ha tratado de investigar quién te dio la nota

Pero como a las fuentes se les protege
como quien protege el secreto de confesión
se intentará orientar un poco a los interesados
De entrada este columnista no es chismoso
aunque le pueda gustar escuchar algunos
chismes la información allegada es investi
gada y validada lo más posible Así que a los
dolientes por Peñoles Fresnillo Baluarte y
Metmex sólo se les recomienda enviar sus in
quietudes al presidente del consejo Alejandro
Bailleres Gual

Este gesto de bonhomía se hace porque
debe ser feo tener encima 4 jefes en pugna
un filósofo que le quiere ganar al ingeniero y
el ingeniero ganar al director financiero y éste
a todos Cuatro coronas de dolor pues Pero
este columnista ignora de quién fue la ideota
de crear Baluarte para dar servicios a las opera
ciones tampoco quién se enamoró de las rela
ciones gubernamentales y olvidó las reservas
mineras tampoco quién debía operar una re
finería y operó las páginas sociales en Torreón
resulta un misterio a quién designaron jefe de
personal y entendió ser el jefe de todos

Y en lo que su servicio de inteligencia lla
mado Watch Tower Project analiza si esta co
lumna tiene menos lectores que clientes una
carnicería en Viernes Santo esto es lo que sí se
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sabe hace unos días la acción de Peñoles tocó

su nivel más bajo desde hace 15 años que sus
operaciones bajaron 40 y que su área de sis
temas casi ha comprado 50 más softwares
hasta tener un Babel informático con hasta 4

programas diferentes por empresa

En fin como nieto de un minero quien
esto escribe quizá les pueda sugerir humilde
mente que regresen a lo básico un jefe un
pico y una pala

Murat arma explanada mitinera Cir
culan videos en redes sociales en manos
de este columnista donde se advierte que
equipo pesado propiedad del municipio de

Huatulco se afana en un terreno en Chaue
cuya propiedad se adjudica al exgobernador
oaxaqueño Alejandro Murat para preparar
una plaza en donde hoy se espera realice un
evento de campaña de Morena Usar recur
sos públicos para campañas está prohibido
y sí los Murat pagan los arreglos de uno de
sus terrenos la pregunta es quién pompó

Víctor Hugo triatlón en RP El destacado
periodista de investigación Víctor Hugo Ar
teaga fundador de Xpectro FM se sumó al
equipo de comunicación de Ana Gabriela
Guevara directora del Consejo Nacional
del Deporte En calidad de amigos mutuos

ambos son sonorenses la relación profesio
nal entre ambos personajes implica cuando
menos tres retos considerando que Arteaga
ha denunciado sistemáticamente actos de

corrupción del gobierno incluyendo esta
administración y que Guevara ha estado al
centro del escándalo 1 transparencia infor
mativa 2 construcción de una imagen real
de la Conade a fin de sexenio y 3 fortalecer
la amistad

Mucho éxito

Esta columna con todo y columnista
se toman un santo reposo y amenaza

regresar el primero de abril
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LeyAmbiental Batres es
retrocesoyproblemapara
la CDMX Frente Anáhuac
Solicita que no sea aprobada y que se abra
un debate amplio con consulta a pueblos y
barrios ejidos y comunidades sobre una ley
que afecta a su territorio
Desacuerdo
Gerardo Mayoral
metropoli cronica com mx

El Frente por la Defensa de los Derechos
de los Pueblos y Barrios de la Cuenca del
Anáhuac Frente del Anáhuac advirtió
sobre los posibles retrocesos y problemá
ticas que podrían surgir a raíz de la nue
va propuesta de Ley Ambiental conocida
como Ley Batres presentada reciente
mente por el Jefe de Gobierno de la Ciu
dad de México Martí Batres

Esta iniciativa legislativa que ha lle
gado al Congreso de la Ciudad de Méxi
co con la intención de ser aprobada en la
presente legislatura ha despertado preo
cupaciones significativas dentro de la co
munidad ambientalista y entre los defen
sores de los derechos de los ciudadanos

El Frente Anáhuac expresó una se
rie de inquietudes específicas respecto
a diversos aspectos de la Ley Batres los
cuales consideran que podrían tener re
percusiones negativas en la protección
del medio ambiente y los derechos de
los habitantes de la Ciudad de México

EXPLOTACIÓN DE ÁREAS NATURALES
PROTEGIDAS

Una de las principales preocupaciones
se centra en el capítulo relacionado con
los actos administrativos traducidos en

permisos el cual según su interpreta
ción abriría la puerta a la explotación
de espacios en áreas naturales prote
gidas y flexibilizaría los criterios para
modificar el suelo de conservación Ade

más se han mostrado inquietos por la
eliminación del Programa de Ordena

miento Ecologico como instrumento de
política ambiental en la ciudad y la falta
de prohibición explícita de la reducción
del suelo de conservación

En cuanto a la prohibición de la pri
vatización del agua el Frente Anáhuac
la considera una medida demagógica y
poco efectiva por varias razones En pri
mer lugar argumentan que esta prohibi
ción estaría fuera de la competencia del
gobierno de la Ciudad de México ya que
constitucionalmente el agua es propiedad
de la nación y cualquier medida en es
te sentido debería realizarse dentro del
marco de la constitución federal o a tra

vés de una nueva Ley General de Aguas
Señalan que la Constitución de la

Ciudad de México ya prohibe la privati
zación de los servicios de agua potable
y drenaje Sin embargo advierten que la
privatización del agua no es el principal
mecanismo a través del cual el sector in

mobiliario de servicios e industrial ac
cede y acapara el agua en la ciudad sino
que se realiza principalmente a través de
la red pública una vez que el Sistema de
Aguas de la Ciudad de México otorga el
dictamen de factibilidad hidráulica

SUSTITUCIÓN DE PROGRAMA DE CONSULTA
CIUDADANA

Otro punto de preocupación es la simu
lación del llamado proceso de consul
ta vecinal para grandes construcciones
que en realidad consistiría en la realiza
ción de estudios de impacto social se
gún denuncia el Frente Anáhuac Este
mecanismo pretendería sustituir el proceso
de consulta previa libre informada y cultu
ralmente adecuada reconocido a los pueblos

 .  2024.03.27



Pág: 87

y barrios originarios lo cual consideran un
retroceso en los derechos de participación
ciudadana

El Frente Anáhuac critica la falta de inclu

sión de pueblos y barrios en el Consejo Ase
sor propuesto por la Ley Batres así como la
ausencia de un proceso de consulta con estos
grupos sobre una ley que incide directamen
te en sus territorios

DIVERSOS PUNTOS DE RECHAZO

Ademas de las preocupaciones mencionadas
el Frente Anáhuac también ha señalado otros

puntos específicos de la propuesta de Ley Ba
tres que consideran problemáticos y dignos
de atención

En relación con la evaluación de impacto
ambiental el Frente Anáhuac critica la po
sibilidad de exceptuar esta evaluación para
cambios de uso de suelo y obras en áreas
naturales protegidas a través de reformas al
Reglamento de Impacto Ambiental y Ries
go una competencia que consideran exclu
siva de la Jefatura de Gobierno Esta medi

da según su interpretación permitiría una
intervención arbitraria en el suelo de con

servación y áreas naturales protegidas sin
una evaluación adecuada de sus impactos
ambientales

TÉRMINOS CONFUSOS

Otro punto de preocupación es la introduc
ción de un nuevo capítulo sobre actos ad
ministrativos traducidos en permisos que
según el Frente Anáhuac presenta una redac
ción confusa y deficiente que podría permitir
la explotación indiscriminada de los espacios
dentro de las áreas naturales protegidas y

suelo de conservación Ademas critican la
falta de claridad sobre la propiedad de los in
muebles o espacios asignados lo cual podría
afectar la propiedad social y el territorio de
los pueblos originarios

En cuanto al suelo de conservación el
Frente Anáhuac cuestiona la disposición que
permite determinar las actividades permiti
das en este tipo de suelo ya que consideran
que no se define claramente quién o cómo
se definirá el uso potencial del mismo Esta
falta de claridad podría facilitar la urbaniza
ción del suelo de conservación y permitir ac
tividades que están actualmente prohibidas
debido a su importancia ambiental
RETROCESO EN MATERIA DEL MEDIO AMBIENTE

Además el Frente Anáhuac expresó inquie
tud por la flexibilización del derribo de ár
boles en suelo de conservación así como la
eliminación de capítulos sobre la Tierra y sus
recursos naturales y el ordenamiento ecoló
gico que consideran un retroceso en el reco
nocimiento del medio ambiente como sujeto
de protección y en la implementación de ins
trumentos de política ambiental reconocidos
a nivel nacional

El Frente Anáhuac hizo un llamado a la
ciudadanía a estar atenta a los detalles de la

propuesta de Ley Batres y a movilizarse pa
ra proteger el medio ambiente y los derechos
de los habitantes de la Ciudad de México Se

insta a una revisión cuidadosa de la legisla
ción propuesta y a la exigencia de procesos
de consulta previa y participación ciudadana
efectivos para garantizar una ley ambiental
justa y equitativa para todos
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Una de las

principales
preocupaciones
se centra en

el capítulo
relacionado

con los actos

administrativos
traducidos en

permisos el
cual según
está ley abriría
la puerta a la
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de espacios en
áreas naturales

protegidas

 .  2024.03.27



Pág: 89

Si tenemos
que hacer
aclaración
la haremos
Jefe de Gobierno

dice que la ciudadanía
debe tener la
información correcta
ALBERTO ACOSTA

metropoU ehmiversaLcom mx

Al asegurar que ejercerá su dere
cho constitucional de brindar in
formación a la ciudadanía el jefe
de Gobierno Martí Batres advir
tió que continuará aclarando cual
quier dato impreciso sobre la Ciu
dad de México que se exponga con
fines electorales

El mandatario respondió así al
preguntarle acerca de las quejas
que ha interpuesto en su contra
ante autoridades electorales el
equipo de campaña del candidato
a la Jefatura de Gobierno de la coa
lición Va por la CDMX Santiago
Taboada por considerar que viola
la norma en la materia al pronun
ciarse como servidor público so
bre las declaraciones del aspirante
albiazul lo cual pone en riesgo la
equidad en la contienda

Nosotros no vamos a renun
ciar a nuestros derechos vamos a
ejercer nuestros derechos y lo va
mos a hacer en el marco legal co
rrespondiente pero si tenemos
que hacer una aclaración hare
mos una aclaración porque la ciu
dadanía debe tener la informa
ción correcta insistió

En conferencia al finalizar el ac
to protocolario de la firma del con
venio de coordinación con motivo
del proceso electoral concurrente
2023 2024 con autoridades del
Instituto Nacional Electoral INE
v del Instituto Electoral de la Ciu

dad de México IECM Batres
aprovechó para aclarar una publi
cación del diputado local Federico
Dóring quien compartió en su
cuenta de X la foto de un tren del
Metro para criticar al Gobierno ca
pitalino de hacer caravana con
sombrero ajeno al presumir un
convoy que el legislador afirmó
fue adquirido en la administra
ción de Miguel Ángel Mancera

Falso En la foto está circulan
do un tren que es uno de los tre
nes que adquirió esta administra
ción para la Línea 1 del Metro y re
cientemente anunciamos su fun
cionamiento señaló Batres

El convenio de coordinación
con motivo del proceso electoral
concurrente 2023 2024 fue fin na
do por el jefe de Gobierno y auto
ridades electorales Tiene el obje
tivo de garantizar el correcto desa
rrollo de las elecciones

Para ello el Gobierno capitalino
brindará apoyo con el despliegue
de vigilancia y seguridad durante
las diversas etapas de la jornada y
la gestión de inmuebles públicos
para la instalación ele casillas en
tre otras acciones
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Metro comienza intervención
en bases de vías de la Línea B
Al momento se han rehabilitado 16 de 300 plintos de San Lázaro a Oceanía
informa el STC proyecto tiene un costo de 27 millones 990 mil 564 pesos reporta
LAURA ARANA

El Sistema de Transporte Colecti
vo STC Metro comenzó los tra
bajos de rehabilitación de las ba
ses que sostienen la vía de la Línea
B conocidos como plintos de los
cuales llevan 16 de un total de 300
que serán intervenidos

Después de un trabajo preliminar
de ingeniería durante casi dos me
ses que implicó levantamientos to
pográficos y del proyecto geométri
co de corrección devía trabajadores
especialistas del STC ya rehabilita
ron 16 plintos y se trabaja en la sus
titución de fijaciones y rectificación
de perfil de riel informó el Metro a
EL UNIVERSAL

Los plintos que se intervienen es
tán ubicados en los tramos San Lá
zaro Flores Magón Flores Ma
gón Romeio Rubio y Romero Ru
bio Oceanía

Los trabajos que se realizan tras
dos décadas de apertura de la Línea
B también incluyen la sustitución
de los neoprenos de las columnas
coincidentes con los puentes peato
nales que cruzan avenida Oceanía
en los tramos referidos

El STC detalló que los neoprenos
que se atenderán se encuentran en

las columnas de los puentes 4 3 y 1
de la línea y la intervención evitará
la vibración en la estructura

Las obras iniciaron el pasado 18
de enero y se estima que conclu
yan el 18 de junio de este año con
el fin de mejorar y recuperar las
condiciones originales de opera
ción de la Línea B Además de
atender los hundimientos dife
renciales que se han producido a
24 años de la inauguración de este
tramo ubicado en un área lacustre
de la Ciudad de México

Vía transparencia el Metro agre
gó que las obras tendrán un costo de
27 millones 990 mil 564 pesos con
IVA incluido y la empresa encarga
dade la obraes EspecialistasenAca
bados Profesionales S A de CV

De acuerdo con el Gobierno de la
Ciudad de México el objetivo de los
trabajoses aumentarlavelocidadde
los trenes y con ello mejorar la ca
lidad del servicio que utilizan 435
mil usuarios al día

Las acciones renivelarán 4 18 ki
lómetros de víay abarcan cuatro es
taciones San Lázaro Flores Magón
Romero Rubio y Oceanía

Las labores que emprenden tra

bajadores del área de Obras y Man
tenimiento en coordinación con
técnicos especialistas se desarro
llan principalmente durante las no
ches y madrugadas por lo que no
afecta al servicio de trenes y no se
prevé el cierre de estaciones

En todo este tramo se ha gene
rado por los hundimientos dife

renciales unos vados que son
apreciables desde la vialidad yeso
es lo que vamos a nivelar para de
jarotra vez en condiciones de per
fecto alineamiento geométrico la
vía expuso el director del Metro
Guillermo Calderón en diciembre
pasado cuando anunciaron el de
sarrollo de la obra

Lo quevamos ahacer estos plin
tos que son estos bloques de con
creto sobre los que va fijada la vía se
van a nivelar haciéndolos crecer por
ese porcentaje por esos centímetros
que se han hundido de tal forma
que a lo largo de estos 4 18 kilóme
tros iremos nivelando de tal forma
que otra vez tenga el apoyo corres
pondiente Ese es el trabajo funda
mental que se va a hacer en 300 de
estos bloques de concreto llamados
plintos precisó en esa ocasión

GUILLERMO CALDERÓN AL
ANUNCIAR LA OBRA EN DICIEMBRE
Director del Metro

En iodo este ir amo
se ha generado pol
los hundimientos
diferenciales unos vados
que son apreciables
desde la vialidad y eso es
io que vamos a nivelar
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Personal de Obras y Mantenimiento y técnicos especialistas se encargan de los trabajos nocturnos en la Linea B
del Metro por lo Que el servicio no se suspende ni se cierran estaciones
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Han ocurrido
594 incendios
en bosques este
año Sedema
DE LA REDACCIÓN

Del primero de enero al 23 de mar
zo ocurrieron y fueron atendidos
594 incendios forestales que afec
taron mil 80 hectáreas principal
mente de vegetación herbácea
señaló la Secretaría del Medio
Ambiente de la Ciudad de México

En un comunicado detalló que a
nivel nacional marzo abril y mayo
son los meses más secos y cuando
se presentan efectos climáticos co
mo El Niño en su fase positiva se
favorecen las condiciones para que
haya más incendios forestales

Sin embargo añadió que en la
Ciudad de México 100 por ciento
de los incendios forestales se aso
cian a actividades humanas por lo
que pidió a la población no realizar
quemas agrícolas por pastoreo de

residuos o fogatas
Además solicitó no tirar residuos

en los bosques ni en la vía pública ni
dejar fragmentos de vidrio crista
les espejos o botellas ya que por la
acción de los rayos solares puedan
convertirse en una fuente de calor
y provocar un incendio

También exhortó a quienes acu

den a los bosques evitar fumar y no
arrojar las colillas o cerillos

Refirió que la temporada de in
cendios forestales se clasifica en dos
etapas entre octubre noviembre y
diciembre la denominan como una
etapa de prevención física y de ene
ro a mayo o junio es la temporada
de combate Por ello se encuentra
activo el Operativo para Combatir
Incendios Forestales 2024

Dijo que la calidad del aire de la
capital se ve afectada tanto por los
incendios que ocurren en la ciudad
como por los que se registran en la
zona centro del país ya que el humo
puede desplazarse e incluso generar
contingencias ambientales

Comentó que este año se espera
un debilitamiento del fenómeno
de El Niño y una transición a con
diciones neutrales lo cual propi
ciará condiciones ligeramente más
húmedas en el centro del país y la
región del valle de México al final
de la temporada

En caso de un incendio forestal
exhortó a dar aviso al Centro Estatal
del Manejo de Fuego en los teléfo
nos 55 4165 0822 y 55 4165 0823
así como al 911 y por ningún motivo
actuar por cuenta propia
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Caída de objetos a las vías del Metro
afecta a 45 mil usuarios en 5 minutos

Cortes de energía
para retirarlos no
sólo impactan en
el sitio sino en
toda la línea STC

De 765 fueron
celulares 306
Alistan campaña
ALEJANDRO CRUZ FLORES

La caída de un objeto en las vías del
Metro llega a afectar la circulación
de hasta 30 trenes en promedio
debido a los cortes de energía de al
menos cinco minutos lo que afecta
el traslado de unos 45 mil usuarios
informó el Sistema de Transporte
Colectivo STC

Tan sólo en 2023 detalló se re
gistró la caída de 765 objetos de
los cuales 306 fueron teléfonos
celulares es decir 40 por ciento
motivo por el cual el Gobierno de
la Ciudad de México realizará una
campaña para pedir a los pasajeros
no usar dichos aparatos a la salida
o entrada de los convoyes así como
cuando se encuentren en las orillas
del andén

Y es que detallo el titular del
STC Guillermo Calderón Aguile
ra unas 10 caídas de teléfonos a las
vías por accidente ocurren al salir
del tren por recibir algún empujón
o distracción y eso origina la sus
pensión del servicio

Dijo que eso fue lo que provocó
la falla que ocurrió la noche del
lunes en el estación Coyuya de la
línea 8 del Metro donde se reportó
fuego en un tren por lo que tuvo
que ser desalojado sin que hubiera
personas lesionadas y tan sólo en
la jornada de ayer hubo tres inci
dentes menores en las estaciones
Bellas Artes de la línea 2 y Etiopía
y Coyoacán de la 3

Al comentar que lo ocurrido en
Coyuya lo investiga el Comité de
Incidentes Relevantes para do
cumentar lo ocurrido y deslindar
responsabilidades todo apunta a
que se debió a un objeto en las vías

No sólo se interrumpe el servi
cio en esa estación se interrumpe
en toda la línea y la afectación no
sólo es a los usuarios que están a
bordo del tren o en la estación si
no a todo el circuito subrayó el
funcionario

Apoyos a comerciantes

En otro tema la Secretaria de
Obras y Servicios informó que en
tregará apoyos económicos a 19 co
merciantes afectados por las obras
de ampliación de la línea 12 del Me
tro de Mixcoac a Observatorio

Cada uno recibirá 9 mil 600 pe
sos bimestrales toda vez que los
trabajos apuntó la dependencia

pusieron en riesgo los ingresos
de propietarios y empleados de
los locales comerciales ubicados
en la colonia Primera Victoria en
Alvaro Obregón

Estos apoyos se suman a los que
se anunciaron el lunes para 65 fa
milias de las colonias Cove Minas
de Cristo y Primera Victoria en
la misma demarcación que reci
birán 5 mil 500 pesos mensuales
en tanto se reparan los daños a sus
viviendas provocadas por los tra
bajos en la llamada línea dorada

Aunado a ello el secretario de
Gobierno Ricardo Ruiz Suárez

indicó que se analiza si hay más
inmuebles afectados y para ello se
realizaron revisiones a 183 vivien
das en la colonia Minas de Cristo
cuyos resultados se darán a cono
cer a sus propietarios el próximo
lunes y determinar si hay riesgos
y las tareas para reparar los daños
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A En 2023 el Sistema de
Transporte Colectivo Metro
registró la caída de 765 objetos
a las vías de los cuales 306
fueron teléfonos celulares Foto
La Jornada
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CUIDADO CON LOS
WHATS SOSPECHOSOS
Un amigo de Jesús le envió un mensaje para
pedirle 20 mil pesos En realidad era un criminal
que se robó el WhatsApp del amigo real para
estafar 30 casos similares se reportan al día a la
Policía Cibernética Jesús no cayó en el fraude

REPORTES ANTE LA POLICÍA CIBERNÉTICA

Ai DÍA 30 INTENTOS
DE SECUESTRO
DE WHATSAPP
DELINCUENTES SE APODERAN DE CUENTAS DE
MENSAJERÍA fingiendo ser repartidores de una empresa
de paquetería o incluso agentes de la SSC
POR IVÁN MEIÍA
lvan mejla glmincom mx
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Ayer Jesús recibió
un mensaje de
texto vía Whats

App de Fernan
do cerca de las
08 00 horas Su

compañero de
trabajo y amigo

le pedía un préstamo
de 20 mil pesos mis
mos que le reintegraría
mañana mismo

En realidad la cuen
ta de WhatsApp de
Fernando había sido

secuestrada y un de
lincuente se hacía pa
sar por él Al cierre de
esta edición ya se había
comunicado con por
lo menos una docena
de sus contactos usur
pando su identidad con

laapp de mensajería
La Policía Ciberné

tica de la Secretaría de

Seguridad Ciudadana
SSC de la Ciudad de

México recibe en pro
medio 900 reportes
al mes por robo o se
cuestro de cuentas de

WhatsApp 30 al día
El agente Alejandro

Espinoza indicó que la
unidad recibe aproxi
madamente nueve mil

reportes al mes de los
cuales un 10 es por
dicha problemática

Detalló que una de
las principales formas
con la cual los delin

cuentes consiguen ha
cerse con las cuentas

de WhatsApp es que se

hacen pasar por em
pleados de una empre
sa de paquetería para
pedir el código de ve
rificación para instalar
laapp

Precisamente un

delincuente le quitó a
Fernando su cuenta ha
ciéndose pasar por un
repartidor de Amazon

Desde un dispo
sitivo en poder de los
delincuentes se solici

ta instalar WhatsApp
usando el número de
teléfono de la víctima
La empresa de men
sajería envía un SMS
a ésta con el código
pero en ese momento
los criminales ya están
llamando al mismo nú
mero para pedirlo

Si la víctima tiene
activadas las notifica

ciones rápidas es pro
bable que no repare en
la leyenda completa del
mensaje

Tu cuenta de

WhatsApp está sien
do registrada en un
dispositivo nuevo No
compartas el código
con nadie advierten

Enseguida vienen
seis números los ne
cesarios para efec
tivamente instalar
WhatsApp

Ayer Jesús se dio
cuenta que no se tra
taba de su amigo sino
que estaban intentan
do defraudarlo

Contestó a los de

lincuentes haciéndoles
creer que había caído
en su trampa tras lo
cual logró saber que la
cuenta a la cual pedían
depositar está a nom
bre de Jacive Natali Ba
rran Pérez

OTRAS TRETAS
Recientemente la SSC
ha detectado casos en

los que usurpan a la
Policía Cibernética para
apoderarse de cuentas
de WhatsApp

Los criminales en
vían textos a través de

la aplicación y asegu
ran que tienen citato
rios o investigaciones
en su contra y para dar
le credibilidad usan lo

gos de la SSC
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Mas de 9 mil pesos bimestrales durante el año

Apoyan a 19 comercios
afectados por la L 12
LOS BENEFICIARIOS tuvieron perdidas por los trabajos de
ampliación del transporte afirma la Sobse el Gobierno entre
gará dictámenes de daños a 183 familias en Alvaro Obregón
Por Jonathan Castro
El Gobierno de la Ciudad de

México entregará un apoyo
económico a 19 comerciantes

afectados por las obras para la
ampliación de la Línea 12 del Metro y en
el caso de viviendas el lunes presentará
a 183 familias el dictamen sobre posibles
daños a sus viviendas

La Secretaría de Obras y Servicios
Sobse publicó ayer en la Gaceta Ofi

cial de la Ciudad de México el acuerdo

para entregar cada bimestre y hasta el
31 de diciembre nueve mil 600 pesos
a 19 comerciantes de la colonia Primera

Victoria Sección Bosques en la alcaldía
Alvaro Obregón

La dependencia justifico que la me
dida es porque los afectados por la am
pliación de la Línea Dorada de Mixcoac
a Observatorio tuvieron bajas en sus
ventas mercantiles y puso en riesgo a
240 personas que dependen de sus ne
gocios para sobrevivir

Sobre este apoyo para el cual el Go
bierno capitalino tiene un presupues
to asignado hasta de un millón 94 mil
pesos el Jefe de Gobierno Martí Batres
Guadarrama aseguró que esta la prime
ra etapa de la acción social

No se va a beneficiar sólo a 19 son
muchas más familias Como secretario
de Gobierno en su momento tuve diá

logo con los grupos que son varios y
la Secretaría de Gobierno de la ciudad
ha mantenido esa relación con los ve

cinos afirmó el mandatario capitalino
en conferencia ayer

Además Batres Guadarrama recordó
que las familias cuyas viviendas fueron
afectadas por la construcción de la Línea
12 también recibirán ayuda

Lo anterior luego de que la alcaldesa
con licencia en Alvaro Obregón Lía Li
món García publicó un video en redes
sociales en el cual acusó al Gobierno ca

pitalino por presuntamente no atender
a familias de la colonia Minas de Cristo

y que resultaron afectadas por las obras
Estoy aquí con vecinos de Minas de

Cristo porque el Gobierno de la Ciudad
de México nos canceló la reunión nos
dejó plantados pero yo no yo sí vengo
a darles la cara

Son los vecinos afectados por las
obras de la Línea 12 del Metro y que has
ta hoy no han sido debidamente atendi
dos dijo la alcaldesa en un video publi
cado el 25 de marzo

De acuerdo con Limón Gar

cía el Gobierno canceló la reu
nión con vecinos de este lunes

y no entregó los dictámenes a
los afectados

Al respecto el secretario de Gobierno
capitalino Ricardo Ruiz Suárez aseguró
que sí hubo reuniones con los vecinos

afectados y se cumplió con el compro
miso con 183 familias

No se incumplió estamos en tiempo
y forma se cumplió con el compromiso
de los 183 dictámenes se entregará casa
por casa el día lunes

Desafortunadamente la alcaldesa ya
no estará en funciones pero lo impor
tante es la gente comentó pues Limón
García se ausentará del cargo del 31 de
marzo y hasta el 29 de mayo

El funcionario capitalino aseguró que
el próximo lunes entregará a las 183 fa
milias los dictámenes de sus viviendas

para conocer el riesgo en caso de haber
lo de cada una

Ruiz Suárez explicó que en los casos
con riesgo menor será analizada la repa
ración a llevar a cabo

En el caso de los daños con riesgos
medios o altos el secretario de Gobier
no capitalino explicó que habrá un me
canismo para analizar si es viable la de
molición de la vivienda o si es necesario

hacer una obra estructural

Se pagará a cada una de las
familias la renta que corres
ponde para efectos de que
pueda abandonarla aclaró el
funcionario local

183
Dictámenes dará el
gobierno por posi
bles daños a casas
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LA LÍNEA 12 comenzó a operar en su to
talidad el pasado 30 de enero luego de la
reapertura del tramo entre las estaciones
Tezoncoy Tláhuac

ái
NUESTRO compromiso es con la gente con
los afectados y con ellos es nuestro diálogo
y acuerdos Ahora de repente se apareció la
alcaldesa pero este tema viene trabajándose
de tiempo atrás No se va a beneficiar sólo a 19
son muchas más familias Nosotros segui
mos aquí en funciones no pedimos licencias

Martí Batres
Jefe de Gobierno

w

fií
EL DAÑO fue ocasionado por el gobierno
por la empresa que contrató el Gobierno y
por la negligencia del Gobierno por la falta de
estudio de mecánica de sueño Háganse car
go y atiendan a la brevedad a las familias que
fueron afectadas no que gobiernan para el
pueblo

Lía Limón

Alcaldesa en Á Obregón

w

VISTA aerea de un tramo de la Linea 12 que va de Mixcoac a Tlahuac
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La CDMX ha registrado
594 incendios forestales
en lo que va delaño
La Secretaría del Medio Ambiente

Sedema de la Ciudad de México
informó que desde el 1 de ene
ro hasta el 23 de marzo de 2024
se han registrado y atendido 594
incendios forestales que han de
vastado aproximadamente mil 80
hectáreas mayormente de vegeta
ción herbácea

Aunque las condiciones meteo
rológicas podrían propiciar nuevos
incidentes el 100 por ciento de los
incendios forestales en la capital se
relacionan con actividades huma

nas Por ello se hace un llamado
a la ciudadanía para evitar prác
ticas como quemas agrícolas que
mas por pastoreo quema de resi
duos y fogatas que son las prin
cipales causas de estos desastres

Además se insta a no dejar re
siduos en bosques ni en la vía pú
blica ya que fragmentos de vidrio
cristales o botellas expuestos al
sol podrían desencadenar incen
dios Se recomienda evitar fumar

en áreas boscosas y no arrojar co
lillas o cerillos

En caso de detectar un incen

dio forestal se debe informar de
inmediato al Centro Estatal del

Manejo de Fuego y al 911 sin in
tervenir por cuenta propia

A nivel nacional los meses de
marzo abril y mayo son los más
secos pero este año se espera un
debilitamiento de El Niño lo que
podría generar condiciones ligera
mente más húmedas en la región
central del país y el Valle de Méxi
co al final de la temporada

Es importante destacar que la
calidad del aire en la Ciudad de

México no solo se ve afectada por
los incendios locales sino tam
bién por los incendios forestales
en otras partes del país ya que el
humo puede desplazarse y causar
contingencias ambientales

Ante esta situación se indicó
que se mantiene activo el Operati
vo para Combatir Incendios Fores
tales 2024 dividido en una eta
pa de prevención física entre oc
tubre y diciembre y la temporada
de combate de enero a mayo o ju
nio Gerardo Mayoral

Los incendios

han devastado

aproximadamente
mil 80 hectáreas

mayormente de
vegetación herbácea
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Los siniestros han devastado aproximadamente mil 80 hectáreas
mayormente de vegetación herbácea
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FUEGO SITV FRENO
Del 1 de enero al
23 de marzo de

2024 se han

registrado y
atendido 594

incendios

forestales
informó la

Sedema de la
CdMx en tanto

22 incendios

activos en 21

municipios de
Edomex devoran

zonas boscosas
HILDA ESCALONA Y RUBEN PEREZ

Del 1 de enero al 23 de marzo

de 2024 se han registrado y
atendido 594 incendios fo

restales que han afectado
mil 80 hectáreas principal

mente vegetación herbácea informó la
Secretaría del Medio Ambiente Sedema
de la Ciudad de México

La dependencia explicó que aunque la

condición meteorológica podría generar
condiciones propicias para que puedan
presentarse incendios forestales en la ca
pital del país el 100 por ciento de los in
cendios forestales se asocian a activida

des humanas

Por ello insistió Sedema se pide a la
ciudadanía su colaboración para no reali
zar quemas agrícolas por pastoreo resi
duos y fogatas

Además se solicitó no tirar residuos
en los bosques ni en la vía pública ni
dejar fragmentos de vidrio cristales
espejos o botellas ya que por la acción
de los rayos solares puedan convertir
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se en una fuente de calor y provocar un
incendio Otra recomendación es evitar

fumar en bosques y no arrojar las coli
llas o cerillos

Sedema solicita a la ciudadanía que en
caso de detectar un incendio forestal se
dé aviso al Centro Estatal del Manejo de
Fuego en los teléfonos 5541650822
5541650823 así como al 911 y por ningún
motivo intervenir ni actuar por cuenta
propia para combatir el incendio

A nivel nacional los meses de marzo
abril y mayo son los más secos y cuan
do se presentan efectos climáticos como
El Niño en su fase positiva por lo que se
favorecen las condiciones para que haya
más incendios forestales Sin embargo
para dicho período en el presente año se
espera un debilitamiento de El Niño y
una transición a condiciones neutrales
lo cual propiciará condiciones ligera
mente más húmedas en el centro del

país y la región del Valle de México al
final de la temporada

Asimismo se detalló que es importan
te informar a la población que la calidad
del aire de la Ciudad de México no sólo

puede verse afectada por los incendios
que ocurren en la capital sino por incen
dios forestales que se registran en la zona
centro del país ya que el humo puede
desplazarse hasta la ciudad e incluso ge
nerar contingencias ambientales

Por ejemplo durante el fin de semana
y el lunes 25 de marzo se registraron en
Hidalgo múltiples incendios forestales
dejando hasta el momento cerca de 200
hectáreas afectadas así como 20 familias

evacuadas y dos elementos heridos El in
cendio más extenso se registró en el mu
nicipio de Juárez Hidalgo de acuerdo con
fuentes de Seguridad Pública y Protección
Civil de la demarcación alrededor de 150
hectáreas se han consumido

La temporada de incendios forestales
se clasifica en dos etapas entre octubre
noviembre y diciembre la denominan co
mo una etapa de prevención física y de
enero a mayo o junio es la temporada de
combate por ello se encuentra activo el
Operativo para Combatir Incendios Fo
restales 2024 señaló la Sedema
COMBATE A LAS LLAMAS

Por otra parte el gobierno de Delfma Gó
mez Álvarez dio a conocer a través de la
Protectora de Bosques del Estado de Mé
xico PROBOSQUE que actualmente hay
22 incendios forestales activos en la enti

dad donde cuerpos de emergencia de los
tres niveles de gobierno luchan para sofo
car las llamas

A través de las redes sociales oficiales la

administración mexiquense afirmó que las
conflagraciones afectan zonas boscosas de
21 municipios lilotzingo Coatepec Harinas
Malinalco Luvianos Texcoco Valle de Bra
vo Lerma Temascalcingo Axapusco Villa
del Carbón Chalco Acambay Ocoyoacac
Aculco Villa de Allende Tenancingo Joqui
cingo Amecameca Zinacantepec Texcalti
tlán y dos en Ocuilan

Esta situación se agudiza ante la falta de
agua que golpea a la región pues personal
de PROBOSQUE Comisión Nacional Fores
tal efectivos de la Secretaría de la Defensa
Nacional Protección Civil del estado y de
municipios así como ejidatarios y volunta

rios están padeciendo para tener acceso al
agua para enfrentar las llamas

El gobierno mexiquense pidió a la po
blación su participación para prevenir
más incendios y solicitó reportar cual
quier tipo de incidentes que ponga en
riesgo las áreas verdes llamando al Telé
fono Rojo de Probosque 800 590 1700 al
089 al Número de Emergencia Nacional
911 o a las respectivas unidades municipa
les de Protección Civil

Asimismo emitió recomendaciones
como no arrojar basura materiales infla
mables y objetos encendidos en carrete
ras y caminos No tirar vidrios botellas
desperdicios o cualquier tipo de material
combustible No encender fogatas Si se
encuentran restos de algunas se sugiere
extinguirlos con agua y tierra si se trata
de brasas apagarlas hasta que dejen de
humear

De igual manera pidió que en terrenos
forestales pastizales y zonas rurales se
evite el uso de maquinaria y el tránsito de
vehículos que emitan chispas

Dijo que los incendios forestales se
pueden prevenir si se reportan oportuna
mente y se siguen las recomendaciones
ya mencionadas

Se pide a la citida
danía su colaboración

para no realizar que
mas agrícolas por
pastoreo residuos y
fogatas
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100
por ciento de los
incendios forestales

en la capital del país
se asocian a
actividades humanas

Autoridades piden que
en terrenos forestales
pastizales y zonas rura
les se evite el uso de

maquinaria y el tránsito
de vehículos que emitan
chispas CORTESÍA SEDEMA
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Por ampliación de
L12 del Metro darán
dinero a comercios

POR OBRAS DE L12 DEL STC

Locatarios recibirán
una ayuda económica

En la Gaceta de la
CDMX se dio a conocer

la medida y el monto a
entregar cada bimestre
REDACCION

DDMexico

Un apoyo económico de 9
mil 600 pesos bimestra
les entregará el Gobierno

de la Ciudad de México a 19 esta
blecimientos comerciales ubica

dos en la colonia Primera Victoria
Sección Bosques alcaldía Alvaro
Obregón esto como parte de la
ayuda por las afectaciones a sus
ventas tras las obras de ampliación
de la Línea 12 del Sistema de Trans

porte Colectivo STC Metro
La medida durará hasta que cul

minen las acciones en esta zona del

poniente de la capital del país que
van de Mixcoac a Observatorio al
tiempo que en los Lineamientos de
Apoyo Emergente Temporal para

Comercios Afectados por la Obra
de Ampliación de la Línea 12 del
Sistema de Transporte Colectivo
Metro publicados hoy en la Gaceta
Oficial se especifica que el presu
puesto asignado para dicha acción
social durante este año será de
hasta un millón 94 mil 400 pesos

Con base en el texto se dice
que la Secretaría de Obras y Ser
vicios Sobse expone que el ob
jetivo de esta ayuda es resarcir
de manera parcial los ingresos
no percibidos por los estableci
mientos afectados por la prime
ra etapa de estas acciones de la
también llamada línea dorada
a fin de preservar la fuente de
trabajo que en ellos existe toda
vez que se trata de una emergen
cia social causada por una obra
pública

No obstante pese a que la de
pendencia admite que hay 70
locales ubicados en dicha colo

nia únicamente reconoce que
19 de ellos han registrado una
disminución significativa en sus
ventas

GCDMX ADMITE CULPA

Asimismo expone que las tareas
del personal facultado en la Lí
nea 12 han tornado a una proble
mática en la circulación peato
nal lo que dificulta la posibilidad
de que los automovilistas puedan
estacionar sus vehículos

Por ello al admitir que la auto
ridad capitalina es causante de es
tos daños es necesario tratar de
aminorar el riesgo en los ingresos
de esos 19 comercios y de las fa
milias que dependen laboralmen
te de sus empleados por lo cual
y a fin de permitir la subsistencia
de los negocios y que éstos conti
núen siendo fuente de trabajo se
dispersará el apoyo social referi
do apuntó la Sobse en el escrito
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O La Llamada

Línea do

rada prevé
ampLiarse
de Mixcoac a

Observatorio
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Trabajan pero
con salón vacío
La asistencia de diputados y los trabajos legislativos
fueron más productivos luego de que se autorizaron
trabajar a distancia por Semana Santa

EDUARDO CEDILLO

El Congreso local vivió uno
de sus días más productivos
con el salón de sesiones va
cío y con casi ningún dipu
tado presente en Donceles

Ayer el recinto legisla
tivo presenció su primera
sesión a distancia con mo
tivo de los festejos de Se
mana Santa una condición
que se aprobó a través de
un acuerdo de la Junta de
Coordinación Política Ju
copo el cual plantea dos
sesiones virtuales la de ayer
y la de hoy misma que fue
adelantada con motivo de
que jueves y viernes sean
días inhábiles

A punto de salir de va
caciones los diputados lo
graron llegar al quorum
más temprano de todo el
periodo alcanzando un ré
cord de arranque de sesión
con únicamente 52 minutos
de retraso

La ordinaria virtual co
menzó a las 9 52 más de 50
minutos después de la cita
pero más de media hora an
tes del horario habitual de
arranque

Si bien a esa hora se re
gistraron 51 diputados pre
sentes alrededor de toda la
sesión se logró reunir hasta
a 65 de los 66 diputados to
tales únicamente faltando
Fernando Mercado

Esta condición no se al

canzaba desde la votación de
la ratificación de Ernestina
Godoy cuando por primera
vez en la Legislatura pudie
ron reunir a todo el pleno

Sin debates o discusio
nes los puntos avalados pa
ra el orden del día fueron
avanzando sin detenerse

Se leyeron comunicados
e iniciativas y hasta se avaló
la solicitud de licencia de la
coordinadora de la Asocia
ción Parlamentaria Muje
res Demócratas la diputada
Xóchitl Bravo por tiempo
indefinido

Esta modalidad de se
siones virtuales tiene una
serie de reglas virtuales que
nos obligan a tener un or
den distinto los mismos
medios que utilizamos para
poderlas hacer realidad te
permite te exige más bien
un orden específico dijo la

diputada Gabriela Salido
Ayer la legisladora es

tuvo sola en el Pleno sin
diputados lanzándose se
ñalamientos sin confronta
ciones o dichos políticos la
sesión se centró en su co
rrecta realización

Y ese fue un problema
con diputados solicitando
incorporaciones y pases de
asistencia con algunos bata
llando con sus conexiones o
incluso con el encendido de
sus cámaras y el proceso pa
ra llevar a cabo su votación

Otros legisladores fuera
de casa y molestándose con
el sistema de votación co
mo la neomorenista Ana Vi
llagrán quien conducía un
vehículo a la vez que parti
cipaba en la sesión

Sin embargo pese a las
carencias el Congreso lo
gró terminar sus asuntos en
cartera

En esta Legislatura en
parte por los tiempos elec
torales y las suspensiones
continuas en las sesiones
Acción Nacional y Morena
han hablado sobre imple
rnentar este sistema
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i La Jucopo aprobó que las sesiones de ayer y de hoy sean a distancia
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Pide PRI no utilizar la crisis
hídrica como botín electoral
Dato Ernesto Alarcón advirtió

que acorde con la UNAM 12
mil litros se pierden al día a
causa de las fugas
ANA GARCÍA

La escasez de agua que actualmente
atraviesa la Ciudad de México no
debe ser utilizada con fines electo
rales para condicionar el abasto del
líquido acambio devotos manifestó
Ernesto Alarcón coordinador del
PRI en el Congreso local

En un Punto de Acuerdo que pre
sentó al Pleno el priista advirtió que
las campañas en la capital trans
currirán en medio de un creciente
desabasto de agua en la metrópoli
la cual ha generado protestas de la
población afectaday el descontento
con las autoridades

No podemos permitir que haya
una distribución de agua asociada a
una clientela político electoral por

ello sedebevigilarquelospartidospo
líticos y candidatos no hagan uso po
lítico deltemaencuestión aseveró

AlarcónllamóalostitularesdelSiste
ma deAguaslocal Sacmex delaFis
calíaEspedalizadaparalaAtenciónde
DelitosElectoralesyalConsejoGeneral
del Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM a estar alertayvigilar
que no se condicione el abasto a lapo
blaciónconfineselectorales

Asimismo exhortó a la conseje
ra presidenta del IECM a que tome
medidas devigilanciaymotive cam
pañasde difusiónparalaciudadanía
en materia de delitos electorales a
fin de evitar el condicionamiento de
agua rumbo a los comicios en las 16
alcaldías

Conmino a las fiscalías local así
como altitulardelaEspecializadaen
Delitos Electorales capitalina para
que en coordinación con el IECM
investiguen y busquen alternativas

adicionales para informar a quien
es víctima o testigo de un delito por
el condicionamiento del suminis
tro del líquido como coacción del
voto en favor de algún candidato o
partido

Recordó que la escasez tiene que
ver con el cambio climático la defo
restación y la ausencia de lluvias la
sobreexplotación del acuífero sub
terráneo la inmensa cantidad de fu
gasyuna infraestructura deficiente

En este sentido mencionó que
según la UNAM cada segundo en
las urbes se pierden 12 mil litros de
agua equivalentes a 865 albercas
olímpicas que cada día son tiradas
por el desagüe sin que nadie haga
nada

ElPunto deAcuerdo se turnó para
su análisis y dictamen a las Comi
siones Unidas de Gestión Integral
del Agua y a la de Administracióny
Procuración deJusticia

TOLERANCIACERO El legisladordestacó
que no sedebe permitir el uso de la falta de
agua como medio para coaccionar elvoto
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Necesaria reparación de
las coladeras de la muerte

El congresista local Ricardo Rubio
Torres exhortó al jefe de Gobier
no Martí Batres y al coordinador
general del Sistema de Aguas de la
Liudad de México a dar manteni
miento a coladeras y alcantarillas
que hay en la capital para evitar
incidentes trágicos como los de
las hermanas Sofia y Esmeralda en
Iztacalco así como el motociclista
fallecido en la colonia San Miguel
Teotongo alcaldía Iztapalapa
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Necesario la reparación de las coladeras
de la muerte del Sacmex Nlorena

El congresista local Ricardo Rubio Torres exhorto al
jefe de Gobierno Martí Batres y al coordinador general
del Sistema de Aguas de la Ciudad de México Sacmex
Rafael Bernardo Carmona Paredes a dar mantenimiento
a coladeras y alcantarillas que hay en la capital para evi
tar incidentes trágicos como los de las hermanas Sofía y
Esmeralda en Iztacalco un suceso reciente fue el 20 de
febrero de este año donde un motociclista falleció al caer
en una coladera abierta en la colonia San Miguel Teotongo
alcaldía Iztapalapa

Rubio mencionó los primeros reportes policíacos
indican que fue una mujer de 19 años iba conduciendo
una motocicleta de bajo cilindraje sobre la avenida de las
Torres cuando en el cruce con Lázaro Cárdenas cayó la
rueda delantera sobre una coladera sin protección pro
vocando que derrapara impactando su cuerpo sobre la
cinta asfáltica

Aseveró el descuido del gobierno de Morena ante
las coladeras y alcantarillas destapadas en la capital es un
claro reflejo de su negligencia y falta de atención a las ne
cesidades básicas de la población basta de vivir bajo la
bandera del bienestar que únicamente es para ellos cuan
do nuestra población está en riesgo y su negligencia cobra
vidas

Comentó estas condiciones representan un riesgo
grave para la seguridad y salud pública ya que pueden
causar accidentes inundaciones e incluso propagar enfer
medades es inaceptable que en lugar de abordar estos
problemas de manera proactiva el GCDMX se muestre
indiferente poniendo en peligro la vida y el bienestar de
los ciudadanos

Insistió es imperativo que se tomen medidas urgentes
para reparar y mantener adecuadamente la infraestructu

ra urbana demostrando un verdadero compromiso con el
servicio y la seguridad de la comunidad La incompetencia
del actual gobierno no solo ha cobrado esta vida recor
demos el caso de las hermanas Sofía y Esmeralda quienes
fallecieron al caer a una coladera sin tapadera cuando se
dirigían a un concierto en el Palacio de los Deportes en
noviembre del 2022 como respuesta la Fiscalía General
de Justicia de la Ciudad de México ofreció un acuerdo
preparatorio entre las partes estamos casados de la burla
de este gobierno de su incompetencia al no poder otor
gar simplemente las necesidades básicas a los ciudadanos

Añadió es profundamente preocupante y decepcio
nante la falta de acción por parte del GCDMX ante la
ausencia de coladeras en las calles de la capital es hora
que asuman su responsabilidad y tomen medidas urgentes
para remediar esta situación antes de que ocurran más
tragedias innecesarias La seguridad y el bienestar de los
habitantes de la metrópoli no pueden seguir siendo sacri
ficados por la inacción gubernamental
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LA CULPABLE ES ANA VILLAGRÁN

Nepotismo de
expanista en el

Congreso capitalino
ERA INTEGRANTE DE LA BANCADA DEL PAN EN EL CONGRESO CDMX

Diputada Ana Villagrán
promueve el nepotismo

CONSIGUIÓ QUE SU HERMANA ESTEFANÍA DESIREE FUERA CONTRATADA COMO INVESTIGADORA
EN EL INSTITUTO DE PLANEACIÓN LEGISLATIVA A PESAR DE QUE ES CIRU3ANA DENTISTA
OMAR MONTALVO

GRUPO CANTÓN

El año pasado cuando la diputa
da Ana Villagrán era integrante
de labancada del PAN en el Con

greso de la Ciudad de México
cometió nepotismo ya que con
siguió un alto caigo para su her
mana Estefanía Desiree dentro
del Instituto de Planeación Le
gislativa IPL a pesar de que la
formación profesional de ésta es
ajena a supuesto

Según el Directorio del Con

greso de la CDMX Estefanía
Desiree Villagrán Villasana en
tró como investigadora del IPL
el 1 dejunio de 2023 conun suel
do de 45 mil 831 pesos mensua
les Sin embargo tiene un perfil
diferente a las actividades que se
desarrollan en éste

La materia principal del IPL
es el estudio y análisis del Dere
cho pues ahí se revisanypropo
nen iniciativas de ley Empero
la hermana de la ahora diputada
independiente cursó la licen

ciatura de cirujano dentista en
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laUNAM hasta 2016 de acuerdo
con el Registro Nacional de Pro
fesionistas

Pese a que Estefanía Villa
grán tiene casi 9 meses de que in
gresó al Instituto de Planeación
Legislativa el Congreso capita
lino no reporta su información
curricular Según la Plataforma
Nacional de Transparencia el
documento aparece como en
proceso de actualización

En febrero pasado la legisla
dora Ana Villagrán renunció al
PAN en la CDMX luego de que
su dirigencia no lftpermitió con
tender por la Alcaldía Cuaühté
moc bajo elargumento deque su
trayectoriapolítica aún es corta

En su historia curricular in
dica que fue asistente de la Sub
dirección de Atención a Medios
de la entonces Delegación Be
nito Juárez entre 2013 y 2015
Después coordinó las redes so
ciales del PAN en el Congreso
capitalino hasta 2018 y poste
riormente fue concejala en la al
caldía Cuauhtémoc cargo que
concluyó en 202L

Tras renunciar al PAN la di

putada iocial sé sump a la cam
paña política dé Clara Brugada
candidata de la coalición Si
gamos Haciendo Historia al
Gobierno de la CDMX Sin em

bargo la llegada de la expanista
no ha sido bien recibida por los
militantes de Morena yaque de
mostró su apoyo a ChristianVon
Roehrich exdiputado local del
PAN quien está preso por estar
involucrado en el llamado Cár
tel Inmobiliario de la alcaldía
Benito Juárez

CARRERA

O
La hermana

de la legisla
dora cursó su
licenciatura
en la UNAM

Renunció al blanquiazul en febrero pasado
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Consideran positivo impacto de próximos comicios

Definen en la CDH
agenda de reclusas
Ponen activistas

énfasis en derechos

de mujeres privadas
de la libertad
SELENE VELASCO

Previo a que se permita a
las personas en prisión vo
tar en las elecciones del 2
de junio defensoras de de
rechos humanos definieron
los principales puntos que
esperan autoridades atien
dan para garantizar la rein
serción y atención adecuada
de mujeres en las cárceles de
laCDMX

En un acto con repre
sentantes de partidos políti
cos y autoridades en la sede
de la Comisión de Derechos
Humanos de la Ciudad de
México CDH la fundado
ra y coordinadora general
de la organización CEA Jus
ticia Social Angela Guérre
ro Alcántara consideró que
la inclusión de mujeres en el
Reclusorio Oriente Centro
Penitenciario Santa Martha

y el Centro Femenil de Re
inserción Social de Tepepan
requiere ser escuchadas

Tenemos que caminar en
conjunto organizaciones de
la sociedad civil comisiones
de derechos humanos par
tidos políticos para compro
meternos a que nunca más

este en prisión una mujer de
manera injusta y para que sea
invisibilizada cuando está en
contacto con el sistema pe
nal dijo

Valentina Lloret Sando
val también fundadora de
CEAy coordinadora del área
de políticas públicas consi
deró que la participación de
mujeres de cara a la forma
ción de un nuevo Gobierno
no debe limitarse a que sólo
se les lleven boletas electora
les a la prisión

Urgió a que se les permi
ta integrarse a ejercicios de
participación e incluso lle
gar a espacios de poder para
lograr un impacto positivo
para las mujeres que se en
cuentran tras las rejas

Según datos de la Subse
cretaría de Sistema Peniten
ciario de la Ciudad de Mé
xico hasta el 3 de marzo de
2023 había 25 mil 520 per
sonas privadas de la libertad
de las cuales mil 532 eran
mujeres

La restitución del ejerci
cio del derecho al voto a las
personas privadas de la liber
tad tiene implicaciones posi

tivas en el proceso de reinser
ción social el cual comienza
desde el centro penitenciario
con su participación activa
en la democracia consideró
Nashieli Ramírez presidenta
de la CDH

Mencionó que más allá
de votar las mujeres en pri
sión urgen a que haya agen
das que les permitan visibili
zar sus contextos y priorizar
sus intereses y preocupacio
nes para transformar sus rea
lidades al cumplir penas y
íuego en sus procesos de re
inserción social en los que
requieren contar con ofer
tas educativas y de trabajo
viables

Las mujeres viven un
mayor aislamiento y aban
dono por parte de sus fami
lias círculos cercanos y la
sociedad en general lo que
a su vez las expone a mayor
discriminación explotación
laboral y violencia física y se
xual señaló Ramírez

La CDHCM ha emitido
al menos 10 recomendacio
nes en las que acreditó vul
nerabilidad a los derechos
humanos de las mujeres pri
vadas de su libertad
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H Oegó el díaen que las mujeres
en reclusión dejaron de estar fuera de
una contiendayde una elección electoral
dejaron de estar fuera de las agendas políticas
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A un año de la tragedia sigue
igual la condición migrante

POR CARLOS CORIA

Corresponsal
naclonal gtmmcom mx

CIUDAD JUÁREZ Chih A
un año del incendio en la es
tancia del Instituto Nacional

de Migración INM en esta
ciudad fronteriza las causas
de la conflagración han que
dado muy claras irresponsa
bilidad negligencia omisión
y leyes obsoletas que lleva
ron a la muerte de 40 perso
nas y 25 heridos

Sin embargo no ha habi
do cambfós sobre el trato le
gal y humanitario que debe
dársele á los miles de mi
grantes que siguen llegando
a esta frontera de Chihuahua
con Texas

Los migrantes siguen
aglomerándose en las dis
tintas puertas que dividen
las ciudades de El Paso
Texas con Ciudad Juárez
Chihuahua quienes ante la
inexistencia de lo que era la
estación de detención de mi

grantes hoy optan por ir di
recto al río Bravo al muro
fronterizo y cruzan le
galmente justo frente a los
agentes de la Patrulla Fron
teriza o de la Guardia Na
cional estadunidense con la
esperanza de ser detenidos y
que por suerte les concedan
luego un permiso humanita
rio para trabajar en busca del

sueño americano
En cuanto a las causas del

incendio en la estación mi
gratoria los Jueces y fiscales
federales que llevan el jui
cio y la acusación contra los
11 presuntos responsables
de la tragedia que siguen su
proceso penal es muy claro
que se han tipificado los de
litos de omisión negligencia
leyes obsoletas deficien
cias en las instalaciones y un
alto grado de inhumanidad e
irresponsabilidad para el tra
to de los migrantes siendo
estas las causas por las que
han vinculado a proceso a 9
funcionarios del INM quie
nes siguen en prisión

Otros dos entre ellos el

Comisionado de Migración
Francisco Garduño es enjui
ciado por ejercicio indebido
del servicio público y omi
siones en su encargo que ha
brían propiciado la muerte
de 40 migrantes por lo que
el juez federal Víctor Her
nández lo vinculó a proceso
pero determinó que puede
seguir el juicio en libertad y
sin necesidad de dejar el car
go de funcionario público

Los migrantes venezola
nos que han sido acusados
de haber iniciado el incen

dio siguen presos acusados
del homicidio de los otros 40
hombres y lesiones de 25

En cuanto a los migran

tes que sobrevivieron ellos
han continuado sus vidas
con secuelas del acciden
te con estrés postraumáti
co con cicatrices exteriores

por las quemaduras daños
en órganos internos extre
midades cercenadas algu
nos reiniciando su vida en
sus países y comunidades de
origen otros aun añorando el
sueño americano solicitando

permisos humanitarios pro
visionales algunos sí los han
conseguido o solicitando
una visa especial

NUEVA ESTANCIA

Después del incendio el Ins
tituto Nacional de Migración
anunció que el centro de de
tención sería reemplaza
do por oficinas nuevas que
ya han sido instaladas cer
ca del puente internacional
Ysleta Zaragoza el cual es
aparentemente supervisado
en su operación por la Co
misión Nacional de los De
rechos Humanos de México

CNDH quien determinó la
inoperancia de las estaciones
migratorias en México

El INM afirmó en un co
municado de prensa que se
cerraron alrededor de 33 es

taciones de detención pro
visional de migrantes de las
54 que hay en México ya que
presentaban fallas similares
a las de Ciudad Juárez
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Foto AFP

Hace un año decenas de migrantes fueron víctimas en la esta
ción migratoria de Ciudad Juárez

40
MUERTOS
fue el resultado del
incendio el 27 de marzo
de 2023 en Ciudad Juárez
Chihuahua
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SIGUE criminalización a un año de incendio

en estación migratoria expertos otros ven
avances

Se cumple un año de incendio en Juárez

Estancias migratorias
una deuda pendiente
ESPECIALISTAS difieren sobre avances para mejorar la aten
ción colectivos dicen que continúa la extorsión a viajeros Euni
ce Rendón señala que se han aplicado protocolos de seguridad

Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
Después de un año del incendio

en el centro migratorio de Ciu
dadJuárez Chihuahua que pro
vocó la muerte de 40 personas

las condiciones de estas estancias sigue
generando dudas en cuanto a la atención
que dan a los migrantes irregulares pues
mientras colectivos señalan que conti
núan los abusos expertos destacan que se
haavanzado en elproceso de certificacióa

Seguimos igual pues quien golpea
extorsiona y roba a los migrantes son los
agentes de Migración más que los crimi
nales En un año no han cambiado para
nada las cosas siguen cerrados muchos
albergues y los que hay del gobierno no
tienen condiciones adecuadas aseguró
Isabel Turcios directora de la Casa del Mi
grante Frontera Digna

Señaló que en Coahuila ni siquiera
los dejan entrar al estado debido a la
fuerte contención que existe y por ello
ni a los albergues pueden llegar y tienen
que quedarse en las calles y sobrevivir
como puedan

En México dijo a La Razón los proce
sos son muy lentos y no les permiten una
regularización adecuada además de una
falta de respuesta de las autoridades

Para Irineo Mujica director de Pueblo
sin Fronteras la situación se ha vuelto
más represiva hacia la migración en el últi
mo año pues la persecución ha sido cada
vez mayor contra los extranjeros además
de que el comisionado Francisco Garduño
quedó impune tras el incendio

No ha habido ningún cambio y se ha
reforzado la contención hay más asaltos

y más represión Yo tengo la esperanza
de que algún día pueda cambiar ya que
por ello estamos luchando porque darle
dinero a los migrantes para que se vayan
no es una solución López Obrador se va y
esperamos que cambie en algo dijo

En contraste la directora de Agenda
Migrante Eunice Rendón aseguró que
se ha avanzado en el proceso de certifi
cación de las estancias migratorias que
incluye la revisión de medidas de protec
ción civil y la implementación de proto
colos de seguridad como la instalación
de puertas de emergencia y detectores de
humo así como la eliminación
de obstáculos

Estas acciones cobran relevancia a la

luz del aniversario del trágico incidente
en Ciudad Juárez donde perdieron la
vida 40 personas migrantes
y 27 resultaron heridas La in
vestigación sobre el suceso
sigue en curso bajo la custo
dia de la Fiscalía General de la

República explicó

Agregó que México se ha convertido en
unpunto de tránsito significativo parami
llones de migrantes que buscanllegar a Es
tados Unidos por ello entre 2019 y2024
aproximadamente 13 5 millones han
atravesado el país

Fue en mayo de 2023 cuando el Ins
tituto Nacional de Migración INM ce
rró 33 de 54 estancias migrantes para
su revisión luego de severas críticas en
contra de la institución por la falta de con
diciones para albergar a los extranjeros
en movilidad Se trata de 14 Estancias Pro

visionales tipo A y 19 Estancias Provisio
nales tipo B las cuales tienen en conjun
to una capacidad total de alojamiento de
mil 306 personas migrantes

Sin embargo en un análisis que hizo
la CNDH resolvió que ninguna de las

estaciones migratorias en
México es digna de albergar
a personas debido a que son
insuficientes inadecuadas y
en situación crítica en pocas
palabras están reprobadas

13 5
Millones de
personas ha

cruzado el país
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LA SECRETARÍA de Gobierno de Coahuila
señala que la ley SB4 podría provocar un pro
blema migratorio con la frontera del estado
en los municipios de Acuña y Piedras Negras

INTEGRANTES del Cetro de Derechos Humanos Fray Matías protestaron afuera de la
Estación Migratoria Siglo XXI el lunes pasado en Tapachula Chiapas
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Diputados
piden a ASF
auditar al
gobierno de
Campeche

Quieren comprobar si
se ha comprado
equipamiento para la
policía del estado

ENRIQUE GÓMEZ
nacioii elitniversal com mx

Ante las diversas protestas de po
licías y ciudadanos de Campe
che que se han llevado a cabo en
los días recientes la Comisión de
Vigilancia de la Auditoría Supe
riorde la Federación de la Cáma
ra de Diputados solicitó a la Au
ditoría Superior de la Federación
ASF que audite los recursos de
la Secretaría de Protección y Se
guridad Ciudadana del Estado
de Campeche

El diputado Pablo Guillermo
Angulo Briceño PRI presiden
te de la comisión explicó que la
solicitud que hicieron varios di
putados tiene la finalidad de
comprobar si la dependencia es
tatal ha utilizado correctamente
el presupuesto y ha comprado
armamento y equipo para el per
sonal policiaco del estado

Ya lo hemos promovido No
sólo lo hice yo lo hicimos varios
diputados Hemos solicitado ya a
la Auditoría Superior de la Fede
ración en una denuncia que se
realice una auditoría a los recur

sos de seguridad pública del es
tado de Campeche paradetermi
nar si es o no correcto lo que ha
señalado la policía que no se ha

ejercido el recurso de manera cla
ra que no hay equipos de la po
licía no se ha comprado nuevo
armamento no se haadquirido lo
básico que necesita la policía y
que por supuesto hay recursos
destinados para eso comentó

Cabe destacar que los policías
de Campeche piden la renuncia
de Marcela Muñoz Martínez ti
tular de la SSPC de Campeche
por un presunto desvío de recur
sos ya que afirman que no cuen
tan con equipos antimotines y
armamento a pesar de que el go
bierno estatal reporta un gasto
millonario en dichos rubros

Angulo Briceño también exi
gió a la ASF que actúe con im
parcialidad en la auditoría que
practique a los recursos federales
que maneja la SSPC de Campe
che y que no tome partido

Policías de Campeche han
denunciado falta de equipo
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Buscan que vandalismo
se castigue con cárcel
De 3 a 10 años de prisión y multa de hasta el doble del
valor del deterioro al que dañe patrimonio propone MC
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

nacion eiunivenal coni inx

El Senado de la República ana
liza una reforma propuesta por
Movimiento Ciudadano a la

Ley Federal sobre Monumen
tos y Zonas Arqueológicos Ar
tísticos e Históricos para tipifi
car al vandalismo como una
causante de una sanción de
hasta 10 años de cárcel para
quien lo cometa

En los últimos años se
han incrementado los actos
de vandalismo contra monu
mentos históricos los cuales
no sólo causan daños mate
riales sino que también
atentan contra la identidad

cultural del país y el legado
que representa a la nación
expresó el senador Noé Cas
tañón Ramírez de Movi
miento Ciudadano

La iniciativa es analizada por
las comisiones unidas de Jus

ticia y de Estudios Legislativos
Primera y establece que quien
por cualquier medio dañe alte
re o destruya un monumento
arqueológico artístico o histó
rico de forma intencional se
sancionará con prisión de tres a

10 anos y con una multa de has
tapor el doble del valor del daño
causado adicional a la aplica
ción de sanciones que establece
el Código Penal Federal y las le
yes vigentes

La libertad de expresióny el
derecho a la protesta no debe
ser interpretado como invita
ción al daño del patrimonio
cultural para la ciudadanía
expresó el senador por Movi
miento Ciudadano

Argumentó que el patri
monio cultural representa
un legado invaluable en
nuestro país que debe ser

protegido para las genera
ciones presentes y futuras

El vandalismo subrayó
Castañón Ramírez sola
mente busca causar daño y
destruir la propiedad mien
tras que la iconoclasia es una
forma de protesta que busca
esencialmente una reescri
tura o eliminación de los ico

nos culturales que se consi
deran injustos ofensivos y
perjudiciales para ciertos
grupos de personas

En este sentido la evolu
ción de las culturas implica

heredar las manifestaciones
artísticas tangibles e intan
gibles para construir un pa
trimonio cultural que permi
ta la preservación de una
memoria colectiva y su iden
tidad a través del tiempo

Refirió que México es uno
de los países más ricos y di
versos del mundo pues de
acuerdo con la Oficina de la

Organización de las Nacio
nes Unidas para la Educa
ción nuestra nación cuenta
con 35 lugares contempla
dos como patrimonios cultu
rales de la humanidad
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El patrimonio cultural es un legado invaluatale por ello se debe
castigar a quien atente contra él plantea MC en el Senado
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Un mes antes de descarrilar se
alerto de mala calidad en vías
De acuerdo con un informe de la Auditoría Superior la infraestructura del Tren Maya en el tramo
del incidente no cumplía con lo requerido al igual que el balasto que adquirió la Sedeña

ENRIQUE GÓMEZ
nacion elimivmalxom nLT

Desde el 6 de febrero de este año la
Auditoría Superior de la Federación
ASF alertó que la infraestructura
de la vía férrea en la que este lunes
se descarriló el Tren Maya no cum
ple con la calidad requerida

En la auditoría evaluó la cons
trucción de la platafonna y la vía del
Tren Maya en el Tramo 3 que va de

Calkiní a Izamal en los estados de
Campeche y Yucatán y advirtió de
ficiencias en la construcción de la
superestructura vía férrea en los

pasos vehiculares y en las estructu
ras adicionales que incluyen acce
sos caminos auxiliares pavimen
tos guarniciones y señalización

En el dictamen la ASF describió
que en la visita de verificación física
realizada de manera conjunta entre
el personal del Fonatur y de la ASF
al sitio de los trabajos del 16 al 20 de
octubre de 2023 se detectó que en
la platafonna de la vía férrea se ob

servaron durmientes que presenta
ban desprendimientos de concreto
y que en la estación Izamal había
durmientes con distanciamiento
diferente al requerido además de
trabajos deficientes en tapas mar
cos registros tuberías y rellenos de
los trabajos de sistemas de señaliza
ción y comunicaciones

La ASF también determinó que el
balasto la piedra vendida a la Secre
taría de la Defensa tampoco cum
plió con las normas requeridas y en
la misma situación estaban la terra
cería a nivel subbalasto las obras de
drenaje y el paso de fauna

La ASF determino en
febrero mala calidad
en obra de Tren Maya
En una auditoría declaró que la infraestructura del tramo donde se
descarriló no cumplía con las especificaciones técnicas requeridas
ENRIQUE GÓMEZ

nacion eluniversal ivm mx

La infraestmctura de la vía férrea en
el tramo en el que se descarriló el
Tren Maya que incluye la estación

Tixkokob en Yucatan no cumple
con la calidad requerida en el pro
yecto determinó la Auditoría Su
perior de la Federación ASF en su
auditoría 2022 3 21W3N 22 0113
2023 emitida el pasado 6 de febrero

de 2024
Por medio de ésta la ASF evaluó

la construcción de la plataformay la
vía del Tren Maya en el Tramo 3 que
va de Calkiní a Izamal en los estados
de Campeche y Yucatán y señaló
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deficiencias en la construcción de la
superestructura vía férrea en los

pasos vehiculares y en las estructu
ras adicionales que incluyen acce
sos caminos auxiliares pavimen
tos guarniciones y señalización

En la visita de verificación física
realizada de manera conjunta entre
el personal del Fonatur y de la ASF
al sitio de los trabajos los días 16 al
20 de octubre de 2023 se pudo cons
tatar que muchos de ellos se encon
traban en malas condiciones debi
do a que los taludes de las capas de
terraplenes de la vía férrea así como
en las rampas de los pasos vehicu
lares números PV 117 116 107 104
100 92A 93 y 86 presentaban ero
sión de material

En la plataforma de la vía férrea
se observaron durmientes que pre
sentaban desprendimientos de
concreto en la estación Izamal se
observaron durmientes con distan
ciamiento diferente al requerido de
60 0 cm trabajos deficientes en ta
pas marcos registros tuberías y re
llenos de los trabajos de sistemas de
señalización y comunicaciones
especifica el documento consultado
por EL UNIVERSAL

Además no se comprobó el
porcentaje del costo indirecto pa
gado a la supervisión externa por
lo que determinó como causa raíz
probable de la irregularidad falta
de supervisión en la ejecución de
los trabajos

En el Tramo 3 del Tren Maya
también se realizaron pagos en ex
ceso por la elaboración del proyec
to de las estaciones y paraderos
Izamal Méricla Maxcanú Calkiní
y Tixkokob

Sin embargo no es el único tra
mo del Tren Maya con deficiencias
en la construcción de la vía férrea
pues en el Tramo 2 que va de Es
cárcega a Calkiní en Campeche la
Auditoría Superior de la Federación
emitió tres promociones de respon
sabilidad administrativa sanciona
toria porque la infraestructura fe
rroviaria presentó irregularidades
desde sus cimientos

En la auditoría 2022 3 21W3N
22 0112 2023 publicada el mes pa
sado señaló que la construcción del

templen es decir el macizo de tie
rra para cimentar el camino por

donde pasaría el Tren Maya no
cumplió con lo indicado en la nor
mativa aplicable

La ASF también determinó que
el balasto la piedra vendida ala Se
cretaría de la Defensa Nacional
Sedeña tampoco cumplió con las

normas requeridas y en la misma
situación se encontró la tcrracería
a nivel subbalasto las obras de dre
naje y el paso ele fauna tubos mar
cos y tipo puente

También se encontraron irregu
laridades en la construcción de la

plataforma y vía del Tren Maya en
el Tramo 1 que va de Palenque a Es
cárcega en los estados de Chiapas
Tabasco y Campeche en la audito

ría 2022 3 21W3N 22 01JLL 2023 que
fue dada a conocer el 6 de febrero
de 2024

La ASF reportó una deficiente
planeación de los trabajos plantea
dos en la licitación del contrato ya
que no contempló la construcción
de las estaciones Palenque Boca clel
Cerro El Triunfo y Escárcega los
viaductos Tenosique Candelaria y
Escárcega la zona arqueológica y
los Centros de Atención al Visitante

Catvis además de pagos en exce
so en el suministro de acero

Al igual que en el Tramo 3 del
Tren Maya en el Tramo 1 tampoco
se comprobó que se hayan verifica
do los trabajos de construcción por

que no se acreditó al personal par
ticipante para dicha tarea pero sí se
reportaron pagos indebidos a la
empresa de supervisión por 3 4
millones de pesos

En la auditoría 2022 0 07100
22 2112 2023 de febrero de este año
la ASF reportó que no se acreditó
contar con el proyecto ejecutivo con
los planos debidamente autoriza
dos y firmados por las instancias
competentes ni con la integración
de las memorias de cálculo y los es
tudios batimétricos topográficos
hidrológicos y de mecánica de sue
los para la ejecución de los trabajos
en el Tramo 7 del Tren Maya que va
de Chetumal a Escárcega

Autopista Mérida CancQn con tramos
Inaceptables
En el Tramo 4 del Tren Maya que va
de Izamal a Cancún en los estados
de Yucatán y Quintana Roo se mo
dernizó la autopista Mérida Can
cún sin embargo en su auditoría
2022 3 21W3N 22 0114 2023 la ASF
encontró deficiencias de calidad

en el pavimento de la autopista ya
que con las pruebas del índice de
perfil se consideran tramos inacep
tables y no se aplicaron las sancio
nes correspondientes

También se reportó un pago in
debido por 10 4 millones de pesos
porque se colocó barrera central de
concreto simple sin comprobar el
cumplimiento del nivel de conten
cióny la deflexión dinámica del pro
yecto y se colocó menor defensa
metílica en la autopista de la que se
pagó y estimó en el proyecto
Irregularidades en el Tren Maya por 785
millones de pesos
En 10 auditorías realizadas al Tren
Maya como parte de la fiscalización
superior de la Cuenta Pública 2022
presentadas el 20 de febrero de
2024 la Auditoría Superior de la Fe
deración detectó probables daños al
erario por 785 millones 260 mil 300
pesos porpaite de Fonatur durante
la construcción de la obra insignia
del presidente López Obrador

Se trata de pagos en exceso de
ficiente planeación pagos no justi
ficados por liberar derecho de vía
trabajos que no cumplen con lo in
dicado así como falta de acredita
ción de su programa de vigilancia
ambiental y del proyecto ejecutivo
entre las irregularidades que fueron
descubiertas en los siete tramos del

Tren Maya
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El pasado lunes el Tren Maya descarriló debido a una falla en la vía férrea
en un tramo ubicado en Yucatán donde la ASF había reportado deficiencias
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Avalan en comisión derechos de padres a
información en caso de muerte perinatal
VICTOR BALLINAS Y

ENRIQUE MENDEZ

La Comision de Salud de la Cáma
ra de Diputados aprobó ayer una
reforma a la Ley General de Salud
que reconoce derechos a los padres
para obtener información veraz de
las causas de fallecimiento perina
tal así como a recibir asesoría le
gal y atención emocional durante
el duelo

Con las modificaciones se prevé
considerar materia de salubridad
general las muertes fetales y neo
natales ya que se ha registrado un
aumento de casos El dictamen
aprobado por unanimidad resaltó
que en 2022 hubo 24 mil 172 muer
tes perinatales con 12 mil 741 neo
natales esto es 8 7 por ciento más
que en 2021

Es una reforma de ley que na

ce del dolor más grande que pue
de pasar una madre pero que se
transforma en una acción de impac
to positivo para muchas familias
explicó la diputada Mariana Nassar
Piñeyro PRI

La iniciativa enviada a la mesa di
rectiva para su discusión en el pleno
tiene la finalidad de que la atención
de las muertes prenatales y neona
tales se dé con sentido humano
ético digno y profesional sobre
todo porque tras la muerte del
bebé en cualquiera de esas etapas
se inicia un proceso de adaptación
emocional que tiene implicaciones
específicas para toda la familia pe
ro particularmente para la madre

El dictamen reconoce cinco de
rechos de las madres y padres que
atraviesan por la pérdida de una
hija o hijo a punto de nacer o poco
después del nacimiento

Esto es recibir una atención dig

na humana profesional y respe
tuosa por parte del personal de
salud en todo momento de la es
tancia hospitalaria obtener infor
mación veraz clara oportuna y
comprensible sobre el estado de
salud de su hija o hijo las causas
de la muerte y acerca de todos
los derechos que se tienen en caso
de deceso en esas etapas

Asimismo se le otorgará aten
ción de contención emocional y
orientación sicosocial durante el
proceso de duelo en todo momento
de la estancia hospitalaria

De igual modo en los casos donde
se informe a la madre y padre que
su hijo o hija se encuentra en situa
ción de gravedad tendrán derecho
a despedirse de él o ella y a que se le
brinde asesoría sobre los aspectos
legales y trámites correspondien
tes para la obtención del certificado
por muerte fetal o defunción
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Respaldan los senadores morenistas
pesquisa sobre el descarrilamiento
ANDREA BECERRIL

Senadores de Morena se sumaron
a la demanda de que se investigue a
fondo el incidente en el Tren Mayay
expresaron preocupación de que el
clima de guerra sucia que impulsa
la oposición escale más mientras la
mayoría de los legisladores de opo
sición subieron a sus redes sociales
mensajes en los que destacan que
el descarrilamiento es muestra

de la corrupción e ineficacia en la
construcción de esa obra

El vocero de la bancada guinda
César Cravioto comentó es muy
extraño que hace días apareciera
un video donde se habla de un su
puesto descarrilamiento en el Tren
Maya y la víspera ocurrió un per
cance en el vagón 4 de ese tren en
Tixkokob Yucatán que requiere
una investigación puntual

Considera que pudo ser pro
ducto de sabotaje

No hay que especular pero sí
investigar sin lugar a dudas por
que hay cosas muy delicadas que
están pasado en el marco de una
oposición que está desesperada
mientras más se acerca el 2 de ju
nio porque sabe que va a perder y
hay voces muy dañadas que no du
dan en tratar de provocar inestabi
lidad y en insistir que todo lo que
el gobierno hace está mal hecho

Se refirió a los encapuchados
detrás de la campaña del candida
to opositor al gobierno capitalino
Santiago Taboada al video de un
incendio en Naucalpan donde
claramente se ve que fue provoca
do y en general al clima de miedo
que la alianza PAN PRI PRD busca
provocar en todo el país

Nos preocupa que se pueda ir
exacerbando esto como lo plan

tearon algunos ideólogos de la
derecha y pasar de las mentiras a
también generar situaciones pro
vocadas resaltó Cravioto

Sobre el tema el también se
nador de Morena José Narro co
mentó que es necesario que se
investigue el motivo del percance
en el Tren Maya una obra central
del Presidente

Al respecto buena parte de los
senadores del PAN exigieron expli
caciones pero de antemano consi
deraron que el incidente fue por la
corrupción El descarrilamiento
del Tren Maya es consecuencia
de la mala planeación de un pro
yecto lleno de irregularidades y
corrupción sostuvo la senadora
Mayuli Martínez Paraun proyec
to a sobrecosto de 200 por ciento
esperaríamos mínimo que no se
descarrile recalcó su compañera
Alejandra Reynoso
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MORENA BUSCA EVITAR CHOQUE CON IP

Aplazan el debate sobre
incremento al aguinaldo
y licencias de paternidad
ANDREA BECERRIL

En el Senado ya no se discutirán
en este periodo de sesiones las
iniciativas para duplicar el monto
del aguinaldo y para incrementar
de cinco a 20 días las licencias por
paternidad debido a que el grupo de
Morena acordó posponer la vota
ción de los dictámenes en el pleno
a fin de no provocar confrontación
con el sector empresarial y que ello
repercutiera en el proceso electoral
en marcha

El grupo que coordina Ricardo
Monreal decidió dejar pendientes
ambas reformas en una reunión a
puerta cerrada la semana pasada
la gran mayoría de los legisladores
estuvo de acuerdo en que lo mejor
era no crear tensiones antes de la
elección del próximo 2 de junio co
mo lo planteó el presidente Andrés
Manuel López Obrador

En entrevista el senador Napo
león Gómez Urrutia comentó que
espera que los dictámenes se pudie
ran retomar después de la elección
en un periodo extraordinario antes
de agosto cuando concluye la legis
latura para cerrar así los seis años

de trabajos con dos reformas labo
rales que representan un profundo
beneficio para la clase trabajadora

Recordó que la modificación a la
Ley Federal del Trabajo LFT a fin
de incrementar el aguinaldo de 15
a 30 días de salario fue aprobada
por unanimidad por la Comisión
de Trabajo y Previsión Social que
él preside el pasado 28 de octubre
y generó de inmediato fuertes ex
pectativas entre los 24 millones
de trabajadores toda vez que esa
prestación se mantiene sin cambio
desde hace más de 50 años

Igualmente la otra reforma a
la LFT que incrementa de cinco a
20 los días de licencia paternal con
goce de salario y que podrán llegar
hasta 30 días en caso de compli
caciones posteriores al parto que
perjudiquen a la madre o al recién
nacido se aprobó por mayoría en
comisiones unidas

Molestia de Napoleón
Gómez Urrutia

Durante la reunión con sus compa
ñeros de Morena relató hizo notar
que entiende la petición del presi
dente López Obrador quien pidió

que se pospusieran ambas reformas
por la coyuntura electoral pero les
pidió reflexionar en que el sector
empresarial siempre se ha opuesto
a toda mejora a los trabajadores así
quedó de manifiesto en todos los
cambios que impulsamos en mate
ria laboral durante la legislatura

El también dirigente del Sindica
to Minero Gómez Urrutia resaltó
que fue muy importante que se
aprobaran esos cambios que eran
esperados por los trabajadores
desde hace muchos años ya que
desde 1970 sólo corresponden 15
días de aguinaldo y es de justicia
social que se duplique sobre todo
porque la productividad obrera ha
aumentado mucho más

Y lo único que pido a mis compa
ñeros de Morena es que pensemos
en terminar esta legislatura cum
pliendo con nuestra responsabili
dad y pensemos más en los votos de
los trabajadores y no en los vetos de
la cúpula patronal

Deploró que algunos de sus com
pañeros de bancada aun antes de
la petición de López Obrador se
pusieran del lado de los empresa
rios para trabar la aprobación del
dictamen en materia de aguinaldo
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Minuta sobre castigo a
terapias de conversión
es prioridad asegura
Olga Sánchez Cordero
ANDREA BECERRIL

En el Senado Morena y sus alia
dos aceptarán los cambios que
formularon los diputados a la
minuta por la que se prohibe y
sanciona penalmente las llama
das terapias de conversión con
las que se pretende modificar la
orientación sexual y la identidad
de género de las personas a fin de
que esa reforma pase al Ejecutivo
federal para su promulgación

Las senadoras Olga Sánchez
Cordero y Malú Micher presiden
tas de las comisiones de Justicia y
de Igualdad de Género comenta
ron que es importante dar priori
dad a esa minuta que acaba con
la discriminación y la violación de
derechos humanos que han pade
cido por décadas los integrantes
de la comunidad LGBT quienes
han sido sometidos a verdaderas
torturas para obligarlos a cam
biar su orientación sexual

Como llegue la minuta la va
mos a aprobar para saldar esa
deuda histórica con homosexua
les lesbianas personas transgé
nero y travestís recalcó la sena
dora Sánchez Cordero

Igualmente la senadora Citlalli
Hernández consideró prioridad
aprobar esa minuta que castiga
hasta con seis años de prisión a
quien realice promueva o finan
cie las terapias de conversión san
ción que se duplica en el caso de
que quien la realice mantenga una
relación laboral docente domés

tica médica u otra que implique
subordinación con la víctima

La también secretaria gene
ral de Morena resaltó que han
transcurrido cinco años desde que
presentó la iniciativa yes hora de
que salga del Senado para que el
presidente Andrés Manuel López
Obrador la promulgue y sea rea
lidad que nunca más se aplicarán
esas mal llamadas terapias de
conversión que provocaron inclu
so suicidios entre adolescentes y
jóvenes

Sobre la reacción virulenta del
PAN en la Cámara de Diputados
cuyos legisladores no sólo votaron
en bloque contra la iniciativa si
no que acusaron a los morenis
tas y aliados de atentar contra
la familia también los acusaron
de pervertidos Hernández co
mentó que la derecha siempre ha
votado así y es importante que la
comunidad de la diversidad sexual
lo tenga en cuenta

La senadora Sánchez Cordero
resaltó que no importa qué ad
jetivos les pongan pero estarán
siempre en contra de la tortura y
los tratos inhumanos y denigran
tes contra cualquier ser humano

Micher resaltó que seguramen
te en el Senado el PAN votará de
nueva cuenta en contra de esa re
forma que parte de la idea de que
no es una enfermedad tener una
orientación sexual distinta a la he
terosexual que se debe respetar la
diversidad y los panistas deberían
recordar que tienen militantes de
esa comunidad
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Aprueban dar más
atribuciones a la
ASF para indagar
infracciones graves
ENRIQUE MENDEZ
Y VÍCTOR BALLINAS

Con el voto de todas las bancadas la
Comisión de Vigilancia de la Cáma
ra de Diputados aprobó el nuevo
reglamento de la Unidad de Evalua
ción y Control UEC de la Auditoría
Superior de la Federación ASF que
le da nuevas atribuciones de autori
dad investigadora de faltas graves de
funcionarios de la auditoría incluido
su titular y particulares

En la discusión del reglamento
que se envió a la Comisión de Régi

men Reglamentos y Prácticas Par
lamentarias para su ratificación
Ios diputados se enfrascaron en un
agrio debate luego de que Morena
presentó una reserva que permitía
al titular de la UEC Ricardo Palma
Rojas relegirse y mantenerse en el
cargo hasta por 12 años

El funcionario fue designado para
conducir la UEC hasta 2027 No obs
tante ayer el morenista Daniel Gutié
rrez planteó agregar al reglamento
que en caso de conceder una prórro
ga al cargo por menos de cuatro años
podría participar en la convocatoria
para la elección del nuevo titular

Inés Parra compañera de banca
da objetó la intención del agregado
al considerar que permitir a Palma
Rojas participar en ese proceso le

daría ventaja y si se relige cual
quier aspirante podría quejarse an
te tribunales Sería ventajoso si esto
queda plasmado en esta propuesta
por eso se tiene que suprimir para
que le dé oportunidad a todos aque
llos que aspiren a ocupar el cargo de
titular de la UEC dijo la legisladora

La discusión llevó casi una hora
pero ante las objeciones de Parra
y de la panista María Elena Pérez
Jaén el diputado Daniel Gutiérrez
retiró su propuesta

Respecto del alcance del nuevo
reglamento el jurídico de la UEC
José Manuel Treviño explicó que
el documento vigente data de di
ciembre de 2014 y en los 10 años
posteriores se aprobaron reformas
en materia de combate a la corrup
ción y de nuevas atribuciones a los
órganos internos de control

Citó que actualmente la UEC
cuenta con atribuciones para inda
gar y sancionar únicamente faltas
administrativas no graves y que
con la nueva redacción se le permi
tirá investigar y sustanciar faltas
administrativas graves de funcio
narios de la ASF incluido el auditor
y de particulares

En ese caso la UEC investigará
y sustanciará los casos y quien se
encarga del juicio y la sanción será
el Tribunal de Justicia Administrati
va indicó
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CÁMARA DE SENADORES

Retoman iniciativa contra el cobro de

piso proponen hasta 12 años de cárcel
De 2018 a 2023 este
delito creció 720 en
Michoacán 676 en
Guanajuato y 236
en Nayarit

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticla robles gtmm commx

Aunque la primera iniciativa
para castigar el creciente de
lito de cobro de piso que se
presentó en noviembre del
2018 será hasta abril último
mes del trabajo ordinario de
los actuales senadores que el
Senado emprenda el camino

legislativo para castigar has
ta con 12 años de prisión este
delito que en entidades como
Michoacán ha crecido en más
de 700 por ciento

Además la reforma bus
ca que sea considerado como
delincuencia organizada si
participan más de dos perso
nas a fin de que sea un delito
grave

De acuerdo con la Gaceta
del Senado órgano oficial de
información interna las co
misiones unidas de Justicia y
Estudios Legislativos Segun
da citaron a sesión el próxi
mo 3 de abril para concretar
diversas reformas entre ellas

los cambios al Código Pe
nal Federal y a la Ley Federal
contra la Delincuencia Orga
nizada basada en una inicia
tiva del Partido del Trabajo

Explica que de acuerdo
con el Ranking de entida
des federativas a partir de su
tendencia en una selección
de delitos durante los pe
riodos de enero octubre de
2018 2023 publicado por el
Instituto Belisario Domín

guez del propio Senado
el delito de extorsión cre
ció 720 57 en Michoacán
676 9496 en Guanajuato
236 65 en Nayarit 213 58
en Morelos y 164 58 en
Sonora

Además dicen los petistas
en abril de 2023 laAlianza Na
cional de Pequeños Comer
ciantes ANPEC indicó que el
69 de las entidades federati
vas en México tienen cobro de
piso por parte de las bandas
criminales

Pero no es la primera pro
puesta que se presenta en el
Senado referente al creciente
fenómeno del cobro de piso

En noviembre de 2018 el
priista Manuel Añorve presen
tó una propuesta para que se
castigara con cárcel de cuatro
a 16 años y multas de 80 días
a 320 días de Unidad de Me
dida y Actualización UMA
a quien extorsione los nego
cios de personas de las áreas
de comercios y servicios pero
fue ignorada por la mayoría de
Morena

Después en septiembre de
2022 el panista Erandi Ber
múdez presentó una propues
ta para castigar con prisión de
cuatro a 16 años y multas de
200 a 800 días de multa a las
personas que extorsionaran a
los dueños y trabajadores de
negocios y con ello afectaran
sus actividades comerciales
tampoco fue tomada en cuen
ta por la mayoría morenista

Fue el pasado mes de fe
brero que los senadores de la
bancada de Morena presen
taron su propuesta para cas
tigar con cárcel de ocho a 12
años y multas de 80 a 120 días
a quienes impongan el llama
do cobro de derecho de piso
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En marzo de 2021 sujetos armados quemaron dos ambulancias
afuera del Palacio Municipal de Cancún por el cobro de piso
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Diputados exigen
a ASF auditar a la

SSP de Campeche
Por Yulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx

A RAÍZ DE LAS PROTESTAS de po
licías y ciudadanos contra el Gobierno
de Campeche y sus decisiones en ma
teria de seguridad diputados federales
presentaron una denuncia para exigir a
la Auditoría Superior de la Federación
ASF que audite los recursos que en ese
estado se destinan al rubro de seguridad

El presidente de la Comisión de Vigi
lancia de la ASF en San Lázaro el priista
Pablo Angulo Briceño criticó la situa
ción que se vive en su entidad que dijo
siempre se ha caracterizado por ser un

estado de paz tranquilidad y lamenta
blemente hoy un gobierno que no escu
cha un sistema de justicia que en lugar
de atender las necesidades del pueblo
campechano simple y sencillamente se
dedica a perseguir opositores

Ante esto comentó que legisladores
presentaron ante la Comisión la solicitud
para que se auditen los recursos relativos
a la seguridad Ahora se está a la espera de
una respuesta de la Auditoría para que se
practique la evaluación correspondiente

Al afirmar que se ha cometido desvío
de recursos sería poco ético el priista
recalcó que el ente fiscalizador es quien
tiene la facultad para determinar si hubo
o no anomalías

Hemos solicitado ya a la Auditoría Su
perior de la Federación en una denuncia
que se realice una auditoría a los recursos

de seguridad publica del estado de Cam
peche para determinar si es o no correc
to lo que han señalado la policía que no
se ha ejercido el recurso de manera clara
que no hay equipos de la policía no se ha
comprado nuevo armamento no se ha
adquirido lo básico que necesita la poli
cía y que por supuesto hay recursos des
tinados para eso declaró en entrevista

Sobre lo aprobado en la sesión de la
Comisión aclaró que únicamente se tra
ta de reformas para armonizar el marco
legislativo con el que se dictan a la Uni
dad de Evaluación y Control de la ASF
facultades para sancionar a servidores
públicos que no realicen su trabajo

El compromiso que hemos hecho
con la UEC es darle todas las herramien

tas que necesitay no queremos que haya
un solo pretexto para decir que no se
puede combatir la corrupción y eso es lo
que hoyfinalmente hicimos después de
10 años de que no se había adecuado el
reglamento dijo

UNIFORMADOS de Campeche exigen res
peto a sus derechos laborales condiciones de
trabajo dignas y la destitución de la secretaria
de Seguridad Pública local Marcela Muñoz

12
Días llevan

en huelga los
policías de 11
municipios

 .  2024.03.27



Pág: 139

Los menores de edadque pierden
asu madrepor este delito temen
quedar a cargo del agresor
advierte la senadoraVerónica
Martínez García
PORRUBÉNAR1ZMENDI

La senadora Verónica Mar

tínez García denunció que
las y los menores de edad

que pierden a su madre en situa
ciones de feminicidio se enfren
tan a una incertidumbre jurídica
que les revictimiza debido a que
recaen enel temor de que la patria
potestad sea otorgada al agresor

Esto los posiciona en una si
tuación de riesgo dado que gene
ralmente la violencia que ejercían
a la madre se convierte en una

acción que puede repetirse con
los hijos alertó la legisladora inte
grante de la bancada del Partido
Revolucionario Institucional

Señaló que el Código Civil Fe
deral en su artículo 414 estípula
que a falta de la madre es el padre
quien en orden de prelación es
decir de preferencia tiene la pa
tria potestad sobre los hijos pero
no está especificado que a este
se le suspenda tal derecho de ser
acusado por feminicidio como sí
ocurre en el código local de Pue
bla que actualmente es el único
ordenamiento en el país que con
templa la situación

Iniciativa

Es por ello que Verónica Martínez
promueve una iniciativa para re
formar el Código Civil Federal y
precisar ensusartículos 444 y447

que una persona perderá la patria
potestad sobre sus hijos cuando
sea vinculada a proceso o conde
nada por el delito de feminicidio
con el fin de garantizar el interés
superiorde laniñez

Su propuesta turnada para
análisis a las Comisiones de Jus

ticia y de Estudios Legislativos
Segunda refirió el caso de Ceci

lia Monzón abogada y activista
por les derechos de la mujer que
fue asesinada en 2022 el autor
intelectual del feminicidio su ex
pareja además de contar con un
litigio por pensión alimenticia con
Monzón intentó quedarse con la
patria potestad de su hijo estando
en prisión

Los escenarios en que se co
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meteestedelitosonpreocupantes
y el Gobierno federal no puede
hacer caso omiso a las cifras ni a
las recomendaciones por parte
de instituciones queapoyan el res
peto de los derechos de la mujer
enfatízó Martínez García

Si bien la presencia de los pa
dres es necesaria para el bienes
tar de los niños opinó que estos

deben ser alejados siempre y
cuando se considere que dañan el
interés superior de la niñez por lo
que almomento de retirar la patria
potestad o negarla en el caso de
un padre que presente cargos por
cometer el delito de feminicidio
se debe entender como una me

dida que resulta necesaria para la
protección adecuada del menor

Nuestro país ha sostenido de
forma reiterada que en los asun
tos en los que intervengan niñas
niños y adolescentes las autori
dades deben privilegiar su bien
estar por lo que la aprobación de
esta iniciativa dará cumplimien
to a tal prioridad y además será
parte de un gran avance para evi
tar la impunidad
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I SANTIAGO TABOADA

Busca el apoyo
continuo de la
sociedad civil
Acuerda dar impulso
a asociaciones para
construir el mejor
gobierno de la CDMX
OMAR DÍAZ

nietropoli eluniversal com iiix

El candidato a la Jefatura de
Gobierno de la coalición Va por
la CDMX Santiago Taboada
firmó varios compromisos con
diversas organizaciones de la
sociedad civil

Entre los acuerdos están in

corporar programas estratégi
cos de apoyo económico para
impulsar las acciones empren
didas por estas organizacio
nes garantizar la participa
ción y el diálogo con represen
tantes de la sociedad civil en
foros mesas de discusión
análisis estratégicos y progra
mas de trabajo e impulsar la
libertad de expresión y prote
ger el activismo positivo que
incida en la mejora de la aten
ción de las causas sociales

No se trata solamente de ve

nir a firmar un compromiso yo
sí quiero decirles que quiero
hacer el mejor gobierno que ha
tenido esta Citidad pero no se
va a poder hacer el mejor go
bierno en esta Ciudad si 110 hay
un acompañamiento y un apo
yo continuo entre el gobierno y
la sociedad civil no hay mane
ra aseveró

Recalcó que firma estos
compromisos con profunda
convicción y pidió a la socie
dad civil señalarle sus errores y
apoyarlo porque no puedo so
lo Apuntó que se los digo con
muchísima humildad quiero
hacerla y construirla con uste
des y por supuesto hoy es un
compromiso pero luego hay
que ponemos a trabajar

Entre las organizaciones
participantes en este acto es
tuvieron Fucam Fundación
Concamin Aquí Nadie se
Rinde Fundación Traixion
Centro Flaymar Save the
Children y Hero

Más temprano el candidato
se comprometió a construir
una planta potabilizadora en la
Nueva viga
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El panista se reunió con organizaciones de la sociedad civil con
quienes se comprometió a apoyarlas en caso de ganar la elección
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Ofrece Bragada a industriales de
la construcción romper récord en
materia de inversión pública
Incrementará 20 los recursos
señala Se declara a favor de las
asociaciones público privadas
ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

Ante industriales de la construc
ción la candidata de la coalición
Sigamos Haciendo Historia a
la jefatura de Gobierno Clara
Brugada afirmó que durante su
administración romperá récord en
inversión pública e incrementará
los recursos 20 por ciento lo que
significará en todo el sexenio un
presupuesto cercano a 200 mil
millones de pesos

En un encuentro con agremia
dos a la Cámara Mexicana de la
Industria de la Construcción la
morenista señaló que está a favor
de las asociaciones público priva
das para construir en la Ciudad de
México y advirtió que no habrá
moches ni empresas preferidas

Tras indicar que el actual go

bierno destino 160 mil millones de
pesos a la inversión pública lo que
significó 40 por ciento más que
en el anterior sexenio cuando se
aplicaron sólo 65 mil millones de
pesos se comprometió a que des
de el primer día firmará un gran
acuerdo en esta materia con los
industriales de la construcción pa
ra que haya un crecimiento soste
nible en todos los sectores

Construir con orden

La ex alcaldesa también propu
so la apertura de dos ventanillas
únicas una para negocios y otra
para la construcción porque
con ustedes debemos construir

la ciudad pero habrá que basar
se en lincamientos

Aseguró que su política de con
trataciones será transparente y

se fomentará la competencia se
reducirán aún más los trámites y
pagará oportunamente a las em
presas por lo que se transforma
rán las reglas administrativas pues
todos agregó queremos cumplir
a tiempo con nuestros proyectos

Pidió a los industriales de la
construcción desarrollar un banco
de proyectos para construir Uto
pías en espacios donde se pueda
transformar la ciudad

Por otra parte en entrevista
posterior Brugada consideró
que no ha habido intromisión del

presidente Andrés Manuel López
Obrador en el proceso electoral
y que tal acusación es parte de la
narrativa de la oposición que bus
ca justificar la visible derrota de
su candidato el panista Santiago
Taboada

A Clara Brugada aseguró
ante industriales de la

construcción que su política
de contrataciones será

transparente fomentará
la competencia y pagará
oportunamente a las empresas
Foto Cristina Rodríguez
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DIEZ LEGISLADORES Y CONCEJALES VAN POR TERCER PERIODO

Pretenden relegirse más de 70 de
candidatos de la alianza opositora

De 75 registrados 50 son de Va por la CDMX
20 de Sigamos Haciendo Historia y de MC dos
SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Del total de candidatos que buscan
su relección en este proceso elec
toral más de 70 por ciento fueron
registrados por la alianza Va X la
CDMX integrada por PAN PRI y
PRD

En total son 75 candidatos en
tre alcaldes diputados y concejales
que buscan repetir en sus cargos
por segunda o hasta tercera oca
sión en el caso de los legisladores
locales de los cuales 53 fueron
registrados para competir por la
alianza 20 por la candidatura co
mún de Morena PVEM y PT y dos
por Movimiento Ciudadano confor
me a los acuerdos aprobados por el
Instituto Electoral de la Ciudad de
México IECM

Además hay 21 casos de can
didatos a diputados y concejales
que competirán tanto por la vía de
mayoría relativa como por la de re
presentación proporcional es decir
si no logran la mayoría de votos en

sus distritos y o circunscripciones
aún tienen la posibilidad de alcan
zar un cargo de elección a partir de
la repartición de espacios con base
en el porcentaje de votos obtenido
por los partidos políticos

Los legisladores que repetirán
por tercera ocasión consecutiva
son Diego Garrido Gabriela Salido
Gabriela Quiroga Ernesto Alarcón
Alberto Martínez Urincho Yuriri
Ayala Martha Ávila Miguel Ángel
Macedo Escartín Valentina Batres
y América Rangel

En tanto quienes van por su se
gunda relección son Royfid Torres
Carlos Fernández Tinoco Tania
Larios Fausto Zamorano Maxta
González Jhonatan Colmenares
Ricardo Rubio Elizabeth Mateos
Xóchitl Bravo Valeria Cruz Gua
dalupe Espinosa de los Monteros
DanielaÁlvarez Silvia Sánchez Ba
rrios Luis Alberto García Chávez
Claudia Montes de Oca Aníbal Cá
ñez Polimnia Romana Sierray Raúl
de Jesús Torres

Hay casos como los de Jannete
Guerrero Maya PT Ana Patricia
Báez PAN y Fernando Aboitiz y
Leonor Gómez Otegui Morena
que fueron diputados en la prime
ra legislatura pero no repitieron
en la segunda ahora vuelven a
ser candidatos por esos institutos
políticos

Ayer el pleno del Congreso en
sesión virtual otorgó licencia por
tiempo indefinido a la diputada
Xóchitl Bravo cuya suplente Ma
ribel Cruz deberá rendir protesta
al cargo a partir del 9 de abril

Por otra parte la Comisión Provi
sional de Seguimiento para la Orga
nización y Celebración de Debates
definió a las dos personas que mo
derarán el segundo debate entre los
candidatos a la jefatura de Gobier
no que se realizará el 21 de abril
a las 20 horas Se trata de Elisa
Alanís y Juan Manuel Jiménez En
el segundo encuentro se debatirán
los temas de agua y transparencia
y rendición de cuentas
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Suma Taboada a su
campaña a grupos
de la delincuencia
organizada Morena
Hizo alianza con el sindicato Libertad
cuyo líder es indagado por extorsión
ALMA E MUÑOZ Y
NÉSTOR JIMÉNEZ

Morena denuncio que Santiago
Taboada candidato de PAN PRI
y PRD al Gobierno de la Ciudad
de México involucra a grupos de
la delincuencia organizada en su

campaña
La ex fiscal capitalina Ernestina

Godoy y el líder morenista en la ca
pital del país Sebastián Ramírez
afirmaron que el domingo pasado
en Tláhuac el panista hizo alianza
con el sindicato Libertad cuyo
líder Hugo Bello Valenzo fue vin
culado a proceso por extorsión
amenazas y robo

En 2020 fue ingresado al penal
de Barrientos como probable res
ponsable del delito de secuestro
exprés y la Unidad de Inteligencia
Financiera congeló sus cuentas

Godoy explicó que obtuvo una
sentencia absolutoria porque al
parecer la víctima fue amenaza
da pero la fiscalía capitalina tiene
una investigación muy sólida en su
contra relacionada con extorsión

Asimismo dijo que dará a co
nocer los vínculos de Taboada con

el ex líder del PRI Cuauhtémoc
Gutiérrez de la Torre quien está en
prisión acusado del delito de trata
de personas

Ya sabíamos que él mismo Ta
boada viene de una organización
criminal del cártel inmobiliario
pero pareciera que está reuniendo
a las peores mafias de la ciudad
señaló Sebastián Ramírez quien re
cordó que Bello Valenzo también es

tuvo vinculado al desvio millonario
en obras del aeropuerto de Texcoco

En conferencia de prensa en la
sede nacional de Morena Godoy
precisó que el proceso contra el lí
der de la organización aún está en
curso Por el momento añadió está
detenido acusado de asociación
delictuosa y ahora está relacionado
con el candidato opositor

No dirige una organización
sindical sino criminal sostuvo
mientras para Mario Delgado líder
nacional de Morena la reunión de
Taboada con el Sindicato Libertad
fue una cumbre de capos

Ramírez recordó que la orga
nización se expandió durante la
administración de Miguel Ángel
Mancera candidato del PRIAN a
diputado

Afirmó que controla pipas de
agua de gas camiones de volteo y
tráilers y obliga a los concesionarios
y a quienes conducen estos trans
portes a afiliarse a la organización
además cobra derecho de piso

Para dar cuenta de la relación en
tre el Sindicato Libertad y el cártel
inmobiliario contó que en 2020 la
organización fue acusada de des

pojo de un inmueble en Nicolás San
Juan 402 colonia Narvarte en Be
nito Juárez falsificaron escrituras y
documentos de compraventa

Argumentaron que le pagaron
a la dueña mediante transferencia
bancaria en 2018 sin embargo
ella falleció 10 años antes y el su
puesto notario que dio fe de la com
praventa resultó falso
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El partido Morena en la
Ciudad de México denunció que
el candidato panista Santiago
Taboada hizo una alianza con el

sindicato Libertad cuyo líder ya
había sido vinculado a proceso
por extorsión amenazas y robo
Foto La Jornada
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Insta a no
criminalizar
adicciones
Problemática debe
ser atendida desde ia

salud pública afirma
POR IVÁN MEIÍA
lvanme latg gmnicommx

El candidato a la Jefatura de
Gobierno por Movimiento
Ciudadano Salomón Cher
torivskl consideró que las
adicciones no deben cri
minalizarse sino atenderse
desde la perspectiva de una
política de salud pública

Luego de un recorrido en
el mercado Hidalgo en la
alcaldía Cuauhtémoc urgió
a prender las alertas para
atender la situación que
tan sólo en Estados Unidos
está llegando a niveles de

100 mil muertes por año a
causa del fentanilo

No estamos exentos
aquí en la Ciudad de México
y el país de tener problemas
de salud pública por esta
cuestión externó

El emecista añadió que
el tema se debe abordar
desde los derechos huma
nos mal hemos hecho de

querer atacar este flagelo
desde la óptica criminal y
que a todas luces no ha sido
efectiva

En ese sentido manifes
tó que para tener resulta
dos diferentes es necesario
impulsar una política de
regularización de algu
nas de las drogas como la
mariguana

Ya está mandatado es
un tema de derechos hu
manos que quienes de
ciden su uso lúdico sean
respetados dijo

El candidato también
realizó una activación de
crucero y pega de calcas en
Eje Central Lázaro Cárde
nas y José María Izazaga y
concluyó sus actividades de
ayer al ritmo de mariachi en
la Plaza de Garibaldi

r
Propuesta

Regularización de algu
rías drogas empezando
con la cannabis para
atender las adicciones

i
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La movilidadyel transporte
hansido temasprioritarios
en lascampañasa lajefatura
de Gobierno de la Ciudad de
México sin 6iubar o algunas
propuestas son recicladasde
otros procesos electorales y
aúnfalta quelos candidatos
definansuagendaenmateria
deseguridadenel transporte
público

Víctor Alvarado especialista
en movilidad y políticas publi
cas califica como positivo que
los candidatos punteros tengan
como propuestas fortalecer Ja
movilidad do personas a través
del transporté publico

Sin embargo indica que inde
pendientemente de quién sea el
ganador deberá dar continuidad
a los proyectos emprendidos por
la actual administración asi como
tener voluntad política para con
cretar sus propuestas

La movilidad ha sido uno de
los temas más importantes en la
capital del país por él volumen de
viajes que registra
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De acuerdo con la Encuesta
Origen Destino 2017 del Instituto
Nacional de EstadísticayGeografía
INEGI en la Ciudad de México sé

hacen 15 millones de viajes al día

Asimismo menciona el docu

mento ei 50 por ciento de perso
nas que realizan viajes en un día a
la semana lo hacen en transporte
público

En este contexto los punte
ros en la contienda a la jefatura
de Gobierno Clara Brugada de
la coalición Sigamos Haciendo
Historia y Santiago Tabeada de

la alianza Va por la CDMX han
prometido llevar a cabo diver
sos proyectos trascendentales
en caso de ganar la titularidad
del Ejecutivo local

Porunaparte Clara Brugada
ha mencionado que el Metro se
guirá siendo uno dé los bienes
públicos más importantes de
la Ciudad por lo que e le dará
mant tfmieñta# É S8ilt8hSi
a la Uiiea3 y concluirá a amplis
ción de la Linea 12 de Mbtcoaca
Observatorio

Asimismo prometióconstruir
al menoscinco lineas deCablebús
enTlaipan Alvaro Obregón Cua
jlmalpa Magdalena Centrara y
una más que vaya de Milpa Alta
a Xochímllco asi como dos nue
vas rutas de Metrobús laO alo
largo detodoelChcuito Interior

y ia 8 en el Periféricó de Alameda
Oriente al Toreo

También prometió ampliar la
Línea 7 del Metrobús al Toreo por
Ejército Nacional y promoverá la
electrificación de dicho sistema

Además informó que creará
la red de ciciovias más grande del
país construyendo300kilómetros
deciciovias y ampliará la cobertura
de Ecobici a todas las alcaidías

Igualmente mencionó que
creará un programa integral de
educación y seguridad vial para
disminuir los accidentes falleci
mientos y daños graves a las per
sonasy a lainfraestructura urbana

A su vez Santiago Taboada
ha prometido dar mantenimien
to correctivo a todas las lineas y
estaciones del Metro además de
ia expansión de la Linea 2 que va
deCuatro Caminos a Taxqueña

Según lo dado a conocer por
Taboada la Linea 2 del Metro lle
gará a Xochimilco y pasará por el
Estadio Azteca

Además prometió construir
nuevas lineas del Cablebús en

Alvaro Obregón Tlalpan y Mag
dalena Contreras

Por otra parte el candidato
opositor ha mencionado que
promoverá ia modernización de
transportepúblico concesionario
sin necesidad de endeudamiento

por parte de los concesionarios

tas propuestas deios candidatos
junterasa ia jefó de ierno
son viables sise tiene ta voluntad
poiitica para dotartesde recursos
y continuidad detalla Víctor Alva
rado especialista en movilidad y
políticas públicas

La viabilidad podría depen
der de los recursos que se asig
nen y la continuidadqué se les dé
a los proyectos en la administra
ción afirma

Además dice es de reconocer
se que ambos candidatos centren
sus propuestas en la movilidad en
el transporte público

Sin embargo afirma Alvarado
los dos candidatos lo hacen desde

diferentes perspectivas Brugada
lo hace para conectar las perife
rias con ei centro de la capital y
disminuir con ello el rezago social
existente en esas zonas y Taboa
da para promover el desarrollo
económico mediante la movilidad

masiva en la capital

Primero dice Alvarado el
proyecto planteado por Brugada
busca fortalecer la movilidad en
las periferias con acciones como
las nuevas lineas de Cablebús 2
líneas de Metrobús y extender
Ecobici a lais 16 demarcaciones
territorlalés

Mientras que Tabaoda afirma
busca promover la infraestructura
de transporte con mirasa promo

ver el turismo de cara a la Copa
Mundial de Fútbol de 2026 cuyo
partido inaugural será en el Esta
dio Azteca así como otras líneas

y extensiones del Metro

Durante la gestión 2018 2024 del
Gobierno de la Ciudad de México
se ha fortalecido la infraestructura

del transporté público prihcipál
mente de sistemas como la Red
de Transporte de Pasajeros RTP
el Tren Ligero y el Trolebús de los
que se renovó su flota

Igualmente la actual adminis
tración capitalina llevó a cabo la
electrificación de la Linea 3 del
Metrobús y en la Linea 4 inició
este proceso

También se renovó la conce
sión de Ecobici a través de un

proceso de licitación pública para
extenderla a las 16 alcaldías
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De igual manera se construye
ron 2 lineas de Cabtebús la prime
ra en el trayecto que comprende
de indios Verdes a Cuautepec
en Gustavo A Madero mientras
que la segunda de Constitución
de 1917 a Santa Martha Acatitla
en la alcaldía Iztapalapa

La administración actual tam
bién comenzó la construcción de
la Linea 3 delCablebús de Consti

tuyentes a Santa Fé a través del
Bosque de Chapultepec

Respecto al Metro comenzó el
proceso de modernización de la
Línea 1 del Metro con la renova
ción de los sistemas eléctricos de
vías y de comunicación Incluso
sé compraron 10 nuevos trenes

Y también se iniciaron los tra

bajos de reniveiáción del tramo
elévado de la Linea 9 del Metro
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YRECICLADAS
Entre el mar

de propuestas
relacionadas

con la movilidad
déla capital del

país faltan ideas
detalladas e

innovadoras

Todavía están en el proce
so de presentar sus propuestas
pero las que más han destacado
son los temas de movilidad y ta
salud también la seguridad
detalla

El especialista menciona
que las propuestas realiza
das han planteado extender
darle mantenimiento o crear

más sistemas de transporte
estructurado

Sin embargo afirma aún no
han detallado cómo lo harán o

con qué recursos se ejecutarán
Es un tema muy complejo y

hasta ahora no hay innovación
hacen propuestas dispersas
señala

Además dice muchas de las
propuestas que se han realizado
ya se han hecho en otras campa
ñas a la jefatura de Gobierno

Todas las propuestas se han
planteado en otros momentos
son espacios de continuación
menciona

Un ejemplo de esto que re
fiere el académico es que en la
campaña electoral a la jefatura
de Gobierno en 2018 Alejandra
Barrates entonces contendiente
por el PRD PAN y MC propuso
construir teleféricos sistema al
que llamó Metroférico

De acuerdo con lo dicho por
Barrales el Metroférico iba a
constar de 50 kilómetros para
conectar las zonas altas de la ciu

dad como en Iztapalapa Alvaro
Obregón y Magdalena Contreras
actualmente Taboada y Clara

Brugada proponen proyectos
similares

Además comenta López na
die ha planteado medidas revo
lucionarias para transformar la
movilidad como lo serian la ma
sificación de la movilidad eléctri
ca así como reducir espacios al
transporte motorizado

Están replanteando propues
tas que buscan complementar lo
que ya está ta mpoco están pro
poniendo como los distintos es
pacios de movilidad se conecta
rán al reglamento de tránsito o la
normatividad existente indica

López también afirma que
los candidatos a la jefatura de
Gobierno tampoco han hecho
propuestas sobre la convivencia
al interior de las alcaldías ni la ar
ticulación que buscan construir
en e espacio público

Todavía no están claras las
propuestas en torno a los merca
dos ni a las vivencias en las colo
nias más allá de las Utopías no se
ha dicho cómo habrá convivencia
comunitaria en ios espacios a don
de no lleguen las Utopías señala
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Malas condiciones en unidades e
inseguridad definen el día a día de
los millones de viajeros que usan
el sistema de movilidad de Ciudad
de México donde se promedian 13
robos al día en el transporte público
colectivo e individual
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De acuerdo con el especia
lista en sistemas de transporte
las fallas se revelan cuando trá
mites como la revista vehicular

del transporte concesionado sólo
se utilizan en forma recaudato

ria y no para verificar el correcto
funcionamiento de las unidades

para la seguridad de los usuarios
del transporte público

En la misma Ciudad de Mé

xico todo el transporte de ruta
tiene su concesión vencida Real

mente son vehículos ilegales en
tonces las autoridades lo toleran

para no lidiar con los transportis
tas porque el transporte tiene un
costo político muy alto señala

Según explica BerronesSanz
los cerca de 17 mil microbuses

que hay en la capital pasan cada
año su trámite de revista vehicu
lar sin contratiempos

Todos pasan y se ha visto
varios años entonces alejó anda
mal Basta con subirse a un mi
crobús para saber que no está en
buenas condiciones subraya

Borrones quien fue qalardona
do con el premio Chairs Abertis
poi su investigación doctoral
Indice de sostenibilid idparaei
transporte público de la Ciudad
de México sostiene que aun
que a nivel discursivo las auto
i idades capitalinas presumen
la baja en delitos relacionados
con el sistema de movilidad su
investigación documenta cómo
ta inseguridad sigue siendo la
principal preocupación de los
usuarios del transporte publico

La seguridad pública es un
tema que se torna complicado
sobre todo en las periferias es
complicado poder combatir la
inseguridad pública para esto
debo de tener toda una estrate
gia nacional no nada más local

porque a diferencia de lo que
dicen sobre disminución de la
delincuencia la realidad es que
en el último estudio qué hicimos
resultó el factor más preocupan
te para la población aclara

Es importante mencionar que
datos del gobierno capitalino
señalan que el robo en el trans
porte público como el Sistema
de Transporté Colectivo Metro
y el Metrobús se redujo en más
del 50 poi ciento en los últimos
tinco años

Sin embargo en los registros
del Secretariado Ejecutivo del
Sistema Naciónal de Seguridad
Pública SF SNSP se documenta
que en el último año la Ciudad
de México promedió 10 robos
diarios en el transporte público
colectivo de los cuales dos son
con violencia y tres en transporte
individual taxi Uber Dldi en los
que al menos uno de cada cuatro
es violento

Igualmente la fuente indica
que en los primeros dos meses
de 2Ó24 se reportaron 610 robos
en el transporte publicó colecti
vo y 100 en el transporte público
individual

BerronesSanza aclara que
es precisamente ese temor a la
inseguridad uno de los factores
que incentiva eluso del vehículo
particular lo que a su vez Incre
menta problemáticas de emi
sión de contaminantes tráfico y
dependencia a automóvil para
trasladarse en la metrópoli
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SANTIAGO TABOADA

Arremete contra

el gobierno local
GENOVEVA ORTIZ

El candidato a jefe de
Gobierno pide al IECM
sacarle tarjeta amarilla por
su intromisión sistemática
Durante un recorrido por el

mercado La Nueva Viga
Santiago Taboada pidió al
Instituto Electoral de la Ciu

dad de México IECM sacar
tarjeta amarilla al gobierno capitalino
por su intromisión sistemática con lo que
demuestran el tamaño es su miedo por
que ya se van

El candidato de la coalición Va X La

Ciudad de México platicó con los locata
rios quienes le externaron que la falta de
agua es el principal problema que enfren
tan al no contar con un servicio regular y
depender únicamente del tandeo

Durante su recorrido por el mercado La
Nueva Viga ubicado en la alcaldía Iztapa
lapa Santiago Taboada escuchó de pri
mera mano las necesidades de las y los
locatarios quienes coincidieron que el
desabasto de agua es el principal proble
ma que por años aqueja a esta zona

En este sentido Taboada lamentó que
se utilice este tema politicamente durante
el proceso electoral pues desde la maña
nera el presidente López Obrador presen
tó una estrategia para atender la proble

mática de desabasto de agua y favorecer a
la candidata de Morena

Eso es la elección de Estado No po
díamos esperar menos de ellos pero lo
único que vamos hacer es así como le hi

cimos en el INE vamos a ir ante la autori
dad local que espero que le pongan tarjeta
amarilla Eso fue lo único que les pedí el
día que me registré que fueran arbitros y
espero que lo hagan pronto porque ya es
una actuación sistemática

Asimismo dejó en claro que seguirá
recorriendo las calles de Iztapalapa y la
mentó que en lo que resta del gobierno
pretendan resolver la problemática pero
no se preocupen es el tamaño del miedo y
ya se van tan voy a seguir viniendo que
ya hasta el presidente habló de Iztapalapa
cuando durante seis años no le importó
una sola obra de agua destacó

Insistió que en La Nueva Viga la falta
de agua es recurrente prácticamente con
todos los locatarios que saludamos con
todas las personas que aquí trabajan el
problema es el agua y más la necesidad
que tienen aquí por ser productos perece
deros en donde les tandean el agua no
tienen un servicio regular entonces para
que no diga después el jefe de Gobierno
que es invento de la oposición Aquí falta
y falta mucho el agua subrayó

En este sentido el candidato sostuvo
que para regular el abasto es necesario
utilizar la estructura de este centro para
captar el agua de lluvia proyecto que for
ma parte de Las 5 de Taboada

Hay que buscar la captación del agua
de lluvia y la potabilización del agua co
mo lo había dicho una planta de trata
miento que no se ha hecho aquí no se ha
aprovechado la capacidad que tiene el te
cho de estas naves y bodegas para poder
captar agua de lluvia Tenemos que hacer
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un gran estuerzo para darle a este corazon
de la ciudad en términos de productos de
ventas de empleo viabilidad enfatizó

El abanderado de la coalición confor

mada por el PAN PRI y PRD aseguró que
en la CdMx es viable reutilizar la lluvia
es una ciudad en la que hay que aprove

char cada litro de agua que hay práctica

mente verán las próximas semanas en at
gunas partes de la ciudad en donde nos
estaremos inundando y no se aprovecha
ni un solo litro de agua

Durante el recorrido el candidato de la
coalición Va X La Ciudad de México salu
dó a las y los locatarios así como a co
mensales de diversos restaurantes al in

terior de La Nueva Viga quienes mostra

ron su apoyo al cambio en la LDMX

Los locatarios de La Nueva
Viga le externaron que la falta de
agua es el principal problema que
enfrentan al no contar con un
servicio regular

Durante su recorrido por el mercado La Nueva Viga Santiago Taboada escucho de primera mano Las necesidades de las y
os Locatarios fotos cortesía
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SE PERFILA AL GOBIERNO DE LA CDMX

A LA CABEZA
CLARA CON
14 PUNTOS

Los ciudadanos respaldar el trabajo de la morenista en
Iztapalapa cobran factura a Taboada por Cártel Inmobiliario
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COBRAN FACTURA AL PANISTA POR EL CÁRTEL INMOBILIARIO EN BENITO JUÁREZ

L na encuesta de Rubrum coníIrnía que la candidala de la coalición
íSigai t#M 1 luciendo i ifeliirla sigue i 1a preferencia de ím capitalinos

DUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

A poco más de 2 meses de que
se lleven a cabo los comicios en

México dos encuestas ubican a
Clara Bragada candidata de la
coalición Sigamos Haciendo
Historia al Gobierno de la Ciu

dad de México a la cabeza de las
preferencias electorales de los
capitalinos pues tiene una ven
taja de 14 puntos sobre Santiago
Taboada aspirante de la alianza
Va por la CDMX

La casa encuestadora Ru

brum presentó ayer un estudio
sobre las elecciones a la Presi

dencia y al Gobierno capitalino
así como de las entidades fede

rativas que el próximo 2 dejunio
deberán renovar sus gubernatu
ras En sus resultados arroja que
Morena se perfila para ganar la
mayoría de los estados

En el caso de la Ciudad de

México el panorama electoral
que presentó Rubrum es cla
ro el 52 3 de los capitalinos

asegura que su voto será para la
candidata de la coalición More

na PT PVEM quien mantiene
una ventaja de 14 puntos sobre
el panista Santiago Taboada El
exalcalde de Benito Juárez si

gue rezagado con un 38 en la
intención de los sufragios pese

a que su equipo de campaña ha
intentado impulsar la idea de un
empate técnico

LEVANTAMIENTO

Dicha casa encuestadora llevó a

cabo el ejercicio el pasado 25 de
marzo y sus resultados fueron
de una muestra de mil levanta
mientos telefónicos automáti
cos y aleatorios en la Ciudad de
México

Las personas encuestadas
manifestaron su apoyo y con
fianza a la morenista Clara Bra

gada que obtuvo el 52 3 de las
preferencias electorales mien
tras que Santiago Taboada se
ubicó con el 38 4 de la inten
ción del voto En este ejercicio
estadístico Salomón Chertori
vski aspirante de Movimien
to Ciudadano apenas obtuvo el
3 3 de respaldo yel 6 0 de los
capitalinos aún no han decidido
su sufragio

Estos datos contrastan con

las afirmaciones del equipo de
campaña del candidato de la
alianza PAN PRI PRD quie
nes intentaron fabricar la per
cepción de un empate técnico

entre él y la morenista a través
de la difusión de encuestas de
dudosa metodología

SEGUIMIENTO DIARIO
Otro punto a destacar del ejer
cicio de investigación realizado
porRubrum fue el seguimiento
diario a los 3 candidatos a la Je
fatura de Gobierno capitalino
en especial a la exalcaldesa de
Iztapalapa Gracias a este ejer
cicio se visualiza una tenden
cia constante de crecimiento

de Clara Bragada pues
del 1 al 25 de marzo ha

tenido incrementos

en las preferencias
electorales de entre

0 4 al 0 7 puntos por
centuales al registrar51 6 51 9y
hasta 52 3 el lunes pasado

En contraparte en las 4 se
manas de contienda electoral
sus adversarios políticos no han
podido romper la barrera de los
14 puntos de desventaja lo que a
la larga será undiferencial en las
elecciones del 2 de junio

Asimismo en el seguimien
to diario de Bragada Molina se
destaca que no ha tenido nin
gún retroceso en la preferencia
de los capitalinos Por el con
trario mantiene una tendencia
de crecimiento de medio pun
to porcentual lo que la llevaría
a situarse por encima de los 15
puntos de ventaja sobre el pa
nista Santiago Taboada

VALIDEZ

O

El trabajo de
la morenista
en Iztapalapa
es reconocí
do por miles
de capitali
nos
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Mantiene una ten

dencia a la alza en la

Intención del voto
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Ofrece Máynez cambio
en sistema educativo
IRIS VELÁZQUEZ

Jorge Alvarez Máynez as
pirante presidencial de Mo
vimiento Ciudadano MC
señaló ayer que de llegar a la
presidencia modificará el ac
tual sistema educativo mexi
cano por considerar que co
mo los anteriores están po
litizados y no motivan a los
estudiantes a aprender

En un encuentro con
alumnos de la Universidad
Panamericana de Aguasca
lientes consideró que debe
haber cambios tanto a nivel
básico como superior

Se necesita Un modelo
de educación distinto donde
no estemos memorizando fe
chas con libros de texto no
solamente estos y los ante
riores llenos de contenidos
politizantes propagandísti
cos pero no de conocimiento

No que nos enamoren
del conocimiento de las cien
cias de la naturaleza de las
posibilidades que nos presen
ta el conocimiento como han
transitado agregó

Alvarez Máynez mencio
nó que Corea del Sur avaló
una reforma educativa e in
virtió en ello y ahora se pue

den ver los resultados
Corea del Sur era un país

que tenía el mismo desarrollo
hace tres décadas que Mé
xico apostaron por la edu
cación y hoy es un país que
nos lleva años luz de venta
ja expuso

En el nivel superior indi
có habrá estímulos para in
vestigadores porque el Go
bierno ha matado la investi
gación y ejemplificó con el
caso del CIDE

Tiene que ver con lo que
pasó con el CIDE en Aguas
calientes que es uno de los
daños colaterales de las lla
madas ciencias humanistas
de este Gobierno que se han
ido contra investigación pero
también contra los estudian
tes Tenemos un déficit bru
tal apuntó
EN SU TIERRA

Previamente en Zacatecas
Alvarez Máynez señaló que
en esa entidad de donde es
originario se han acostum
brado a tener gobernantes
mediocres

En una reunión con pro
ductores agrícolas del muni
cipio de Loreto señaló que

en el estado gobernado por
el morenista David Monreal
se han acostumbrado a ver
pasar el progreso

Criticó a la actual y ante
riores administraciones por
sus niveles de inseguridad
e infraestructura hidráulica

Es increíble que en Zaca
tecas nos hayamos acostum
brado a tener gobernantes
mediocres y que solamente
hablemos de la Presa Liber
tad en las noticias porque
se está haciendo en Nuevo
León un esfuerzo de ese ti
po o de El Cuchillo II y que
tengamos que ver ese tipo
de ejemplos solamente en
la televisión mientras nues
tros gobernantes se caracte
rizan por su indolencia por
su flojera por su mediocri
dad expuso

Asimismo reprochó la
manera en la que fueron tra
tadas las manifestantes el pa
sado 8 de marzo por autori
dades estatales

Incluso en las últimas fe
chas han tenido el cinismo de
justificar de avalar la repre
sión a las mujeres del estado
No podemos seguir indolen
tes ante ese tema agregó

Se necesita Un modelo de educación
distinto donde no estemos memorizando
fechas con libros de texto llenos de contenidos

politizantes propagandísticos pero no
de conocimiento
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i Jorge Alvarez Máynez candidato de MC con alumnos
de la Universidad Panamericana en Aguascalientes
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Recrimina Alito desastre en Campeche
ROLANDO HERRERA

DURANGO El dirigente
del PRI y ex Gobernador de
Campeche Alejandro More
no calificó como un desastre
lo que ocurre en esa entidad
gobernada por la morenista
Layda Sansores donde los
policías llevan más de una se
mana manifestándose

Entrevistado en el marco
de un mitin de Xóchitl Gál
vez candidata presidencial
de la alianza opositora seña
ló que todos los gobiernos de
Morena son incapaces

Eso es muestra del de

sastre de los gobiernos que
no tienen capacidad que no
tienen responsabilidad como
son los gobiernos de Morena
insensibles corruptos que no
resuelven los temas del país
acusó el priista

En Campeche los po
licías estatales hicieron un
paro de labores para exigir
la renuncia de la Secretaria
de Protección y Seguridad
Ciudadana Marcela Muñoz
quien ordenó un operativo
en un penal varonil al que
fueron enviadas mujeres po

licías sin el equipo de protec
ción necesario

Moreno aseguró ayer que
a diferencia de los gobiernos
morenistas la alianza oposi
tora si sabe cómo gobernar y
dar resultados

Lo que nosotros estamos
viendo es que debemos de
trabajar impulsar soluciones
a los grandes temas que tie
ne el país los temas de segu
ridad los temas de atención
a la salud para que haya res
puesta para que haya medi
camentos indicó
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I XÓCHITL GÁLVEZ RüfZ

Exige realizar un
peritaje al Tren Maya

Es estúpido culparla de descarrilamiento de vagón
asegura sentencia que los apoyos sociales se quedan
VÍCTOR GAMBOA Enviado

Durango Tras calificar de
estúpido que se pretenda in

volucrarla a ella y a la oposición
en el descarrilamiento de un va
gón del Tren Maya la candidata
presidencial opositora Xóchitl
Gálvez exigió que se realice un
peritaje para determinar las
causas del percance

Entrevistada durante su visi
ta a esta entidad donde se reu
nió con militantes simpatizan
tes y dirigentes del PAN PR1 y
PRD señaló que en la 4T no sólo
son ineptos sino también co
rruptos Estamos presentando
una denuncia para que se haga
un peritaje de toda la obra in
cluidas las vías el balasto los
trenes y realmente ese tren lia
costado 500 mil millones de pe
sos por la corrupción de los hijos
del presidente Andrés Manuel
López Obrador y los amigos de
sus hijos señaló

Denunció que el Tren Maya
es una obra que se hizo a las
prisas sin los estándares de ca
lidad y que puede tener más ac
cidentes porque los mismos
hampones que están metiendo
balasto de mala calidad han di
cho que si se descarrila ese será
otro pedo

Luego ante 5 m i 1 simpatizan

tes reunidos en el Palenque Fe
ria Nacional de Durango co
mentó que le dijeron al Presi
dente que ella era la culpable del

percance en el Tren Maya Bola
de corruptos bola de mentiro
sos bola de ineptos Ellos son
los responsables porque han
contratado a los hijos del Presi
dente a sus primos para hacer
y suministrar un balasto caro y
de mala calidad

Saben cuánto iba a costar el
Tren Maya 120 mil millones
Saben cuánto ha costado 500

mil millones Eso es una ratería
y lavamos a parar Mangos que
eran honestos dijeron primero
los pobres mangos primero
los López y ahora primero los
López Beltrán Se les va a acabar
el negocio porque ya se van
aseguró Gálvez Ruiz

Por otra parte pidió no hacer
caso a las encuestas ya que son
puro cuento

Dejen de creerle a las en
cuestas Qué decían de nuestro
gobernador Esteban Villegas
una semana antes Que iba a
perder por 17 puntos o 20 pun
tos abajo Y que tal ganó por 17
puntos Así es que las encuestas
son puro cuento y aquí ya lo vi
vimos mencionó

Acompañada del líder del
PRI Alejandro Moreno el coor
dinador de su campaña Santia
go Creel y los exgobernadores
de Durango Maximiliano Sile
rio Esparza e Ismael Hernández
Deras la aspirante presidencial
recordó que como responsable
de la oficina de atención a los

pueblos indígenas sacó de la
desnutrición a cerca de 2 mil ni

ños indígenas que estaban con
denados a morir

Arropada por simpatizantes
que pintaron de azul rojo y
amarillo el recinto de la Feria

Nacional de Durango Gálvez
Ruiz subrayó que ella viene de
abajo y sé lo qué cuesta salir
adelante Pidió a Morena que
se deje de cuentos porque no

voy a desaparecer los progra
mas sociales esos se quedan

Además prometió a Duran
go regresar el Fondo minero y los
pemiisos para producir ener
gías renovables así como la re
paración de la carretera del
Mezquital a Huazamota

La minería una minería
sustentable el fondo minero re
gresa a los municipios Les
digo a las comunidades indíge
nas les vamos a reparar su ca
rretera del Mezquital hacia Te
pic hacia la Huazamota
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XÓCHITL CÁLVEZ
Abanderada presidencial

Saben cuánto ba a
costar el Tren Maya
120 mi miones
Saben cuanto ha

costado 500 mi
mHones mangos
que eran honestosT

En Durango la aspirante opositora destacó que el estado es una potencia en el área energética por lo
que vamos a regresar los permisos para producir energía renovable
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Exigen al gobierno
garantizar las elecciones
Preocupa a Alianza
Progresista de las
Américas injerencia del
Estado y el crimen
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ

naáon eluniversal com inx

La Alianza Progresista de las Amé
ricas manifestó su preocupación
por la injerencia del crimen orga
nizado y del gobierno federal en el
proceso electoral en marcha en
México lo que podría derivar en
una elección de Estado el próximo
2 de junio

En una declaración la organi
zación internacional que agluti
na a partidos políticos progresis
tas la mayoría de los cuales son
miembros o exmiembros de la
Internacional Socialista expuso
que en esta votación se elegirán
20 mil 375 cargos de elección en
tre ellos presidente de laRepúbli
ca Congreso de la Unión y nueve
gobernadores lo que hace de es
tos comicios los más importan
tes en la historia del país

Conocemos y nos preocupan
los intentos gubernamentales de
deteriorar el sistema electoral en

México asi como la injerencia sis
temática que el gobierno federal y
los gobiernos estatales están lle
vando a cabo a favor de los candi
datos oficialistas contraviniendo
las normas electoralesygenerando
un clima de ineqiiidad e inseguri

dad en la contienda electoral se
ñaló la alianza

Advirtió del riesgo de que haya
elecciones de Estado y añadió que
nos preocupa el alto índice de vio

lencia en México y la imposibili
dad de que en muchos municipios
los ciudadanos no puedan ejercer
libremente su voto

Nos preocupa que los candida
tos sean objeto de amenazas e in
cluso de asesinatos por organiza
ciones criminales que no están de
acuerdo con el combate a la co
rrupción y de no aceptar más la
presencia de esos grupos crimina
les en sus gobiernos violentando
la paz la estabilidad y la goberna
bilidad de esos municipios y esta
dos lo que restringe de manera im
portante la participación ciudada
na y puede provocar que la parti
cipación en el proceso electoral sea
muy baja subrayó

Reiteró su preocupación por la
potencial influencia del crimen or
ganizado en las elecciones lo que
podría poner en peligro indicó la
integridad del proceso y la necesi
dad de evitar cualquier duda de
equidad y seguridad en los próxi
mos comicios

Ante ello la Alianza Progresis
ta exhortó al Estado mexicano a
garantizar la plena autonomía de
las autoridades electorales del
país y manifestar claramente su
respeto a las libertades políticas
de la ciudadanía de cara al pro
ceso electoral

Asimismo respalda al Instituto

Nacional Electoral para que con
duzca el proceso de manera impe
cable a fin de que se respete la vo
luntad popular se fortalezca la de
mocracia yemerja de la jornada co
micial un gobierno con legitimi
dad ciudadana

Convoca a sus partidos miem
bros a ser parte de una misión de
observación electoral en México
participar activamente en el diá
logo con los diferentes actores
políticos y el gobierno e inhibir
cualquier intento de los actores
políticos el gobierno v organiza
ciones del crimen organizado de
alterar la voluntad ciudadana
antes durante y después del pro
ceso electoral

44
Nos preocupa que los

candidatos sean objeto
de amenazas e incluso
de asesinatos por
organizaciones
criminales que no están
de acuerdo con el
combate a la corrupción
ALIANZA PROGRESISTA

DE LAS AMÉRICAS
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La Alianza Progresista de las Aniéricas destacó que se trata de los
comicios más importantes en la historia del país
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1 CLAUDIA SHEINBAÜM PARDO

Oposición eliminará
programas advierte
De llegar al poder dice el Frente echaría atrás la pensión
a adultos mayores y todo lo que hizo el Presidente
SALVADOR CORONA

Oaxaca de Juárez Oax No
creo que nos impacte en la cam
paña dijo la candiclata presi
dencial de la coalición Sigamos
Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum al ser cuestionada
sobre el descarrilamiento de un

vagón del Tren Maya obra es
tratégica de la autollamada
Cuarta Transfomiación

No obstante pidió que así co
mo se investiga el problema del
Tren Maya se indague al equipo
de la oposición el cual encabeza
Xóchitl Gálvez ya que entre
ellos se encuentran personas
allegadas al exsecretario de Se
guridad Pública Genaro García
Luna hoy preso en Estados
Unidos por narcotráfico y el
expresidente Felipe Calderón

No creo que nos impacte en
la campaña ya el Presidente
dijo que se va a investigar si fue
un error humano o algún dolo

y confiamos en la investiga
ción que se va a hacer y hay que
esperar el resultado pero no
considero que vaya a haber una
afección a nuestra campaña
señaló en conferencia

A pregunta expresa sobre que
Xóchitl Gálvez ya había inter
puesto una denuncia para que

se presenten cargos de corrup
ción en la obra estratégica del
actual gobierno y que si es ne
cesario haya una investigación

seria por parte de la Fiscalía
General de la República FGR
Sheinbaum Pardo respondió
que cualquier denuncia debe
ser investigada pero también
pidió indagar a los integrantes
de la oposición

Cualquier denuncia que se
presente tieneque ser i nvestiga
da pero el tema aquí es que lla
ma mucho la atención que en
una obra estratégica como ésta
se pide esta investigación por
qué no piden la investigación de
García Luna y de Calderón Se
ria muy bueno por allí están en
el equipo del Frente todo el
equipo de Calderóny GarcíaLu
na sería muy bueno que se pi
diera esa investigación indicó
la exmandataria capitalina

En ttanto en un mitin en Tla
colula de Matamoros la candi
data presidencial de Morena
Partido del Trabajo v Partido
Verde aseguró que si la oposi
ción llega al gobierno echaría
para atrás la pensión de adultos
mayores si no es que todo lo que
hizo el Mandatario federal An
drés Manuel lópez Obrador

En ei Parque Juárez a donde
asistieron cientos de personas y
simpatizantes Sheinbaum Par
do garantizó seguir con la pen
sión a adultos mayores y que
este apoyo seguirá aumentando
por encima de la inflación

Somos los únicos que pode
mos garantizar la pensión uni
versal a los adultos mayores na
die más y la vamos a consolidar
Vamos a garantizar la pensión
universal a los adultos mayores
y que el aumento cada año esté
por arriba de la inflación para
que no caiga la pensión

En ese sentido la candidata
morenista criticó a la oposición
la cual ahora manifiesta estar a
favor de este programa social

Ya ven que los del PRI y del
PAN ellos andan diciendo ahora
que ellos siempre estuvieron de
acuerdo con la pensión a adul
tos mayores Votaron en contra
en la Cámara de Diputados
si llegaran al gobierno echarían
para atrás si no es que todo la
gran mayoría de lo que hizo el
Presidente afirmó

Por otro lado Sheinbaum
Pardo indicó que los empresa
rios no están en contra de la
Cuarta Transformación Me he
reunido con muchísimas cáma
ras empresariales dijo

 .  2024.03.27



Pág: 174

CLAUDIA SHEINBAUM

Candidata presidencial

No naDtá regresiones
no habrá vueltas ai
pasado no van a
regresar los corruptos
en pocas palabras
U no vamos a
cambiar el rumbo

La candidata presidencial aseguró que el reciente descarrilamiento del Tren Maya no afectará su
campaña asimismo pidió investigar al equipo de la aspirante Xóchitl Gálvez
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Descarta Sheinbaum
que el suceso en el Tren
Maya afecte su campaña
En Oaxaca habrá constante flujo de inversiones garantiza
JORGE A PÉREZ ALFONSO

CORRESPONSAL

OAXACA OAX

Claudia Sheinbaum Pardo candida
ta de la coalición Sigamos Haciendo
Historia Morena PT y PVEM a la
Presidencia aseguró ayer que el des
carrilamiento de un vagón del Tren
Maya el pasado lunes en Tixkokob
municipio de Yucatán no afectará
en nada su campaña

En conferencia de prensa realiza
da en un hotel de la capital estatal
añadió que es necesario que se reali
ce una investigación a fondo de estos
hechos pues será importante que se
determine si el incidente se debió a

un error humano o hubo dolo
Sobre la denuncia que presentó su

oponente Xóchitl Gálvez abandera
da de PAN PRI y PRD contra posi
bles actos de corrupción en el Tren
Maya Sheinbaum consideró que
toda denuncia debe ser investigada
a fondo sin embargo subrayó que

llama la atención que no se solicite
una indagatoria contra el ex presi
dente Felipe Calderón 2006 2012
y su ex secretario de Seguridad Ge
naro García Luna

Posteriormente en el municipio
zapoteca de Tlacolula de Matamo
ros ratificó el compromiso de la
Cuarta Transformación 4T con el
desarrollo de la entidad y mencionó
que ya se tienen analizados algunos
proyectos entre ellos uno para me
jorar la distribución de agua pota
ble en la capital del estado y en las
distintas regiones como la Mixteca

Añadió que se prevé también
colaborar con el proyecto de reco
lección de residuos sólidos pues es
necesario resolver esa problemática
que hay en muchos municipios va
mos a seguir apoyando para sacar a
Oaxaca adelante aseguró

Aseveró que el estado histórica
mente había sido uno de los más ol
vidados sin embargo con la llegada
de la 4T y el gobierno del presidente

López Obrador eso cambio pues
ahora ha recibido mucho respaldo
lo cual continuará una vez ella gane
la elección del próximo 2 de junio

Detalló que entre los planes que
se tienen está la construcción de una
supercarretera que conecte a la ciu
dad de Oaxaca con Tuxtepec la cual
estima deberá tener una inversión
aproximada de 31 mil millones de
pesos además se continuarán des
tinando recursos para los caminos
artesanales

Sheinbaum Pardo agregó que se
dará continuidad al Tren Interoceá
nico del Istmo de Tehuantepec y a
sus polos de desarrollo de tal forma
que se consolide el proyecto inicia

do por López Obrador y se logre un
crecimiento constante de la entidad

La candidata cerró sus activida
des en Miahuatlán de Porfirio Díaz
en la región de la Sierra Sur donde
aseguró que de lograr el triunfo no
habrá vuelta al pasado no van a
regresar los corruptos

A Claudia Sheinbaum recibió
en Miahuatlán entre otros
obsequios una muñequita tejida
Foto La Jornada
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Llama el clero
en Guanajuato
a no sufragar
por Morena

Postura del arzobispo de
León en otras diócesis
talleres para orientar el voto

Alma Alcaraz candidata
a la gubernatura pide a la
Iglesia respetar el proceso

CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL

Curas católicos en Guanajuato
exhortan a no votar por la 4T
Alma Alcaraz candidata de Morena
PVEM PT pide al clero no inmiscuirse
en temas político electorales
CARLOS GARCÍA
CORRESPONSAL

LEÓN GTO
El arzobispo de esta ciudad Al
fonso Cortés pidió a los feligre
ses no votar el próximo 2 de junio
por Morena partido que impulsa
la despenalización del aborto en
todo el país Lo anterior durante
una de sus homilías a pesar de que
la Constitución y la Ley de Asocia
ciones Religiosas prohibe a los mi
nistros involucrarse en actividades
políticas y proselitistas

Pero no sólo eso la Provincia
Eclesiástica del Bajío integrada
por la arquidiócesis de León así
como por las diócesis de Irapuato
Celaya y Querétaro realizó talleres
en varios municipios de la entidad
para promover que los católicos no
sufraguen por institutos políticos
que no respetan la vida desde su
concepción y la familia tradicional

Ante esta situación Alma Al
caraz Hernández candidata de la
alianza Morena PVEM PT a la gu
bernatura de Guanajuato demandó
que la Secretaría de Gobernación
investigue la realización de talleres
para orientar el voto y señaló que la
Iglesia católica no debe inmiscuirse

en temas político electorales
Hacemos un llamado muy res

petuoso a una de las instituciones
que alimentan la parte espiritual y
yo pido a la Iglesia católica que se
dedique a esa área que respete lo
que dice la Constitución exhortó

Agregó que vivimos en un Esta
do laico donde se debe separar a la
Iglesia de los asuntos del gobierno
y la política La tarea que ellos
tienen es mucho más elevada que
el tema de los comicios es más
profunda que el tema electoral
consideró

La Iglesia católica debe sacar

las manos del proceso electoral
Claro que se retiren del tema de

la contienda electoral porque no les
corresponde que se apeguen a lo
que dice la Constitución respetuo
samente pido que saquen las manos
del proceso

Debe intervenir la Secretaría
de Gobernación

Creo que debería revisar lla
marles la atención o aplicar san
ciones si corresponde que haga su
tarea se aplique y revise el proce
der de la Iglesia en esta entidad

Alcaraz Hernández mencionó
que Morena analiza el tema desde

el ámbito comicial para determinar
si interpone una queja en el Institu
to Electoral del Estado de Guana
juato IEEG

No se ha presentado ninguna
querella sí creemos que debe ha

ber esa buena voluntad hacer el ex
horto y si persisten esas actitudes
revisar la posibilidad de presentar
las denuncias concluyó
Adoctrinan en talleres

Los talleres El pueblo de Dios
valora discierne y elige fueron
impartidos en los municipios de Ce
laya Comonfort Apaseo el Grande
San Luis de la Paz Dolores Hidalgo
San Miguel de Allende y Juventino
Rosas Incluso prelados han sido
grabados en misa hablando sobre el
tema electoral Al propio arzobispo
de León Alfonso Cortés se le gra
bó pidiendo no votar por los parti
dos que irrespetan la vida desde la
concepción en alusión a Morena
que impulsa la despenalización del
aborto contrario al PAN que siem
pre la ha rechazado

En videos y audios también se
escucha hablando a los sacerdotes
contra el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y la candidata
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de Morenaa la Presidencia Claudia

Sheinbaum Pardo Los católicos te
nemos claro que no podemos apoyar
proyectos políticos que amenazan
el derecho a la vida de los seres hu
manos desde su concepción hasta
la muerte natural que alteran esen
cialmente la percepción del matri
monio desprotegiendo laviabilidad
de la familia expuso Cortés en un
video difundido en redes

Desde el pulpito el sacerdote Jo

sé Juan Cruz González exhorto a los
feligreses a cumplir con la obliga
ción de votar porque el no hacerlo
es un pecado para el cristiano

El actual Presidente es satá
nico Xóchitl Gálvez candidata
de la alianza PAN PRI PRD a la
Presidencia está defendiendo la
libertad la verdad y la seguridad
principalmente porque eso es lo
que no tenemos ahora refiere el
cura en una plática con dos cató

licas También dice que los nuevos
ricos de ahora son los familiares de
López Obrador

De acuerdo con el artículo 29 de
la Ley de Asociaciones Religiosas
constituyen infracciones asociarse
con fines políticos así como reali
zar proselitismo o propaganda de
cualquier tipo a favor o en contra
de candidato partido o asociación
política algunos

El arzobispo de León Guanajuato Alfonso Cortés fue grabado
mientras oficiaba una misa en la pidió a los fieles católicos evitar el
sufragio por partidos que no respetan a la familia ni la vida desde la
concepción Captura de pantalla de video de redes sociales
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Morelos 12
candidatos
del PRD dejan
la contienda
comicial
RUBICELA MORELOS CRUZ

CORRESPONSAL

CUERNAVACA MOR

Unos 12 candidatos perredistas
regidores y a presidentes muni
cipales abandonaron la contien
da electoral ante la inseguridac
y violencia que prevalece en e
estado informó ayer el dirigen
te estatal del PRD Sergio Pradc
Alemán En conferencia precisc
que esta situación se dio princi
palmente en las demarcaciones
de Temoac Zacualpan Jantetel
co y Amacuzac donde los miem
bros delpartido que habían deci
dido ponerse al frente han sido
amenazados no dio nombres ni
más detalles

El dirigente perredista en di
dia entidad declaró lo anterior
después de que el lunes por la no
he Jesús Corona Damián candi

dato a la alcaldía de Cuautla por
si Frente Amplio por Morelos
PAN PRI PRD y RSP fue ata
ado a balazos por desconocidos

agresión de la cual salió ileso
Según el reporte de la Comi

sión Estatal de Seguridad CES
1 atentado se perpetró en la
olonia ampliación Benito Que

dada cuando Corona Damián
irculaba en su camionetajunto
on su escolta el mayor Samuel

Márquez Vázquez
En redes sociales el candi

iato relató que el pasado fin de
emana recibió amenazas de

muerte para que abandonare
sus aspiraciones por lo que e
lunes acudió a la Fiscalía de k
Región Oriente a interponer uní
denuncia pero de regreso un pai
de sujetos dispararon contra si
vehículo el cual está blindado
por lo que él y su acompañante
lograron huir

No nos rajamos Creo que aho
rita fui yo pero todos los cuau
tlenses vivimos esta situación
todos confiamos en un cambio
Creo que juntos podemos lograr
muchísimas cosas Gracias por la
preocupación dijo

La CES detalló que recibió el
reporte en el número de emer
gencia 911 por lo que policías es
tatales acudieron hasta el lugar
donde constataron que no hubo
personas lesionadas

Añadió que a través del Ins
tituto Morelense de Procesos
Electorales y Participación Ciu
dadana se han puesto a disposi
ión de los partidos pulseras de

Dánico las cuales están conecta
das al Centro de Coordinación
Domando Control Comunica
dones y Cómputo C5

Estos dispositivos permiten
itender a los abanderados en
aso de algún suceso violento
x r lo que reiteró que se pueden
icercar para hacer la solicitud
le los mismos en el momento
iue así lo requieran

 .  2024.03.27



Pág: 179

Sí a Pérez Cañedo y Cacho
Xóchitl esa Sheinbaum solo

quiere moderadores a modo

Xóchitl esa Sheinbaum solo
quiere moderadores a modo
Visita a Durango Apoya propuesta del INE para que los periodistas Adriana Pérez
Cañedo y Alejandro Cacho conduzcan el segundo debate presidencial el 28 de abril
RAFAEL MONTES Y GILBERTO LAS
TRA CIUDAD DE MÉXICO Y DURANGO

En su vista a Durango la candi
data presidencial de la coalición
Fuerza y Corazón por México
Xóchitl Gálvez acusó que su con
trincante de Morena Claudia
Sheinbaum solo quiere modera
dores a modo yque no la cuestio
nen luego de que su equipo pidió
reemplazar al periodista Manuel
López San Martín para la mode
ración delprimer debate

Además la aspirante de laopo
sición apoyó lapropuestadel Ins
tituto Nacional Electoral INE
para que los periodistas Adriana
Pérez Cañedo yAlejandro Cacho
moderen el segundo debate pre
sidencial el próximo 28 de abril

Esa Claudia quiere puros
moderadores a modo de los que
aplauden a la 4T no le gusta el
cuestionamiento tiene miedo
que le pregunten por todo aque
llo que este gobierno no ha he
cho dijo Gálvez en entrevista
con medios a su llegada a un acto
masivo ante duranguenses

La candidata de PRI PAN y
PRD dijo estar conforme con la

propuesta del Instituto Nacional
Electoral de tener de moderado

res a los periodistasAdrianaPérez
CañedoyAlejandró Cacho parael
segundo debate el próximo 28 de
abril en los Estudios Churubusco

Estoy de acuerdo con los que
quieran Estoyseguradeque enel

debate levoyahacerver sus men
tiras a la señora Sheinbaum ad
virtió la senadoracon licencia

En otro tema anunció que so
licitó que se realicen peritajes a
la obra del Tren Maya pues se
han dado a conocer posibles ele
mentos de prueba para que se
investigue por parte de las auto
ridades competentes por lo que
afirmó los materiales no son de

calidad luego del descarrila
miento del tren

Además la candidata presi
dencial de Fuerza y Corazón por
México mencionó que se sos
pecha de presuntos actos de co
rrupción por parte de los fami
liares del Presidente
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Los durangueses recibieron alacandidata de la oposición con subotarga especial
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CONTRADICCIONES

Son alcahuetes opositores
Mario Delgado acusó
al órgano electoral
de querer callar a
López Obrador
POR XIMENA MEIÍA
Uzelt mella glmm cornmx

El presidente nacional de
Morena Mario Delgado
acusó al INE de ser alca
huete de la derecha al pe
dir que el presidente Andrés
Manuel López Obrador ba e
siete conferencias y censu
rar a la Hora Nacional pero
no ve la presunta campaña
de guerra sucia en contra de
su candidata presidencial
Claudia Sheinbaum

Es parte de la campa
ña de la derecha que está
el INE ahí de alcahuete Pi
dieron que bajara siete ma
ñaneras No sé qué quieren
que diga el Presidente pero
vean la contradicción en la
que caen La derecha lo que
está pidiendo es práctica
mente callar al Presidente
reprochó

Mario Delgado asegu
ró que Morena y sus alia
dos no necesitan árbitros a
modo Indicó que el costo
en Meta de la presunta cam
paña de la guerra sucia de la
oposición en contra de su
candidata presidencial de la
alianza Morena PT y PVEM

Mario Delgado presidente
nacional de Morena

Claudia Sheinbaum Pardo
desde su inicio es de más de
3 millones 399 pesos y han
calculado 244 mil cuentas
que atacan a Sheinbaum
Pardo de la cuales el 95
son bots

Sostuvo que cinco de
cada10 cuentas que atacan a
Claudia Sheinbaum apoyan
aXóchitl Gálvez

En otro tema el dirigente
nacional minimizó el pago
que está realizando su par
tido aliado el Partido Ver
de Ecologista a influencers
en esta campaña electoral
y aseguró que es distinto al
presunto pago que brinda la
oposición para atacar a Mo
rena y aliados

 .  2024.03.27



Pág: 182

FUENTE OPOSITOR EN MORELOS

GJUODM SE BAJAN DE IA
CUmENDA POR AMENAZAS

LA COALICIÓN DENUNCIÓ que 15 dé los aspirantes
a ayuntamientos han sido amagados y afirmé
que m debe a la aceptación que tienen tu fórmulas
y que pon# en riesgo la permanencia dé Morena

POR PEDRO TONANTZIN

Corresponsal
nacionalt3glmm com mx

GUERNAVACA El
Frente Opositor de
Morelos condenó el
atentado en contra
del candidato a la al
caldía de Cuautla Je
sús Corona Damián
además advirtió que

15 de sus candidatos a los
ayuntamientos han sido
amenazados y unos renun
ciaron como aspirantes a
regidores en cuatro munici
pios por ese motivo

La candidata a la guber
natura Lucy Meza dijo que
esta serie de ataques con
tra los partidos que inte
gran el frente opositor PRI
PAN PRD y RSP se debe a
que las fórmulas y candi
daturas presentadas han
alcanzado un porcentaje
importante de aceptación
en el electorado que pone
en riesgo lapermanencia del
partido Morena

Por su parte el PRI a tra
vés de su dirigente estatal
Jonathan Márquez afirmó

que también
han sido ame
nazados sus
candidatos a
las alcaldías de
Temoac y Te
tecala de este
último incluso su casa fue
baleada lo que han consi
derado como grave para la
continuidad de estas cam
pañas que iniciafán el próxi
mo 15 de abril

En la misma rueda de
prensa el líder estatal del
CTM Vinicio Limón denun
ció públicamente haber reci
bido amenazas para retirarse
de la contienda por el V Dis
trito Electoral Federal don
de su principal adversario es
el abanderado de Morena
Agustín Alonso Gutiérrez

Esto se da en el marco de
laviolencia política que azo
ta al país y de la que el lunes
fue víctima Corona Damián
cuando hombres armados
que se desplazaban en una
motocicleta lo intentaron
matar

El aspirante a la alcaldía
de Cuatla salió ileso gracias
a que se desplazaba en una
camioneta blindada

El mismo candidato afir

mó que este fin de semana
fue amenazado para obli
garlo a dejar la contien
da No indicó si solicitará
seguridad
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CLAUDIA SHEINBAÜM

Niega que empresarios estén en contra de
la 4T comoarren la visión de prosperidad
Descarta que el
naciente de la obra

magna del gobierno
federal afecte su

ea mpaña p res i denc i a I

POR ARTURO PÁRAMO
anuro paramo gimrrLcom mK

La candidata a la presiden
cia por la coalición Sigamos
Haciendo Historia Claudia
Sheinbaum no considera
que los empresarios de Mé
xico estén en su contra pues
ha tenido reuniones con per
sonas de negocios en todo el
país

Yo no veo esto que dices
de que los empresarios estén
en contra nuestra para nada
Me he reunido con muchísi

mas cámaras empresaria
les con empresarios en los
estados

Fsta visión de prosperi
dad compartida la compar
timos porque se han dado
cuenta que el impulsar la
economía desde abajo que
potenciar el mercado interno
a partir de mayor incremento
salarial de los programas so
ciales que no son programas
sociales electorales sino de
rechos ha beneficiado a to
dos y a todas explicó

A pregunta expresa des
cartó que el descarrilamien
to de un carro del Tren Maya
afecte a su campaña prose
litista y confió en que la in
vestigación determine si se
trató de un error humano o
un sabotaje

No creo que nos im
pacte en la campaña ya el
Presidente dijo que se va

a investigar si íue un error
humano o un dolo en esto
confiamos en la investiga
ción que se va a hacer Pero

no considero que vaya a ha
ber una afectación a nuestra
campaña dijo Sheinbaum

Insistió en que el país no
es más inseguro que en 2018
y exhortó a los migrantes
mexicanos que hagan todo
lo posible porvotar

Precisamente en caso de
ganar las elecciones Clau
dia Sheinbaum aseguró que

Los dos proyectos carre
teros más importantes que
vamos a impulsar es el Tuxte
pec Oaxaca vamos a comu
nicar a la ciudad de Oaxaca
con el Golfo ya está comu
nicada con el Pacífico ahora
nos toca hacia el Golfo hacia
Veracruz entonces es una
carretera importante que re
presenta recursos importan
tes pero lavamos a invertir

Y la otra es la costa
que tiene diversos diáme
tros la de Salina Cruz hasta
Zihuatanejo expuso

También se continuará
con la construcción de los
caminos rurales de las ca
beceras municipales hacia
las comunidades más aleja
das de las sierras además de
los proyectos de ampliación y
modernización del puerto de
Salina Cruz

en Oaxaca se continuará con

el proyecto de construcción
de carreteras que inició la ac
tual administración

En rueda de prensa desde
la capital del estado Shein
baum adelantó que una vez
que se conectó a la ciudad de

Oaxaca con la costa del Pací
fico ahora se conectará con
el Golfo de México

II
Llama mucho la

atención que para
una obra estratégica
como ésta se pida
esta investigación por
qué Xóchitl no pide la
investigación de García
Luna y Calderón
CLAUDIA SHEINBAUM
CANDIDATA DE LA 4T

Prometió que conectará a Oaxaca
con el Pacífico

m
Tuxtepec Oaxaca

Salina Cruz Zihuatanejo

3 mil kilómetros
de caminos rurales

Ü
Ampliación del Puerto

de Salina Cruz
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Consolidar el Tren
Interoceánico

Proyecto de agua para
todo el estado
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EN ZACATECAS

JorgeÁlvarez Máynez LA CAMPAÑA DE SHEINBAUM ES UN MONTAJE
VISITA ZACATECAS

Campaña
de Claudia

es montaje
Máynez

La campaña de la candidatamo
renista Claudia Sheinbaum es
un montaje acusó el abandera
do presidencial de MC Jorge
Álvarez Máynez

Esto después de que la mo
renista compartió unspot en el
que se le ve en un auditorio de
unauniversidad estoapesarde
que no ha ido a ninguna

Mientras Sheinbaum dia
loga con universitarios en
montajesfabricados nosotrosre

corremos el país para escuchar
los yhablar de frente aseguró

Además dijo que hay una
gran diferencia entre lo nue
vo y la vieja política Nuestra
campaña es real la de ella es
un montaje

De visita en Zacatecas el
emecista resaltó eldolor en este
estadoporlas desapariciones de
personas mismo que se debe en
parte a que grupos criminales
han corrompido a las fuerzas de
seguridad Pedro Hiriart
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EN DURANGO

Xóchitl

Gálvez

EL TREN MAYA

ESTÁ MAL HECHO
DEBE REVISARSE

POR COMPLETO
QUE ECHE OJO

AL BALASTRO

PIDE PERITAJE DE TODA LA OBRA

Xóchitl sostiene que
el tren está mal hecho
y hay que revisarlo

Le pregunto
al Presidente

xociiiti Gálvez cómo un
cand data de tren puede
PAN PRIyPRD

pasar de 120
mil millones a 500 mil
millones
1

PEDRO HIRIART

phiriart elfinanciero com mx

El Tren Maya está mal hecho yhay
que revisarlo completo aseguró la
candidata presidencial de la coali
ción PAN PRI PRD Xóchitl Gálvez

En un mensaje a medios en Du
rango Gálvez respondió alos dichos
del presidente López Obrador que
sostuvo que el descarrilamiento
pudo haber sido un error humano

Lo que sea el tren está mal
hecho y que le eche un ojo al ba
lasto Sus hijos están metidos en el
negocio hay videos que tiene que
investigar la fiscalía donde se bur
lan donde dicen que dan moches
para que pase el balasto de mala
calidad sentenció

Asimismo detalló que su equipo
está pidiendo que se haga unperita

je de toda la obra incluidas lasvías
elbalastoylos trenes

Gálvez también resaltó el sobre
costo demás de 300milmillones de

pesos que ha tenido este proyecto
Le pregunto al Presidente cómo

un tren puede pasar de 120 mil mi
llones a 500 mil millones Sólo se

entiende por la corrupción de sus
hijos ylos primos de sus hijos acusó

Afirmó que esta es una obra que
se hizo a la prisa sin los estándares
de calidad y que puede tener más
accidentes porque los mismos ham
pones que están metiendo balasto
de mala calidad han dicho que si
se descarrila ese será otro pedo

Por otro lado sobre la negativa
de Morena a que el primer debate
sea moderado por Manuel López
San Martín Gálvez dijo que a Shein
baum no le gusta que le objeten

Claudia quiere apuros modera
dores a modo de los que aplauden a
la 4T Nolegustaelcuestionamien
to le tiene miedo a las preguntas
tiene miedo a que le pregunten por
todo lo que este gobierno no ha he
cho acusó
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GIRA Xóchitl Galvez candidata de la oposicion ayer en Durango
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Reprueba que la panista cuestione el Tren Maya

Que pida indagar a FCH
dice Sheinbaum a Gálvez

Por Yulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx

Luego de que la candidata opo
sitora a la Presidencia Xóchitl
Gálvez presentó una denuncia
contra los hijos del Presidente

Andrés Manuel López Obrador por pre
sunta corrupción en el Tren Maya la
abanderada de la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia Claudia Sheinbaum dijo
que cualquier denuncia que se presente
al respecto debe ser atendida

No obstante cuestionó que ahora su
oponente pida indagaruna obra estratégi
ca del sexenio y no al expresidente Felipe
Calderón y su relación con el exsecretario
de Seguridad Genaro García Luna

Cualquier denuncia que se presente
debe ser investigada el tema aquí es que
llama mucho la atención que una obra
estratégica como ésta se pida esta inves
tigación por qué no pide la investigación
de García Luna y Calderón por ejemplo
Sería muy bueno porque ahí está en el
equipo de enfrente todo el equipo de
Calderón o sea sería muy bueno que se
pidiera esa investigación declaró

En el marco del proceso electoral la
aspirante morenista desestimó que estos
hechos como el descarrilamiento regis

trado el lunespuedan afectar su campaña
por conseguir el máximo cargo en el país

No creo que nos impacte en la cam
paña ya el Presidente dijo que se va a
investigar si fue un error humano o si
hubo algún dolo en esto y confiamos en
la investigación Hay que esperar el resul
tado pero no considero que vaya a haber
una afectación a nuestra campaña dijo

En materia de seguridad insistió en
que los niveles de violencia redujeron

a partir de 2018 y esto se corrobora con
indicadores como la evaluación de la per
cepción de inseguridad del Inegi o con el
registro de delitos que hace la Federación
y en el cual se deja ver que los homicidios
han caído 22 por ciento

Respecto al plan de salud que presen
tó el lunes comentó que uno de los pro
blemas de la Megafarmacia del Bienestar
en Huehuetoca es la distribución de los

medicamentos que se buscará mejorar
Ahí queremos meter tecnología y te

ner prácticamente automatizado desde

el abastecimiento en farmacias hjospi
tales y centros de salud hasta el nivel de
acopio de inventarios puntualizó

Sobre la competencia entre integran
tes de la 4T en los casos donde Morena
PT y PVEM eligieron ir separados negó
que exista conflicto

Yo no veo confrontación ni rispidez
lo que pasa es que aqui desapareció
prácticamente el PRI y PAN entonces los
partidos que tienen presencia son More
na en su gran mayoría pero también el
Partido Verde y el PT declaró

EN SU CUARTA SEMANA de campaña
rumboa las elecciones del próximo2 de junio
Claudia Sheinbaum se reunió con más 103 mil

500 personas de la zona centro y norte

Éí

CUALQUIER
denuncia que se

presente debe ser
investigada el tema

aquíes que llama
mucho la atención
que una obra estra
tégica como ésta se

pida esta investi
gación por qué no

pide la investigación
de García Luna

y Calderón por
ejemplo

Claudia Sheinbaum

Candidata presidencial
de Morena PT y PVEM

w

LA CANDIDATA presidencial de la 4T desestima que el desca
rrilamiento registrado el lunes pueda afectar su campaña insiste
en que los niveles de violencia disminuyeron a partir del 2018
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LAABANDERADA
t presidencial de la
y 4T en conferencia
o

en Oaxaca ayer
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Morena reclama al

INE por no revisar
la guerra sucia

Por Claudia Arellano

claudia arellano razon com mx
EL PRESIDENTE nacional de Morena
Mario Delgado reclamó que mientras el
Instituto Nacional Electoral INE está
ocupado viendo las entrevistas del Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador o
en permitir que se intente censurar pro
gramas como La Hora Nacional las y los
consejeros no quieren abordar la guerra
sucia emprendida por la derecha

Esto no lo ve el INE Sí ve las entrevis

tas del Presidente sí deja que se trate de
censurar La Hora Nacional pero no ve
esta campaña de guerra sucia por más
que nosotros insistimos y seguiremos
insistiendo señaló

Delgado Carrillo dijo que mientras
más conocen a la candidata de la dere
cha más se fortalece Claudia Sheinbaum

Aseguró que Claudia Sheinbaum cre
ce en las encuestas conforme la gente co
noce a la candidata del PRIAN Por esta

razón apoyó que Xóchitl Gálvez solicite
más dinero a los partidos que la abande
ran pues al darse a conocer favorecerá

mucho la campana de la doctora
Queremos que la gente distinga en

tre la preparación la propuesta la tra
yectoria de nuestra candidata Claudia
Sheinbaum y la candidata pobre de la
oposición Digo pobre porque ella se
queja de que Alito y Marico Cortés no le
dan dinero para su campaña Noso
tros la vamos a apoyar para que le den
más dinero porque mientras más la co
noce la gente más crece nuestra candi
data subrayó

El morenista aseguró que era de espe
rarse que Alejandro Moreno y Marico Cor
tés dirigentes nacionales del PRI y PAN
respectivamente le negaran dinero a su
candidata por lo que no debería ser una
sorpresa para ella

Qué esperaba si son Alito Moreno y
Marico Cortés Ni modo que le dieran el
dinero de su partido pues no sería nego
cio para ellos Aquí no hay sorpresas hay
sorprendidas subrayó

En conferencia de prensa el dirigente
morenista detalló que donde sí hay gas
to de recursos desde la derecha es en la

guerra sucia por redes sociales

EL 19 DE MARZO Mario Delgado sostuvo
una reunión con los directivos de Meta Fa
cebook e Instagram e indicó que la empresa
investigará los contenidos de guerra sucia

U

ESTO NO LO
VE el INE Sí ve
las entrevistas

del Presidente sí
deja que se trate
de censurar La
Hora Nacional
pero no ve esta

campaña de
guerra sucia por

más que nosotros
insistimos y
seguiremos
insistiendo

Mario Delgado
Dirigente nacional

de Morena

w

EL LIDER de Morena en conferencia de prensa ayer
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Salomón da plan contra adicciones
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

EL CANDIDATO de Movimiento Ciuda

dano a la Jefatura de Gobierno Salomón
Chertorivski Woldenberg comentó que
las adicciones deben atenderse más no

criminalizarse por lo que propuso su
atención desde una perspectiva de dere
chos humanos y salud pública

El aspirante local dijo que hay gente
que requiere de acompañamiento para
salir de las adicciones ya que puede
llegar a generar violencia a causa de los
efectos psicodélicos

Este martes un indigente aparente
mente con la percepción alterada de la
realidad acompañado de dos personas

saco un arma blanca y apuñalo en vía
pública a otra persona Ante ello Cherto
rivski Woldenberg expresó que se debe
realizar una reforma al sistema de segu
ridad y de justicia

Lo primero que hay que entender es
que no es un asunto criminalístico otra
cosa son los delitos y lo que tenemos que
hacer es ponerle seriedad necesitamos
una reforma a la policía y para eso los te
nemos que formar y pagar bien indicó

El emecista compartió que se han
identificado muchos focos rojos en la
capital donde detonan las adicciones y
la violencia los cuales busca atender de
pendiendo las necesidades de cada caso

Recordó que durante sus recorridos de
campaña en el Metro se ha percatado de

gente que consume estupefacientes por
lo que requieren un tratamiento especí
fico que involucramapeos inteligenciay
aportar el servicio público para cada uno
de los puntos

Respecto a la declaración del Presi
dente Andrés Manuel López Obrador
acerca de que en México se produce de
manera menor el fentanilo resaltó que
hay que prender las antenas para estar

alerta ya que en Estados Unidos hay 100
mil muertes al año a causa de esta droga

No estamos fuera de la posibilidad
de tener problemas de salud pública que
tengan que ver con ello pero la crimi
nalización no funciona si queremos re
sultados diferentes hay que hacer cosas
distintas sostuvo

EL CANDI DATO de Movimiento Ciudadano durante un evento

político en la Plaza de Garibaldi ayer
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CRISIS POR INSEGURIDAD Y VIOLENCIA

CRISTINA CEJA

Líderes estatales del PAN PRI
PRD y RSP afirman que por miedo
los aspirantes desisten de par
ticipar en elección determinan
no postular a nadie en Temoac
Zacualpan Jantetelco Amacuzac

Exigen al gobierno estatal
protocolo de seguridad Lucy
Meza también amenazada urge
al Congreso no autorizar licencia
de Cuauhtémoc Blanco para
que rinda cuentas

Oposicion estatal revela amenazas a sus aspirantes

Crisis a causa de violencia electoral
tumba 12 candidaturas en Morelos
EL LIDER del PRD local Sergio Prado dice que no habrá algunas postulaciones para evitar ries
gos la candidata a la gubernatura Lucía Meza pide a diputados no dar licencia al mandatario
Por Cristina Ceja
cristina ceia razon com mx

Las dirigencias de PAN PRI PRD
y RSP en Morelos afirmaron en
conferencia que al menos 12 can
didatos a cargos de elección po

pular se bajaron de la contienda electoral
por las amenazas que recibieron

El dirigente perredista local Sergio
Prado Alemán dijo en entrevista con La
Razón que políticos fueron víctimas de
estas agresiones por lo que para salva
guardar a las personas el partido decidió
no postular a nadie en municipios como
Temoac Zacualpan de Amilpas Jantetel

co y Amacuzac

Candidatos a regidores también de
las diferentes planillas en algunos mu
nicipios han sido amenazados lo que ha
llevado a que en un par de municipios
no postularemos como partido para no
poner en peligro a nuestros compañeros
sin embargo les vamos a ganar el próxi
mo 2 de junio señaló el perredista

Prado Alemán llamó a las autoridades

estatales a garantizar a la ciudadanía la
seguridad para que el 2 de junio ejerza su
derecho al voto Mencionó que las ame
nazas a los aspirantes tienen por objeto
infundir miedo en la sociedad

El político dijo sin precisar nombres
por motivos de seguridad que las per
sonas quienes renunciaron al proceso
electoral en Morelos eran aspirantes a
regidores en diferentes municipios

En 12 municipios no registraremos
planillas los diferentes partidos que inte
gramos la coalición porque hemos hecho
los procedimientos internos y una vez
que se iban a dar las designaciones la gen
te ha decidido no participar por miedo

Vamos a registrar en todos los mu
nicipios alcaldes y también distritos lo
cales lo que hemos batallado es en las

Morelos amenazas
tiran candidaturas

acusan ygóberpide
lo dejen ir por pluri
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planillas de regidores que es parte de la
modalidad electoral en Morelos explicó
el político

El anuncio que hicieron ayer los diri
gentes estatales de oposición se da luego
de que el lunes sujetos armados balearon
al aspirante a presidente municipal de
Cuautla Jesús Corona Damián El aspi
rante salió ileso

El pasado 4 de enero un sujeto entró a
un gimnasio en Cuautla y mató al secre

tario general del Comité Ejecutivo Estatal
del PAN Giovanni Lezama Barrera

Otro caso en la entidad ocurrió el pasa
do 21 de marzo cuando un grupo armado
asesinó al presidente del Instituto More
lense de Información Pública y Estadísti
ca Marco Antonio Alvear Sánchez

Hemos planteado a la autoridad tan
to al gobierno del estado como a la Fis
calía y a las autoridades electorales que
debe haber un protocolo de seguridad
no basta con el tema de las pulseras de
pánico que propone el Gobierno del es
tado agregó Prado Alemán

En la conferencia de ayer también par
ticipó la aspirante a la gubernatura Lucía
Meza Guzmán quien urgió al Congreso

local a no autorizar la licencia al mandata

rio Cuauhtémoc Blanco Bravo para bus
car una diputación federal por Morena

Que no le autoricen los diputados
la licencia al gobernador Cuauhtémoc

Blanco para que él rinda cuentas al pue
blo de Morelos y que con ese fuero que
está buscando desesperadamente para
evadir la acción de la justicia Eso no lo
podemos permitir por ninguna manera
expresó la candidata

Meza Guzmán presentó una denuncia
ante la Fiscalía estatal en contra de la jefa
de la Oficina de la Gubernatura Mónica
Boggio por el presunto delito de falsifica
ción de documentos para ser magistrada

DE ACUERDO con la ENVIPE 2021 ela
borada por el Inegi 64 3 por ciento de los
morelenses mayores de edad considera a la
inseguridad el principal problema local

íl
QUE NO le autori
cen los diputados
la licencia al gober
nador Cuauhtémoc

Blanco para que

rinda cuentas al
pueblo de Morelos
con ese fuero que

está buscando
desesperadamente
para evadir la acción

de la justicia

LacyM
Aspirante a la

gubernatura de Morelos

m

n
EN 12 municipios no
registraremos pla
nillas los diferentes

partidos que integra
mos la coalición por

que hemos hecho
los procedimientos
internos y una vez

que se iban a dar las
designaciones la

gente ha decidido no
participar por miedo

Sergio Prado
Dirigente estatal

del PRD

W

Y mientras exgóbermae licencia
Por Cristina Ceja
mexico razon com mx

EL GOBERNADOR de Morelos Cuauh
témoc Blanco Bravo solicitó licencia tem
poral con carácter de urgente al Congreso
del Estado para separarse del cargo del
4 de abril al 2 de junio con el objetivo de
participar en el proceso electoral por una
diputación plurinominal por Morena

El mandatario dirigió el oficio al presi
dente de la Mesa Directiva del Congreso
del Estado Francisco Ericlc Sánchez Za
vala a días de que la Sala Superior del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de

la Federación TEPJF le dictó una sen
tencia de separación del cargo

Me permito solicitar de manera ur
gente licencia para separarme de mis
funciones del periodo comprendido de
las 00 00 horas del día 4 de abril a las

24 00 horas del día 02 de junio del año
2024 reincorporándome al cargo de Go

bernador concluida la licencia que se me
autorice se lee en el documento oficial

En el dictamen del Tribunal le conce

dieron 12 días hábiles para separarse del
cargo una vez que fuera notificado

De acuerdo con lo establecido en la

Constitución local ahora el secretario de
gobierno Samuel Sotelo Salgado queda
rá al frente del Ejecutivo por 60 días

El presidente estatal del PRD en Mo
relos Sergio Prado Alemán dijo a La
Razón que el gobernador viola la ley con
esta solicitud

Una vez más el gobernador de More
los Cuauhtémoc Blanco viola la ley Él
debió separarse como la ley lo establece
90 días antes del inicio del proceso elec
toral se llevó a una impugnación ya que
el Consejo General del INE la aprobó una
candidatura a una diputación plurinomi
nal explicó

El perredista señaló que Morena le

quiere dar impunidad y que el Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la Federa

ción le dio un plazo que no se había dado
antes de 12 días para separarse del cargo

300
Homicidios cometi
dos en Morelos entre

enero y febrero
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LUCIA Meza ayer
con dirigentes
de oposición en
conferencia
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Condena Corte a Policía Ranearía
a pagar 433 mil por incumplir
servicio en edificios de Judicatura

La Suprema Corte de Justicia de la
Nación SCJN condenó a la Policía
Bancaria e Industrial PBI al pago
de 432 mil 917 pesos por incumplir
un contrato para prestar servicio de
vigilancia en edificios del Consejo
de la Judicatura Federal CJF

Según registros judiciales a pro
puesta del ministro Alberto Pérez
Dayán la segunda sala del máximo
tribunal del país ordenó por una
nimidad a la PBI realizar el pago
sumando intereses y otros concep
tos a más tardar hoy La decisión
es inatacable

La Corte revisó los argumentos
sobre el contrato CON DGRM
SG DS 071 2012 firmado el 16 de
febrero de 2012 entre el CJF y la
PBI de la entonces Secretaría de
Seguridad Pública del Gobierno
del Distrito Federal para la pres
tación de servicios de seguridad y
vigilancia

Datos del expediente indican que
la PBI incumplió con la obligación
contraída pues hubo inasistencias
injustificadas por parte del perso
nal a su cargo además de que no
proporcionó equipo y armamento
según los requerimientos técnicos
durante la segunda quincena de
octubre y los meses de noviembre
y diciembre de 2012

Esto generó que el CJF requiriera
a la PBI en distintas ocasiones la
devolución de la cantidad de dinero
correspondiente por dichos concep
tos Sin embargo a pesar de ello
no se obtuvo el rembolso solicitado

Además el CJF exigió el pago de
los intereses hasta el momento en
que la Policía Bancaria Industrial
pague lo ordenado por la Corte
así como el pago de gastos y costas
que el juicio origine hasta su total
terminación

De la Redacción
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Aprobación presidencial
tiene ligero movimiento

La popularidad parece estancada a pesar de las
noticias sobre inseguridad La evaluación hoy
miércoles santo es similar a la de las últimas
semanas En comparación con 2020 cuando la
aprobación cayó por el terror de la pandemia
ahora se mantiene a pesar de las circunstancias

#AMLOTrackingpoll
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Sin lograr hoyo en
uno crece pleito de
gobierno y Salinas

EDUARDO DINA Y MANUEL ESPINO

nacion slunivenal com mx

El gobierno federal a través de las secretarías de Me
dio Ambiente y de Gobernación elevó el tono de la
confrontación con el dueño de Grupo Salinas Ri
cardo Salinas Pliego por la operación del campo de
golf Tangolunda en Huatulco Oaxaca

Primero una jueza concedió la suspensión contra
la clausura del campo sin embargo la Semaniat afir
mó que al continuar los daños ambientales se bus
cará que la clausura se mantenga y comenzar el pro
ceso de restauración del ecosistema

Escala pleito
con Salinas
por campo
de golf
Fallo judicial determina que el gobierno
federal deberá abstenerse de emitir
resolución definitiva sobre la clausura
del espacio hasta resolver un amparo
EDUARDO DINA
Y MANUEL ESPINO

naáon eluniversal com mx

El gobierno federal a través de la Se
cretaría de Medio Ambiente y Re
cursos Naturales Semarnat y la Se
cretaría de Gobernación Segob

elevo el pleito con el empresario Ri
cardo Salinas Pliego por el campo de
golf Tangolunda en Huatulco Oa
xaca tras un fallo judicial

Por orden de una jueza federal el
gobierno del presidente Andrés Ma
nuel López Obrador deberá abste
nerse de emitir resolución definitiva
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sobre la clausura del campo de golf
concesionado al presidente de Gru
po Salinas hasta que se resuelva de
fondo el amparo que tramitó el em
presario contra esta decisión

La suspensión definitiva que la ti
tular del Juzgado Séptimo de Dis
trito con residencia en Oaxaca Mi
riam Fabiola Núñez Castillo otorgó
el lunes al dueño de TV Azteca no

impide al gobierno federal conti
nuar con el proceso administrativo
derivado de la orden de inspección
OC0058RN2024 con fecha del 4 de
marzo de 2024 correspondiente al
expediente PFPA 4 2 2C 27 2 0028
2024 así como de la orden de ins
pección PFPA 4 1 2 C 27 5 0039
2024 fechada el 29 de febrero

Cabe señalar que el presidente
López Obrador ha declarado que se
decretó que el campo de golf sería
un área natural protegida porque
tiene playa y además porque une
dos áreas naturales protegidas

Entonces unimos todo y deja
mos la playa para que lo disfrute la
gente Además que en Huatulco se
está regularizando la tenencia de la
tierra mencionó

Al conceder la medida cautelar
en el juicio de amparo que tramitó
el empresario la jueza Núñez Cas
tillo aseguró que la suspensión de
finitiva no contraviene disposicio
nes de orden público pues en el caso
particular resulta mucho mayor la
afectación al interés social en caso
de no concederse

Advirtió que de mantenerse la
clausura del lugar se impediría dar
le el mantenimiento adecuado tan
to al campo como a los lagos ade
más de que no se podría mantener
la flora y fauna por ningún medio

Después de esta orden de la jueza
al gobierno federal la Semarnat se
ñaló que la suspensión otorgada es
para los efectos de mantener vivo

el ecosistema

La dependencia a cargo de Mana
Luisa Albores indicó que esta me
dida no contraviene lo establecido
en el decreto por el que se establece
como Área Natural Protegida al Par
que Nacional Tangolunda

Al continuar los daños ambien
tales se buscará que la clausura se
mantenga y comenzar el proceso de
restauración del ecosistema men
cionó la Semarnat

Apenas este lunes el dueño de
TV Azteca escribió en redes sociales
que tendría que meterle el doble de
dinero para ver qué podemos res
catar del campo de golf

Además pidió a la secretaria de
Gobernación Luisa María Alcalde
quitar los sellos de clausuradel lugar
porque tenemos que ver qué pode
mos rescatar del campo

De acuerdo con la Semarnat la
declaratoria como ÁreaNatural Pro
tegida al Parque Nacional Tango
lunda tiene por objetivo recuperar
un bien público para el disfrute del
pueblo de México y el medio am
biente de Huatulco

Conecta señaló más de 17 mil
hectáreas de selva en buen estado
de conservación y habitat de distin
tas especies de aves mamíferos y
flora endémica

El pasado 14 de marzo el campo
fue tomado por elementos de la
Guardia Nacional GN por instruc
ciones de la Segob

El pasado 12 de marzo la jueza
Núñez Castillo concedió a Salinas

Pliego la suspensión de plano pa
ra el efecto de que cese de inme
diato la orden de confiscación del
bien inmueble

El 9 de marzo la Procuraduría Fe
deral de Protección al Ambiente
Profepa clausuró el lugar por lo

que el empresario Salinas Pliego in
terpuso un juicio de amparo en el
que se quejó de la falta de empla

zamiento a la orden de inspección
la orden de clausuradel Club de Golf
Tangolunda y emisión y ejecución
de actos u órdenes confiscatorias

Une dos reservas
La Secretaría de Medio Ambiente

mencionó que el Parque Nacional
Tangolunda une dos reservas los

parques nacionales Huatulco IIyJ i
cardo Flores Magón

Esta conectividad permitirá
conservar territorios para construir
el desarrollo local y regional con jus
ticia social y con bienestar para las
poblaciones aledañas

Detalló que el agua ocupada para
regar el pasto del campo de golf re
presenta el consumo de todos los
pobladores de Oaxaca por 10 días y
más de dos años del consumo de la
población de Santa María Huatulco
que en el contexto de estiaje es im
portante para el estado y el muni
cipio ya que podría contribuir a cu
brir sus necesidades

Agregó Semarnat que los pozos
utilizados no cuentan con las auto
rizaciones requeridas ni concesio
nes necesarias para disponer del
agua para regar pasto por lo que su
uso es ilegal

En el proyecto de restauración se
contempla un parque público en el
que se sembrarán 76 hectáreas de
especies de selva baja se restaurará
el manglar y duna costera también
se habilitarán senderos para que la
gente tenga acceso directo a la playa
además de que se busca que sea un
espacio público para toda la pobla
ción de Huatulco y sus visitantes an
te la falta de infraestructura

Con estas acciones se recupe
ra un bien público para el disfrute
de las comunidades y se garanti
za la protección de la biodiversi
dad del estado de Oaxaca apun
tó la Semarnat
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De mantenerse la clausura del campo de golf se impediría darle el mantenimiento adecuado además de que no se podría mantener
la flora y fauna por ningún medio determinó en su fallo la jueza Miriam Fabiola Núñez

17000
HECTAREAS
de selva en buen
estado de

conservación y
hábitat de
distintas

especies
conecta el

campo de golf
en disputa
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Ya se investiga porque
esta raro Presidente
Aunque acepta que
hubo un error humano
dice que se busca saber
si hubo intencionalidad

ALBERTO MORALES
Y PEDRO VILLA Y CAÑA

nacion eluniversal com mx

El presidente Andrés Manuel López
Obrador infomió que se realiza una
investigación sobre el descarrila
miento del Tren Maya porque se
busca conocer sí fue por un error en
el cambio de vía o el accidente fue
provocado de manera intencional

Se está haciendo una investiga
ción porque sí está raro Hubo en la
estación un error humano no hubo
un cambio de vía no se llevó a cabo
un cambio en un aparato de vía y se
está buscando sí fue algo intencio
nal o fue un error de los responsa
bles del manejo de las vías

De manera preliminar el Manda
tario atribuyó a un error humano el
descarrilamiento del Tren Maya
pero pidió esperar a que termine
la investigación

Afortunadamente fue en la es
tación Sí tiene un sistema de segu
ridad el tren que funcionó y por eso
afortunadamente no hubo heridos
ni desgracias lamentables Se está
haciendo la investigación y vamos a
ver qué fue lo que pasó dijo

El lunes pasado tras 100 días de
operación el Tren Maya uno de

los proyectos de infraestructura em
blemáticos de la administración
se salió de las vías al llegar a la es
tación Tixkokob en Yucatán

El llamado Jaguar Rodante se
dirigía a la estación Cancún Aero
puerto en Quintana Roo dentro del
Tramo 4 clel megaproyecto cuya
construcción aún no concluye

La empresa del Tren Maya que
administra la Secretaría de la Defen

sa Nacional infonnó que el cuarto
vagón del tren D006 experimentó
una interrupción clel flujo sobre la

vía en la estación Tixkokob Yuca

tán sin registrar afectaciones hu
manas ni materiales

El accidente se registró a las 9 30
horas cuando al ingresar a la esta
ción Tixkokob los tres primeros va
gones pasaron un cambio de vías a
una velocidad aproximada de 10 ki
lómetros por hora y se salió de las
vías el cuarto vagón

Ante esta situación se procedió a

evacuar de manera rápida y segura
a los pasajeros para blindarles la
atención de transborde a fin de que
continuaran su viaje con destino
a Cancún

LaempresaTrenMaya dijo que se
integró una comisión dictaminado
ra que tiene a su cargo una inves
tigación exhaustiva del hecho para
determinar sus causas y prevenir
cualquier situación similar que pu
diera comprometer el servicio del
Tren Maya

No obstante Gemina Santana
integrante del colectivo Sálvame
del Tren señaló a EL UNIVERSAL
que el ferrocarril accidentado está
en una zona donde el piso no es
tan delgado como en el Tramo 5 y
esto preocupa porque se hizo con
mucha rapidez e improvisación

No se han hecho estudios no
conocemos un proyecto ejecutivo y
esto ocurre por querer que el Presi
dente lo inaugurara Preocupa mu
cho que sucedan estas cosas

Tiernos comentado quetambién
hay preocupación en el Tramo 5 no
que se descarrile si no que se caiga
porque el piso es muy kárstico

La activista destacó que el desca
rrilamiento del vagón es una llama
da de alerta para exigir como ciuda
danía que se muestre el proyecto
ejecutivo y los estudios porque a la
fecha no hay nada

ANDRÉS MANUEL
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

atiene un sistema de
segundad el tren que
funcionó y por eso
afortunadamente no hubo
heridos ni desgracias
lamentadles
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El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que
se debe esperar el resultado que arroje la investigación
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Rechaza AMLO que haya
aquí más diplomáticos
rusos que estadunidenses
ARTURO SANCHEZ JIMENEZ

Y EMIR OLIVARES

El presidente Andrés Manuel López
Obrador rechazó ayer que el núme
ro de diplomáticos rusos acredita
dos en México supere al personal di
plomático estadunidense en el país

El mandatario presentó en su
conferencia de prensa habitual en
Palacio Nacional un informe de la
Secretaría de Relaciones Exterio
res SRE que indica que hay 722
trabajadores diplomáticos y consu
lares acreditados por la embajada
estadunidense 85 por la rusa y 82
por la china

El presidente señaló que le ha
llamado la atención que se afirme
que el número de diplomáticos del
gobierno de Vladimir Putin en suelo
mexicano ha aumentado mucho y
que se plantee que está por encima
del de los enviados de Joe Biden

El número real Rusia 85 Es
tados Unidos 722 y eso que no es
tamos contando a los de la colonia
Roma y en Chapala pues son como
un millón ya de estadunidenses los
que viven en México dijo

Ha crecido el número de esta
dunidenses que han venido a vivir
a México porque es México lindo y
querido está lleno el centro de esta
dunidenses es una de las ciudades
más atractivas del mundo la Ciudad
de México

El reporte de la cancillería seña

la que desde 2018 la plantilla de la
embajada de la Federación Rusa ha
mantenido en promedio de 80 a 90
funcionarios y que en 2023 México
solicitó a la representación de Mos
cú que precisara las actividades rea
les de 40 diplomáticos que reporta
ban dedicarse a asuntos políticos

En enero la representación de
Moscú entregó una relación de su
personal en que bajó la cifra de fun
cionarios de asuntos políticos a 13
y señaló que desempeñan labores
consulares prensa y cooperación

La sede reportó que en la rama
administrativa había a principios de
año 42 empleados entre ellos nueve
profesores lo que no está contem
plado en la Convención de Viena
sobre Relaciones Diplomáticas

La SRE señala en el documento
que si bien Rusia solicitó el 19 de
marzo la anuencia de México para
abrir plazas en su oficina comercial
la apertura de puestos en las emba
jadas están suspendidas por el pe
riodo electoral y que las reanudará
la próxima administración federal

Por otra parte López Obrador
indicó que su gobierno publicó la
entrevista íntegra que concedió a
60 minutos para informar a la ciu
dadanía y señaló que en ella planteó
que el tema del tráfico de armamen
to es muy importante pues 75 por
ciento de las armas que se introdu
cen de contrabando a México son
de origen estadunidense y la mitad
de ellas son de Texas
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Ampliara México el
plande repatriación
y ayuda a migrantes

Beneficia ahora
a ciudadanos

de Colombia y
Ecuador AMLO

Recibirán 110

dólares al mes por
persona durante
un semestre

Detalla que se
han destinado 4 mil

mdd para atender su
tránsito por el país

Necesita EU

multiplicar esos
recursos si quiere
frenar la diáspora
EMIR OLIVARES Y ARTURO SANCHEZ

AL IGUAL QUE VENEZOLANOS RECIBIRÁN 110 DÓLARES AL MES

Colombianos y ecuatorianos
al plan de apoyo a migrantes
El programa de repatriación incluye fuentes de trabajo en sus naciones
EMIR OLIVARES Y
ARTURO SÁNCHEZ

México ampliará el programa de
repatriación de migrantes a ciuda
danos de Colombia y Ecuador con
una aportación de alrededor de 110
dólares al mes por persona durante
un semestre informó el presidente
Andrés Manuel López Obrador

Añadió que su administración
trabaja a diario para resolver el fe
nómeno con programas atención
y recursos pues destina 4 mil mi
llones de dólares para atender ex
clusivamente el tránsito migratorio
por el país además de implementar
programas sociales en Centroamé
rica y el Caribe

Por lo anterior insistió en la ne
cesidad de que Estados Unidos
destine al menos 20 mil millones
de dólares de apoyo a los países de

la región para evitar la diáspora
En la mañanera de ayer se le pre

guntó sobre el convenio firmado con
el gobierno de Venezuela anuncia
do la semana pasada por la canciller
Alicia Bárcena en Oaxaca en el que
informó que la intención es que a
quienes acepten ser repatriados se
les dará la aportación económica y
se buscan acuerdos para que sean
empleados en su lugar de origen

Al respecto el mandatario de
talló que se han firmado ya sendas
cartas de intención con los gobier
nos de Ecuador y Colombia a fin de
replicar el programa en términos
muy similares para favorecer a los
migrantes que acepten regresar a
sus naciones

El mandatario presentó una grá
fica con cifras de la Administración
de Aduanas y Protección Fronteriza

de Estados Unidos que muestran
que del primero al 21 de marzo los
encuentros con ciudadanos vene

zolanos crecieron 66 9 por ciento
de ecuatorianos 60 1 y de Colom
bia 12 7 mientras de Cuba Hondu
ras Haití Guatemala y Nicaragua
las cifras bajaron

Reaccionarios se oponen
Ante las críticas al programa firma
do con Venezuela el mandatario
consideró que se trata de posiciones
reaccionarias del bloque conser

vador y que el objetivo es proteger
a los migrantes que en la ruta co
rren muchos riesgos de todo tipo
secuestros asesinatos violaciones

toda la travesía desde el sur hasta la
frontera norte y no queremos que
les pase nada
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Recordo que hace un año 40 mi
grantes murieron y 28 resultaron
heridos en un incendio ocurrido en
una estancia provisional del Institu
to Nacional de Migración en Ciudad
Juárez Chihuahua

El jefe del Ejecutivo agregó que se
negocia con empresas como Bimbo
y Femsa que tienen sedes en nacio

nes del sur del continente para que
contraten a migrantes repatriados

Estamos absolutamente seguros
de que si se apoya a la gente en sus
lugares de origen se reduce conside
rablemente el flujo migratorio pero
eso requiere recursos y eso es lo que
no ha querido hacer el gobierno de
Estados Unidos destinar fondos pa
ra apoyar a los pueblos de América

Latina y el Caribe y lejos de ello es
más fácil que destinen muchísimo
dinero a la guerra

Interrogado sobre la caravana
migrante que partió de Tapachula
Chiapas rumbo al norte con alrede
dor de 2 mil personas aseveró que
va a ser atendida como siempre y

estamos ayudando bastante
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TrenMaya opera sin contratiempos

Estación Tixkokob donde el lunes descarriló un vagón Las
autoridades indagan si el incidente fue error de operación o acción
intencional Foto Luis Boffil A SÁNCHEZ E OLIVARES Y L BOFFIL

AMLO se investiga si el incidente del
Tren Maya fue intencional o un error

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ
Y EMIR OLIVARES

Las autoridades investigan si el
descarrilamiento de un vagón del
Tren Maya en Yucatán fue resulta
do de un error de operación o de
una acción intencional aseguró
ayer el presidente Andrés Manuel
López Obrador

El lunes un vagón de tren se
salió de las vías en la estación del
municipio de Tixkokob localidad
ubicada a 17 kilómetros de Mérida
en un percance que no dejó pérdi
das materiales ni lesionados

Se está haciendo una investiga
ción porque sí está raro hubo en
la estación un error humano no
hubo un cambio de vía no se llevó
a cabo un cambio en un aparato
de vía y se está buscando para ver
si fue algo intencionado o fue un
error de los responsables del ma
nejo de las vías dijo el mandatario
en su conferencia de prensa diaria
en Palacio Nacional

Por fortuna fue en la estación
prácticamente respondió ante
preguntas sobre el tema y enfati
zó que el tren tiene un sistema de
seguridad que funcionó y por eso
afortunadamente no hubo heridos

ni desgracias lamentables
Se está haciendo la investiga

ción y vamos a ver qué pasó

Vuelve la normalidad

La vía del Tren Maya ubicada
en la estación del municipio de
Tixkokob en su ruta Campeche
Yucatán Quintana Roo ayer operó
nuevamente sin contratiempos

De acuerdo con el reporte de la
estación Tixkokob el problema
fue solucionado en cuestión de

cinco horas con la intervención
de varios trabajadores y técnicos

Asimismo el vagón que desca
rriló fue sometido a una revisión
exhaustiva para conocer si tuvo
algún daño pero se constató que
el vehículo está al 100 por ciento

También fue inspeccionada el
área del balastro donde ocurrió el
percance de la cual no se presentó
objeción según el informe interno

Se precisó que aunque desde el
lunes el Tren Maya fue rencarrila
do y continuó su viaje con destino
a Cancún ayer la vía fue revisada
nuevamente y cumplió con su fun
cionamiento sin ningún problema

Con información de

Luis A Boffil Cómez corresponsal
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No se hizo un cambio en el

aparato de vía sí está raro dijo
el Presidente Foto La Jornada
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No puedo ni
llamar a votar
el INE es como
la Inquisición
reprocha AMLO
EMIR OLIVARES Y

ARTURO SANCHEZ

Después de que el Instituto Nacio
nal Electoral INE le prohibió usar
el término oligarquía corrupta el
presidente Andrés Manuel López
Obrador señaló que buscará sinó
nimos para referirse a sus adversa
rios Podría ser la mafia del poder
o conservadurismo corrupto

Consideró que el órgano electo
ral actúa como la Inquisición por
lo que a partir de ahora tengo que
tener mucho cuidado

Asimismo reprochó que sus ad
versarios lo responsabilicen de la
falta de apoyo que tienen entre la
ciudadanía

Que no me echen la culpa a mí
ellos no supieron hacer su trabajo
además los conservadores no tie
nen buenos políticos son muy ma
los No sé para qué pueda ser eficaz
Claudio X González pero para la
política no y los engatusó los en
gañó no sé cómo a todos

El mandatario abrió su conferen
cia matutina de ayer aludiendo a la
resolución del lunes de la Comisión
de Quejas y Denuncias del INE que
le dio un plazo de seis horas para
que haga las modificaciones avarias
mañaneras de febrero y marzo por
haber hecho comentarios vincula
dos con las elecciones y en favor de

su partido Morena
Comentó que en cuanto sea noti

ficado cumplirá con la resolución
Al final de la mañanera sus co

laboradores le pasaron una ficha
con la determinación del Instituto
la cual leyó textualmente Esto de
ayer lunes La Comisión de Que
jas y Denuncias del INE por unani
midad de votos declaró procedente
la medida cautelar solicitada no
voy a decir por quién porque si no
no puedo mencionar partido en
contra del titular del Ejecutivo fede
ral derivado de las manifestaciones
y opiniones políticas realizadas los
días 6 7 8 9 de febrero de 2024

frases relacionadas con las pala
bras oligarquía corrupta Ya que
damos una vez que me notifiquen
ya es conservadurismo corrupto

Indicó que también se aprobó
una tutela preventiva en la que
le ordenan que se abstenga bajo
cualquier modalidad o formato de
realizar manifestaciones emitir
comentarios opiniones o señala
mientos sobre temas electorales
ya sea de forma positiva o negativa

Ante lo que criticó O sea ni
siquiera puedo llamar a votar que
salgan a votar no puedo hacerlo
Campana sucia

Se refirió además a que no ha fun
cionado la campaña en su contra
como la mención en redes sociales
de narcopresidente la cual ca
lificó de no espontánea Yo creo
que todavía estoy en primer lugar
cientos de millones de menciones
Y qué logra

Otro flanco débil que buscan los
publicistas de la oposición agregó
es la violencia y se van sobre eso

Presentó una encuesta de acep
tación de líderes mundiales en la
que aparece en tercer lugar con 63
por ciento por debajo de Vladimir
Putin presidente de Rusia que
tiene 81 por ciento y de Narendra
Modi primer ministro de India que
alcanza 78 por ciento

De qué les ha servido la cam
paña Su estrategia es socavarnos
atacarnos todos los días todos los
días todos los días porque piensan
que así les va a ir bien en su proyec
to de fortalecimiento del conserva
durismo corrupto Y miren señaló
la encuesta entonces para qué
tanto dinero

A pregunta sobre si se debería
retirar la estatua del ex mandata
rio Felipe Calderón del Paseo de los
Presidentes en Los Pinos consideró
que no es necesario Ya la historia
va ajuzgarlos a todos y cada quien
tiene que hacerse responsable de
sus hechos
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Destaca que no hubo victimas

Investigan si fue
intencional lo
del Tren Maya
EL PRESIDENTE Andrés Manuel López
Obrador señala que hubo un error humano en
el descarrilamiento de un vagón en Yucatán
resalta que sí funcionó el sistema de seguridad
Por Sergio Ramírez
sergio ramirez razon com mx
ElPresidente Andrés Manuel Ló

pez Obrador aseguró que el des
carrilamiento de un convoy del
Tren Maya se debió a un error

humano al no realizarse un cambio de
vía sin embargo reveló que se inició una
investigación para establecer si se trató de
un acto intencional

Se está haciendo la investigación
porque sí está raro Hubo en la estación
un error humano no hubo un cambio de
vía y se está buscando para ver si fue algo
intencional o fue un error de los responsa
bles de manejo de las vías señaló

El mandatario expresó su satisfacción
porque afortunadamente no hubo vícti
mas que lamentar ya que el convoy se en
contraba cerca de la estación de Tixkolcob
en Yucatán

Afortunadamente fue en la estación
y sí tiene un sistema el tren de seguri

dad que funcionó y por eso afortuna

damente no hubo heridos y desgracias
lamentables agregó

No hay sospechas de atentado
preguntó un reportero

Se está haciendo la investigación
y vamos a ver qué cosa fue lo que pasó

respondió durante la conferencia de
prensa matutina

La empresa Tren Maya confirmó el lu
nes el incidente cuando uno de los vago

nes se disponía a hacer un cambio de vía
para entrar a la estación Tixkolcob alrede
dor de las 9 30 horas

Desde ese momento informó se in
tegró una comisión dictaminadora para
realizar una investigación exhaustiva del
accidente para determinar las causas y
prevenir situaciones similares en el futu
ro que pudieran comprometer el servicio
del Tren Maya a los turistas nacionales
locales y extranjeros

De acuerdo con el reporte oficial los

tres primeros vagones del tren D006 pa
saron un cambio de vías a una velocidad

aproximada de 10 lcm h saliéndose el
cuarto sin que se reportaran heridos ni
daños graves en el vagón

Personal de la empresa apoyado por
elementos de la Guardia Nacional pro
cedió a desalojar de manera inmediata a

los pasajeros para cambiarlos a otro tren
con el fin de que continuaran su viaje de
Campeche hacia Cancún Quintana Roo

En las redes sociales se desató un de
bate sobre la calidad de los materiales
utilizados en la construcción del Tren

Maya especialmente en lo que respecta
al balasto de los durmientes que según
reportes previos podrían haber sido
de mala calidad

El Tren Maya una de las obras emble
máticas del Presidente Andrés Manuel

López Obrador ha recibido críticas poi
parte de especialistas en medio ambiente i
y activistas en varias ocasiones
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En días pasados los proambientalistas
de Sélvame del Tren denunciaron que
algunos pilotes colocados por la obra
afectaban los cenotes además del escu
rrimiento de cemento sobre sus aguas

EL CONSORCIO AZVINDI Ferroviario inte
grado por Construcciones Urales GAMI Inge
niería e Instalaciones y AZVI se encargó de la
construcción del tramo 3 del Tren Maya

500
Mil millones de

pesos costó el Tren
Maya

EL PRESIDENTE Andrés Manuel López Obrador durante la conferencia ayer
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SEDEÑA REPORTA CERO CASOS

Las desapariciones
alcanzan a militares
Los datos oficiales de la Secretaria de la Defensa indican que no hay
militares desaparecidos desde 2015 pero al interior se han realizado
investigaciones para localizar a al menos un elemento que ya no regresó
de sus vacaciones en Oaxaca en 2022 para lo cual se movilizaron 103
efectivos y 18 vehículos de acuerdo con información a la que tuvo
acceso 24 HORAS En redes sociales y medios hay denuncias de otros
cinco casos Especialista cuestiona opacidad del Ejército
HAY UNA POLÍTICA DE OPACIDAD AFIRMAN EXPERTOS

Desconocida la cifra de
los militares desaparecidos
Datos Desde2015 el Ejercito no
reporta casos en su informe de bajas
peseadenunciasyreportesoficiales
Angelcabrera

La Secretaría de laDefensaNacional Sedeña
reporta cero militares desaparecidos en el
actual sexenio a pesar de que existen casos
documentados en el periodo de 2019 a 2023
porloque expertos alertaronde que existe una
cifra desconocidayopacidad del Ejército

De acuerdo con el informe del Estado Glo

bal de Bajas de Personal del Ejército y Fuerza
Aérea el rubro de elementos desaparecidos
no tiene ningún dato respecto a este sexenio

David Saucedo consultor en temas de se
guridad y Gustavo López Montiel doctor en
CienciaPolíticaporTheNewSchoolfor Social
Research de NewYork coincidieronenlafalta
de transparencia histórica sobre temas que
afectan a los soldados

Los datos indican que desde 2015 es decir
a mitad del pasado Gobierno federal no se
reporta ningún militar desaparecido en los
registros oficiales de la Defensa Nacional

En 2013 y 2014 hubo 197 casos de inte
grantes del Ejército desaparecidos mientras
que entre 2010 desde que se lleva a cabo ese
registro y2012 se reportaron45 soldados

REPORTES

Sin embargo entre 2015 y apenas hace unos
días existen decenas de casos señalados de

desapariciones de militares ya sea en partes
oficiales o mediante denuncias en redes socia
lesymedios

Uno de los ejemplos es un informe de la
Guardia Nacional sobre la desaparición del
policía militar José Luis Cruz Martínez quien
fue a Oaxaca a disfrutar sus vacaciones en
febrero de 2022 yya no regresó más a su tra
bajo como comisionado en una compañía de
la Guardia Nacional en Zacatecas

El reporte en poder de 24 HORAS indica
que los familiares se presentaron en un ba
tallón de Ixtepec Oaxaca para informar su
desaparición y un teniente acompañó a sus
padres a que levantarán una denuncia ante
el Ministerio Público de la Federación la cual
quedó asentada enla carpeta de investigación
FED OAX MR 0000338 2022
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A su vez el Ejercito desplego un operativo
conmásde 103 elementosy 18vehículospara
su búsqueda e investigó su conducta dentro
y fuera de las fuerzas castrenses obteniendo
que siempre había cumplido con su deber

Incluso obtuvo detalles de su desaparición
como que ocurrió cuando salía de visitar a su
novia en una comunidad de Oaxacayviajaba
en moto además de que tenía una hermana
adscrita igualmente a la Policía Militar quien
recibió mensajes de WhatsApp de que su her
mano andaba enmalos pasos

En su investigación interna el Ejército con
cluye que unahipótesis es que su desaparición
estuvo relacionada con conflictos agrarios y
que probablemente yahabía fallecido

Apesardel despliegue de elementosy las in
dagatorias internas el caso del policía militar
José Luis Cruzno aparece en los registros de la
Sedeña de soldados desaparecidos en 2022

A su vez en redes sociales hay grupos dedi
cados a visibilizar casos de integrantes de las
Fuerzas Armadas que han sido víctimas de
ese delito y no se encuentran en las estadís
ticas oficiales pues
éstas se encuentran
enceras

El grupo de Fa
cebook Militares

muertos y desapare
cidos Justicia tiene
más de 26 mil inte

grantes y entre los ca
sos que menciona se
encuentran los de los

policías mili
tares asigna
dos a la Guar
dia Nacional
David Alejan
dro González y

Brandon Alexis García
quienes desaparecieron
el 21 de febrero pasado
en CiudadJuárez

Otras de las denuncias son del teniente Moi
sés Vicente Hernández quien desapareció en
Tabasco desde 2020 así como de Faustino
PascualVázquezyAurelianoMelitón quienes
pertenecían al 25 Regimiento de Caballería
Motorizada y fueron levantados en Ciudad
Mier Tamaulipas en abril de 2023

ALERTAN OPACIDAD

ParaDavid Saucedo experto en seguridad el
Ejército no tiene vigilantes externos o civiles

por lo que puede po
ner sus infor
mes en cero

desaparicio
nes pese a
los casos do
cumentados

Los datos en ce
ros de los informes
consideró son
datos maquillados
falsos es una cifra

negra no solo de desapariciones sino deser
ciones de militares que se sumaron al narco
asesinatosysecuestros

El experto señaló que también se debe
transparentar los casos de militares que han
fallecido en entrenamientos y en enfrenta
mientos entre las mismas unidades del Ejér
cito porque operanpara cárteles distintos

Por su parte el especialista Gustavo Mon
tiel resaltó que no se puede saber cuántas
desapariciones hay de militares porque hay
opacidad aveces los ubican como deserción

ElEjércitoesopaco esunjuegoque
tiene de tratar esos temas dentro

de su fuero y hay un tema que tiene que ver
con la condición política que lo blinda y que
le da una condición de intocabilidad

GUSTAVO MONTIEL

Politóloqo
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México también
darádinero alos
migrantes de Ecuador
y Colombiaque
acepten repatriación

10 800 a cada uno como a los
venezolanos y ya están firmados los
acuerdos anuncia López Obrador

Derroche Además de cubrir las
responsabilidades del gobierno de
Venezuela que debería velar por las
mejoras de sus ciudadanos que son
repatriados al no alcanzar el sueño
americano al dar a cada migran
te 10 800 pesos el gobierno de An
drés Manuel López Obrador tam
bién aplicará el mismo plan a los
migrantes de Colombia y Ecuador
con similar entrega de dinero a
quienes acepten la repatriación ba
jo un programa de prácticas profe

sionales durante un semestre

Sí se va a entregar este apo
yo No sé exactamente la can
tidad pero va a ser igual que
Venezuela y nosotros estamos
dispuestos a apoyar porque nos

ayuda a que no tengamos tanto
flujo migratorio y se va avan
zando dijo en Palacio Nacio
nal sin explicar de dónde sal
drán los fondos

López Obrador dijo que ya es

tán firmados los acuerdos y de
fendió aportar ingresos a los mi
grantes para que permanezcan
en sus países Entonces también
es mejor en términos de efica

cia pero sobre todo por razo
nes humanitarias nos conviene
más ayudar a que la gente tenga
trabajo en sus pueblos apuntó

La canciller Alicia Bárcena ase

guro que los recursos saldrán de
Hacienda y que los acuerdos ya
se firmaron

México también dará 10 800 a cada
migrante de Colombia y Ecuador que
acepte ser repatriado

AMLO revela que será la
misma cantidad que ya da a
venezolanos cargo a Finanzas
como prácticas profesionales
Jesús Sánchez
nacional cronica com mx

Ademas de cubrir las responsabilidades
del gobierno de Venezuela que debe velar
por las mejoras de sus ciudadanos que son
repatriados al no alcanzar el sueño ameri
cano al pagar a cada migrante 10 800 pe
sos mexicanos por seis meses el gobier
no de Andrés Manuel López Obrador tam
bién aplicará el mismo plan con sus homó

logos de Colombia y Ecuador con similar
entrega de dinero a migrantes que acepten
la repatriación bajo un programa de prác
ticas profesionales durante un semestre

Sí se va a entregar este apoyo No sé
exactamente la cantidad pero va a ser
igual que Venezuela y nosotros estamos
dispuestos a apoyar porque nos ayuda a
que no tengamos tanto flujo migratorio
lo tenemos que hacer y se va avanzando
dijo el mandatario en Palacio Nacional sin
explicar de dónde saldrán los fondos to
da vez que hay quejas de adolescentes del
programa Jóvenes Construyendo el Futu
ro a los que no les han cubierto sus pagos
desde hacer algunos meses
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IGUALQUE A VENEZOLANOS
López Obrador adelantó que será un
acuerdo similar al que reveló el jueves pa
sado la canciller Alicia Bárcena quien se
ñaló que da dinero a venezolanos depor
tados bajo los programas Jóvenes Constru
yendo el Futuro de aprendices profesiona
les y Sembrando Vida para campesinos

El pacto con Venezuela despertó críti
cas de la oposición en México mientras
que la candidata presidencial opositora
Xóchitl Gálvez lo calificó de ilegal

Pero López Obrador defendió aportar
ingresos a migrantes para que permanez
can en sus países al citar que se destina
4 000 millones de dólares anuales para
controlar el tránsito migratorio y el apoyo
de la Guardia Nacional

Entonces también es mejor en tér
minos de eficacia pero sobre todo por ra
zones humanitarias nos conviene más
que la gente tenga trabajo en sus pue
blos apuntó

El mandatario argumento que esto no
le gusta a los conservadores o sea no van
a aceptarlo nunca porque los conserva
dores no saben más que querer resolver
todo por la fuerza
FIRMADOS LOS ACUERDOS

Durante la mañanera López Obrador in
dicó que ya se firmaron convenios con Co
lombia y Ecuador

Este convenio se hará con otras na

ciones también le preguntaron
Sí sí respondió AMLO

Ya firmó Colombia ya firmó Ecuador
El Mandatario federal agregó que sería

el mismo monto dado a los venezolanos

La semana pasada se informó que en
acuerdo con el Gobierno de Nicolás Ma

duro México entrega cerca de 11 mil pe
sos a cada uno de los migrantes que son
repatriados a Venezuela

La canciller Alicia Bárcena confirmó

que el apoyo con cargo a las finanzas pú

blicas se entrega durante medio año a
razón de 1 800 pesos mensuales

Acabamos de firmar un convenio con

Venezuela con el presidente Nicolás Ma
duro que se llama Vuelta a la Patria Es
tamos mandando venezolanos de vuel

ta a su país porque realmente no pode
mos con esas cantidades pero el Presi
dente AMLO nos ha instruido que cada
migrante que vamos retornando a Vene
zuela tenga un apoyo como el que se da
aquí de Jóvenes Construyendo el Futuro
y Sembrando Vida explicó Bárcena des
de Oaxaca

Explicó que el dinero es depositado a
los venezolanos en tarjetas del Bienestar

El convenio fue firmado el 1 de marzo

en el marco de la cumbre de la CELAC y
el primer vuelo de repatriados partió del
AIFA el pasado 16 de marzo con 80 pasa
jeros Según cifras oficiales sólo en enero
pasado 255 venezolanos fueron repatria
dos a su País desde México
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ACUSA AMLOA
INE TRAS NUEVA
CENSURA ES LA

INQUISICIÓN
1 presidente descalifica al Instituto
luego de que le ordenara bajar o
modificar 7 conferencias mañaneras

López Obrador reclama que la
censura del INE se debe a que utilizó
el concepto de oligarquía corrupta

Advierte que estas medidas le
impedirán aun hacer un llamado a
la gente para que salga a votar
FRANCISCO MENDOZA NAVA

INE la Inquisición dice
AVIII tras otra censura
AFIRMO QUE VETO a las
mañaneras es porque
utilizó el concepto de
oligarquía corrupta

FRANCISCO MENDOZA NAVA
nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Marine
López Obrador AMLO ca
lificó al Instituto Nacional

Electoral INE como La In
quisición después de que le

ordenara modificar archivos audiovisua

les o estenográficos de siete de sus ma
ñaneras Esto ocurrió luego de encontrar
que habría vulnerado con sus dichos la
neutralidad e imparcialidad que debe
mantener ante los actuales comicios

electorales

En conferencia de prensa AMLO de
claró que deberá tener mucho cuidado
con sus declaraciones porque los delINE
se están volviendo muy estrictos con él
casi como La Inquisición Asimismo
comentó que la solicitud de eliminar o
modificar una serie de emisiones de la

mañanera se debe a que utilizó el con
cepto de oligarquía corrupta

No podré mencionar la oligarquía
corrupta necesitaré su ayuda para en
contrar un sinónimo Podemos buscar

lo juntos aquí no es así Podría ser la
mafia del poder o el conservadurismo
corrupto dijo el mandatario nacional
buscando alternativas para expresar sus
ideas sobre dicho grupo

López Obrador se negó a declarar que
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la medida cautelar del órgano constitu
cional autónomo fue promovida por el
Partido Acción Nacional PAN y el Par
tido de la Revolución Democrática PRD
para evitar ser sancionados por ello Sin
embargo destacó que se le pidió modi
ficar las mañaneras del 2 6 7 8 y 9 de
febrero así como las del 4 y 6 de marzo

insistiendo a que ello es debido a decir
frases relacionadas con el término oli

garquía corrupta
AMLO señaló que la orden del INE es

que se abstenga bajo cualquier moda
lidad o formato de realizar manifesta
ciones emitir comentarios opiniones o
señalamientos sobre temas electorales

ya sea de forma positiva o negativa Esto
resaltó incluso le impediría hacer un lla
mado a los ciudadanos para que salgan a
votar el próximo 2 de junio Atentamen
te la Inquisición sostuvo
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México demanda acatar
resolución de la ONU
sobre guerra en Gaza

HACEMOS UN LLAMADO a las partes a dar cumplimiento a esta resolución
con el fin último de avanzar hacia la paz sostenible y duradera señaló la SRE
AFP
ElGobierno le México a tra

vés de la Secretaría de Re

laciones Exteriores SRE
hizo un llamado para que
se acate la resolución del

Gonsejo de Seguridad de un alto al fue
go inmediato al conflicto que sostienen
Israel y Palestina en la Franja de Gaza

A través de sus redes sociales la Se
cretaría que encabeza Alicia Barcena
manifestó su beneplácito por la reso
lución tomada por el organismo inter
nacional con la finalidad de poner fin a
un conflicto que ha cobrado la vida de
miles de personas en la zona oriente

El Gobierno saluda la adopción de
la resolución 2728 del Gonsejo de Se
guridad de Naciones Unidas sobre la
situación en Medio Oriente el pasado
25 de marzo por la cual exige un alto el
fuego durante el mes de Ramadán la
liberación inmediata e incondicional de

los rehenes y la necesidad de ampliar
el flujo de asistencia a los chiles en la
Franja de Gaza

México hace un llamado a las partes
en el conflicto a dar pleno cumplimien

to a esta resolución con el fin ultimo de
avanzar hacia la paz sostenible y dura
dera agregó la dependencia

GAZA DEMANDA A EU
FRENAR A ISRAEL
Habitantes de Rafah en el sur de la
Franja de Gaza demandaron a Estados
Unidos que pare a Israel por la fuerza y
dudan de la voluntad israelí de acatar

la resolución del Gonsejo de Seguridad
de la ONU que por fin exige un algo el
fuego en el territorio palestino

En el extremo sur del territorio la
ciudad que vio su población quintu
plicada con la llegada de un millón de
desplazados de guerra está en medio
de la tormenta

Israel que ignora los llamados de
muchos países entre los cuales el aliado
estadounidense juró que lanzará una
ofensiva terrestre para desalojar a todos
los combatientes palestinos

Esta resolución de la ONU llega tar
de tras meses de masacres El pueblo
palestino está fatigado de esta guerra
es su derecho vivir en dignidad y paz
como el resto del mundo señala Ihab
al Asar de 60 años desplazado de la
ciudad de Gaza 30 km más al norte

A través de
redes so
ciales Alicia
Bárcena
manifestó
su beneplá
cito por la
decisión to
mada por el
organismo
internacio

nal afp
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aml0 revela que a su
familia le incomoda vivir
en Palacio Nacional
intimidad El presi
dente dio aconocer
detalles de cómo es
suvidaal interior
del recinto históri
co que en particular
para su familia no
es muy agradable
Miguel Velázquez
Durante la conferencia de

prensa matutina de este mar
tes el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador reveló de
talles de suvida privada en los
que señala que para su familia
no es muy agradable vivir

en Palacio Nacional
López Obrador se mudó al

recinto histórico en 2019 tras
vivir por varios años en el sur
de la Ciudad de México Según
los planes del mandatario al fina
lizar su gobierno se mudará a Pa

lenque Chiapas auna finca here
dada de su familia

No es muy agradable para la
familia Por ejemplo en la cere
monia republicana hay honores
al presidente en lamañana yBea
triz tiene que escuchar todos los
días la ceremonia que es antes de
venir aquí con ustedes en la
conferencia matutina expli
có Peroya a finales de septiem
bre a Palenque Chiapas

No es la primera vez que el
mandatario mencionalas desven

tajas de vivir en Palacio Nacional
En un recorrido con reporteros
dijo que su familia regresaba a su
casa en el sur de la ciudad cuando

él estaba de gira de trabajo
Descarrilamiento de tren
Por otra parte el presidente anun
ció una investigación por el des
carrilamiento en un tramo del

Tren Maya a su paso porYucatán

ante la posibilidad de que el error
que provocó el accidente haya
sido intencional

Se está haciendo una investi
gación porque sí está raro Hubo
en la estación un error humano
no hubo un cambio de vía no se
llevó a cabo un cambio enun apa
rato de vía expresó

AMLO es el primer
presidente en vivir en
Palacio Nacional en más
de 100 años

Fue en 1823 cuando
Palacio Nacional se con
virtió en hogar del pri
mer presidente de Méxi
co GuadalupeVictoria

También vivieron ahí

Benito Juárez y Sebas
tián Lerdo de Tejada

Porfirio Díaz fue elúl

timo que usó el ala norte
del edificio como resi
dencia oficial vivió ahí
hasta 1880 Al morir su

primera esposa Delfina
Ortega y casarse con
Carmen Romero Rubio
se mudó a Cadena no 8
que es hoyla calleVenus
tiano Carranza

El Castillo de Chapul
tepec fue la residencia
presidencial entre 1882
y1934 sin embargo Lá
zaro Cárdenas no estaba

satisfecho con el lujo que
representaba este así
que movió la sede del Po
der Ejecutivo al rancho
La Hormiga el cual pos
teriormente cambió de
nombre a Los Pinos

Viajes La esposa del presidente Beatriz Gutiérrez Müller también viaja
constantemente a Puebla para dar clases a universitarios CUARTOSCURO
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AMLO SE METERÁ EN ELECCIONES
DE EU VÍA LOS MIGRANTES NYT
Los periodistas que denunciaron las no investigaciones de narco sobre el presidente mexicano señalan que
Palacio Nacional podría usar la influencia de los migrantes para inclinar la balanza en la Casa Blanca 2024

Por Redacción El Independiente

AMLO SE METERÁ EN ELECCIONES
DE EU VÍA LOS MIGRANTES NYT

Por Redacción El Independiente
Los periodistas que denunciaron las no in

vestigaciones de narco sobre el presidente
Andrés Manuel López Obrador señalan que

Palacio Nacional podría usar la influencia de los mi
grantes para inclinar la balanza en Casa Blanca 2024

La migración es un tema crucial para los votantes
en las elecciones de EU lo que le da a México un po
der enorme para potencialmente moldear el voto re
fiere un reportaje publicado este 26 de marzo en The
New York Times

Mientras el tema migratorio se pone al centro de
la campaña presidencial estadounidense México ha
surgido como un actor indispensable en un tema que
tiene el potencial de influir en las elecciones de EU
y la Casa Blanca ha trabajado duro para mantener la
cooperación de López Obrador En tanto el gobierno
estadounidense afirma públicamente que su diplo
macia ha sido un éxito

Pero en privado algunos altos funcionarios de
Biden han comenzado a ver a López Obrador como
un socio impredecible quien en sus palabras no ha
hecho lo suficiente para controlar de forma consisten
te su propia frontera sur o vigilar las rutas que utilizan
los traficantes para ingresar millones de migrantes a
EU según varios funcionarios mexicanos y estadou
nidenses Todos solicitaron hablar bajo condición de
anonimato para poder discutir relaciones diplomáti
cas delicadas

No estamos obteniendo la cooperación que de
beríamos tener dijo John Feeley exsubdirector de
una misión en México de 2009 a 2012 Feeley dijo
que los dos países realizaron más patrullajes e investi
gaciones conjuntas para asegurar la frontera durante
el gobierno de Barack Obama

Sé cómo se ve cuando existe una cooperación
genuina dijo Feeley a diferencia de lo que tenemos

actualmente que se promociona como una gran coo
peración pero que en realidad creo es una minucia

BIDEN EVITA CONFLICTO PARA CONSERVAR
COOPERACIÓN

The New York Times refiere que Biden necesita
a México de la misma forma pero ha adoptado una
estrategia distinta enfocándose en evitar un con
flicto con el poderoso y en ocasiones volátil líder
mexicano con la esperanza de que eso conservará
su cooperación

AMLO ha determinado correctamente su ventaja
y ha reconocido que estamos usando la nuestra dijo
Juan González quien fue el principal asesor de Biden
en asuntos latinoamericanos utilizando el apodo de
López Obrador

Liz Sherwood Randall asesora de seguridad na
cional de Estados Unidos dijo que la Casa Blanca
trabaja en colaboración al más alto nivel con el go
bierno de México y agregó El presidente López
Obrador ha sido un socio de importancia crítica para
el presidente Biden

Desde 2022 México ha añadido cientos de
puntos de control migratorios y ha incrementado
por una decena de veces el personal de las fuerzas
del orden según cifras proporcionadas por el De
partamento de Estado de EU México también está
arrestando más migrantes que en cualquier otro
momento de la historia reciente

En México las autoridades afirmaron que habían
llegado al límite de lo que eran capaces de lograr
frente un flujo extraordinario de migrantes que tam
bién ha abrumado a su país

López Obrador ha presionado a la Casa Blanca
para que se comprometa a una mayor ayuda para el
desarrollo de los países latinoamericanos y así abor
dar los problemas que causan que los migrantes hu
yan de sus naciones en un principio
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El puente Francis Scott Key
se colapso tras el impacto del
buque con10 000 contenedores

Desastre El espectacular cho
que la madrugada de ayer de un
buque con 10 mil contenedores
contra uno de los dos pilares del
puente Francis Scott Key el más
largo de Maryland que colapso
en segundos y dejó bloqueado al
puerto de Baltimore el más im
portante de la costa este de Es
tados Unidos dejó al descubier
to además de la tragedia con
seis hombres de una misma em

presa dados por muertos la vul
nerabilidad del comercio maríti

mo mundial por buques cada vez
más grandes y difíciles de mane
jar en puertos puentes y canales
de navegación

El carguero Dali perdió
propulsión según los prime
ros indicios y acabó empotra
do contra el puente levantado
en 1997 en honor al autor del
himno de Estados Unidos i

Buque destruye puente bloquea puerto
de Baltimore ypone en alerta al comercio
Preocupación por la parálisis
del mayor puerto comercial de
coches de EU y por descontrol
de buques cada vez más grandes
Tragedia
FranRuiz
Con información de agencias

El espectacular choque de un buque con
10 mil contenedores contra uno de los

dos pilares del mayor puente Francis Sco
tt Key el más largo de Maryland 82 632

metros que colapso en segundos y dejo
bloqueado al puerto de Baltimore el más
importante de la costa este de Estados Uni
dos dejó al descubierto además de la tra
gedia con seis hombres de una misma em
presa dados por muertos la vulnerabili
dad del comercio marítimo mundial por
buques cada vez más grandes y difíciles
de manejar en puertos puentes y canales
de navegación

El colapso del portacontenedores Dali
que recuerda al buque de igual tamaño

Evergreen que encalló en el canal de Suez
el 23 de marzo de 2021 durante una sema
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na y provocó un colapso del tráfico marí
timo ocurrió hacia la 1 30 hora local

El carguero Dali perdió propulsión se
gún los primeros indicios y acabó empo
trado contra el puente levantado en 1997
en honor al autor del himno de EU por el
que cruzan unos 35 000 vehículos al día

La alerta dada por el propio buque per
mitió que se frenara la entrada de vehícu
los a la zona y se salvaran decenas de vi
das pero sobre el lugar había trabajado
res que estaban reparando el asfalto dos
resultaron heridos uno de ellos grave y
otros seis siguen desaparecidos
LAS VÍCTIMAS ERAN
TRABAJADORES HISPANOS

Entre las seis víctimas hay dos guatemal
tecos de 26 y 35 años anunció el Minis
terio de Exteriores de Guatemala Tam

bién habría fallecido el hondureño May
nor Sauzo según informó su familia a la
cadena NBC aunque el Gobierno de Hon
duras todavía no lo ha confirmado

El consulado de México también está

intentando confirmar si hay ciudadanos
mexicanos entre las víctimas

La empresa singapurense Synergy
Group que opera el barco anunció que
ninguno de sus 22 tripulantes resultó
herido mientras que la multinacional
danesa Maersk confirmó que tenía al
quilado temporalmente el buque bau
tizado Dali y que transportaba carga

de la compañía
SEGÚN CHOQUE DEL BUQUE DALI

El Dali tiene una capacidad de carga bru
ta de 95 000 toneladas y 300 metros de
eslora En 2016 impactó contra el muelle
en el puerto de Amberes Bélgica según
datos de Vessel Finder

El puerto de Baltimore se encuentra
paralizado y solo se permite la actividad
de carga y descarga de los camiones Bal
timore es su ciudad más poblada con algo
más de 600 000 habitantes en el núcleo
urbano y 2 7 millones en su área metro
politana cercana a Washington DC Su
puerto asentado en la bahía de Chesa
peake es el más importante de EU para el
comercio de vehículos y material agrícola
BIDEN REACCIONA

Alertado por el impacto economico y co
mercial el presidente Joe Biden ordenó
reconstruir el puente colapsado este mar
tes en Baltimore y reabrir el puerto ahora
bloqueado tan pronto como sea posible

He ordenado a mi equipo mover cie
lo y tierra para reabrir el puerto y recons
truir el puente tan pronto como sea hu
manamente posible afirmó Biden en una
alocución

El puerto el decimosexto en actividad
de Estados Unidos es solo uno de los tres
en la Costa Este estadounidense en el que
pueden atracar los mayores cargueros del

mundo y cuenta con cinco terminales pú
blicas y 12 privadas dedicadas al trans
porte entre otros productos de carbón
contenedores acero pulpa y automóviles
IMPACTO ECONÓMICO

En 2023 por el puerto de Baltimore
transitaron la cifra récord de 52 3 mi

llones de toneladas de mercancía pro
cedente del extranjero con un valor de
80 000 millones de dólares un 7 6
más que en 2022

Por sus muelles empresas como
Volkswagen General Motors GM Ste
llantis Toyota Nissan y Volvo además de
fabricantes de lujo como Lamborghini ex
portan e importan sus vehículos

Además desde sus instalaciones se
transportaron 847 158 vehículos en 2023
lo que hizo que por decimotercer año con
secutivo fuese el más importante del país
para este tipo de producto

John Bozzella presidente de Alliance
for Automotive Innovation que agrupa a
los principales fabricantes de automóvi
les aseguró en un comunicado que aun
que es pronto para saber el impacto que
tendrá el accidente con seguridad cau
sará problemas

Baltimore es el principal puerto de
automóviles de Estados Unidos y estamos
en contacto con funcionarios federales pa
ra ayudarles a entender el tamaño de las
operaciones del automóvil ahí añadió

El buque quedó atrapado en una maraña de acero del puente colapsado
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INICIATIVA DEL PVEM

Promueven igualdad de derecho
Llamaron a hacer

efectivas las leyes
destinadas a proteger
a las mujeres
de la violencia

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa glmrricom mx

La senadora Nuvla Mayorga
del Partido Verde destacó la
necesidad de garantizar los
derechos de las mujeres en
México en Igualdad de con
diciones que los varones

Mayorga resaltó la impor
tancia de hacer efectivas las
leyes destinadas a proteger
a las mujeres de la violencia
como la Ley Olimpia la Ley
Vicaria la Ley 3 de 3 la legis
lación sobre violencia digital y
políticas de género asi como
la reforma educativa con en

foque de género
Expresó su preocupación

por el circulo vicioso en el que
se encuentran los legislado
res donde se promulgan leyes
pero su aplicación efectiva falla

como se evidenció reciente
mente en el Estado de México

Hizo referencia a un caso
en el que un juez resolvió a fa
vor de un agresor en detrimen
to de una victima una niña lo
que llevó al Senado a exhortar
a la destitución inmediata del
mencionado juez por parte

La propuesta fue presentada
por la senadora Nuvia Mayorga
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A la baja delitos de alto
impacto en el Edomex
Redacción

LA INCIDENCIA delictiva total y los
delitos de alto impacto presentaron una
disminución en el mes de febrero en el

Estado de México según cifras del Secre
tariado Ejecutivo del Sistema Nacional de
Seguridad Pública SESNSP

De acuerdo a lo publicado por este or
ganismo la incidencia delictiva total pre
sentó una disminución del 2 3 por ciento
en comparación con enero de 2024 así
como en diversos delitos como feminici

dio homicidio doloso secuestro extor
sión robo en general robo de vehículo
robo a transportista y trata de personas

Con la estrategia de la gobernadora
DelfinaGómez desde el inicio de suadmi
nistración en septiembre pasado y según
las propias cifras del SESNSP con la coor
dinación de los tres órdenes de gobierno
diversos delitos han disminuido gradual
mente en los últimos seis meses

La violencia de género y el feminicidio

presentaron una baja del 30 por ciento la
trata de personas 33 3 por ciento el homi

cidio doloso 8 9 homicidios con arma de
fuego 10 56 secuestro 40 extorsión 2 5
los robos en total 7 5 por ciento entre ellos
a casa habitación 16 de vehículo 5 2 y a
transportista 13 por ciento

PERSONAL de la Policía Estatal duran
te peregrinación ayer
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SEGURIDAD

SIN TREGUA
PROTECCIÓN
A MUJERES
LA GOBERNADORA INFORMÓ QUE DURANTE LOS DÍAS
DE ASUETO SE MANTENDRÁN ACTIVOS LOS MEDIOS

PARA DENUNCIAR LA VIOLENCIA DE GÉNERO
POR GERARDO GARCÍA

Igobiernode
EDelfina Gó

mez Álvarez
resaltó que
se manten

drán los me
canismos de denuncia contra la

violencia de género durante el
período de asueto como parte
de las acciones para dar protec
cióna lasmujeresquevivenen
territorio mexiquense

Esto se d io a conocer en tor

no a los trabajos de la 57 Mesa

de Coordinación para la Cons
trucción de la Paz en la que se
dioseguimientoa las acciones
de prevención de la violencia
para el sectorfemenino

Al encabezar la reunión la
mandataria estatal hizo hin

capié que en este período de
asueto en caso de sentirse en
situación de riesgo las mexi
quenses pueden llamara la Lí

nea sin Violencia 80010 84 053
de la Secretaría de las Mujeres
que opera las 24 horas los 365
días del año

Mediante este mecanismo

las mujeres en situación de ries
go recibirán asesoría jurídica y
psicológica además en caso
de requerirlo la canalización a
un refugioocasadetransición

En la Mesa deCoordinación

para la Construcción de la Paz
de este día revisamos el tema

de violencia de género porque
las mexiquenses merecen vivir
tranquilasy sin miedo destacó
la gobernadora mexiquense en
sus redes sociales

Por otra pa rte los i nteg ra ntes
déla mesa revisaron los trabajos
de coordinación que los tres ór
denes de gobierno realizan para
garantizar una vida sin violencia
a las mujeres mexiquenses

A la reunión en Palacio de
Gobierno asistieron el secre
tario General de Gobierno del

Estado de México Horacio Duar

te Olivares la secretaria de las
Mujeres Mónica Chávez Durán

la presidenta de la Comision de
Derechos Humanos del Estado

de México Codhem Myrna Ara
celi García Morón el secretario
deSeguridad mexiquense An
drés Andrade Téllez y el fiscal

General deJusticia estatal José
Luis Cervantes Martínez

Así como representantes
de la Secretaría de la Defensa

Nacional de Marina Guardia
Nacional Comisión de Dere
chos Humanos del Estado de

México y del Centro Nacional
de Inteligencia

El lunes pasado la Secre
taría de la Mujer llamó a los
municipios mexiquenses con
Alerta de Violencia de Género

contra las Mujeres AVGM por
feminicidio y desaparición a
avanzaren los trabajos para la
prevención de delitos contra el
sectorfemenino
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POBLACIÓN 11

16
MILLONES 992 MIL
HABITANTES TIENE

EL EDOMEX

8 MILLONES
741 MIL SON
MUJERES

LÍNEA DE
AYUDA

En caso
de estar
en peligro
pueden
lamaral
80010
84 053

La Línea
sin Violen
cia opera
las 24 horas
los 365 días
del año

Las
víctimas
recibirán
entre otros
asesoría

jurídica y
psicológica

REUNION En I os trabajos de la Mesa de Coordinación para la Construcción de la Paz la mandataria estatal Delfina Gómez dio
seguimiento a las acciones de prevención de la violencia para el sector femenino
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#RETANAAUTORIDAD

HAYPAZEN
SINALOA

DICE ROCHA
ANTE LA APARICIÓN DE MANTAS CON DIVERSOS

MENSAJES RUBÉN ROCHA REACCIONA Y FELICITA
A ESTUDIANTES PIDE DISFRUTEN VACACIONES

POR REDACCIÓN Y MANUEL ACEVES

nCuliacan
ESinaloa la

mañana

del mar
tes fueron

B I colocada
diversas mantas alusivas a
los últimos hechos violentos

registrados en esa ciudad
posteriormente el goberna
dor Rubén Rocha envió un

mensaje en redes sociales
felicitando a estudiantes por
el inicio de las vacaciones y
para afirmar que Sinaloa es
un estado en paz

Las mantas fueron coloca

das en puntos estratégicos de
esa ciudad como los puentes

de la Avenida Alvaro Obregón
Puente Miguel Hidalgo las in
mediacionesde la Plataneray
el Seminario Tenían el men

saje inicial de No hay guerra
en Sinaloa y posteriormente
un texto donde se advertía a

aquellas personas que se de
dican a actividades delictivas

en la región señalando que
se prohibe explícitamente el
robo secuestro extorsión y el
cobro de piso

Horas despuésde la apari

ción de las mantas el gober
nador Rubén Rocha a través
de su cuenta de Facebook
difundió un mensaje dirigido
alasfamiliassinaloenses Les

dijoquehay seguridad en esa
entidad

En su mensaje el manda
tario felicitóa los estudiantes

por el comienzo de sus vaca
cionesy los alentó a disfrutar
este período en un ambiente
de tranquilidad y seguridad

Dijo que el son un estado
pacífico resultado del esfuer
zo de sus habitantes por tener
una convivencia armoniosa

Juntos hemos construido

un estado de paz para eso son
las vacaciones para disfrutar
las gozando de tantos lugares
especiales quetiene la natu
raleza el mar los ríos la sierra
misma los pueblos mágicos
en general yo los invito a que
no desaprovechen sus vaca
ciones No tengan miedo el
gobierno está para cuidarlos
manifestó Rocha

El gobernador afirmó que
exiten condiciones para que
quienes gusten por acampar
o ir a la playa lo hagan con li
bertad y tranquilidad #

r los
DELITOS

En febrero hubo
280 lesiones

dolosas en enero se
registraron 216

El mes pasado se
registraron
3 feminicidios en
enero 1

59 robos a casa

habitación en febrero
en enero 46

58

PER
SONAS

FUERON
LIBERA

DAS
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